
Игры 
обкитают 
новую схему
Российским 
разработчикам  
могут увеличить квоты 
поставок в КНР

Российские власти обсужда-
ют c китайскими схему, по кото-
рой отечественные разработчики 
игр смогут быстро выйти на ры-
нок КНР. По данным „Ъ“, удалось 
достичь договоренностей о вы-
делении квоты для российских 
проектов в рамках ускоренной 
схемы лицензирования в Китае. 
Но участники рынка опасаются, 
что преимущества получат толь-
ко крупные разработчики. Россий-
ские платформы, со своей сторо-
ны, готовы привлекать китайские 
игровые проекты.

По словам источника „Ъ“, близко-
го к правительству, власти РФ и КНР 
договорились о поддержке выхода 
российских видеоигр на китайский 
рынок. Собеседник „Ъ“ в отрасли 
уточнил, что вопросом занимается 
Минэкономики: «Министерство об-
суждало с китайскими властями пер-
спективы выделения квот россий-
ским играм для преимущественного 
выхода в КНР». В Минэкономики „Ъ“ 
сказали, что совместно с Минцифры 
«прорабатывают спектр вопросов, на-
правленных на развитие цифровой 
экономики и поддержку разработчи-
ков креативных индустрий, включая 
компьютерные игры, в том числе по 
ряду международных направлений». 
В Минцифры „Ъ“ не ответили.

Российские разработчики еще 
в марте просили правительство упро-
стить порядок доступа на рынок КНР 
(см. „Ъ“ от 31 марта). Один из источни-
ков „Ъ“ утверждает, что в правитель-
стве РФ уже определили квоту по чи-
слу отечественных проектов, которые 
смогут получить лицензию в Китае по 
ускоренной схеме. Отбором, по его 
словам, займется Ассоциация профес-
сионалов индустрии оперирования 
и разработки игр (АПРИОРИ, учре-
ждена весной VK, Astrum Entertain-
ment, United Games и другими), ко-
торую возглавляет директор VK Play 
Александр Михеев.

Представители проектов должны 
будут обратиться в АПРИОРИ, после 
прохождения отбора они заключат 
соглашение с китайским партнером, 
который возьмет на себя функции из-
дателя, поясняет собеседник „Ъ“. Он 
добавляет, что VK, со своей стороны, 
может привлечь на платформу VK 
Play китайские игры. Господин Михе-
ев „Ъ“ не ответил, а в VK от коммента-
риев отказались.

Дело в том, объясняет продюсер 
в российской игровой студии, что 
разработчик из любой страны для вы-
вода продукта на китайский рынок 
должен найти местного партнера, ко-
торый оценит игру на соответствие 
законодательству, в случае необходи-
мости попросит доработать и напра-
вит Национальному управлению по 
делам печати и публикаций (NPPA), 
которое выдает лицензию.
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Серьезный уран
США на четверть снизили покупку сырья из РФ
США в 2022 году снизили покупку урано-
вого сырья из России на 24% год к году, 
до 4,78 млн фунтов U3O8-эквивалента. 
Снижение поставок, по мнению аналити-
ков, могло быть связано с резким ростом 
цен и спецификой графиков отгрузок 
по долгосрочным контрактам. Цены на 
уран в 2022 году выросли до максимума 
с 2016 года, что вынудило американских 
потребителей в целом снизить закупки 
на 13%. Россия по-прежнему остается 
лидером по поставке услуг по обогаще-
нию урана для американских АЭС. Из-за 
геополитических рисков западные поку-
патели пытаются уйти от российских по-
ставок, но этому мешает то, что сущест-
вующие перерабатывающие мощности 
уже полностью загружены.

Американские операторы атомных элек-
тростанций сократили покупку уранового сы-
рья из России в 2022 году на 24%, до 4,78 млн 
фунтов U3O8-эквивалента, следует из отчетно-
сти EIA. В этот объем включены натуральный 
уран (U3O8, закись-окись), гексафторид урана 
(UF6, продукт конверсии натурального урана) 
и обогащенный уран. В Tenex (входит в «Роса-
том», экспортирует уран за рубеж) отказались 
от комментариев.

• Уран используется для производства ядер-
ного топлива для АЭС. В США работают 
93 атомных энергоблока мощностью около 
96 ГВт. В 2022 году они произвели 18,2% элек-
троэнергии в стране, по данным МАГАТЭ.
Доля России на урановом рынке США сни-

зилась незначительно, поскольку американ-
ские потребители в целом сократили объем 
покупки. Суммарные закупки уранового сы-
рья в США (с учетом собственного производст-
ва) упали на 13% год к году, до 40,5 млн фунтов 
U3O8-эквивалента (23,5 млн фунтов натураль-
ного урана, 8 млн фунтов UF6 и около 9 млн 
фунтов обогащенного урана). Доля сырья рос-
сийского происхождения в 2022 году состави-
ла 11,7% против 13% в 2021 году.

США закупают за рубежом более 95% ура-
нового сырья. Основным поставщиком в 2022 
году стала Канада с долей в 27%, поставки 
выросли почти на 61%, до 11,1 млн фунтов 
U3O8-эквивалента. Казахстан продал в США 
10 млн фунтов. Узбекистан — 4,44 млн фун-
тов (рост почти на 78% год к году), доведя свою 
долю на американском рынке до 11%.

Объем поставок из России, судя по стати-
стике последних лет, существенно зависит от 
цены, увеличиваясь в периоды низких цен. 
Один из собеседников „Ъ“ в отрасли согла-
шается, что снижение поставок сырья из РФ 
в 2022 году может быть связано с графиком 
поставки в долгосрочных контрактах, а так-
же с рыночными ценами на продукцию, но 
не обязательно означает сокращение общего 
объема контрактов. В прошлом году стоимость 
уранового сырья росла рекордными темпа-
ми: для американских потребителей средне-
взвешенная цена выросла на 15% год к году, 
до $39,08 за фунт U3O8, что стало максималь-
ным показателем с 2016 года, говорится в отче-

те EIA. Причем российская продукция подоро-
жала сразу на 55%, до $35,2 за фунт U3O8.

Россия остается лидером в объеме импор-
та в США услуг по обогащению урана (наибо-
лее капиталоемкий и технологически слож-
ный процесс в ядерном топливном цикле). 
В 2022 году доля России в этом сегменте соста-
вила 33%, или 3,4 млн единиц работы разде-
ления (ЕРР). Остальные поставки шли в основ-
ном из ЕС и Великобритании, где расположен 
завод Urenco. Объем поставок с единствен-
ной американской обогатительной фабрики 

Urenco составил 3,9 млн ЕРР. Средняя цена ЕРР 
для американских покупателей — $101 (рост 
на 1,5% год к году).

Весь прошлый год западные операторы 
АЭС пытались уйти от российских поставок 
из-за опасения введения санкций на «Роса-
том». Среди всех этапов ядерного топливно-
го цикла наибольший интерес сейчас прояв-
ляется к услугам по конверсии и обогащению 
из-за геополитики, говорил в марте директор 
департамента маркетинга «Казатомпрома» 
 Сейтжан Жаныбеков на конференц-колле. На 

«Казатомпром» приходится 42% от добычи ура-
на в мире. «Несмотря на то что санкции про-
тив российского ядерного топливного цикла 
не были введены, некоторые энергокомпа-
нии работают над тем, чтобы найти новых по-
ставщиков услуг конверсии и обогащения,— 
отмечал он.— Определенно, в прошлом году 
и в начале этого года мы видели некоторых но-
вых игроков на открытом рынке, которые до 
этого покупали большую часть своих потреб-
ностей в топливе в виде готовой продукции».

Председатель правления « Казатомпрома» 
Ержан Муканов тогда же отмечал, что «все 
больше энергокомпаний готовы взять на себя 
долгосрочные обязательства в рамках кон-
трактов с западными обогатителями и конвер-
терами, которым в целях удовлетворения дан-
ного спроса необходимо использовать свои 
существующие перерабатывающие мощно-
сти на пределе». В 2022 году были заключены 
долгосрочные контракты почти на 114 млн 
фунтов U3O8, что является самым высоким по-
казателем с 2012 года. При этом средняя цена 
в долгосрочных контрактах выросла до $52 
за фунт в 2022 году.

Полина Смертина
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США пока не могут отказаться от российского урана, несмотря на его высокую стоимость ФОТО ЕВГЕНИИ ЯБЛОНСКОЙ
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Германия замыслила 
стратегически
Правительство ФРГ впервые представило 
всеобъемлющий документ  
по национальной безопасности

Германия впервые в своей истории раз-
работала «Стратегию национальной 
безопасности», в которой обозначены 
основные внешние угрозы стране и ме-
ханизмы противодействия им. Принять 
всеобъемлющую стратегию, вместо ко-
торой раньше выпускались менее мас-
штабные политические документы, ны-
нешнее правительство решило еще 
в конце 2021 года. Однако вспыхнувший 
в феврале 2022 года конфликт на Укра-
ине заставил кабинет канцлера Олафа 
Шольца переработать стратегию, исхо-
дя из новой реальности. Россия в этом 
документе названа «самой серьезной 
 угрозой миру и безопасности на евро-
атлантическом пространстве».

Было бы преувеличением сказать, что ра-
нее у Германии не было документов, касаю-
щихся ее национальной безопасности. Од-
нако, как отмечают немецкие СМИ, все они 
носили характер политических деклара-
ций. Фактически, по словам канцлера Олафа 
Шольца, их содержание ограничивалось из-
ложением оборонной политики, отраженной 
в «Белой книге» — военно-политической стра-
тегии страны, с разной периодичностью пу-
бликуемой с 1969 года. Однако пришедшая 
к власти в конце 2021 года коалиция Соци-
ал-демократической партии Германии, «Зеле-

ных» и «Свободных демократов» решила, что 
национальная безопасность ФРГ заслуживает 
более комплексного и системного докумен-
та, то есть отдельной стратегии. И хотя за ее 
разработку правительство, сменившее каби-
нет министров Ангелы Меркель, взялось сра-
зу, ввод российских войск на территорию Ук-
раины в феврале 2022 года смешал все карты 
и вынудил немецкие власти подойти к вопро-
су более вдумчиво. В итоге работа над страте-
гией заняла около полутора лет, поскольку, 
как пишут местные СМИ, важно было «избе-
жать ошибок прошлого, из-за которых прави-
тельству пришлось краснеть».

Канцлер Шольц, презентуя первую 
в истории «Стратегию национальной без-
опасности», разместившуюся на 76 страницах 
с иллюстрациями, признался, что на ее содер-
жание сильнее всего повлияли конфликт на 
Украине и разрушение критически важной 
инфраструктуры, такой как трубопровод «Се-
верный поток». «Я перечисляю эти события, 
чтобы было ясно, насколько резко измени-
лась обстановка в области безопасности в Гер-
мании за последние полтора года. Несмотря 
на все изменения, обеспечение безопасности 
наших граждан остается основной задачей го-
сударства»,— сказал Олаф Шольц.

мировая политика — с6

Малый и средний форум
Чего ждать от МСП, правительству понятнее,  
чем самому МСП

Дискуссии в ходе форума МСП — он тра-
диционно проходит в первый день ра-
боты ПМЭФ — продемонстрировали, 
что правительство интересуется секто-
ром не только как движущей силой им-
портозамещения в условиях потери 
привычных международных поставщи-
ков, но и как источником активного экс-
порта. Международную торговлю вчера 
рассматривали даже не столько в эко-
номической плоскости, сколько в каче-
стве «мягкой силы» внешней политики. 
Впрочем, сам малый бизнес, несмот-
ря на многочисленные меры поддерж-
ки экспорта, к такой роли пока не готов. 
Мешают ему как традиционные стра-
хи и непонимание зарубежных рынков, 
так и последствия санкций — сложно-
сти с расчетами и логистикой. Прави-
тельство готово пересматривать про-
грамму поддержки МСП-экспортеров, 
но рассчитывать на широкие финан-
совые меры поддержки без серьез-
ных встречных усилий предприятиям 
вряд ли стоит.

Пленарная сессия форума малого и средне-
го предпринимательства (МСП) — он привыч-
но предваряет Петербургский международ-
ный экономический форум (ПМЭФ) — в этом 
году прошла в нестандартном формате: ее 
участники отказались от традиционного об-
суждения системной поддержки сектора 
ради поиска источников его экспортного по-
тенциала. Такое решение во многом объяс-

няется уже исчерпавшими себя дискуссия-
ми вокруг стратегии развития МСП (см. „Ъ“ 
от 27 и 30 мая) — обращение же к экспорту 
обнаруживает новый интерес правительства 
к малому бизнесу. Работа компаний на внеш-
них рынках, поясним, свидетельствует об их 
сравнительной конкурентоспособности по 
отношению к остальным МСП. 

Пока же малый бизнес, однако, не справ-
ляется с возложенными на него задачами по 
замещению иностранных поставщиков — 
продукция недотягивает по качеству, жало-
вались на форуме представители крупных 
компаний. МСП же, как подчеркнул глава 
департамента развития предприниматель-
ства Торгово-промышленной палаты Денис 
Дыбов, жалуются на большое число требо-
ваний заказчиков, включая дорогостоящую 
внутреннюю сертификацию малых постав-
щиков и вынужденное кредитование круп-
ного бизнеса (затягивание сроков оплаты по 
уже исполненным договорам). 

Активные обсуждения в первый день фо-
рума развернулись и вокруг программы «вы-
ращивания» из МСП поставщиков для круп-
ных компаний. С 2022 года госАО могут 
оказывать финансовую, правовую, методи-
ческую и иную поддержку для увеличения 
числа квалифицированных поставщиков из 
числа МСП и таким образом обеспечивать 
себя нужной продукцией (подробнее см. „Ъ“ 
от 19 января 2022 года).

экономическая политика — с2

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

ПОСТАВКИ УРАНОВОГО СЫРЬЯ ИЗ РОССИИ В США
(МЛН ФУНТОВ U3O8-ЭКВИВАЛЕНТА)   ИСТОЧНИК: EIA.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,1

процента составил рост реального эффективного курса рубля в мае 2023 года по сравнению 
с предыдущим месяцем — это предварительная оценка Банка России. В январе—мае показатель, ко-
торый рассчитывается на базе курсов валют ключевых торговых партнеров РФ в соответствии с долями 
этих государств в ее внешнеторговом обороте и учитывает различия темпов роста потребительских цен 
в них, снизился на 18%. Реальный эффективный курс рубля к доллару в мае укрепился на 2,3% по срав-
нению с апрелем, а с начала года ослабел на 17,5%, к евро показатель в мае увеличился на 2,9% в  срав-
нении с апрелем, тогда как с начала года снизился на 19,5%.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

В МЭА спланировали 
 нефтяную пятилетку

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) в вышедшем вче-
ра ежемесячном обзоре замет-
но увеличило прогноз спроса на 
нефть в 2023 году — на 240 тыс. 
баррелей в сутки (б/с), до 2,45 млн 
б/с. В итоге теперь в МЭА ожида-
ют, что мировое потребление неф-
ти в этом году составит 102,3 млн 
баррелей в сутки (2022 год был 
завершен со средним показате-
лем спроса в 99,8 млн б/с). Про-
гноз агентства на этот год увели-
чен прежде всего из-за роста спро-
са на нефть со стороны Китая, в ко-
тором в апреле он достиг рекорд-
ного уровня в 16,3 млн б/с. Встреч-
ное мировое предложение неф-
ти, по оценке МЭА, в 2023 году со-
ставит рекордные 101,3 млн барре-
лей в сутки, а в 2024-м вырастет до 
102,3 млн б/с.

Отметим, что, судя по обнаро-
дованным вчера среднесрочным 
ожиданиям МЭА, из-за завершения 
периода постпандемийного восста-
новления экономик, не вполне бла-
гоприятного макроэкономического 
климата и планов перехода на бо-
лее чистые виды топлива далее ми-
ровые темпы прироста потребле-
ния нефти сильно замедлятся. Вче-
ра МЭА дало первый прогноз ми-
рового спроса на нефть в 2024 
году — 103,1 млн баррелей в сутки. 
Таком образом, показатель приро-
ста относительно этого года упадет 
втрое — до 0,8 млн б/с. В 2025-м 
спрос, по ожиданиям агентства, вы-
растет на 1 млн б/с, в 2026-м — 
0,7 млн б/с, в 2027-м — 0,5 млн 
б/с, в 2028-м — 0,4 млн б/с (до 
105,7 млн баррелей в сутки). 

Глава МЭА Фатих Бироль полага-
ет, что пик спроса может быть прой-
ден еще до конца этого десятиле-
тия по мере роста числа электромо-
билей, увеличения энергоэффектив-
ности производств и внедрения иных 
технологий. Пока же, отметим, выра-
женный не в общих словах, а в циф-
рах прогноз агентства предполага-
ет рост потребления на протяжении 
всего прогнозируемого пятилетнего 
периода — спрос на нефть поддер-
жат стабильно растущие нефтехимия 
и авиаперевозки.

Пока же краткосрочно мысля-
щие участники рынка ловят сигналы 
от регуляторов, пытаясь понять, как 
будет меняться спрос на нефть в за-
висимости от самочувствия крупней-
ших экономик в ближайшей перспек-
тиве. Если взятая ФРС в среду пауза 
в повышении ключевой ставки (см. 
текст рядом) была ожидаемой, то на 
объявленное Центральным банком 
Китая снижение ставки краткосроч-
ного кредитования нефтяные бенч-
марки Brent и WTI во вторник отре-
агировали более чем трехпроцент-
ным ростом. 

Вадим Вислогузов
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Беспокойство деловых сооб-
ществ, однако, вызывает возмож-
ность отбора госкомпаниями «сво-
их» МСП для поддержки: по-преж-
нему актуальными остаются вопро-
сы о том, как избежать аффилиро-
ванности и достичь «нейтрально-
сти» на торгах. Как отметил участву-
ющий в одной из дискуссий замг-
лавы ФАС Петр Иванов, та же про-
блема актуальна и при реализации 
другого механизма поддержки — 
офсетных контрактов (они, напом-
ним, дают гарантии спроса со сто-
роны госАО на продукцию МСП 
в обмен на инвестиции последних). 
Проблема, по оценкам ФАС, в том, 
что регулирующий офсеты 223-ФЗ 
дает госкорпорациям «достаточ-
но большую свободу», в том числе 
в части сроков таких контрактов, 
де-факто способствуя монополиза-
ции рынков.

Экспортный потенциал МСП, не-
смотря на многочисленные меры 
поддержки и отстроенную инфра-
структуру (сейчас выход предпри-
нимателей на зарубежные рынки 
сопровождают Российский экспорт-
ный центр (РЭЦ) и региональные 
центры поддержки экспорта), также 
не реализован. Как подчеркнул пер-
вый вице-премьер Андрей Белоусов, 
из 6 млн представителей МСП экс-
портеры составляют только 1% (око-
ло 60 тыс. компаний) — показатель, 
по его словам, не менялся послед-
ние два года, хотя потенциально во 
внешнеторговую деятельность уже 

сейчас можно вовлечь как минимум 
600 тыс. предприятий. Основные ба-
рьеры — страх предпринимателей 
перед неизвестностью, а также обо-
стрившиеся из-за санкций сложно-

сти с расчетами, логистикой и поис-
ком партнеров за рубежом.

Для изменения ситуации вла-
сти перенастраивают комплексную 
программу поддержки МСП, вклю-
чая МСП-экспортеров. Среди си-
стемных механизмов названы рас-
ширение доступа к специальным 
кредитным продуктам, в частно-
сти факторингу, а также активное 
применение «зонтичных» гаран-

тий (подробнее см. „Ъ“ от 9 июня). 
Точечно решать проблемы МСП бу-
дут в том числе госкомпании: РЭЦ 
и РЖД обсуждают возможности кон-
солидации грузов разных предпри-
ятий МСП — самостоятельно запол-
нить необходимый объем МСП зача-
стую неспособны, что влияет на ре-
гулярность и стоимость поставок. 
Для решения проблем планирует-
ся создание «экспортного экспресса 

МСП» (по аналогии с «Агроэкспрес-
сом»): малый бизнес сможет зака-
зывать экспортную перевозку через 
единое окно (уже существующую 
цифровую платформу «Мой экс-
порт»), а «РЖД Логистика» — органи-
зовывать доставку даже небольших 
партий товара. Бизнес, в свою оче-
редь, просил о дополнительной по-
мощи в поиске зарубежных партне-
ров и повышении размера транс-
портно-логистических субсидий.

Судя по вчерашним обсужде-
ниям, дополнительными финансо-
выми льготами система поддержки 
экспортеров не пополнится. В част-
ности, глава РЭЦ Вероника Никиши-
на указала на два источника повы-
шения эффективности уже реализуе-
мых льгот — это цифровизация под-
держки и «увязка» многочисленных 
мер на федеральном и региональ-
ном уровне между собой. Де-факто 
предприниматели в большинстве до 
сих пор не знают об имеющихся ин-
струментах — и для выхода на новые 
рынки скорее нуждаются в консуль-
тациях, которые могут быть вполне 
действенным инструментом помо-
щи с учетом страновой специфики 
и массива требований во внешней 
торговле. Бизнес же ожидаемо пред-
почитает финансовые меры под-
держки — впрочем, развернувши-
еся на площадке форума дискуссии 
показывают, что в отрыве от посто-
янного диалога с бизнесом финан-
совое его стимулирование все равно 
не работает.

Кристина Боровикова, 
 Диана Галиева

Малый и средний форум

Минэкономики начало пилотное тестиро-
вание государственной информационной 
системы (ГИС) «Нормотворчество», в авгу-
сте к эксперименту планируется подклю-
чить и другие федеральные ведомства. Но-
вая система, создание которой обошлось 
бюджету в 250 млн руб., позволит одно-
временно работать над проектами норма-
тивных актов сразу всем заинтересован-
ным ведомствам. Это сократит время под-
готовки проектов и ликвидирует практику 
обмена бумажными документами. Главное 
отличие новой ГИС от существующего пу-
бличного портала разработки актов regula-
tion.gov.ru — ее закрытость, система пред-
назначена только для чиновников и экс-
пертных организаций — непосредственных 
участников нормотворчества.

Минэкономики разработало проект по-
становления правительства (есть у „Ъ“) о ГИС 
«Нормотворчество», которая должна стать еди-
ной средой взаимодействия всех участников 
подготовки правовых актов. Система создает-
ся в рамках федерального проекта «Цифровое 

государственное управление» нацпрограммы 
«Цифровая экономика». С помощью ГИС, опе-
ратором которой назначено Минэкономики, 
в Белом доме рассчитывают обеспечить пол-
ноту и своевременность разработки, согласо-
вания и принятия проектов, а также сокра-
тить временные и организационные издерж-
ки участников процесса за счет создания еди-
ного информационно-цифрового простран-
ства с необходимым набором инструментов.

• Открытый конкурс на создание ГИС «Нор-
мотворчество» был объявлен Минэкономи-
ки в августе 2022 года. Его победителем ста-
ло ООО «Айтитуджи», запросившее за рабо-
ту 252,3 млн руб. Проект реализуется за счет 
средств из федерального бюджета. В соответ-
ствии с госконтрактом, ГИС должна быть со-
здана до 30 сентября 2023 года.
С июня ГИС «Нормотворчество» уже тестиру-

ется Минэкономики в пилотном режиме, в ав-
густе к эксперименту планируется подключить 
другие федеральные ведомства, сообщили „Ъ“ 
в министерстве (какие именно, пока уточняет-
ся). «Платформа даст возможность одновремен-

но работать над документом сразу всем заинте-
ресованным ведомствам. Этот алгоритм не за-
менит человека, но позволит снизить издержки 
и упростить „механическую“ работу»,— отмеча-
ет директор правового департамента Минэко-
номики Лев Гершанок. Например, помимо со-
вместной работы с текстом платформа предус-
матривает автоматическое формирование та-
блиц учета замечаний и разногласий. 

Новая платформа будет взаимодействовать 
с другими системами и ресурсами. Согласно 
проекту постановления, ГИС «Нормотворче-
ство» будет интегрирована с порталами regu-
lation.gov.ru, открытых данных, pravo.gov.ru, 
с платформой государственного электронного 
документооборота ГосЭДО, а также по решению 
оператора — с иными системами и ресурсами. 

Ранее в Минэкономики объясняли необхо-
димость разработки еще одной системы тем, 
что сайт regulation.gov.ru «не позволяет в долж-
ной мере обеспечить прослеживаемость, рабо-
ту с версиями и совместное редактирование до-
кументов». При использовании regulation.gov.
ru ведомства при согласовании проектов про-

должают обмениваться бумажными докумен-
тами, что «существенно удлиняет общий срок 
подготовки проектов нормативных актов».

Появление ГИС «Нормотворчество», таким 
образом, должно решить эту проблему. Как по-
яснили „Ъ“ в Минэкономики, основная разни-
ца между regulation.gov.ru и новой ГИС заклю-
чается в целях существования этих систем. 
Первая — это публичный ресурс, предназна-
ченный для размещения информации о про-
ектах актов с целью проведения обществен-
ных обсуждений подготовленных докумен-
тов, оценки регулирующего воздействия и не-
зависимой антикоррупционной экспертизы. 
ГИС же предусмотрена для ограниченного 
числа пользователей—участников нормотвор-
ческого процесса. В «Нормотворчестве» созда-
тель проекта акта может привлечь к разработ-
ке документа соавторов, согласовать его с ор-
ганами власти и уже затем направить на regu-
lation.gov.ru. Новая ГИС обеспечит прохожде-
ние полного жизненного цикла проекта пра-
вового акта.

Венера Петрова

Нормотворчество вводят в систему
Чиновникам готовят закрытую цифровую платформу для разработки правовых актов

Федеральная резервная система (ФРС) США по итогам 
июньского заседания впервые с марта 2022 года воз-
держалась от повышения ставки, оставив ее на уров-
не 5–5,25%. Прогноз участников Комитета по открытым 
рынкам ФРС при этом предусматривает повышение став-
ки в этом году до уровня 5,5–5,75%. В обновленном ма-
кропрогнозе ФРС повысила как оценку роста ВВП США, 
так и ожидания по базовой инфляции. По словам главы 
ФРС Джерома Пауэлла, регулятор продолжит практику 
принятия решений «от заседания к заседанию» — рынки 
ждут повышения ставки уже в июле. 

Комитет по открытым рынкам ФРС США в среду воздержался 
от повышения ключевой ставки, оставив ее на уровне 5–5,25%. 
Напомним, в мае регулятор повысил ставку на 0,25 процентного 
пункта, но отказался от прежнего указания на необходимость ее 
дальнейшего увеличения. Сохранение ставки на текущем уров-
не позволит ФРС учесть дополнительные данные и их влияние 
на монетарную политику, говорится в заявлении. 

В оценке состояния экономики США регулятор отметил, что 
деловая активность расширяется «умеренными темпами», без-
работица остается низкой, а инфляция — на повышенном уров-
не. ФРС в своем заявлении сохранила формулировку о том, что 
ужесточение условий кредитования скажется на домохозяй-

ствах и компаниях, приведет к снижению экономической ак-
тивности, занятости и инфляции, но в «неопределенной» степе-
ни. Далее ФРС будет учитывать накопленный эффект повыше-
ний и лаг, с которым они действуют на экономику. 

Глава ФРС Джером Пауэлл по итогам заседания заявил, что 
большинство участников комитета ожидают повышения став-
ки до конца этого года. Он также отметил нехватку кадров на 
рынке труда и необходимость разделения уровня ставки и ско-
рости ее повышения. Регулятору нужно время в том числе для 
того, чтобы оценить последствия для финансового сектора про-
изошедшего банковского кризиса, отметил господин Пауэлл. 

Отметим, что точечный график с прогнозами участников ко-
митета, опубликованный по итогам заседания, предполагает 
повышение ключевой ставки в этом году до уровня 5,5–5,75% 
и разворот политики ФРС только в 2024 году. Участники рын-
ка после публикации итогов заседания изменили свои ожида-
ния и теперь также ждут повышения ставки уже на июльском 
заседании.

Давление на ФРС снижается по мере замедления инфля-
ции — в мае индекс потребительских цен в США (CPI) снизился 
до 4% в годовом выражении против 4,9% в апреле. Значение по-
казателя стало минимальным за два года (месяц к месяцу при-
рост замедлился с 0,4% до 0,1%). Однако базовая инфляция за-

медлилась лишь с 5,5% до 5,3% год к году, а месячные темпы ее 
роста остались на уровне 0,4% — в частности, ускорился рост 
цен на аренду и транспортные услуги. Затраты на энергоноси-
тели при этом упали на 11,7% (минус 3,6% за месяц), на продо-
вольствие — выросли на 6,7% (к апрелю — плюс 0,2%). 

Обновленный прогноз ФРС предусматривает снижение 
суммарной инфляции в США в этом году до 3,2% при росте 
экономики на 1%, а не на 0,4% ВВП, как ожидалось в марте,— 
в этой части прогноз был существенно улучшен. В первом квар-
тале рост экономики США составил 1,3% в годовом выражении. 
Прогноз по базовой инфляции, однако, вчера был повышен — 
с 3,6% до 3,9% (с замедлением до 2,6% в следующем году). В то 
же время уровень безработицы в США в мае повысился до 3,7% 
против 3,3% в апреле — несмотря на появление 399 тыс. но-
вых рабочих мест (этот показатель оказался выше, чем в марте 
и апреле этого года). Тем не менее свой прогноз по безработи-
це на этот год ФРС снизила с 4,5% до 4,1%.

Ведущий аналитик Freedom Finance Global Наталья Мильча-
кова отмечает, что ФРС, вероятно, будет отталкиваться от данных 
по инфляции в июне — если рост цен не покажет дальнейшего 
прогресса в своем замедлении, то регулятор в июле может снова 
повысить процентные ставки на 0,25 процентного пункта.

Татьяна Едовина

ФРС придержала ставку
Регулятор сохранил ее, но указал на возможность повышения
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Пока на вопрос, какая  
продукция российских 
МСП доедет до зарубеж-
ных рынков, правильный  
ответ — редкая 
ФОТО АЛЕКСАНДРF КОРЯКОВА
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«Единая Россия»  
не свернула в Подмосковье
Партия вновь выдвинула Андрея Воробьева в губернаторы

Московское областное отделение 
«Единой России» (ЕР) в среду выд-
винуло действующего главу Под-
московья Андрея Воробьева канди-
датом на осенних губернаторских 
выборах. В его поддержку по ито-
гам тайного голосования высказа-
лось подавляющее большинство 
делегатов региональной парткон-
ференции. Техническими конку-
рентами губернатора выступили 
его давние соратники — член Сове-
та федерации от Подмосковья Еле-
на Забралова и избранный по Щел-
ковскому округу депутат Госдумы 
Александр Толмачев.

• Андрей Воробьев был назначен на 
пост врио главы Московской области 
указом президента Владимира Пути-
на в ноябре 2012 года. В сентябре 2013-
го он выиграл первые прямые выборы 
губернатора, набрав 78,94% голосов, а 
в 2018 году переизбрался на новый срок 
с результатом 62,52%. Оба раза госпо-
дин Воробьев шел на выборы от «Еди-
ной России», где до этого занимал ру-
ководящие посты: с 2005 по 2012 год 
он возглавлял центральный исполком 
партии, а затем руководил ее фракци-
ей в Госдуме.
Конференция, на которой делега-

ты должны были определиться с кан-
дидатурой партии на сентябрьских 
выборах подмосковного губернатора, 
прошла в Доме правительства Москов-
ской области (Красногорск). Интриги 
никто не ждал, хотя некоторым пар-
тийцам, по их признанию, и было ин-
тересно посмотреть, кого «подсветит», 
то есть выдвинет соперниками дейст-
вующего главы на внутрипартийном 
голосовании, региональная ячейка.

Работу конференции секретарь ген-
совета ЕР Андрей Турчак начал с по-
хвалы в адрес господина Воробьева. 
«Я хотел бы от себя лично поблагода-
рить вас за молниеносную реакцию 
в те дни, когда вы пришли на помощь 
Белгородской области, ее жителям (по-
сле атак ВСУ на приграничные райо-
ны.— „Ъ“),— сказал он.— Уже утром 6 
июня мы разгружали первые две фуры 
из Московской области: вы помогли 
обеспечить людей всем необходимым 

в самые первые часы эвакуации». Го-
сподин Турчак выразил уверенность, 
что все делегаты поддержат выдвиже-
ние Андрея Воробьева, напомнил, что 
доверие ему оказал президент, и под-
черкнул, что под руководством госпо-
дина Воробьева область остается лиде-
ром по целому ряду показателей: «По 
инициативе губернатора здесь созда-
на одна из самых эффективных си-
стем обратной связи, известный на 
всю страну „Добродел“. Первый в Рос-
сии центр управления регионом так-
же появился здесь, и именно после 
успешного „пилота“ центры стали со-
здаваться в других субъектах. Именно 
в Московской области были запущены 
первые центры помощи мобилизован-
ным, их семьям».

Накопленный губернатором потен-
циал, по словам Андрея Турчака, пар-
тии предстоит использовать и в ходе 
президентских выборов-2024. «Факти-
чески мы с вами уже вступили в пре-
зидентскую кампанию,— отметил го-
сподин Турчак.— Март 2024 года не 
за горами, и „Единой России„ в этой 
кампании, безусловно, отводится важ-
нейшая роль как партии президен-
та, партии народного большинства». 
А поскольку Подмосковье уже ока-
залось в числе лучших регионов по 
формированию мобилизационной 
базы, местным партийцам осталось 
лишь «перевести количество в качест-
во» и «довести избирателей до избира-
тельных участков», резюмировал се-
кретарь генсовета.

Выступивший следом секретарь об-
ластной ячейки ЕР Игорь Брынцалов 
напомнил, что именно Андрей Воробь-
ев объединял подмосковных партий-
цев в работе на всех этапах, и напомнил, 
что главный принцип деятельности 
местного отделения — это «работа в ко-

манде, команде губернатора»: «От ре-
гионального отделения хочу выразить 
особые слова благодарности Андрею 
Юрьевичу Воробьеву, который посто-
янно поддерживает наш партийный ак-
тив, участвует во всех избирательных 
кампаниях и как лидер нацеливает на 
те результаты, которые показывает наш 
регион. Сегодня Московское областное 
отделение — это мощный ресурс для ре-
шения электоральных задач»,— поды-
тожил господин Брынцалов.

Техническими соперниками Анд-
рея Воробьева в бюллетене для голосо-
вания стали сенатор от правительства 
Мособласти Ольга Забралова, работав-
шая в команде губернатора с момен-
та его назначения, и депутат Госдумы 
Александр Толмачев, начинавший по-
литическую карьеру в местной «Моло-
дой гвардии ЕР». Делегатам показали 
ролики с краткой биографией и переч-
нем достижений обоих кандидатов, 
а сами они заверили делегатов в абсо-
лютной лояльности губернаторской 
команде и поблагодарили господина 
Воробьева за эффективную и много-
летнюю работу.

Андрей Воробьев, выслушав двад-
цатисекундные громовые аплодис-
менты, отметил, что каждый этап 
в жизни имеет значение, если встре-
чать его в кругу соратников, едино-
мышленников и друзей. «Я очень 
благодарен каждому, кто родился 
в Подмосковье, кто живет в Подмоско-
вье, кто самореализовался в Подмо-
сковье, в самых разных уголках этого 
прекрасного края»,— сказал господин 
Воробьев. В последовавшей речи он 
несколько раз сделал акцент на едине-
нии, напомнил о своей встрече с пре-
зидентом, поблагодарил участников 
спецоперации на Украине и пообещал 
«и дальше держать темп». В итоге из 
388 делегатов конференции, чьи бюл-
летени счетная комиссия признала 
действительными, 380 проголосовали 
за выдвижение в губернаторы Андрея 
Воробьева, пять — за Ольгу Забрало-
ву и три — за Александра Толмачева. 
«Следовало ожидать»,— одобрительно 
резюмировал Игорь Брынцалов.

Григорий Лейба

ЦИК прошелся 
по новеллам
Госдуму довыберут  
без зарубежных голосов,  
а выборы мэра Хабаровска  
проведет краевой избирком

Центризбирком (ЦИК) в среду назначил довыборы в Госду-
му по четырем одномандатным округам, в которых впервые 
не смогут участвовать живущие за рубежом россияне. Кро-
ме того, комиссия воспользовалась еще одной новеллой из-
бирательного законодательства, разрешив  Хабаровскому 
крайизбиркому взять на себя организацию выборов мэра 
Хабаровска — одной из последних региональных столиц, 
 сохранивших прямые выборы градоначальника. С учетом 
протестной репутации региона поручить проведение выбо-
ров кому-то, кроме регионального избиркома, было просто 
нельзя, объясняет эксперт.

Дополнительные выборы в Госдуму пройдут 10 сентября в Кры-
му (Симферопольский округ №19), Красноярском крае (Дивно-
горский округ №56), Карачаево-Черкесии (Карачаево-Черкесский 
округ №16) и Липецкой области (Липецкий округ №114). Как ожи-
дается, 15 июня решение о назначении выборов будет опубли-
ковано в «Российской газете», а с 16 июня можно будет начинать 
выдвигать кандидатов, сообщила председатель ЦИКа Элла Памфи-
лова. До 11 июля партии должны будут представить в ЦИК списки 
кандидатов для заверения, а не позднее 21 июля — передать доку-
менты в окружные избиркомы (самовыдвиженцы должны успеть 
это сделать до 10 июля).

По словам госпожи Памфиловой, также уже назначены все пря-
мые выборы губернаторов: они пройдут в 21 регионе, а в шести 
успели выдвинуть в общей сложности 15 кандидатов. Всего же в 85 
субъектах РФ пройдут более 3000 кампаний. Как ожидается, в бли-
жайшее время ЦИК также даст разрешение на проведение выбо-
ров на территории четырех новых регионов.

На довыборах в Госдуму-2023 впервые не будет проходить го-
лосование за рубежом, рассказал зампред ЦИКа Николай Булаев. 
Согласно внесенным в мае поправкам в избирательное законода-
тельство, россияне, находящиеся за пределами страны, теперь бу-
дут голосовать только за партсписки. То есть на основных выборах 
в Думу они получат лишь один бюллетень, а голосовать на довыбо-
рах по округам не смогут. Это давно назрело, признался господин 
Булаев, «и это большое облегчение».

Напомним, что почти 1,9 млн российских избирателей, кото-
рые считаются живущими за рубежом, разбросаны по 75 одноман-
датным округам более чем в 30 регионах. Впрочем, как уточнил 
член ЦИКа Евгений Шевченко, зарубежные избиратели приписа-
ны только к одному из четырех округов, где сейчас назначены до-
выборы,— это Липецкий округ, в который включены 10 594 изби-
рателя из Молдавии.

Еще одна новелла, которая будет реализована на выбо-
рах-2023,— это полученное недавно региональными избиркома-
ми право по согласованию с ЦИКом организовывать муниципаль-
ные выборы в столицах субъектов. Первым за таким разрешением 
обратился Хабаровский крайизбирком (10 сентября там будут вы-
бирать мэра краевого центра) и немедленно его получил.

Как рассказал председатель крайизбиркома Денис Кузьменко, 
муниципальная комиссия была ликвидирована в прошлом году. 
По старым правилам возлагать ее полномочия можно было только 
на территориальные или участковые комиссии, новый же закон 
позволяет комиссии субъекта взять все на себя. Такая инициатива 
позволит повысить уровень организации муниципальных выбо-
ров, доказывал господин Кузьменко, к тому же на город приходит-
ся почти половина всех избирателей края. По его словам, краевой 
избирком располагает квалифицированным аппаратом, качест-
венной оргтехникой, расположен в центре города и в отсутствие 
масштабных региональных кампаний сможет уделить муници-
пальным выборам все свое внимание. У ЦИКа возражений на это 
не нашлось, и инициатива была одобрена.

Выборы мэра Хабаровска еще не назначены и, соответственно, 
кандидатов никто пока не выдвигал, уточнил господин Кузьменко. 
Но уже известно об участии в кампании действующего мэра Сергея 
Кравчука, который накануне победил на праймериз «Единой Рос-
сии». Оппозиционные партии пока своих кандидатов не объявляли.

Хабаровский горизбирком оставался одним из немногих, кто 
сохранял право проводить выборы главы краевого центра, но это 
не спасло его от упразднения в рамках общей зачистки муници-
пальных избиркомов, отмечает электоральный юрист Олег За-
харов. Поскольку эти комиссии формируются и финансируются 
местной властью, а выборы проводят только местные (и в основ-
ном депутатов — выборных мэров можно пересчитать по пальцам 
одной руки), они, конечно, были более ориентированы на своих 
визави в местном истеблишменте, а не на вышестоящие избирко-
мы и ЦИК, рассуждает эксперт. По его мнению, с учетом протест-
ной репутации региона поручить проведение выборов второго по 
значимости выборного лица в крае кому-то, кроме регионально-
го избиркома, было просто нельзя. Тем более что возглавляющий 
крайизбирком с 2021 года Денис Кузьменко давно работает в сис-
теме исполнительной власти, а затем и в избирательной вертика-
ли, и в целом считается близким к руководству ЦИКа человеком. 
И в этом смысле выборы хабаровского градоначальника переда-
ли в надежные руки проверенного профессионала, констатирует 
господин Захаров.

Анастасия Корня;  
Эрнест Филипповский, Хабаровск

Выдвижение Андрея 
Воробьева (второй слева) 
на новый губернаторский 
срок единороссы 
поддержали почти 
единогласно   
ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЁЖКИНА

Мемориал отправили в ссылку
В Якутске поврежден памятник жертвам репрессий

Уже в третьем российском регионе зафиксиро-
ван случай вандализма по отношению к мемо-
риалам памяти жертв политических репрессий. 
В Якутске неизвестные похитили памятные таб-
лички с именами поляков, которые были сосла-
ны в регион и стали выдающимися исследова-
телями Якутии. Муниципальные власти пока что 
ищут организацию, на чьем балансе находился 
монумент.

В 2001 году польский Фонд памяти установил 
в Якутске мемориал «Памяти поляков, жертв ссы-
лок XIII–XIX веков и массовых репрессий XX века, 
а также выдающихся исследователей якутской 
земли». На мемориальных плитах были нанесе-
ны имена ссыльных иностранцев, которые внесли 
вклад в освоение Якутии,— Вацлава Серошевско-
го, Эдуарда Пекарского, Яна Черского и Алексан-
дра Чекановского. Но недавно таблички исчезли 
с мемориала. Внимание к этому привлек председа-
тель Якутского регионального отделения Всерос-
сийского общества охраны памятников истории 
и культуры Руслан Васильев. «Мне звонят потом-
ки ссыльных поляков с тревогой и подозрением, 
что это все отголоски политических событий, свя-
занных с украинским конфликтом. И „где-то там 
наверху“ принято решение стереть историческую 
память польских отношений: сначала убрали над-
писи, а через некоторое время вывезут и камни. Не 
верю и как могу успокаиваю звонящих»,— написал 
он в социальных сетях.

Господин Васильев сообщил, что обратился в ре-
гиональный департамент по охране памятников 
истории и культуры. Но чиновники ответили, что 
этот памятник не является объектом культурного 
наследия. Служба эксплуатации городского хозяй-
ства Якутска и управа Центрального округа так-
же сообщили, что не располагают информацией 
о судьбе табличек. «Все отказываются комменти-
ровать ситуацию, никто не в курсе происходяще-
го. Очень странная история»,— сказал „Ъ“ краевед. 
Он подчеркнул, что памятник ссыльным «не име-
ет никакого отношения к происходящему сейчас». 
«Эдуард Пекарский — создатель якутского слова-
ря. Вацлав Серошевский в ссылке написал книгу 
„Якуты“ — фактически единственный источник 
информации о тех временах. Ян Черский и Алек-
сандр Чекановский — ученые,— рассказал госпо-
дин Васильев про некоторых упомянутых на ме-
мориале.— Они оставили след в истории нашей 
республики и сделали для нас многое. Сейчас в Ев-
ропе ломают памятники советским солдатам, мы 
этим возмущаемся, а тут начинаем идти по их 
 стопам».

Исполняющий обязанности руководителя служ-
бы эксплуатации городского хозяйства Якутска 
Дмитрий Захаров сказал „Ъ“, что мемориал не чи-
слится у них на балансе. «Соответственно, никаких 
ремонтных работ или демонтажа досок с именами 
ученых на монументе мы не проводили»,— под-
черкнул Дмитрий Захаров. Заместитель руково-

дителя управы Центрального округа Николай 
Николаев сообщил, что городской департамент 
имущественных и земельных отношений «прово-
дит работу по выявлению балансодержателя».

Напомним, что это не первый скандал вокруг 
мемориалов в память о жертвах репрессий. В нача-
ле весны в Пермском крае снесли мемориал в па-
мять о литовцах и поляках, отправленных в ссыл-
ку на лесозаготовки. Памятник был установлен 
потомками ссыльных на кладбище заброшенного 
спецпоселения Галяшор семь лет назад. До сих пор 
неизвестно, кто именно его уничтожил.

Летом же с фасадов зданий в Москве начали ис-
чезать памятные таблички мемориального про-
екта «Последний адрес», посвященного жертвам 
репрессий. Активисты проекта пока не знают, 
сколько именно памятных знаков исчезло. Депутат 
Мосгордумы Владимир Рыжков назвал происходя-
щее «спланированной акцией неизвестных экстре-
мистских сталинистских организаций» и обратил-
ся с запросом в полицию.

Добавим, что в мае стало известно про исчез-
новение двух памятников репрессированным 
полякам и литовцам на территории мемориала 
жертвам политических репрессий в Пивоварихе 
(Иркутская область). Однако позже чиновники зая-
вили, что демонтаж «носит временный характер». 
Памятники пообещали восстановить после благо-
устройства городской территории.

Николай Борисов, Якутск
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новостиновости
Лицензия 
Минпромторга 
обошлась  
в семь лет
По делу о взятке осуждены 
бывшие сотрудники ведомства

Пресненский районный суд Москвы приговорил 
к семи годам колонии строгого режима бывших со-
трудников Министерства промышленности и тор-
говли (Минпромторг) Сослана Гериева и Андрея 
Бандурова. Оба были признаны виновными в по-
лучении взятки в размере 600 тыс. руб. за офор-
мление лицензии компании «Технологические си-
стемы и технологии» на производство, разработку 
и утилизацию вооружения, боеприпасов и военной 
техники. Это было повторное рассмотрение уго-
ловного дела: ранее суд переквалифицировал вме-
няемое в вину фигурантам преступление со взятки 
на более мягкое мошенничество, однако это реше-
ние было отменено апелляционной инстанцией.

Пресненский суд рассматривал дело бывших сотруд-
ников Минпромторга девять месяцев. Отметим, что это 
было повторное рассмотрение коррупционного дела. 
В апреле 2022 года тот же райсуд приговорил Сослана Ге-
риева и Андрея Бандурова к трем годам колонии общего 
режима каждого. Такое мягкое наказание стало возмож-
ным после того, как на финальной стадии процесса суд 
неожиданно переквалифицировал обвинение, убрав из 
него «получение взятки в крупном размере» (ч. 5 ст. 290 
УК РФ) и заменив его гораздо более мягким «покушени-
ем на мошенничество» (ст. 30 и ст. 159 УК РФ).

Однако прокуратура Москвы, чей представитель под-
держивал обвинение, с первым судебным решением не 
согласилась и подала апелляционное представление. 
Его вскоре удовлетворила апелляционная инстанция 
Мосгорсуда, которая отправила уголовное дело на но-
вое рассмотрение.

На этот раз райсуд полностью согласился как с квали-
фикацией действий подсудимых, так и с доказательства-
ми их вины, представленными гособвинением. В итоге 
Сослан Гериев и Андрей Бандуров были признаны ви-
новными в получении взятки и приговорены к семи го-
дам колонии строгого режима каждый. Также оба лише-
ны права занимать должности на госслужбе сроком на 
три года после освобождения.

Как ранее сообщал „Ъ“, ведущий специалист отдела 
гособоронзаказа и ядерно-радиационной безопасно-
сти департамента судостроительной промышленности 
и морской техники Минпромторга Андрей Бандуров 
и консультант отдела Сослан Гериев были задержаны 
сотрудниками ФСБ 27 марта 2021 года. Операцию про-
водило управление «П» (курирует промышленность) 
службы экономической безопасности ведомства. Пер-
вым после передачи ему 600 тыс. руб. чекисты задер-
жали господина Гериева. Деньги передавались чинов-
нику в салоне ВMW, который был припаркован возле 
входа в здание министерства в «Москва-Сити». Дождав-
шись, когда консультант пересчитает помеченные спец-
раствором купюры, оперативники блокировали авто-
мобиль и взяли чиновника. Затем на своем рабочем 
месте был задержан Андрей Бандуров. После заверше-
ния обыска в кабинете действующих на тот момент со-
трудников министерства доставили в управление СКР 
по Центральному административному округу Москвы. 
Спустя несколько часов фигурантам было предъявлено 
обвинение, и в тот же день оба были арестованы Хамов-
ническим судом столицы.

Как следует из материалов дела, начиная с 2018 года 
гендиректор санкт-петербургского ЗАО «Технологиче-
ские системы и технологии» (ТСТ) Сергей Рогов пытал-
ся получить в Минпромторге лицензию для своего пред-
приятия на производство, разработку и утилизацию 
боеприпасов и военной техники. Однако профильные 
чиновники министерства, к которым он обращался, под 
различными предлогами отказывались рассматривать 
заявку компании, в том числе ссылаясь на отсутствие 
в ней неких сопроводительных материалов.

Однако весной 2021 года, согласно материалам дела, 
господа Бандуров и Гериев дали понять бизнесмену, что 
за 600 тыс. руб. они готовы обеспечить получение пред-
приятием необходимой лицензии. Гендиректор, рас-
ценив сделанное ему предложение как вымогательст-
во взятки, обратился в ФСБ. После этого все переговоры 
бизнесмена с чиновниками шли уже под контролем опе-
ративников. А когда в марте 2021 года компания ТСТ по-
лучила лицензию и Сергей Рогов сообщил господину 
Бандурову, что готов передать ему оговоренную ранее 
сумму, чекисты и провели операцию по задержанию фи-
гурантов.

Стоит отметить, что своей вины подсудимые не при-
знали. Жалобу защиты на судебное решение предстоит 
рассмотреть апелляционной инстанции Мосгорсуда.

Владислав Трифонов

Мичман погорелого флота
За халатность осужден член экипажа авианесущего крейсера «Адмирал Кузнецов», 
не предотвративший на нем пожар

Как стало известно „Ъ“, военный суд в Мурманс-
ке определил виновника ЧП, произошедшего в де-
кабре 2019 года на тяжелом авианесущем крейсе-
ре «Адмирал Кузнецов», считающемся флагманом 
ВМФ России. Как следует из приговора, пожар слу-
чился из-за халатности мичмана электромехани-
ческой боевой части корабля Ильи Чапаева, наблю-
давшего по долгу службы за ведущимися в трюме 
сварочными работами. В огне тогда погибли двое 
военнослужащих, а Минобороны, согласно приго-
вору, был нанесен ущерб в размере 600 млн руб., 
поэтому даже с учетом проявленной мичманом Ча-
паевым отваги при спасении сослуживцев он полу-
чил реальный срок — два года колонии-поселения.

Мурманский гарнизонный военный суд признал ви-
новным в халатности с тяжкими последствиями (ч. 3 
ст. 293 УК РФ) члена экипажа «Адмирала Кузнецова» мич-
мана Илью Чапаева. Военный моряк был приговорен 
к двум годам колонии-поселения. После отбытия нака-
зания мичману Чапаеву еще два года нельзя будет за-
нимать руководящие должности на госслужбе, вклю-
чающей и все подразделения Минобороны. Будет ли 
осужденный обжаловать решение суда, пока не ясно. 
Связаться с его защитником „Ъ“ не удалось. Сам мичман 
Чапаев, выступавший в суде с последним словом двумя 
неделями ранее, заявлял, что до сих пор переживает слу-
чившуюся три с половиной года назад трагедию и готов 
будет принять любое решение гарнизонного суда.

Второй виновник пожара на «Адмирале Кузнецо-
ве», сварщик 35-го судоремонтного завода в Мурман-
ске Арстан Бегманов, придерживается иной позиции. 
Месяц назад он был приговорен Ленинским райсудом 

Мурманска к четырем годам колонии общего режима 
за нарушение правил безопасности при ведении строи-
тельных или иных работ с тяжкими последствиями (ч. 3 
ст. 216 УК РФ), но не признал себя виновным. Сварщик 
остался при своем мнении и после того, как два дня на-
зад решение райсуда утвердил Мурманский областной 
суд и оно вступило в законную силу.

«На моего подзащитного пытаются списать нанесен-
ный Минобороны ущерб в 600 млн руб.,— пояснил „Ъ“ 
адвокат господина Бегманова Андрей Фофанов, к клиен-
ту которого, по некоторым данным, было удовлетворено 
требование военного ведомства.— Мы этого не допустим. 
Обязательно обжалуем решение в Третьем кассационном 
суде общей юрисдикции в Санкт-Петербурге, а если по-
требуется, дойдем и до Верховного суда».

Крейсер «Адмирал Кузнецов», способный нести на 
своем борту около полусотни палубных истребителей 
и противолодочных боевых вертолетов, считается флаг-
маном Северного флота и всего ВМФ России. В 2017 году 
корабль был отправлен на ремонт в центр судоремонта 
«Звездочка» в Мурманской области, структурно входя-
щий в АО «Объединенная судостроительная корпора-
ция» (ОСК). Госконтракт стоимостью 86 млрд руб. пред-
полагал модернизацию крейсера, выпущенного в 1985 
году, с заменой его энергетической установки, взлетной 
палубы с трамплином, систем взлета и посадки палуб-
ной авиации, ракетного вооружения и авионики.

Ремонт начался в плавучем доке ПД-50 82-го судоре-
монтного завода «Звездочки», но в октябре 2018 года тот 
стал тонуть вместе с кораблем. Команде чудом удалось 
спасти полуразобранный «Адмирал Кузнецов» и отбук-
сировать его уже в так называемый сухой, смонтиро-

ванный на берегу из железобетонных конструкций док 
35-го завода. Во время операции по спасению крейсера 
на его палубу, повредив ее, свалился 70-тонный кран, по-
этому запланированная изначально стоимость ремон-
та крейсера существенно возросла. В декабре 2019 года 
«Адмирал Кузнецов» случайно поджег сварщик Бегма-
нов, уронивший горячую окалину в трюм, где храни-
лась оставшаяся после ремонта промасленная ветошь. 
Надзиравший за работой ремонтника мичман боевой 
части №5 крейсера Чапаев, отвечающий на вверенном 
ему участке за живучесть корабля, включающую и его 
противопожарную безопасность, за сварщиком не усле-
дил. Уже после того, как трюмы крейсера заполнились 
удушливым дымом, мичман Чапаев, как было установ-
лено судом, вывел наверх троих своих товарищей, а за-
тем пытался тушить горящий отсек до тех пор, пока сам 
не получил тяжелый ожог легких. Тем не менее двое во-
енных моряков, включая командира дивизиона БЧ-5 ка-
питана 3-го ранга Виктора Измайлова, руководившего 
эвакуацией пострадавших, погибли.

Примерно через месяц после ЧП гендиректор ОСК 
Алексей Рахманов сообщил, что пожар не затронул ос-
новные системы крейсера, однако на ликвидацию его 
последствий придется потратить 350 млн руб. В процес-
сах по делу о пожаре, прошедших в гарнизонном и рай-
онном судах Мурманска, фигурировала уже сумма по-
чти в два раза большая.

Начатый шесть лет назад ремонт крейсера продолжа-
ется до сих пор. Недавно господин Рахманов сообщил, 
что передача «Адмирала Кузнецова» ВМФ состоится не ра-
нее первого квартала следующего года.

Сергей Машкин

Поварихи «Азова» готовили захват власти
Начался суд над предполагаемыми участниками организации, признанной террористической

В Ростове-на-Дону началось рассмотрение резо-
нансного уголовного дела в отношении 24 предпо-
лагаемых участников украинского подразделения 
«Азов» (признано в РФ террористическим и запре-
щено). Пятнадцати мужчинам, служившим в нем 
в разное время и на разных должностях, и девя-
ти женщинам, работающим в основном повара-
ми, вменяют насильственный захват власти в ДНР, 
а также участие в террористической организации. 
Большинство подсудимых частично признали вину. 

Южный окружной военный суд приступил к слуша-
нию уголовного дела предполагаемых участников за-
прещенного «Азова», которым СКР инкриминируется 
совершение преступлений, предусмотренных ст. 278 
(насильственный захват власти) УК и ст. 205.5 (участие 
в террористической организации) УК. 

На первом заседании выяснилось, что двое обвиняе-
мых — Давид Касаткин и Дмитрий Лабинский — были 
переданы украинским властям в обмен на пленных рос-
сиян. Будут ли их теперь судить заочно или обвинения 
с них сняты в связи с обменом, на судебном заседании 
не обсуждалось. 

Еще двое — Елена Аврамова и Олег Мижгородский — 
не были доставлены из СИЗО в зал суда из-за болезней. 
Даже с учетом отсутствия четырех человек в этом про-
цессе приняли участие наибольшее число подсудимых 
за все время судебной практики Южного окружного во-
енного суда. 

В ходе разбирательства были установлены личности 
обвиняемых, а также рассмотрено ходатайство прокурора 
о продлении подсудимым меры пресечения в виде ареста. 

Как сказано в материалах следствия, в числе обвиня-
емых по уголовному делу проходят военнослужащие по-
дразделения Национальной гвардии Украины, взятые 
в плен или задержанные после начала специальной во-
енной операции. Так, Олег Жарков был захвачен в марте 
2022 года при выходе из военного городка в Мариуполе, 
Артур Грецкий — на территории комбината «Азовсталь» 
в апреле 2022 года, Алексей Смыков — покидая зону бое-
вых действий после получения множества ранений. Не-
далеко от территорий, где шли боевые действия, также 
в 2022 году были пойманы участники националистиче-
ского подразделения Александр Мероченец и Никита 
Тимонин и вступивший в него вскоре после начала СВО 
Александр Ищенко.

Часть обвиняемых являются бывшими участниками 
запрещенной организации. Так, подсудимый Александр 

Ирха был задержан у себя дома в Мариуполе народной 
милицией ДНР в апреле 2022 года в связи с тем, что слу-
жил в танковом подразделении террористического «Азо-
ва» в 2015–2020 годах. Также бывшими членами отряда 
являются Александр Мухин, Анатолий Грицык и Яро-
слав Ждамаров, Олег Мижгородский, Олег Тышкул и Ар-
тем Гребешков, которые уволились из него в период 
с 2018 по 2021 год. 

Все обвиняемые женщины подписали явки с повин-
ной, указано в материалах уголовного дела. Так, Ната-
лья Гольфинер, работавшая начальником продовольст-
венного склада запрещенного «Азова», в феврале 2022 
года находилась на больничном и отказалась выйти на 
работу, а в апреле добровольно обратилась в милицию 
ДНР, которая ее и задержала. Подписали явки задер-
жанные при иных обстоятельствах повара Ирина Мо-
гитич, Елена Аврамова, Владислава Майборода и Ма-
рина Текин. 

Еще четверо подсудимых — повара Нина Бондарен-
ко, Алена Бондарчук, Лилия Руденко и Лилия Павриа-
нидис — были задержаны 17 марта 2022 года. По версии 
следствия, в этот день начальник продовольственной 
службы запрещенного «Азова» Татьяна Тимошева при-
казала женщинам-поварам оставить все документы 
и вещи, связывающие их с военной службой, и поки-
нуть Мариуполь. Их вывезли в центр города на броне-
машине «Козак», оттуда они пешком отправились в Ялту 
в дом одной из поваров террористического «Азова» Ли-
лии Руденко. Когда женщины вышли на Мелекинский 
блокпост на окраине Мариуполя, их задержали военно-
служащие из ДНР и Чечни. 

На допросах обвиняемые признавали, что служили 
в подразделении, которое по иску Генпрокуратуры Рос-
сии было запрещено Верховным судом только в августе 
2022 года, но настаивали, что не занимались террори-
стической или другой противоправной деятельностью. 
Многие из них заявляли, что считали службу обычной 
работой и шли на нее в основном ради стабильной зар-
платы и из желания решить семейные проблемы — на-
пример, собрать денег на лечение родственнику или 
дать высшее образование ребенку. 

При этом, что интересно, десяткам других военно-
служащих запрещенного «Азова», которые были взяты 
в плен в Мариуполе, в СКР и вовсе не стали инкрими-
нировать совершение таких «общих» преступлений, как 
насильственный захват власти в ДНР и участие в терро-
ристической организации, зато обвинили их в конкрет-

ных преступных действиях, как правило, убийствах 
или покушениях на них, а также в применении запре-
щенных средств и методов войны (ст. 105 и ст. 356 УК). 
Дела таких обвиняемых индивидуально рассматрива-
ются Верховным судом ДНР. 

При обсуждении ходатайства гособвинителя о про-
длении ареста большинство подсудимых попросили за-
менить им меру пресечения на более мягкую. Несколь-
ко женщин отметили, что дома их ждут малолетние 
дети. Однако суд продлил всем обвиняемым содержа-
ние в СИЗО до 29 сентября. 

Мария Иванова, Ростов-на-Дону

Александр Мавриди готовится к сроку и СВО
Для убийцы мясного короля запросили 21 год строгого режима

В Московском областном суде в ходе 
прений сторон областная прокурату-
ра потребовала приговорить к 21 году 
строгого режима Александра Маври-
ди, обвиняемого в убийстве в ноябре 
2020 года владельца компаний «Мяс-
ная империя» и «Озерецкие колбасы» 
Владимира Маругова и в похищении 
известного адвоката Алексея Завго-
роднего с целью завладения его иму-
ществом. Для шестерых его подель-
ников гособвинитель запросила от 6,5 
до 16 лет лишения свободы. При этом 
Мавриди признал свою вину, заявив 
о желании поучаствовать в СВО в со-
ставе ЧВК «Вагнер».

По словам представителя областной 
прокуратуры, вина оказавшихся на ска-
мье подсудимых Александра Мавриди, 
Паши Ахмедова, Константина Барского, 
Ивана Цуркану, Александра Бутнару, Де-
ниса Грозаву и Николая Тетери в совер-
шении инкриминируемых им престу-
плений была полностью доказана в ходе 
судебного следствия. Подсудимые, отме-
тил он, совершили тяжкие и особо тяж-
кие общественно опасные преступле-
ния против жизни и здоровья человека, 
в которых «особо активную роль» сыг-
рал Александр Мавриди. Ему СКР инкри-
минируется убийство (ч. 2 ст. 105 УК РФ), 
похищение человека (ч. 2 ст. 126 УК РФ), 
вымогательство (ч. 3 ст. 163 УК РФ), отмы-
вание преступно нажитых доходов (ч. 4 
ст. 174.1УК РФ), незаконное лишение сво-
боды (ч. 3 ст. 127 УК РФ), побег из-под стра-

жи (ч. 2 ст. 313 УК РФ) и незаконный обо-
рот оружия (ч. 1 ст. 222 УК РФ).

Мавриди, по версии следствия и над-
зорного органа, выступал и организа-
тором, и исполнителем преступлений, 
а поэтому при вынесении приговора 
прокурор особо просил учесть эти мо-
менты. Для него был запрошен и соот-
ветствующий криминальному статусу 
срок — 21 год колонии строгого режима. 
Остальным же подсудимым прокурату-

ра попросила дать от 6,5 до 16 лет также 
строгого режима.

Напомним, что владелец «Мясной им-
перии» и «Озерецких колбас» Владимир 
Маругов был убит в ночь на 2 ноября 2020 
года в деревне Аносино городского окру-
га Истра в собственной бане. Как устано-
вило следствие, за день до этого подель-
ники приобрели орудие убийства в одном 
из торговых центров Москвы. Преступле-
ние, как выяснилось, было совершено 
Александром Мавриди и Пашей Ахмедо-
вым, при этом киллеры оставили в живых 
свидетеля преступления — находившую-
ся с жертвой женщину. Убийство, можно 
сказать, было раскрыто по горячим сле-
дам, так как Мавриди был задержан бук-
вально на следующий день. При обыске 
его съемной квартиры в Строгино след-
ственная бригада обнаружила там при-
кованного наручниками к кровати сто-
личного адвоката Алексея Завгороднего, 
которого охранял Константин Барский. 
При этом выяснилось, что заложник на-
ходился у бандитов в плену два года, за ко-
торые он под пытками переписал на них 
свое имущество более чем на 70 млн руб.

Оказавшись в одной камере истрин-
ского ИВС, Александр Мавриди, Иван 
Цуркану, Александр Бутнару, Денис Гроза-
ву и Николай Тетеря решили совершить 
оттуда побег. В ночь на 6 августа 2021 года, 
воспользовались тем, что надзиратель не 
закрыл за собой дверцу «кормушки», че-
рез которую заключенным подается еда 
и снимаются наручники, они около трех 

часов ночи через нее гаечным ключом от-
винтили гайки на двери и сбежали через 
запасной выход. Он, по версии следст-
вия, был заперт лишь на внутренний за-
сов. Кроме того, СКР было установлено, 
что видеокамеры в коридоре изолятора 
в ту ночь не работали.

В сентябре 2022 года Красногорский 
городской суд Московской области при-
знал бывшего начальника ИВС подпол-
ковника Андрея Старшинова и двух его 
подчиненных, Елизавету Бурдаковскую 
и Сергея Лаврентьева, виновными в пре-
вышении должностных полномочий (ч. 3 
ст. 286 УК РФ). В результате Старшинова 
и Лаврентьева суд приговорил к трем го-
дам и трем месяцам заключения каждо-
го, а Елизавете Бурдаковской назначил 
три года.

Отметим, что беглецы скрывались не-
долго: уже 11 августа 2021 года Ивана Цур-
кану и Дениса Грозаву задержали на съем-
ной квартире в Подольске, на следующий 
день Николай Тетеря оформил явку с по-
винной в полиции. 18 августа в одном из 
поселков Новгородской области опера-
тивники угрозыска задержали Алексан-
дра Бутнару. Последним в сентябре в Мо-
скве взяли самого Александра Мавриди.

Прения сторон теперь продолжатся 
выступлениями защиты и самих подсу-
димых. Александр Мавриди рассчиты-
вает на снисхождение: он признал свою 
вину и планирует после приговора поу-
частвовать в СВО, вступив в ЧВК «Вагнер».

Юрий Сенаторов

Александр Мавриди 
рассчитывает вернуть свободу, 
поучаствовав в спецоперации 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Защиту бюджета  
признали смягчающей
Лилию Чанышеву приговорили  
к семи с половиной годам лишения свободы

Суд Уфы приговорил к реально-
му лишению свободы двух сто-
ронников оппозиционного по-
литика Алексея Навального, 
обвиненных по «экстремист-
ским» статьям. Экс-коорди-
натору его городского штаба 
(«Штабы Навального» призна-
ны экстремистской организаци-
ей, ликвидированы и запрещены 
в России) 41-летней Лилии Ча-
нышевой (внесена в список тер-
рористов и экстремистов) на-
значили семь с половиной лет 
в колонии общего режима. Быв-
ший активист штаба Рустем Му-
люков получил два с половиной 
года. Госпожа Чанышева повто-
рила в суде, что считает свое 
преследование политически мо-
тивированным, а ее адвокат на-
помнил про антикоррупционные 
расследования осужденной — 
одно из них суд, впрочем, учел 
в качестве смягчающего обстоя-
тельства.

В среду судья Кировского район-
ного суда Уфы Азамат Бикчурин огла-
сил приговоры сторонникам Алек-
сея Навального. Мотивировочную 
часть приговора судья не зачитывал. 
Известно, что его объем — более 130 
страниц.

Госпожа Чанышева была призна-
на виновной в организации экстре-
мистского сообщества (ч. 3 ст. 282.1 
УК РФ), в публичных призывах 
к осуществлению экстремистской 
деятельности (ч. 1 ст. 280 УК РФ) 
и в участии в деятельности неком-
мерческой организации, посягаю-
щей на личность и права граждан 
(ч. 3 ст. 239 УК РФ). Гособвинение 
требовало для нее 12 лет лишения 
свободы, но суд заметно смягчил 
наказание. По первому обвинению 
ей назначили семь лет и шесть ме-
сяцев лишения свободы с отбыва-

нием в колонии общего режима, 
а также штраф в размере 400 тыс. 
руб. Кроме того, суд запретил ей 
в течение семи лет «заниматься де-
ятельностью, связанной с админис-
трированием сайтов, а также орга-
низацией, проведением массовых 
мероприятий, с участием в них 
и посещением мест их проведе-
ния» и установил ограничение сво-
боды на два года. За призывы к экс-
тремизму и участие в деятельности 
НКО суд освободил госпожу Чаны-
шеву от наказания в связи с истече-
нием срока давности.

• Лилии Чанышевой 41 год. Она по-
лучила высшее экономическое образо-
вание, работала в консалтинговых 
компаниях PricewaterhouseCoopers 
и Deloitte. В 2017 году она присоеди-
нилась к сторонникам Алексея На-
вального и сосредоточилась на обще-
ственной антикоррупционной дея-
тельности. Так, она раскрыла схе-
му незаконной закупки властями ре-
спублики новогодних елок у единст-
венного поставщика в конце 2020 го-
да. Региональное УФАС подтвердило, 
что контракт стоимостью 115 млн 
руб. был заключен на неконкурент-
ных условиях и по завышенной цене. 
Позднее было возбуждено уголовное 
дело в отношении чиновника, кото-
рый подписывал спорный контракт.
Рустема Мулюкова суд признал 

виновным в участии в экстремист-
ском сообществе (ч. 2 ст. 282.1 УК РФ). 
Гособвинение просило приговорить 
его к пяти годам, но суд назначил 
ему два года и шесть месяцев лише-
ния свободы с ограничением свобо-
ды сроком на один год.

Как ранее сообщал „Ъ“, Лилия Ча-
нышева была арестована в ноябре 
2021 года в Уфе, затем этапирована 
в московский СИЗО-6, где содержа-
лась до февраля текущего года. По-
зже ее вернули в СИЗО Уфы. Подсу-

димые весь процесс не признавали 
вину. Лилия Чанышева заявляла 
в суде, что уголовное дело являет-
ся политически мотивированным. 
Рустем Мулюков отрицал свое учас-
тие в деятельности штаба Наваль-
ного. Дело слушалось в закрытом 
 режиме.

На оглашение приговора собра-
лось около 50 человек — их впер-
вые за весь процесс пустили в зал 
заседаний. После того как судья объ-
явил сроки, Лилия Чанышева по-
благодарила собравшихся: «С вами 
все намного легче переносится. 
Мне очень нужны и ваши письма, 
и открытки. Я их с удовольствием 
читаю. Берегу. Я тоже не буду опу-
скать руки. Готова заплатить цену, 
надеюсь, не зря». Ее супруг Алмаз 
Гатин заявил, что приговор будет 
обжалован: «Будем защищать до 
конца». Адвокат Рамиль Гизатуллин 
сообщил „Ъ“, что суд признал смяг-
чающим обстоятельством расследо-
вание Лилии Чанышевой по закуп-
ке елок: «Ранее УФАС, прокуратура 
РБ, республиканский СК заявили 
о защите интересов бюджета по 
этой сомнительной закупке. О ка-
кой экстремистской деятельности 
Чанышевой можно говорить?» Го-
сподин Мулюков также намерен об-
жаловать приговор.

Напомним, ранее Лилию Чаны-
шеву поддержали в Европейском 
союзе. Главный пресс-секретарь 
ЕС по иностранным делам и поли-
тике безопасности Петер  Стано за-
явил, что уголовное дело нужно 
«для запугивания тех, кто осмелил-
ся  открыто высказывать свою пози-
цию» и призвал  власти России не-
медленно ее освободить.

В пресс-службе прокуратуры Баш-
кирии не ответили на вопрос о пода-
че апелляционного представления.

Венера Хисамова, Уфа

Язык до школы доведет
СПЧ озаботился образовательной интеграцией  
детей мигрантов

На прошлой неделе председа-
тель президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Вале-
рий Фадеев сообщил, что в Ми-
нистерстве просвещения раз-
рабатывают образовательные 
программы для обучения де-
тей с «миграционным» опытом. 
С его слов, от 50% до 75% таких 
учеников плохо знают русский 
язык или не знают совсем, что 
мешает им получить полноцен-
ное среднее образование. „Ъ“ 
опросил экспертов, оправдан-
на ли эта инициатива. Социолог, 
эксперт по миграции Екатери-
на Деминцева считает, что ин-
теграционные программы долж-
ны дополнять обучение ребенка 
параллельно с обычной повсед-
невной учебой в классе. А глава 
профсоюза «Учитель» Всеволод 
Луховицкий указывает на допол-
нительную нагрузку для школь-
ных педагогов.

Валерий Фадеев заявил, что чи-
новники планируют создать школь-
ные программы по изучению 
русского языка в качестве иностран-
ного, а также специальные курсы 
для подготовки учителей, которые 
работают с детьми-иностранцами 
и детьми, недавно ставшими гра-
жданами РФ. Нововведения необ-
ходимы, поскольку большая часть 
детей с «миграционной историей» 
либо плохо владеет русским язы-
ком, либо совсем не говорит по-рус-
ски, заявил глава СПЧ. По его сло-
вам, в некоторых школах Москвы 
и Петербурга насчитывается до 20% 
таких учеников. Из-за языковых 
проблем таких детей тормозится об-
щий образовательный процесс, ска-
зал Валерий Фадеев, а родители рус-
скоговорящих детей принимают 
решение о смене образовательного 
учреждения.

Также Валерий Фадеев считает, 
что чиновникам стоит рассмотреть 
вопрос о введении в школах квот 
для учеников-мигрантов. Впрочем, 
он же признал, что реальной стати-
стики по детям с «миграционным» 
опытом сейчас нет. Чиновники не 
знают ни точного числа детей-ино-
странцев, которые реально посеща-
ют средние общеобразовательные 
учреждения, ни числа детей, кото-
рые уже получили российское граж-
данство, но плохо владеют русским 

языком. «Есть более или менее точ-
ная статистика детей мигрантов, не 
имеющих российского гражданст-
ва. Но многие уже получили граж-
данство, дети из этих семей пример-
но в такой же степени не владеют 
русским языком. При этом они уже 
не учитываются, хотя они так же не 
адаптированы, не интегрированы. 
И сколько их, неизвестно, потому 
что такого учета не ведется — они 
уже российские граждане»,— пояс-
нил господин Фадеев. „Ъ“ попросил 
комментарий у Министерства про-
свещения, но пока не получил его.

Социолог, специалист по миг-
рации из НИУ ВШЭ Екатерина Де-
минцева поддерживает инициати-
ву по созданию интеграционных 
программ. Она подтверждает сло-
ва Валерия Фадеева о сложностях со 
статистическим учетом: «Сколько 
детей-мигрантов, мы действитель-
но посчитать не можем. Потому что 
большая часть мигрантов привозит 
детей в страну уже после получения 
российского гражданства». Но, по 
мнению госпожи Деминцевой, не-
обходимости в такой статистике нет, 
как нет и нужды в создании квот. «Де-
тей, которые совсем не владеют рус-
ским языком, не так много. А просто 
считать, сколько детей другого этни-
ческого происхождения или детей, 
чьи родители обладали другим гра-
жданством,— бессмысленно. Пото-
му что те дети, которые приходят 
в школу, могут обладать совершен-
но разными навыками. Одни будут 
прекрасно говорить по-русски, по-
скольку ходили в местный детский 
сад, другие — плохо, потому что их 
только привезли в Россию»,— отме-
чает социолог.

Госпожа Деминцева настаива-
ет, что интеграционные програм-
мы должны дополнять обучение 
ребенка параллельно с обычной по-
вседневной учебой в классе. А вме-
сто деления школьников на мест-
ных и с «миграционной историей» 
Екатерина Деминцева предлага-
ет ввести тестирование на знание 
русского языка. «Есть негласная до-
говоренность, что в разных райо-
нах практически всех детей с „миг-
рационной историей“ отправляют 
в конкретные школы. И обычно де-
партамент того или иного города 
осведомлен об этих школах,— го-
ворит эксперт.— Сегодня на этапе 

приема в школу некоторые учите-
ля сами проводят языковые тесты 
и определяют, кому нужна помощь 
с изучением языка. Делать это нуж-
но именно через тестовые материа-
лы, которые должны быть подготов-
лены  государством».

Председатель межрегионально-
го профсоюза «Учитель» Всеволод 
Луховицкий рассказал, что интег-
рационные программы для детей 
мигрантов разрабатывались еще 
в девяностые годы. Однако вско-
ре эти инициативы были сверну-
ты, несмотря на то что число де-
тей с «миграционной историей» 
лишь росло. При этом господин 
Луховицкий сомневается, что Ми-
нистерство просвещения сможет 
в короткие сроки подготовить каче-
ственные интеграционные учебни-
ки. Также эксперт считает, что обя-
зывать каждого учителя русского 
языка проходить курсы повышения 
квалификации для работы с деть-
ми-мигрантами — нереалистичный 
план. «Учителя и в особенности ди-
ректора школ относятся к любому 
новому курсу, каким бы он ни был 
замечательным, как к дополнитель-
ной неоплачиваемой нагрузке,— 
говорит председатель профсоюза.— 
Если учителя направить на курсы, 
кто-то в это время должен вести за-
нятия вместо него. Значит, нужно 
искать дополнительные средства, 
дополнительных учителей. Рассчи-
тывать, что онлайн-курсы будут эф-
фективными, мне кажется, нельзя. 
А заставлять педагогов во второй по-
ловине дня обучаться на курсах тоже 
не очень разумно».

Господин Луховицкий предлага-
ет перенести обучение навыкам ра-
боты с детьми-мигрантами на уро-
вень педагогических вузов: «Нужно 
начинать обучать этому в вузах: вы-
делить бюджетное финансирова-
ние с доплатой каждому учителю, 
который занимается с детьми-миг-
рантами. Но ведь об этом чиновни-
ки не говорят ни слова, потому что 
у нас региональное, а не федераль-
ное финансирование педагогиче-
ских вузов».

Эмилия Габдуллина

Трансгендеров  
не пустят под нож
Депутаты поздравили медработников 
принятием законопроекта  
о запрете смены пола

Госдума в среду единогласно 
приняла в первом чтении межф-
ракционный законопроект о за-
прете смены пола, не связанной 
с лечением врожденных физи-
ческих аномалий. Спикер Вяче-
слав Володин назвал документ 
подарком ко Дню медицинско-
го работника, хотя пришедше-
го на заседание министра здра-
воохранения Михаила Мурашко 
депутаты раскритиковали за не-
определенность позиции его ве-
домства. Принять закон в це-
лом парламентарии намерены 
до конца весенней сессии.

Законопроект был разработан 
по поручению Вячеслава Володина 
и внесен в конце мая за подписью 
369 депутатов, включая самого спи-
кера и лидеров всех фракций. Авто-
ры предложили признать утратив-
шей силу норму закона «Об актах 
гражданского состояния», позволя-
ющую вносить изменения в доку-
менты, если человек предоставил 
медицинскую справку о смене пола. 
А закон «Об основах охраны здоро-
вья граждан» будет дополнен новой 
статьей 45.1 «Запрет смены пола че-
ловека»: медработникам «запре-
щается осуществление медицин-
ских вмешательств, направленных 
на смену пола человека, в том чи-
сле формирование у человека пер-
вичных и (или) вторичных половых 
признаков другого пола». Допуска-
ются такие операции лишь по реше-
нию врачебной комиссии в связи 
с лечением врожденных физиоло-
гических аномалий формирования 
пола у детей.

Выступивший с докладом по 
проекту вице-спикер Петр Толстой 
(«Единая Россия») сообщил, что на-
личие в наших законах «рудимен-
тарных норм», позволяющих сме-
ну пола,— это «результат работы 
некоторых чиновников в междуна-
родном пространстве, например, 
Всемирной организации здравоох-
ранения с ее классификациями бо-
лезней, которые сейчас по инерции 
признаются правительством РФ». 
«В этих классификациях все извра-
щения являются нормой»,— проин-
формировал единоросс.

Напомним, поводом для разра-
ботки законопроекта стало решение 
ВОЗ исключить трансгендерность из 
списка ментальных расстройств, по-

сле чего Минздрав РФ внес в норма-
тивные акты изменения, упрощаю-
щие смену пола в документах, а из 
комиссий, принимающих решения 
о смене пола, были исключены пси-
хологи. Господин Толстой рассказал, 
что депутаты получили «очень эмо-
циональное заключение Минздра-
ва» по этому законопроекту, и сар-
кастически пересказал содержание 
письма: «В случае принятия зако-
нопроекта возникнет патовая ситу-
ация, в которой люди, чей гендер 
официально признан медицински-
ми работниками не соответствую-
щим полу, указанному в паспорте, 
не смогут, бедные, привести свои 
паспортные данные в соответст-
вие с действительностью, которая 
сложилась у них в голове, и это мо-
жет вызвать этические и социаль-
ные проблемы, а также привести… 
К чему, как вы думаете? К повыше-
нию суицидов в стране». Как ранее 
сообщал „Ъ“ https://www.kommer-
sant.ru/doc/6043268, накануне пер-
вого чтения сообщество транслю-
дей направило парламентариям 
и в Минздрав обращение с прось-
бой отклонить законопроект в свя-
зи с возможными негативными по-
следствиями для граждан, которых 
он фактически лишит необходимой 
медицинской помощи. Впрочем, 
Михаил Мурашко поспешил заве-
рить депутатов, что Минздрав «под-
держивает недопустимость смены 
пола на основании только лишь же-
лания пациента». Он отметил, что 
решение о хирургическом вмеша-
тельстве в таких случаях «должно 
строиться только на основании кон-
силиумов высокого уровня».

Председателя комитета по делам 
семьи Нину Останину (КПРФ) это не 
убедило. «Ни ваш письменный ответ, 
ни сегодняшний комментарий ясно-
сти не внесли. У меня появились опа-
сения, что вы хотите смягчить этот 
законопроект. Именно с вашего по-
зволения, с приказа все и началось. 
Вы своей подписью, по сути, рати-
фицировали Конвенцию ВОЗ. Кто 
вас уполномочил это делать?» — ата-
ковала депутат министра. Тот скром-
но ответил, что предложенные в за-
конопроекте меры поддерживает.

Петр Толстой подчеркнул, что воз-
можность смены пола нужно оста-
вить только для лечения аномалий 
у детей: «Если оставить эту лазейку 

для взрослых, в нее через, как сказал 
Михаил Альбертович (Мурашко.— 
„Ъ“), консилиумы высокого уров-
ня пойдут толпы, в том числе те, кто 
хочет избежать военной службы». 
«Учитывая, с каким надрывом и бо-
лью в душе вы докладываете, я пони-
маю, что есть пятая колонна, которая 
не хочет принятия этого закона»,— 
оценил эмоции вице-спикера Нико-
лай Коломейцев (КПРФ), предложив 
принять законопроект сразу в целом. 
Но спикер Володин напомнил, что 
это документ совместного ведения, 
а значит, после первого чтения его не-
обходимо разослать по регионам для 
получения поправок. Однако если со-
вет Думы поддержит такое решение, 
можно это сделать по укороченной 
процедуре, дав субъектам на предо-
ставление поправок 15 дней. Это по-
зволит принять законопроект в тече-
ние весенней сессии.

Анатолий Вассерман («Справед-
ливая Россия — За правду») поинте-
ресовался, как Минздрав развивает 
исследования по «психологическим 
и психиатрическим методам при-
ведения представления человека 
о его гендере в соответствие с ре-
альностью». Министр ответил, что 
этим занимаются несколько иссле-
довательских центров, но по пору-
чению президента это направление 
получит дополнительную проработ-
ку. А на предложение Николая Ни-
колаева («Единая Россия») наложить 
мораторий на операции по смене 
пола до принятия закона в третьем 
чтении господин Мурашко отреаги-
ровал обещанием проработать этот 
вопрос с юридической службой ми-
нистерства.

В конце обсуждения Вячеслав Во-
лодин на всякий случай спросил 
у министра, не изменил ли тот свою 
первоначальную позицию, но Миха-
ил Мурашко от прямого ответа ушел, 
попросив депутатов поздравить его 
коллег с Днем медработника, кото-
рый в этом году приходится на 18 
июня. Рассматриваемый законо-
проект как раз и является подарком 
медикам к их профессиональному 
празднику, тут же нашелся спикер: 
«Здоровое общество будет. Что еще 
нужно для врача? Радоваться надо!»

В итоге за законопроект проголо-
совали 365 депутатов, против и воз-
державшихся не было.

Ксения Веретенникова

Совет по правам человека 
требует системной 
интеграции детей 
мигрантов
ФОТО СВЕТЛАНЫ ПРИВАЛОВОЙ
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мировая политика

Президент Алжира Абдельмаджид 
Теббун совершает государствен-
ный визит в Россию. Главным его 
итогом станет подписание докумен-
та об «углубленном стратегическом 
партнерстве» двух стран. В услови-
ях санкционного давления на Россию 
Алжир проявляет заинтересован-
ность во взаимодействии с Москвой 
и другими ведущими игроками неза-
падного мира и заявляет о решимо-
сти уже в этом году вступить в БРИКС. 
В этой ситуации Алжир может стать 
для России форпостом в Северной 
Африке и партнером на мировом га-
зовом рынке.

Трехдневный визит в Россию прези-
дента Алжира Абдельмаджида Теббуна 
начался во вторник вечером. В аэропор-
ту Внуково-2 алжирского лидера встреча-
ла делегация во главе с министром сель-
ского хозяйства Дмитрием Патрушевым, 
в которую вошли спецпредставитель пре-
зидента по Ближнему Востоку и странам 
Африки, заместитель главы МИД РФ Ми-
хаил Богданов и российский посол в Ал-
жире Валерьян Шуваев. Под звуки воен-
ного оркестра, исполнившего гимны 
Алжира и России, Абдельмаджид Теббун 
проследовал по красной дорожке в соот-
ветствии с протоколом визита, имеюще-
го высший в дипломатической практике 
статус государственного.

«Президент Алжира сказал, что очень 
доволен тем, что совершает в Россию госу-
дарственный визит»,— поделился с жур-
налистами первыми впечатлениями от 
общения с высоким гостем Михаил Бог-
данов. По его словам, отношения двух 
стран строятся на прочном историческом 
фундаменте, возникшем еще на этапе ста-
новления независимого алжирского го-
сударства. «С пятидесятых-шестидесятых 
годов чувство солидарности, поддержка 
становления алжирской государственно-
сти, борьба за независимость страны — 
история очень богатая, очень важная, что-
бы и молодое поколение, нынешние 
руководители понимали историю и что 
это такой солидный фундамент для даль-
нейшего нашего сотрудничества»,— от-
метил господин Богданов.

Официальная часть визита началась 
в среду с участия президента Теббуна 
в российско-алжирском бизнес-форуме. 
«Обращаемся к российским компаниям, 
будь то частные или государственные, 
они могут рассчитывать на поддержку 
Алжира»,— заверил на форуме лидер ре-
спублики. «Мы призываем российские 
компании интенсифицировать инвести-
ции в Алжир. Мы хотим выразить заинте-
ресованность в укреплении отношений 
в сфере геологоразведки и добычи ресур-
сов»,— пояснил один из членов алжир-
ской делегации, министр энергетики Му-
хаммед Аркаб.

Хотя Алжир входит в число ведущих 
торговых партнеров России в Африке 
(17% от общего объема торговли РФ со 
странами Африканского континента), то-
варооборот двух стран пока составляет 
скромные $3 млрд.

«Алжир — пользователь торговых 
преференций ЕАЭС. Мы заинтересова-
ны в подписании соглашения о свобод-
ной торговле товарами и готовы содей-
ствовать этому, в том числе посредством 
консультаций в ЕАЭС. Можем сотруд-
ничать в таких сферах, как промыш-
ленность, энергетика, банки, геология 
и недропользование, транспорт и логи-
стика»,— рассказал об ожиданиях Мо-
сквы министр экономического развития 
РФ Максим Решетников.

Оценивая перспективы россий-
ско-алжирского сотрудничества, экс-
перт Фонда национальной энергети-

ческой безопасности и Финансового 
университета Станислав Митрахович 
назвал одним из приоритетных на-
правлений энергетику. «Алжир — один 
из крупнейших поставщиков газа в ЕС, 
и европейские политики уговарива-
ют эту арабскую страну увеличить по-
ставки газа. Но в стране растет вну-
треннее потребление, а увеличение 
добычи требует масштабных инвести-
ций. Поставки СПГ Алжир будет увели-
чивать, а с трубопроводным экспортом 
ситуация сложнее: Алжир не устраи-
вает позиция Испании по конфликту 
в Западной Сахаре, в котором Мадрид 
поддерживает Марокко. Поэтому газо-
провод из Алжира через Марокко в Ис-
панию перестал функционировать в ре-
жиме экспортного маршрута в Европу, 
осталась в работе лишь подводная тру-
ба из Алжира в Испанию»,— рассказал 
„Ъ“ господин Митрахович.

По словам эксперта, сократив постав-
ки на испанский рынок, Алжир перебро-
сил эти объемы в Италию, что позволило 
последней еще в 2022 году заявлять, что 
она договорилась с Алжиром о «замене 
российского газа». Но прироста поставок 
трубопроводного газа из Алжира в целом 
на европейский рынок нет. Что касает-
ся алжирского СПГ, то его долгосрочные 
перспективы будут зависеть и от ценовой 
конъюнктуры в Европе и на альтернатив-
ных рынках и, возможно, от соглашений 
между Россией и Алжиром в рамках Фо-
рума стран—экспортеров газа.

«В сложившихся условиях Россия 
в перспективе могла бы предложить Ал-
жиру если и не полноценный раздел 
рынков, то координацию в вопросах 
приоритетных направлений экспорта, 
противодействия попыткам западных 
стран вводить механизмы предельных 
цен на газ, борьбы с дискриминаци-
ей газа европейскими политиками как 
энергетического ресурса,— резюмиро-
вал Станислав Митрахович и добавил: — 
У России есть предложения для Алжира 
по атомной энергетике, по сельскому хо-
зяйству. Кроме того, Россия и ранее СССР 
поддерживали именно Алжир по чувст-
вительной теме Западной Сахары».

Как сообщили в канцелярии алжир-
ского президента, в ходе визита в Россию 
помимо участия в российско-алжирском 
деловом форуме и Петербургском ме-
ждународном экономическом форуме 
он проведет переговоры с российским 
президентом Владимиром Путиным, ко-
торые станут главным событием визи-
та. Ожидается, что главными темами пе-
реговоров станут вопросы укрепления 
стратегического партнерства, ситуация 
на Ближнем Востоке, а также сотрудни-
чество на энергетическом рынке. В свою 
очередь, газета Al Araby Al Jadeed, ссыла-
ясь на источники, отметила, что в ходе 
переговоров с Владимиром Путиным Аб-
дельмаджид Теббун обсудит вопрос о по-
вышении уровня стратегического парт-
нерства двух стран.

Ожидается, что по итогам переговоров 
будет подписан новый документ об «углу-
бленном стратегическом партнерстве», 
который дополнит Декларацию о стра-
тегическом партнерстве, подписанную 
в апреле 2001 года в ходе визита в Мо-
скву тогдашнего президента страны Аб-
дель-Азиза Бутефлики.

Визит Абдельмаджида Теббуна в Рос-
сию, который он совершает по пригла-
шению Владимира Путина, не стал нео-
жиданностью. Контакты сторон в первой 
половине этого года развиваются по на-
растающей. После состоявшегося в ян-
варе телефонного разговора первых лиц 
в феврале Алжир посетила российская 
делегация во главе с секретарем Совета 
безопасности Николаем Патрушевым, 
обсудившая вопросы взаимодействия 
правоохранительных органов и спец-
служб. Господина Патрушева, посетив-
шего Алжир уже не первый раз, принял 
президент Теббун.

А уже в марте в страну отправилась де-
легация Совета федерации во главе со спи-
кером Валентиной Матвиенко, которая 
также получила аудиенцию алжирского 
лидера. И наконец, на прошлой неделе 
уже в третий раз за последние 15 месяцев 
Алжир посетил директор Федеральной 
службы России по военно-техническо-
му сотрудничеству Дмитрий Шугаев. Он 
побывал в штаб-квартире Народной на-

циональной армии Алжира и обсудил 
вопросы ВТС с главкомом алжирских во-
оруженных сил Саидом Шангрихой.

Алжир остается крупнейшим на Аф-
риканском континенте и одним из ве-
дущих в мире покупателем российского 
оружия — суммарная стоимость закупок 
российских вооружений составляет око-
ло 80% алжирского импорта вооружений.

Помимо исторического фундамен-
та двусторонних отношений почвой для 
сближения России с Алжиром в услови-
ях специальной военной операции на Ук-
раине остается подчеркнутое стремление 
африканского государства сохранить рав-
ноудаленность от сторон конфликта.

В декабре прошлого года в интервью 
газете Le Figaro президент Теббун зая-
вил, что он не поддерживает и не осужда-
ет российскую операцию на Украине. 
А в марте этого года в интервью телека-
налу Al Jazeera глава государства выра-
зил мысль о том, что Алжир смог бы стать 
посредником в разрешении кризиса на 
Украине. «Мы одна из немногих стран, 
которые имеют для этого достаточно до-
верия»,— заявил алжирский лидер. 

Кроме того, в условиях непростых от-
ношений с Западом, включая наиболее 
проблемную для него бывшую метро-
полию Францию, Алжир проявляет все 
большую заинтересованность во взаимо-
действии с главными игроками незапад-
ного мира и заявляет о решимости уже 
в этом году вступить в БРИКС.

В июне прошлого года президент Теб-
бун в режиме видеоконференции при-
нял участие во встрече «БРИКС плюс». 
А в мае этого года на встрече с главными 
редакторами ведущих алжирских СМИ 
страны он выразил надежду на то, что 
республика вступит в БРИКС уже в этом 
году. «БРИКС нам поможет больше, чем 
к сегодняшнему дню нам помогли дру-
гие международные финансовые орга-
низации. Капитал банка БРИКС содержит 
$100 млрд — больше, чем у Всемирно-
го банка. БРИКС будет финансировать 
наши проекты, мы войдем в их органи-
зацию и политически объединимся. Это 
сила»,— заявил алжирский лидер.

Сергей Строкань

Россия наращивает Алжир
Москва обретает форпост в Северной Африке

На юге Сербии в среду начались совместные с НАТО 
учения «Платиновый волк», несмотря на объявлен-
ный Белградом в прошлом году мораторий на воен-
ные активности со всеми иностранными партнерами. 
Таким образом, Сербия, продолжающая деклариро-
вать нейтралитет и равноудаленность по отношению 
к сторонам конфликта на Украине, возвращается к во-
енному взаимодействию с НАТО. США приветствова-
ли этот шаг, заявив, что «Сербия сделала свой выбор 
быть частью Запада». В Кремле же заранее пообещали 
«очень внимательно наблюдать» за натовскими учени-
ями в Сербии. С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Военные учения со странами НАТО под кодовым названи-
ем «Платиновый волк» пройдут с 14 по 30 июня на базе «Юг», 
расположенной в Южной Сербии. В них принимают участие 
воинские контингенты Сербии, США и еще десятка стран — 
членов и партнеров НАТО.

Новость о проведении в Сербии натовских учений при-
обрела геополитическое звучание с момента ее появления. 
Хотя маневры «Платиновый волк» регулярно проводились 
на сербской базе «Юг» с 2014 года, в феврале прошлого года, 
сразу после ввода российских войск на Украину, Сербия объ-
явила мораторий «на военные активности со всеми ино-
странными партнерами». Сербские власти говорили тогда, 
что не станут вводить санкции против РФ, но «с учетом по-
литики военного нейтралитета приостанавливают участие 
в военных учениях со странами как Востока, так и Запада». 
Теперь же в сербском Минобороны утверждают, что «введен-
ный в прошлом году мораторий остается в силе, но из него 
сделано исключение». А глава военного ведомства Милош 
Вучевич заверил: «Речи об отказе Сербии от военного нейтра-
литета не идет, как и о том, что мы становимся на ту или иную 
сторону в украинском конфликте».

Иначе восприняли сербское решение в США. «Сербия сде-
лала свой выбор быть частью Запада, а это включает даль-
нейшую интеграцию с евроатлантическими структурами 
безопасности и партнерскими армиями,— заявили на этой 
неделе в американском посольстве в Белграде и поясни-
ли: — Чем больше будет эта интеграция, тем короче окажет-
ся путь Сербии к полноправному членству в ЕС».

Когда в Белграде еще только подтвердили участие в на-
товских учениях на сербской территории, в Кремле дали 
понять, что маневры не останутся вне поля зрения Москвы. 
«Мы будем внимательно за ними наблюдать»,— заверил 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков и добавил, 
что в Кремле знают, что «Белград находится под страшным, 
беспрецедентным давлением» и что «постоянно предприни-
маются попытки привлечь Сербию на сторону тех, кто зани-
мает антироссийскую позицию».

Отменить проведение учений «Платиновый волк» на тер-
ритории Сербии призывало считающееся пророссийским 
сербское оппозиционное движение «Двери». Однако власти 
Сербии остались при своем решении.

Большой неожиданностью это не стало. И до начала бо-
евых действий на Украине Сербия, претендующая на роль 
ключевого партнера РФ на Балканах, активно взаимодей-
ствовала с НАТО. В конце 2019 года Белград принял новый 
План индивидуального партнерства с НАТО (IPAP), подтвер-
див «все более тесное партнерство с альянсом». Предыдущий 
IPAP предоставил альянсу право использовать сербскую во-
енную инфраструктуру. А в 2016 году парламент Сербии ра-
тифицировал соглашение, по которому натовцы получи-
ли свободу передвижения по сербской территории, доступ 
к объектам, а главное, дипломатический иммунитет. Число 
же учений Сербии со странами НАТО все последние годы 
во много раз превосходило число совместных маневров с РФ.

После недавнего визита в США начальника сербского Ген-
штаба Милана Мойсиловича белградский политолог Драго-
мир Анджелкович предположил, что «президент Александр 
Вучич посылает американцам сигнал о готовности продви-
гать сотрудничество во всех сферах, в том числе в евроатлан-
тической интеграции, если Белград получит более или ме-
нее приемлемый для себя вариант по Косово».

В ходе последнего обострения ситуации на севере Косо-
во США впервые возложили ответственность за рост напря-
женности на Приштину. После этого США отменили участие 
Косово в военных учениях Defender Europe 2023, к которым 
в Приштине готовились два года. Произошло это за неделю 
до старта учений «Платиновый волк».

«Платиновый  
волк» вернулся 
в Сербию
США приветствовали  
выбор Белграда  
«быть частью Запада»

Вряд ли стоит удивляться, что 
в документе, где описаны основ-
ные внешние вызовы для Герма-
нии и НАТО, а также механизмы 
противодействия им, «самой серь-
езной угрозой миру и безопасности 
на евроатлантическом пространст-
ве» обозначена Россия. Москва, на-
чав боевые действия на украинской 
территории, «вопиющим образом 
нарушила Устав ООН и общую ев-
ропейскую систему безопасности», 
уверено правительство ФРГ. Кроме 
того, по мнению Берлина, Россия 
наращивает обычные и ядерные во-
оружения, пытается подорвать де-
мократию в Европе и ослабить ЕС 
и НАТО, нарушает права человека, 
не говоря уже об «энергетической 
и сырьевой политике», которая ис-
пользуется для этих целей. И хотя, 
как утверждается, «ни Германия, ни 
НАТО не ищут конфронтации с Рос-
сией», а также остаются «открытыми 
для взаимных мер по поддержанию 
транспарентности» и снижению 
рисков, в таких обстоятельствах 
ФРГ вынуждена системно подойти 
к укреплению своей безопасности 
по трем ключевым направлениям: 
обороноспособность, жизнестой-
кость и устойчивость.

«Главная задача нашей политики 
безопасности — гарантировать, что-
бы мы могли продолжать жить в на-

шей стране в мире и свободе. Для 
этого мы непоколебимо приверже-
ны НАТО и ЕС и укрепляем бундес-
вер для выполнения его основной 
миссии — обороны страны и альян-
са»,— заявило правительство ФРГ.

Обеспечивать безопасность гра-
ждан Германии Берлин намерен 
в тесном взаимодействии с НАТО. 
Альянс, согласно стратегии,— 
«главный гарант защиты» стра-
ны, Европы и трансатлантическо-
го пространства от военных угроз. 
Поэтому ФРГ подтверждает обяза-
тельство повысить расходы на обо-
рону до 2% от ВВП и ждет того же от 
союзников. Правда, когда именно 
эта планка будет достигнута, немец-
кий кабинет министров не уточнил, 
лишь заверив, что это произойдет 
в течение «нескольких лет».

Кроме того, правительство Ола-
фа Шольца намерено работать над 
поддержанием «глобальной ар-
хитектуры контроля над воору-
жениями, ядерного разоружения 
и нераспространения». Согласно 
документу, цель Берлина — добить-
ся «безопасного мира без ядерного 
оружия». Впрочем, «пока ядерное 
оружие существует», Германия про-
должит вносить свой вклад в «над-
ежное ядерное сдерживание» в рам-
ках НАТО и предоставлять для этого 
самолеты-носители.

Любопытно, что Китай, кото-
рый в списке угроз Западу обыч-

но находится где-то рядом с Рос-
сией, в немецкой стратегии стоит 
особняком. Правительство Шоль-
ца отвело КНР роль «партнера, кон-
курента и системного соперника», 
в отношениях с которым «в послед-
ние годы элементы соперничества 
и конкуренции усиливаются». Тем 
не менее отмечается, что без Китая 
«многие из наиболее острых гло-
бальных проблем не могут быть 
решены», а потому Германии «не-
обходимо использовать возможно-
сти для сотрудничества» с ним. При 
этом канцлер Шольц пояснил, что 
правительство готовит отдельную 
стратегию по взаимоотношениям 
с Китаем и скоро ее представит.

Помимо военных и внешне-
политических угроз в докумен-
те обозначены и вызовы, связан-
ные с изменением климата. Среди 
них — повышенный риск голода, 
болезней, экстремальные погод-
ные условия и даже спровоциро-
ванные всем этим конфликты. В це-
лом правительство ФРГ выразило 
готовность обеспечивать безопас-
ность страны и альянса во всех сфе-
рах, включая киберпространство 
и космос, противостоять внешнему 
влиянию и шпионажу, защищать 
технологии и объекты критической 
инфраструктуры, а также стремить-
ся к полному суверенитету в энер-
гетической и продовольственной 
областях.

Между тем часть стратегии была 
посвящена общему внешнеполи-
тическому обзору положения дел 
в Европе. Так, Берлин заверил в сво-
ей поддержке «свободной, незави-
симой и демократической Украи-
ны в ее международно признанных 
границах», а также пообещал по-
могать ей противостоять «россий-
ской агрессии» и тем самым укре-
плять «собственную безопасность». 
Однако правительство Шольца под-
черкнуло, что видит своей зада-
чей вместе с союзниками «не допу-
стить распространения войны на 
соседние страны». Кроме того, не-

мецкий кабинет министров зая-
вил о намерении «превратить Евро-
союз в геополитически активного 
игрока, который гарантирует свою 
безопасность и суверенитет для бу-
дущих поколений». И для этого ЕС 
в том числе должен расшириться за 
счет стран Западных Балкан, Украи-
ны, Молдавии и «в будущем Грузии».

Тем не менее, как отмечают не-
мецкие СМИ, разработка страте-
гии проходила не без трудностей. 
И некоторые ее особенности гово-
рят о том, что правящей коалиции 
не обо всем удалось договорить-
ся. В частности, предполагалось со-

здание в ФРГ Совета национальной 
безопасности по аналогии с амери-
канским. Подразумевалось, что но-
вый орган займется координаци-
ей решений по внешней политике 
и политике безопасности, особен-
но в кризисных ситуациях. Одна-
ко сформировать такую структуру 
пока не удалось, поскольку глава 
МИДа Анналена Бербок хотела, что-
бы ключевая роль в совете досталась 
ее ведомству, с чем не согласен Олаф 
Шольц. Переговоры по этому вопро-
су решили отложить, чтобы не ста-
вить под удар единство коалиции.

Алексей Забродин

Германия замыслила стратегически

В аэропорту Внуково-2 президента Алжира Абдельмаджида Теббуна встречали почетный караул  
и министр сельского хозяйства России Дмитрий Патрушев (справа)  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Nikkei 225 33502,42 (+483,77)
РТС 1035,79 (+5,14)
FTSE 100 7602,74 (+7,96)

DAX 16310,79 (+80,11)
DJIA* 34057,88 (–154,24)
NASDAQ Composite* 13596,21 (+22,89)

*На  11:22  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.06.23
Австралийский доллар 57,0627
Английский фунт 106,2831
Белорусский рубль 28,1430
Гонконгский доллар* 10,7874

Дирхам ОАЭ 22,9587
Доллар США 84,3249
Евро 91,0668
Индийская рупия** 10,2170

Казахский тенге** 18,7965
Канадский доллар 63,3545
Китайский юань 11,7626
СДР 112,4312

Сингапурский доллар 62,8352
Турецкая лира* 35,6403
Украинская гривна* 22,8319
Шведская крона* 78,9160

Швейцарский франк 93,2488
Японская иена** 60,2192
*За 10. **За 100. 

Бензин погнали через биржу
ФАС требует от нефтекомпаний продавать больше топлива на открытом рынке

Федеральная антимонопольная служ-
ба пригрозила крупнейшим нефтеком-
паниями начать против них расследо-
вания, если они не увеличат объемы 
продаж бензина на бирже. Они сущест-
венно сократились, так как компании 
переориентировали поставки на экс-
порт на фоне высокого нетбэка и сни-
жения топливного демпфера. Оптовые 
цены на бензин в июне почти ежеднев-
но обновляют абсолютные рекорды.

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) направила письма девяти нефтяным 
компаниям с требованием увеличить объ-
емы продаж бензинов на Санкт-Петербург-
ской международной товарно-сырьевой 
бирже (СПбМТСБ). По словам нескольких 
источников „Ъ“, знакомых с ходом бирже-
вого комитета ФАС, предупреждения полу-
чили «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Газпром нефть», 
«Татнефть», «Нефтехимсервис» (владеет Яй-
ским НПЗ), ТАИФ, «Фортеинвест», трейдер 
«Газпром ГПН холдинга» и «Газпром нефте-
хим Салават» (обе компании принадлежат 
«Газпрому»).

Как пояснила ФАС, объемы продаж то-
плива на бирже за последние пять месяцев 
снизились на 7,9% год к году, что привело 
«к образованию на внутреннем рынке неу-
довлетворенного спроса на бензины Аи-92 
и Аи-95». По данным биржи, за 105 торго-
вых дней с 9 января по 13 июня 2023 года 
в основную сессию реализовано 3,19 млн 
тонн ж/д партий высокооктанового бензина.

По мнению ФАС, сокращение продаж на 
бирже привело к существенному росту цен. 
Биржевые цены на бензин росли с апреля 
и за предыдущие два месяца увеличились бо-
лее чем на 20% на Аи-92, и на 24% — на Аи-95. 
На 14 июня оптовая стоимость Аи-95 в очеред-
ной раз побила исторический максимум, до-
стигнув уровня в 65,5 тыс. руб. за тонну. Цена 
на бензин Аи-92 выросла до 57,8 тыс. руб. за 

тонну, приблизившись к пиковому значению 
августа 2021 года (58,7 тыс. руб. за тонну).

ФАС предупредила, что отсутствие мер 
со стороны нефтекомпаний служба может 
расценить как признаки нарушения закона 
о защите конкуренции и возбудить антимо-
нопольные дела. Там отметили, что сейчас 
прорабатывается повышение обязательно-
го норматива продаж топлива на бирже, ко-
торый сейчас составляет 12% от объема вы-
пуска для бензина, и 8,5% —для дизтоплива. 
Обсуждается увеличение этих показателей 
до 15% и 11,5% соответственно.

В конце мая Минэнерго уже давало ана-
логичную рекомендацию производителям 
сжиженных углеводородных газов (СУГ), ко-
торые также начали активно дорожать на 
фоне повышения спроса весной. Обязатель-
ный норматив биржевых продаж для СУГ со-
ставляет 7,5%. К концу мая цены на СУГ на 
бирже выросли с начала года почти втрое, 
превысив отметку в 25 тыс. руб., но затем ста-
ли корректироваться (14 июня торги закон-
чились на отметке 21,3 тыс. за тонну).

«Причинами роста цен на нефтепродук-
ты, как правило, является нарушение балан-

са спроса и предложения. Спрос на Аи-95 
растет, а его объемы продаж на бирже пада-
ют. Производство этого бензина хотя и рас-
тет, но не успевает за динамикой спроса»,— 
пояснил „Ъ“ глава Российского топливного 
союза Евгений Аркуша. По его словам, сохра-
няется и так называемый серый экспорт — 
речь идет о вывозе купленных на бирже объ-
емов, за которые уплачен демпфер. «То, что 
надо увеличивать объемы продаж на бирже 
и повышать нормативы, у нас не вызывает 
никакого сомнения, причем делать это нуж-
но с разделением по маркам топлива. Также 
необходимо принимать меры для запрета се-
рого экспорта. И, конечно, менять структуру 
производства для увеличения процентного 
соотношения высокооктановых марок бен-
зинов»,— полагает глава союза.

По данным ЦДУ ТЭК, экспорт бензинов 
с начала года вырос на 38% по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года. Ос-
новной причиной является большая раз-
ница между ценой продаж на внутреннем 
рынке и экспортным нетбэком. Такая тен-
денция наблюдается с сентября 2022 года, 
когда российским компаниям сократили 
выплаты по топливному демпферу, отмеча-
ют источники „Ъ“ на рынке. С 1 сентября по 
предложению Минфина демпфер сократит-
ся в два раза.

В «Роснефти» заявили „Ъ“, что поставляют 
на внутренний рынок практически все про-
изводимые объемы бензина Аи-95, обеспе-
чивая стабильную работу собственной сети 
АЗС. «Компания является крупнейшим по-
ставщиком топлива на биржу и традицион-
но перевыполняет биржевые нормативы. 
Так, в июне объем поставок бензина превы-
сил установленные показатели на 195%»,— 
сообщили там. В других нефтекомпаниях от 
комментариев отказались.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов 
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В последние дни банкиры один за 
другим начали заявлять о необходи-
мости создать альтернативу картам 
«Мир». В конце мая эту тему поднял 
глава «Тинькофф» Станислав Близ-
нюк. Накануне открытия ПМЭФ ру-
ководитель Сбербанка Герман Греф 
в интервью РБК сообщил об идее со-
здать конкурента НСПК, отметив, 
что «два всегда лучше, чем один». 
В кулуарах форума зампред правле-
ния ВТБ Анатолий Печатников под-
твердил, что банк участвует в обсу-
ждении этой идеи.

Пока банкиры рассуждают в тео-
ретическом ключе и осторожно. Го-
сподин Печатников подчеркнул, что 
запуск новой системы — это боль-
шая ответственность и шаг, требу-
ющий значительных инвестиций. 
Причем, похоже, реальная цель 
этого умозрительного обсуждения 

скорее не в создании новой систе-
мы с нуля, а в том, чтобы получить 
контроль над действующей. Герман 
Греф прямо так и заявил: было бы 
неплохо, если бы НСПК изменила 
статус и была продана участникам 
рынка, чтобы банки стали ее участ-
никами.

Разговоры о необходимости 
приватизировать НСПК из-за кон-
фликта интересов ЦБ (он выступа-
ет и регулятором, и рыночным иг-
роком) идут с момента ее создания. 
Но Банк России успешно сопро-
тивляется этим попыткам. Как по-
ясняла первый зампред ЦБ Ольга 
Скоробогатова в интервью „Ъ“, те-
оретически отдать инфраструктуру 
рынку, наверное, можно, но возни-
кает вопрос обеспечения равноуда-
ленности, а также развития инфра-
структуры (см. „Ъ“ от 27 октября 
2021 года).

Однако нельзя исключать, что со 
временем позиция ЦБ изменится. 
В свое время и контроль над Сбер-
банком под лозунгом избавления от 
конфликта интересов Банк России 
передал правительству. Но с равно-
удаленностью в случае приватиза-
ции придется попрощаться, ведь 
кто больше платит, тот и заказыва-
ет музыку.

В случае с НСПК очевидно, что 
первые скрипки будут играть круп-
нейшие госбанки, на которые при-
ходится значительная часть и объе-
мов трансакций, и эмиссии карт, да 
и заплатить они смогут больше дру-
гих. Причем за них может заплатить 
и правительство, которому принад-
лежат Сбербанк и ВТБ, например, 
из прибыли, которую госбанки рас-
пределят в виде дивидендов.

Я, впрочем, сомневаюсь, что во-
прос о приватизации НСПК встанет 
ребром в ближайшее время. И дело 
даже не в сопротивлении регуля-
тора, а в том, что конкурирующие 
между собой госбанки, скорее все-
го, не смогут договориться, как де-
лить оператора платежной системы. 
Они уже это наглядно продемон-
стрировали, например, при попыт-
ке создать национальную платеж-
ную систему на базе универсальной 
электронной карты, одним из глав-
ных акционеров которой был Сбер-
банк (см. „Ъ“ от 25 мая 2011 года). 
ВТБ вместе с рядом других банков 
начали альтернативный проект, что 
в итоге привело к закрытию обоих.

Герман Греф  
так и заявил: было бы 
 неплохо, если бы 
НСПК изменила ста-
тус и была продана 
участникам рынка
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«Яндекс.Маркет» открывает аукцион
Маркетплейс апробирует новый инструмент для поставщиков

Растущая конкуренция и постоянные конфлик-
ты с селлерами вынуждают маркетплейсы увели-
чивать долю прямых продаж на своих онлайн-пло-
щадках. Для этих целей «Яндекс.Маркет» решил 
закупать товары у поставщиков на аукционах, что 
позволит сократить издержки и снизить зависи-
мость по некоторым категориям от независимых 
продавцов. Однако для поставщиков такой меха-
низм может быть не всегда выгодным: чтобы про-
дать маркетплейсу больше продукции, им придет-
ся значительно снижать цены.

О том, что «Яндекс.Маркет» запускает открытые аукци-
оны для закупки у поставщиков разных категорий това-
ров, включая продукты питания и мебель, „Ъ“ рассказали 
в компании. Там уточнили, что сейчас проводится не-
сколько тендеров по закупке электроники, бытовой тех-
ники, товаров для дома, детей и спорта.

При подаче заявки на участие в торгах поставщики бу-
дут видеть цены других участников, а в перспективе смо-
гут изменить условия своего предложения в процессе про-
ведения аукциона. За счет таких закупок маркетплейс 
намерен заполнить свои склады в регионах для ускорения 
доставки товаров и расширения ассортимента.

Ранее маркетплейс самостоятельно находил постав-
щиков, у которых приобретал товары. На прямые прода-
жи, когда продавцом выступает сервис, у «Яндекс.Марке-

та» приходится около 25% оборота. Планируется, что около 
трети товаров из этого объема будет закупаться на откры-
тых аукционах.

«Яндекс.Маркет» стал первым маркетплейсом, закупа-
ющим на аукционах товары для прямых продаж. В Ozon 
сообщили „Ъ“, что не используют такой формат. В Wild-
berries отмечают, что на площадке подавляющая доля про-
даж — 93% — приходится на независимых продавцов и за 
три года их число выросло на 12 процентных пунктов. Од-
нако такая стратегия, как показали события последнего 
времени, приводит к постоянным конфликтам с селлера-
ми из-за размера комиссии или условий работы на пло-
щадке. В то же время, добавляют в Ozon, прямые прода-
жи дополняют ассортимент в тех нишах, где есть дефицит 
предложения от независимых продавцов.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
полагает, что с помощью открытых аукционов «Яндекс.
Маркет» сможет ускорить развитие наиболее перспектив-
ных для себя категорий товаров, находящихся в начальной 
стадии развития, а также в короткие сроки пополнить ас-
сортимент в отдельных нишах с недостаточным объемом 
предложений со стороны селлеров. По мнению господина 
Бурмистрова, такой инструмент может заинтересовать, на-
пример, локальных поставщиков, которым оптовая прода-
жа товара маркетплейсу кажется менее рискованной, чем 
розничная реализация на онлайн-площадках.

Открытые аукционы дают равный доступ разным постав-
щикам к работе с маркетплейсом и не зависят от личных 
предпочтений онлайн-площадки, отмечает СЕО сервиса 
«Точка Маркетплейсы» Константин Канивец. В то же время, 
предупреждает эксперт, в этом случае комиссия для постав-
щиков может быть выше, чем при самостоятельной прода-
же на маркетплейсах.

Исполнительный директор Oborot.ru Иван Кургузов 
считает, что открытые аукционы позволят «Яндекс.Мар-
кету» сокращать закупочную стоимость товаров, так как 
поставщики, видя ставки на торгах у своих конкурентов, 
будут пытаться снижать и свои. Однако, считает он, про-
изводители могут начать конкурировать на аукционах 
вплоть до отрицательной для себя маржинальности, же-
лая продать товар для онлайн-площадки. Эксперт при-
водит в пример массовый рост на маркетплейсах числа 
селлеров, которым приходится снижать цены на свои то-
вары. Они идут на это, так как онлайн-площадки генери-
руют высокий уровень трафика и продаж, добавляет госпо-
дин  Кургузов.

В целом объем рынка интернет-торговли, по данным ис-
следования Data Insight, по итогам 2022 года вырос на 38%, 
до 5,7 трлн руб. При этом доля маркетплейсов, по оценке 
аналитиков, в прошлом году впервые превысила полови-
ну от всего объема продаж во всех сегментах ритейла.

Алина Савицкая

Грузию вписали в меню
У российских рестораторов меняется концепция

Концепции итальянской еды, поль-
зующиеся традиционно высокой 
популярностью у российских ре-
стораторов, начали уступать заве-
дениям грузинской кухни. Одна 
из причин —проблемы с доставкой 
средиземноморских продуктов, что 
усложнило открытие итальянских ре-
сторанов. Участники рынка надеются, 
тенденцию поддержит открытие пря-
мого авиасообщения с Грузией и рост 
турпотока в страну.

Как следует из подсчетов Franshiza.ru, сде-
ланных по запросу „Ъ“, в январе—мае спрос 
франчайзи на открытие сетей грузинской 
кухни вырос на 35% год к году. По данным 
2ГИС, сейчас только в Москве и Подмосковье 
блюда грузинской кухни предлагают почти 
900 кафе и ресторанов и 223 точки фастфуда. 

Впервые спрос на эти концепции опе-
редил интерес к заведениям итальянской 
кухни, которые всегда были популярны 
у участников рынка, отмечают в Franshiza.
ru. По данным аналитиков, в первые пять 
месяцев этого года доля итальянской кухни 

снизилась с 42% запросов до 33%, а грузин-
ской, напротив, выросла с 24% до 32%.

Вице-президент Федерации рестораторов 
и отельеров Алексей Небольсин объясняет 
снижение числа итальянских заведений не-
доступностью поставок средиземноморских 
морепродуктов либо их дороговизной. Мно-
гие рестораторы еще год назад вынуждены 
были из-за этого корректировать меню по-
сле начала спецоперации РФ на Украине (см. 
„Ъ“ от 1 марта 2022 года).

Совладелец холдинга «Тигрус» (управ-
ляет, в частности, сетью грузинских ресто-
ранов «Швили») Хенрик Винтер и предста-
витель сети «Хочу Пури» подтверждают, 
что в этом году спрос на грузинскую кух-
ню растет. Сеть «Хочу Пури» за последний 
год приросла более чем вдвое, до 11 заведе-
ний по всей России. Господин Винтер гово-
рит, что с начала этого года открылось три 
новых заведения «Швили», а до конца 2023 
года планируется запустить еще 22 точки. 
Для сравнения: в прошлом году холдинг от-
крыл всего десять таких заведений, а в 2021 
году — восемь. 

Число ресторанов грузинской кухни уве-
личивается не только за счет франшизы. Ре-
стораторы создают и свои проекты в этом 
сегменте, говорит Алексей Небольсин. Это 
может быть связано с ростом трафика в таких 
заведениях. Например, в корнере грузин-
ской еды «Пури Да Marilli» на Центральном 
рынке, по словам представителя гастромар-
кета, из-за роста числа посетителей выручка 
в январе—мае этого года увеличилась на 20% 
против 11% за тот же период 2022 года. 

Активно стали открываться кафе грузин-
ской кухни и в торговых центрах, отмечает 
управляющий партнер «Ванчугов и партне-
ры» Алексей Ванчугов. По словам эксперта, 
в нескольких объектах, которыми управля-
ет его компания, грузинские заведения за-
менили операторов фастфуда. 

Ранее грузинские рестораны и кафе от-
крывались в основном выходцами из Гру-
зии, которые делали ставку на аутентич-
ность блюд, но в меньшей степени уделяли 
внимание концепции, дизайну и обслужи-
ванию, поясняет эксперт Franshiza.ru Анна 
Рождественская. По ее словам, только по-

следние несколько лет российские ресто-
раторы стали предлагать современные кон-
цепции заведений этого направления.

На этом фоне ими заинтересовались и не-
профильные инвесторы. Представитель «Хочу 
Пури» говорит, что если ранее в партнерстве 
с сетью заведения открывали бизнесмены, 
работающие на ресторанном рынке, то сей-
час — предприниматели из разных отраслей.

Заведения грузинской кухни будут лиди-
ровать среди остальных концепций, чему 
поспособствуют, в частности, вновь откры-
тые в середине мая прямые перелеты в Гру-
зию, убежден Алексей Небольсин. 

Туроператоры уже начали предлагать 
путешественникам организованные туры 
в Грузию (см. „Ъ“ от 17 мая). Господин Не-
больсин ожидает, что турпоток в эту страну 
позже конвертируется в посетителей ресто-
ранов национальной кухни уже в России. Но 
Анна Рождественская полагает, что в долгос-
рочной перспективе грузинские заведения 
вряд ли станут популярнее у инвесторов, 
чем итальянские.

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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По итогам мая объем рынка 
краудлендинга обновил рекорд, 
достигнув 1,77 млрд руб. Однако 
в последние месяцы произошло 
торможение темпов роста, ко-
торое может быть связано с не-
достаточной осведомленностью 
об инструменте малого и сред-
него бизнеса. В таких условиях 
участники рынка рассчитыва-
ют на господдержку.

По оценкам Money Friends, по 
итогам мая объем привлеченных 
средств на рынке краудлендинга 
обновил исторический рекорд, до-
стигнув 1,77 млрд руб. Показатели 
последних трех месяцев держались 
в районе 1,7 млрд руб., что в 2,5 раза 
больше, чем годом ранее. 

После бурного роста первого 
квартала этого года темпы замедли-
лись, но участники рынка уверены, 
что говорить о достижении потолка 
еще рано: потенциал кредитования 
МСБ высок, а краудлендинг сейчас 
занимает совсем небольшую долю 
этого сегмента. Уровень проникно-
вения краудлендинга в оборотном 
кредитовании малого бизнеса соста-
вит 5–10% в ближайшие пять-семь 
лет, отмечает член экспертного сове-
та комитета Госдумы по финансово-
му рынку Юрий Колесников.

Здоровые темпы роста — 100–
150% в год, считает он, более высокие 
«могут нести дополнительные риски 
для инвесторов и инфраструктуры». 
«Даже просто отсутствие каких-либо 
потрясений позволит рынку орга-
нически расти двузначными темпа-
ми»,— считает главный аналитик ИК 
«Иволга Капитал» Марк Савиченко.

• Краудфандинг — это способ при-
влечения средств в бизнес с помощью 
специальных интернет-площадок. 
Деньги можно взять в долг, обме-
нять на долю будущей прибыли. 

Средства дают инвесторы — физи-
ческие или юридические лица. В рее-
стре ЦБ зарегистрировано 70 опера-
торов инвестплатформ. По итогам 
2022 года объем привлечения оцени-
вается в 11,5 млрд руб.
С начала года лидерство на рын-

ке удерживает JetLend — за пять ме-
сяцев объем финансирования, пре-
доставленного площадкой, вырос 
почти вдвое, до 720 млн руб. «Для ро-
ста на 300–400% в год необходима не 

только собственная технологическая 
платформа с вторичным рынком, ак-
тивный маркетинг, но и конкурент-
ные ставки для заемщиков. JetLend 
кредитует бизнес по ставкам от 11,9% 
до 35% годовых»,— поясняет основа-
тель площадки Роман Хорошев.

Впрочем, не все согласны с таким 
подходом. «Агрессивная экспансия 
чревата рисками с точки зрения 
качества портфеля. Причем нет ин-
струментария управления ими ни со 
стороны регулятора, ни со стороны 
инвестора. Резервы, как для банков, 
для платформ невозможны. Оста-
ется только верить, что показатели 
плохих долгов не выйдут на крити-
ческий уровень»,— отмечает испол-
нительный директор Ассоциации 
операторов инвестиционных плат-
форм Кирилл Косминский. В любом 
финансовом бизнесе галопирующие 

темпы роста вызывают обоснован-
ные тревоги, согласен Юрий Колес-
ников.

В самом JetLеnd утверждают, что 
«внимательно следят за показателя-
ми дефолтности и уровнем просро-
ченной задолженности». Уровень 
NPL1+ находится в диапазоне 1,2–2% 
уже много месяцев, отмечает Ро-
ман Хорошев. Но по оценке других 
участников рынка, эти показатели 
слишком сильно разнятся со сред-
нерыночными. В ЦБ не ответили на 
вопросы „Ъ“ по существу.

При этом прежний многолетний 
лидер рынка — компания «Поток» — 
так и не восстановила позиции (см. 
„Ъ“ от 15 февраля). В мае компа-
ния профинансировала сделок на 
480 млн руб., показав рост с начала 
года на 35%. «Мы стараемся балан-
сировать рост и качество,— отмеча-
ет управляющий партнер „Потока“ 
Юрий Попов,— так как сами являем-
ся крупнейшим инвестором в свой 
портфель». Собеседники „Ъ“ на рын-
ке считают, что такой подход безопа-
сен и для заемщиков, и для инвесто-
ров, учитывая пока еще недостаточ-
ную проработанность и регулируе-
мость скоринговых систем.

Однако участники рынка надеют-
ся на господдержку. «Возможно не-
которое замедление темпов с учетом 
отсутствия кардинально стимули-
рующих факторов: отрасль состоит 
из небольших финтех-компаний, 
и только их усилиями крайне тяжело 
продвигать новый инструмент»,— 
указывает Кирилл Косминский. Си-
стемные меры — налоговые льготы 
и встраивание механики финанси-
рования бизнеса и стартапов через 
краудплатформы на уровне каждого 
региона, уверен он, позволили бы 
увидеть двукратный рост.

Полина Трифонова

Краудлендинг притормозил 
на подъеме
Коллективному финансированию не хватает государства

Газпромбанк собирается выйти 
на рынок классических облига-
ций в китайской валюте. Таким 
образом, он может стать второй 
кредитной организацией после 
Альфа-банка, предложившей 
такие инструменты инвесто-
рам. Как правило, основными 
эмитентами юаневых бондов 
являлись промышленные кор-
порации. Для банка доходность 
по таким инструментам может 
превысить доходность по вкла-
дам, однако он сможет сэконо-
мить на скорости привлечения 
и на сопутствующих операцион-
ных издержках.

В среду, 14 июня, Газпромбанк 
раскрыл информацию о регистра-
ции на Московской бирже пяти 
классических выпусков юаневых 
облигаций. Их объем не раскрыва-
ется, однако номинал облигаций 
составит 100 CNY, тогда как у боль-
шинства других эмитентов — 1 тыс. 
CNY. В ГПБ уточнили, что регистра-
ция является подготовительной 
процедурой к размещению обли-
гаций и позволит банку оператив-
но выйти на рынок. При этом ос-
новные условия размещения будут 
раскрыты на этапе размещения об-
лигаций.

С классическими юаневыми об-
лигациями на российский рынок 
уже выходили двенадцать эмитен-
тов, но только один из них был кре-
дитной организацией. В декабре 
прошлого года Альфа-банк разме-
стил долговые бумаги на 850 млн 
CNY. Крупнейшими эмитентами 
юаневых бондов были сырьевые 
корпорации — «Роснефть» (30 млрд 
CNY), «Русал» (почти 23 млрд CNY), 
«Норильский никель» (9 млрд CNY). 
При этом с апреля 2023 года класси-
ческие облигации в юанях не разме-
щались.

Сохраняются планы по привле-
чению юаней на долговом рынке 
у Сбербанка, однако выпуски не 
зарегистрированы. «Рынок пока 
что не такой глубокий, как нам бы 

хотелось. Если „Сбер“ выйдет с боль-
шим облигационным займом, то 
есть риск того, что цена на юань 
вырастет»,— пояснил на ПМЭФ 
первый зампред правления Сбер-
банка Александр Ведяхин. Поэтому 
в банке ждут, пока на рынке «будет 
достаточно большая ликвидность 
в юанях».

Как отмечал Банк России в обзо-
ре финстабильности в конце мая, 
кредитование в юанях растет, но 
недостаток «длинного» фондирова-
ния ограничивает удовлетворение 
банками спроса на долгосрочные 
кредиты в юанях. На фоне обще-
го тренда ухода от «токсичных» ва-
лют корпоративные и розничные 
клиенты все больше инвестируют 
в юань, поэтому линейка инвести-
ционных продуктов в дружествен-
ных валютах постепенно расширя-
ется, отмечает партнер Б1 Геннадий 
Шинин. «Этот эффект усиливается 
и расширением торговых отно-
шений с Китаем, и укреплением 
партнерства на общегосударствен-
ном уровне»,— отмечает эксперт. 

В частности, у компаний продол-
жает скапливаться ликвидность 
в юанях и многие выбирают юань 
для диверсификации валютных 
инструментов, при этом спрос есть 
и со стороны розничных клиентов, 
хотя и в меньшей степени, говорит 
господин Шинин.

Инвестиционный стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов счи-
тает, что размещение ГПБ связано 
с дефицитом юаней на рынке, полу-
чить же их от ЦБ довольно дорого. 
Как отмечала в июне глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина, на рынке могут 
быть краткосрочные колебания кур-
са юаня — «это связано в том числе 
и с неравномерностью поступлений 
выручки, предложений юаня», одна-
ко на текущий момент ситуация ста-
бильная.

Директор департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Артем Майоров не 
исключает, что ГПБ рассчитывает 
на привлечения большого круга 
розничных инвесторов. «По облига-
циям номиналом 100 юаней спра-
ведливый уровень доходности на 
два года выглядит на уровне около 
4,5% годовых в юанях»,— оценива-
ет эксперт. Этот уровень выше, чем 
лучшие ставки по трехлетним юане-
вым депозитам, которые составля-
ют до 3,5% годовых (см. «Ъ-Онлайн» 
от 12 июня). Однако, как указывает 
управляющий партнер ФГ «Дмит-
рий Донской» Дмитрий Курбат-
ский, для банка бонды удобнее, чем 
вклады, скоростью привлечения 
средств: за достаточно короткий пе-
риод времени можно продать боль-
шой объем облигаций, меньше опе-
рационная нагрузка на подразделе-
ния и работу с частными лицами. 
По его мнению, бенчмарком будут 
выступать облигации Альфа-банка, 
а объем привлечения ГПБ может со-
ставить 0,7–1 млрд CNY сроком на 
два-три года.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Юани оптом
ГПБ готовится привлекать китайскую валюту 
на облигационном рынке

Завершение квартала и заяв-
ления ЦБ о возможном по-
вышении ставок заставляют 
Минфин увеличить привлече-
ние средств на облигационном 
рынке. На последних аукци-
онах по размещению ОФЗ он 
предложил менее комфортные 
для себя, но популярные у бан-
ков облигации с плавающим 
купоном. Эмитенту удалось 
значительно увеличить вы-
ручку от аукционов, но в том 
числе за счет предоставле-
ния дополнительной премии 
по  доходности.

Ближе к завершению квартала 
Минфин активизировал размеще-
ние гособлигаций. На аукционах, 
состоявшихся в среду, 14 июня, эми-
тенты разместил облигации двух 
выпусков на сумму 106,6 млрд руб. 
Это четвертый результат с начала 
года, причем большие суммы Мин-
фин привлекал в январе-феврале, на 
фоне профицита ликвидности в бан-
ковской системе и снижения опасе-
ний повышения ставки ЦБ (см. „Ъ“ от 
2 февраля). Нынешние размещения 
проходили при конъюнктуре рын-
ка, складывающейся явно не в поль-
зу эмитента. Как отмечает главный 
аналитик по долговым рынкам БК 
«Регион» Александр Ермак, на фоне 
резкого ослабления рубля «с начала 
текущей недели наблюдается нега-
тивная динамика цен большей части 
средне- и долгосрочных выпусков».

Для повышения инвестицион-
ной привлекательности аукцио-
нов Минфин второй раз за месяц 
предложил инвесторам облигации 
с плавающим купоном (флоатеры). 
Объем размещения этих бумаг со-
ставил 69,3 млрд руб. По словам 
начальника управления анализа 
инструментов с фиксированной до-
ходностью Газпромбанка Андрея Ку-
лакова, это близко к результатам раз-
мещения флоатера в мае (72,3 млрд 
руб.), однако спрос был заметно 
ниже — 117,5 млрд руб. (против 
260 млрд руб.).

Как отмечает начальник отдела 
анализа долгового рынка «Откры-
тие Инвестиции» Владимир Мали-
новский, интерес инвесторов к об-
лигациям с плавающим купоном 
возрастает либо при росте процент-
ных ставок на рынке, либо в пери-
оды неопределенности, которые 
к такому росту могут привести. 
«Риторика Банка России по итогам 
последних состоявшихся заседа-
ний становится все более „ястре-
биной“ — регулятор говорит о рас-
тущих проинфляционных рисках 
и пугает инвесторов возможным 
повышением ключевой ставки на 
ближайших заседаниях»,— отме-
чает он.

Объем размещения классическо-
го выпуска составил 37,3 млрд руб., 
при спросе 55,3 млрд руб. Как отме-
чает главный аналитик по долго-
вым рынкам БК «Регион» Александр 
Ермак, на негативном фоне спрос 
на ОФЗ-ПД сократился по сравне-
нию с предыдущим аукционом ме-
сячной давности, а «агрессивность» 
заявок выросла, о чем свидетельст-
вует рост «премии» для инвесторов 
до 5 б. п. по средневзвешенной до-
ходности (с 3 б. п. в марте-мае). Как 
отмечает главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин, доход-
ность размещения бумаги стала 
максимальной из 10 проведенных 
аукционов в этом году.

Как отмечают участники рынка, 
в результате прошедших аукцио-
нов квартальный план выполнен на 
82,4%. И для его выполнения в остав-

шиеся два аукционных дня требует-
ся привлечь меньше 150 млрд руб. 
Как считает Андрей Кулаков, на двух 
оставшихся в июне аукционах Мин-
фин, вероятно, сохранит консерва-
тивную тактику отсечения наибо-
лее агрессивных заявок и сможет 
продать комбинацию ОФЗ (класси-
ческих, инфляционных, флоатеров).

Вместе с тем, по мнению руко-
водителя направления DCM депар-
тамента корпоративных финансов 
«Цифра брокер» Максима Чернеги, 
учитывая ужесточение словесных 
интервенций Банка России и «ястре-
биную риторику», а также падение 
рубля, запросы инвесторов и даль-
ше будут расти. По его мнению, 
если Минфин не пересмотрит свой 
подход — размещаем сколько полу-
чится — то планы по привлечению 
могут оказаться сорваны, либо в ка-
кой-то момент их реализация обой-
дется сильно дороже.

При этом, как отмечает Дмитрий 
Монастыршин, сценарий разви-
тия ближайших аукционов по ОФЗ 
во многом будет зависеть от необ-
ходимости привлечения средств 
Минфином для покрытия текуще-
го бюджетного дефицита. Данные 
о предварительном исполнении 
федерального бюджета в мае проде-
монстрировали достаточно сбалан-
сированные объемы доходов и рас-
ходов, однако как обстоит ситуация 
в июне, пока сказать достаточно 
сложно.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Минфин поплыл навстречу 
инвесторам
Переменный купон повысил объем размещения ОФЗ 

1,767 миллиарда 
рублей
привлекли компании 
на площадках 
краудфандинга  
в мае 2023 года

Юань, несмотря на то  
что это резервная валюта, 

имеет некоторое 
ограничение, и наши 
участники — и банки, 

и нефинансовые 
организации — должны 

понимать эти особенности 
и управлять этими 

рисками ликвидности
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
9 июня
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Глобальные портфельные ме-
неджеры за последний месяц 
резко сократили долю налич-
ности в портфелях. Этому спо-
собствовали уверенность в не-
избежности повышения потол-
ка госдолга США, а также сни-
жение опасений относитель-
но банковского кризиса. Нако-
пленная наличность пошла на 
покупку акций американских 
компаний.

Июньский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA), свиде-
тельствует о резком падении доли на-
личных средств в портфелях инвес-
торов. Средняя доля кэша снизилась 
с 5,6% до 5,1% — сильнейшее единов-
ременное сокращение за послед-
ние восемь месяцев. Число управля-
ющих, у которых доля наличности 
в портфеле была выше индикатив-
ного уровня, оказалось на 31% боль-
ше, чем тех, у кого показатель был 
ниже. За месяц показатель снизился 
на 13 процентных пунктов (п. п.).

Такие действия управляющих 
связаны со снижением опасений от-
носительного банковского кризи-
са и ожиданиями согласования по-
толка госдолга США. С самого нача-
ла участники рынка отмечали, что 
отсутствие соглашения и полноцен-
ный дефолт по американским госбу-
магам маловероятны (см. „Ъ“ от 17 
мая). По словам аналитика «КСП Ка-
питал Управление активами» Миха-
ила Беспалова, участники перегово-
ров с обеих сторон понимали, что 
последствия этого события могут 
иметь очень серьезный и непредска-
зуемый эффект на рынки и экономи-
ку. В итоге соглашение было достиг-
нуто, и 3 июня президент США под-
писал закон о повышении потолка 
госдолга. В итоге данный риск пере-
стал быть значимым для рынка.

В отличие от риска дефолта, опа-
сения относительно банковского 
кризиса снизились, но не ушли сов-
сем. В июне 22% опрошенных назы-
вали этот риск ключевым для миро-
вой экономики с непредсказуемым 

последствием. Месяцем ранее такого 
мнения придерживался каждый тре-
тий управляющий. «В случае сохране-
ния ставок на высоком уровне на про-
тяжении длительного времени про-
блемы у отдельных мелких и средних 
банков не исключены, но рынок, ве-
роятно, верит в то, что этот риск не уг-
рожает системе в целом, а риск-ме-
неджмент у крупных игроков в отра-
сли выстроен на должном уровне»,— 
отмечает господин Беспалов.

В итоге после трехмесячного пе-
рерыва на первое место в списке опа-
сений вернулись высокая инфляция 
и жесткая денежно-кредитная поли-
тика финансовых регуляторов. Та-
кого мнения придерживаются 36% 
опрошенных менеджеров. На треть-
ем месте с долей 17% остается ухуд-
шение геополитики.

Снижение рисков в экономике 
США благоприятно сказалось на от-
ношении инвесторов к американ-
ским акциям. Число портфелей, 
в которых вложения в такие акции 
были ниже индикативного уров-
ня, лишь на 25% превысило число 
тех, у которых доля оказалась выше. 
За месяц показатель снизился на 
14 п. п. При этом с начала месяца ин-
декс S&P 500 поднялся почти на 5%, 
до 4831 пункта, максимума с апреля 
прошлого года.

Одновременно управляющие со-
кратили вложения в акции европей-
ских компаний и компаний развива-
ющихся стран. «В отличии от ФРС, от 
которой все ждут „голубиных“ сиг-
налов, от ЕЦБ, напротив, ждут повы-
шения ставки, что также может объ-

яснять меньшую привлекательность 
европейских акций в сравнении 
с США»,— отмечает главный анали-
тик УК «Тринфико» Максим Васильев.

В отношении развивающихся 
рынков беспокойство инвесторов 
вызывает неопределенность относи-
тельно восстановления экономики 
Китая. «На фоне потенциальной ре-
цессии, мирового банковского кри-
зиса и усиления геополитической 
напряженности инвесторы все рав-
но предпочитают вложения в круп-
нейшую экономику мира»,— отме-
чает управляющий директор депар-
тамента по работе с акциями УК «Сис-
тема Капитал» Константин Асатуров.

Опасения рецессии, которые не-
гативно влияют на стоимость неф-
ти, оказывают ограниченное влия-
ние на российский рынок на фоне 
крупных выплат дивидендов. В сре-
ду, 14 июля, индекс Московской бир-
жи достиг максимального значения 
с 22 февраля 2022 года, достигнув от-
метки 2786,55 пункта. С начала года 
рост составил 28%. «Поддержку акци-
ям российских сырьевых компаний 
в первую очередь оказывает фак-
тор ослабления рубля, формально 
увеличивающий рублевую выруч-
ку наших экспортеров»,— отмеча-
ет Максим Васильев. С другой сторо-
ны, возросшие геополитические ри-
ски ограничивают возможность для 
дальнейшего роста. «Мы не ожида-
ем сильный рост российского рын-
ка»,— отмечает Константин Асату-
ров, прогнозируя «нейтральную ди-
намику в ближайшей перспективе».

Виталий Гайдаев
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Рынок подержанных автомо-
билей в мае превысил отмет-
ку в 0,5 млн реализованных ма-
шин, что стало рекордом с дека-
бря 2021 года. Дилеры отмеча-
ют, что дефицит на рынке но-
вых автомобилей поддержива-
ет продажи машин с пробегом. 
Аналитики указывают на рост 
импорта подержанных автомо-
билей, объем которого в мае до-
стиг 10% рынка.

Продажи легковых автомобилей 
с пробегом в мае выросли на 53,7%, 
до 501,9 тыс. штук, подсчитал «Авто-
стат». Несмотря на майские праздни-
ки, которые традиционно тормози-
ли продажи, результат оказался на 
1,3% выше, чем в апреле (495,5 тыс. 
машин). Более того, рынок подер-
жанных машин достиг максимума 
за весь кризис и даже превысил ре-
зультаты начала 2022 года — в прош-
лом году реализация не превышала 
470 тыс. автомобилей в месяц. Выше 
оказался только декабрь 2021 года, 
когда было продано 513 тыс. подер-
жанных машин.

В условиях дефицита новых авто-
мобилей спрос на ассортимент вто-
ричного рынка регулярно растет, осо-
бенно на качественные автомобили, 
говорит основатель автомобильного 
маркетплейса Fresh Денис Мигаль. 
В мае спрос постоянно увеличивает-
ся по причине грядущего сезона от-
пусков. Большинство тех, кто собира-
ется приобрести новый автомобиль, 
обычно выставляет на продажу име-
ющийся именно в последний весен-
ний месяц, продолжает он: «Количест-
во объявлений о продаже в прошлом 
месяце выросло на 0,6%, и в целом за 
период с марта по май этот показа-
тель был выше, чем в январе-феврале 
2023 года». Но основное влияние, счи-
тает господин Мигаль, оказал курс ва-
лют. В апреле параллельный импорт 
замедлился, потому что курс доллара 
был достаточно высок, поясняет он: 
«В начале апреля был отток закупок, 

но в конце месяца — начале мая курс 
немного стабилизировался, и все сно-
ва начали активно закупать в других 
странах — мы увидели приток авто-
мобилей, а спрос на качественные ма-
шины никуда не девался».

«В первой половине июня, как 
и в мае, мы продолжаем фиксиро-
вать стабильный спрос на автомо-
били с пробегом в целом»,— отме-
чает директор «Авилон Автомобили 
с пробегом» Николай Баскаков. Ранее 
в «Рольфе» говорили „Ъ“, что «обычно 
июнь показывает рост на 15% к маю, 
и этот год не станет исключением» 
(см. „Ъ“ от 6 июня). «Интерес клиентов 
к покупке в основном связан с разно-
образием модельного ряда и посте-
пенным расширением предложе-
ния. Можно ожидать, что в перспек-
тиве ближайших месяцев эти факто-
ры продолжат влиять на динамику 
продаж во вторичном сегменте»,— 
говорит господин Баскаков.

Сергей Удалов из «Автостата» ука-
зывает, что в мае в РФ импортирова-

но около 51 тыс. автомобилей старше 
трех лет, в апреле — 37 тыс. «В объе-
ме продаж это относительно неболь-
шая доля, но и в целом рынок машин 
с пробегом формируют в основном 
машины старше 10 лет,— продолжа-
ет эксперт.— За счет ввоза частично 
компенсируется нехватка более све-
жих машин, поскольку запрос на 
них есть, а сроки владения растут».

Сейчас клиенты отдают предпоч-
тение автомобилям с минималь-
ным пробегом возрастом три-пять 
лет, говорит директор по продажам 
автомобилей с пробегом «Автодома» 
и «Автоспеццентра» Владимир Жело-
бов. Господин Желобов указывает на 
смещение интереса в массовом сег-
менте в сторону китайских автомо-
билей с пробегом, объясняя это низ-
кой покупательной способностью 
населения. Директор по развитию 
направления автомобилей с пробе-
гом «Рольфа» Виталий Хватов отме-
чает, что сейчас рынок бурно меня-
ется «и понять, что такое ликвидные 
предложения, достаточно сложно — 
ликвидным является все, что соот-
ветствует двум параметрам — цена 
и состояние».

Приостановка поставок в РФ но-
вых машин большинства иностран-
ных марок не снижает их популяр-
ности для перепродажи. Так, самой 
популярной моделью, по данным 
«Автостата», на рынке остается Ford 
Focus — продажи выросли на 59,1%, 
до 10,8 тыс. штук. Легковой Ford по-
кинул российский рынок еще вес-
ной 2019 года, причем модель и до 
этого момента уже несколько лет не 
попадала в топ новых продаж (по-
следний раз по итогам 2014 года — 
на 23-м месте, 27,9 тыс. проданных 
машин). Второе место в модельном 
рейтинге в мае занял Hyundai Solar-
is (9,87 тыс. штук), выпуск которо-
го в РФ приостановлен с прошлого 
года. На третьем — Lada 2114 Samara 
(рост на 11%, до 9,86 тыс. штук).

Ольга Никитина

Машины подержались  
за рекорд
За неимением новых граждане раскупают  
автомобили с пробегом

Инвестстратегии взяли с потолка
Управляющие поверили в госдолг США

Развитие отечественного 
автопрома осуществляется 

в соответствии 
с утвержденной в конце 

прошлого года стратегией 
развития до 2035 года. 

Согласно ее целевым 
показателям,  

рынок приблизится  
к допандемийным 

показателям к 2030 году
— Денис Мантуров,

вице-премьер РФ, 13 июня

Ц И Т А Т А

Семья основного акционера  
ЛУКОЙЛа Вагита Алекперова  
расширяет свое присутствие 
в нефтесервисном бизнесе. 
Его сын Юсуф стал контролиру-
ющим акционером в совмест-
ном предприятии с ЛУКОЙЛом 
«ВэллТех», которое будет зани-
маться текущим и капиталь-
ным ремонтом скважин в За-
падной Сибири. У семьи Алек-
перовых уже есть крупнейшая 
доля «Буровой компании „Евра-
зия“» — ключевом буровом под-
рядчике ЛУКОЙЛа.

Холдинг «Экто» Юсуфа Алекпе-
рова стал соучредителем нефтесер-
висной компании «ВэллТех» с долей 
51%, следует из данных ЕГРЮЛ, с ко-
торыми ознакомился „Ъ“. Остальную 
долю получила дочерняя структура 
ЛУКОЙЛа — «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь». Вклад «Экто» в уставный капи-
тал «ВэллТех» составил 51 млн руб. 
Компания в сентябре прошлого года 
была зарегистрирована в Когалыме 
(ХМАО) и получила по итогам 2022 
года выручку в 84 млн руб. Основ-
ным профилем «ВэллТех» является те-
кущий и капитальный ремонт сква-
жин. Компания разместила несколь-
ко объявлений о найме сотрудников 
на своем сайте и рекрутинговых пло-

щадках. В Telegram-канале «ВэллТех» 
называет себя инновационной неф-
тесервисной компанией, осуществ-
ляющей работы по всему Западно-Си-
бирскому региону. В ЛУКОЙЛе и «Вэл-
лТех» не ответили на запрос „Ъ“.

Юсуф Алекперов — 32-летний сын 
основного акционера ЛУКОЙЛа Ваги-
та Алекперова. Большая часть бизнеса 
Юсуфа Алекперова связана с ЛУКОЙ-
Лом. В состав его холдинга «Экто» вхо-
дят железнодорожный оператор «Вес-
терн Петролеум Транспортейшн», ав-
тодилер «Лукавто» (в паритетном вла-
дении с «Холдингом стратегического 
развития»), производитель энергети-
ков «План Б». В мае Forbes назвал Юсу-
фа Алекперова самым богатым рос-
сийским наследником.

Вагит Алекперов покинул пост гла-
вы ЛУКОЙЛа в апреле 2022 года после 
того, как Великобритания ввела про-
тив него санкции. Вместо господина 
Алекперова эту должность занял его 
заместитель Вадим Воробьев.

У семьи Алекперовых уже есть 
крупный нефтесервисный бизнес — 
«Буровая компания „Евразия“» (БКЕ). 
БКЕ исторически создавалась на базе 
буровых активов ЛУКОЙЛа и, хотя 
в 2004 году была продана созданной 
Александром Джапаридзе кипрской 
Eurasia Drilling Company, не утра-

тила тесную связь с нефтекомпани-
ей. ЛУКОЙЛ все эти годы оставался 
крупнейшим заказчиков БКЕ. В мае 
2022 года EDC передала бизнес БКЕ 
напрямую российским владельцам. 
Сейчас крупнейшим владельцем бу-
ровой компании является «Холдинг 
стратегического развития» (доля — 
35,5%), которым, по последним дан-
ным на февраль 2022 года, в равных 
долях владели Вагит Алекперов, его 
супруга Лариса и Юсуф Алекперов. 
Другие крупные акционеры БКЕ — 
семья Магановых (32,3%), Салих Гад-
жиев (18,4%), Джеван Челоянц (11,5%).

«„ВэллТех“ специализируется на 
ремонтах, тут нет серьезных проблем 
с оборудованием — разве что запор-
ная арматура и насосы, но это решае-
мый вопрос»,— полагает Дмитрий Ка-
саткин из Kasatkin Consulting. По его 
мнению, наибольшая проблема за-
ключается с отсутствием достаточно-
го количества кадров: рынок ремон-
тов сейчас характеризуется высоким 
спросом, свободных бригад фактиче-
ски нет. Вполне возможно, рассужда-
ет эксперт, «дружественная» БКЕ смо-
жет в перспективе помочь закрыть по-
требности «ВэллТех» с оборудованием 
и кадрами, например, сдав ей обору-
дование в аренду.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ открыл недра молодым
Юсуф Алекперов займется нефтесервисным бизнесом

Произошедшая 14 июня авария 
на крупной ГРЭС в Новочеркас-
ске, снабжающей энергией Ро-
стовскую область, может не ока-
зать существенного влияния на 
энергоцены, считают аналити-
ки. На время тушения пожара 
все блоки станции были отклю-
чены, а оставшиеся без электри-
чества 364 тыс. потребителей 
были запитаны снова через не-
сколько часов. Ввод «Системным 
оператором» станций из холод-
ного резерва для компенсации 
остановки Новочеркасской ГРЭС 
может даже привести к сниже-
нию цен в ближайшие дни.

Пожар на Новочеркасской ГРЭС 
в Ростовской области 14 июня вряд 
ли окажет существенное долговре-
менное влияние на оптовую цену 
электроэнергии в регионе. На стан-
ции, по данным местного МЧС, 
в 13:41 загорелась кровля шестого 
энергоблока, площадь пожара соста-
вила около 200 кв. м, к 16:26 мск по-
жар был потушен. На время тушения 
станция была полностью остановле-
на. Пострадали три человека.

После отключения энергобло-
ков Новочеркасской ГРЭС цена на 
электроэнергию на балансирую-
щем рынке (БР) в Ростовской обла-
сти в 16–17 часов мск составила бо-
лее 2,9 тыс. руб./1 МВтч, кратковре-
менно увеличившись примерно на 
1 тыс. руб., отмечают в аналитиче-
ской компании «СКМ Маркет Пре-
диктор». Затем цены на БР пошли 
вниз. Цены на рынке на сутки впе-
ред (РСВ) в Ростовской области на 
15 июня, по данным «Администра-
тора торговой системы», выросли 

на 13,8%, до 1,66 тыс. руб. за 1 МВт•ч. 
В целом в первой ценовой зоне рост 
составил 3%, до 1,546 тыс. руб.

« Ста н ц и я  н е с л а  н а г ру з к у 
в 790 МВт, а объем горячего резерва 
в ОЭС Юга составляет 900 МВт, чего 
должно хватить для компенсации 
выпадающих энергоблоков. „Си-
стемный оператор“, скорее всего, 

начнет разворот оборудования из 
холодного резерва, объем которого 
в ОЭС Юга составляет 3,8 ГВт, а в пер-
вой центовой зоне — 21,9 ГВт. Пуски 
станций из холодного резерва могут 
привести даже к снижению цен, как 
было в 2009 году после аварии на Са-
яно-Шушенской ГЭС, когда „Систем-
ный оператор“ запускал взамен стан-
ции большой объем ТЭС»,— считают 
аналитики «СКМ Маркет Предиктор».

Новочеркасская ГРЭС — одна из 
крупнейших тепловых станций на 
юге РФ и вторая по величине в Ро-
стовской области после Ростовской 
АЭС. Входит в ОГК-2 (принадлежит 
«Газпром энергохолдингу»). Установ-
ленная электрическая мощность — 
2,25 ГВт. Состоит из девяти блоков, 
работающих на газе и угле.

В момент аварии в работе было 
четыре блока. Их отключение приве-
ло к нарушению электроснабжения 
в Новочеркасске и Ростове-на-Дону: 
по оценке администрации Ростов-
ской области, с перебоями столкну-
лись 364 тыс. потребителей. В «Сис-
темном операторе» сообщили, что 
«в энергосистеме реализованы не-
обходимые схемно-режимные меро-
приятия, обеспечивающие возмож-
ность увеличения перетоков мощ-
ности в энергорайон, где расположе-
на Новочеркасская ГРЭС». К 17:20, по 
данным «Системного оператора», все 
потребители были подключены.

Причиной аварии, по данным 
МЧС, стал «выброс газовоздушной 
смеси с последующим горением во 
время плановых работ». Губернатор 
Ростовской области Василий Голубев 
заявил, что информация о взрыве пе-
ред началом пожара на ГРЭС не под-
тверждается. В последние месяцы 
украинские беспилотники неодно-
кратно атаковали промышленные 
объекты на юге РФ, в том числе НПЗ.

Пока неясно, как быстро ГРЭС 
сможет запустить остановленные 
энергоблоки, кроме шестого, кото-
рый мог пострадать в результате по-
жара. В ОГК-2 сообщили, что прово-
дят обследование инфраструктуры 
и оборудования и «по его результа-
там, которые рассчитываем полу-
чить в кратчайшие сроки, будет при-
нято решение о возобновлении ра-
боты ряда энергоблоков станции». 
Василий Голубев заявил 14 июня, что 
«ввод в эксплуатацию отключенных 
энергоблоков будет проводиться по-
этапно в круглосуточном режиме».

Полина Смертина

ГРЭС подымила
Пожар на Новочеркасской станции не скажется на ценах 

364 тысячи
потребителей столкну-
лись с отключениями 
электроэнергии  
из-за пожара на Ново- 
черкасской ГРЭС
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Производство «винных напитков», 
сокращавшееся с 2019 года, начало 
расти. По данным Росстата, за пер‑
вые четыре месяца 2023 года выпуск 
напитков с содержанием вина или 
фруктовых виноматериалов увели‑
чилось на 6,5% год к году и превыси‑
ло 1 млн дал. Динамика может быть 
связана с ростом предложения ви‑
номатериалов, смещением спроса 
на недорогую продукцию и актив‑
ными промо в категории.

По итогам января—апреля 2023 года 
производство «винных напитков» в Рос-
сии выросло на 6,5% относительно ана-
логичного периода 2022 года и превыси-
ло 1 млн дал, следует из имеющихся у „Ъ“ 
данных Росстата. С 2019 года выпуск та-
кой продукции снижался. За 2021 год 
производство «винных напитков» сокра-
тилось на 41,9%, до 6,26 млн дал, а за 2022 
год — на 29,9%, до 4,38 млн дал.

Статистика включает виноградосодер-
жащие напитки, которые должны иметь 
в составе не менее 50% вина или виног-
радного сусла, а также продукцию на ос-
нове фруктовых виноматериалов. Первое 
место в категории с 214 тыс. дал в янва-
ре—апреле 2023 года занимало «Союз-ви-
но», чей портфель включает виноградосо-
держащие напитки Lavetti. Еще 203 тыс. 
дал выпустил владелец бренда Santo Ste-
fano «Евразийская алкогольная группа», 
а 132 тыс. дал — ГК «Абрау-Дюрсо», у ко-
торой есть напитки Abrau Light. Два по-
следних бренда на онлайн-витринах 

торговых сетей относятся к плодовым на-
питкам. Наибольший прирост — на 110% 
год к году — показала «Евразийская алко-
гольная группа». В компаниях коммента-
рии не предоставили.

В «Ленте» сообщили, что продажи вин-
ных газированных напитков растут в том 
числе за счет роста спроса на бренд San-
to Stefano. За первые четыре месяца 2023 
года продажи подкатегории в штуках вы-
росли больше чем на треть, что связано 
со смещением потребительского спроса 
в более дешевые сегменты и активностя-
ми бренда в части промо, отмечают в сети. 
На онлайн-витрине «Винлаба» Santo Stefa-
no с учетом скидки стоит по 229 руб. за бу-
тылку 0,75 л. В X5 Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток»), «Магните» и «Красное & 
Белое» комментарии не предоставили.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз отме-
чает, что после вступления в силу в 2020 
году закона о виноградарстве и виноде-
лии, ужесточившего правила использова-
ния иностранного виноматериала, произ-
водство «винных напитков» сократилось 
с 28 млн дал в год до текущих цифр. По его 
словам, сейчас категория представлена 
прежде всего газированными напитками, 
которые у потребителя воспринимаются 
как «праздничный продукт», притом что 
такие напитки стоят недорого. Но в устой-
чивости динамики эксперт сомневается.

Руководитель информационного цент-
ра WineRetail Александр Ставцев говорит, 
что производство виноградосодержащих 
напитков в этом году может поддержи-

ваться увеличением предложения ви-
номатериалов в связи с хорошим урожа-
ем винограда в России в 2022 году, тогда 
как годом ранее была нехватка сырья. Как 
сообщали в Минсельхозе, в 2022 году ви-
ноградари и виноделы увеличили сбор 
винограда на 18%, до 890 тыс. тонн. Дирек-
тор Всемирной организации винного ту-
ризма (GWTO) по России Леонид Попович 
отмечает, что избыток виноматериала мо-
жет отразиться на категории винных на-
питков, но не ранее чем через один-два 
месяца.

Расширение выпуска плодовых ал-
когольных напитков Александр Став-
цев связывает с ростом спроса на недо-
рогую слабоалкогольную газированную 
продукцию. «Потребители, как правило, 
мало обращают внимание на контрэти-
кетку, и воспринимают напиток как иг-
ристое вино, исходя из формы бутылки. 
А производители могут иметь неплохую 
рентабельность, учитывая, что известные 
бренды нельзя отнести к низкому ценово-
му сегменту»,— говорит эксперт.

Производство вина, по данным Росста-
та, в январе—апреле 2023 года снизилось 
на 3%, до 8,9 млн дал год к году. Как отме-
чали собеседники „Ъ“, на рынок давит ог-
ромный сток, из-за чего сети осторожно 
подходят к новым заказам, а у некоторых 
виноделов есть сложности со сбытом. Wi-
neRetail оценивает объем стока россий-
ского и импортного вина в 16 млн дал, что 
вдвое превышает прошлогодний уровень.

Анатолий Костырев

Без вина фруктоватые
Растет производство напитков из виноматериалов

«Лицензирования может за-
нять несколько лет, а партнер 
затем получает 10–50% с при-
были от продаж игры в зави-
симости от комплекса услуг, 
которые оказывает, напри-
мер, может входить маркетин-
говая поддержка»,— уточняет 
собеседник „Ъ“. Ряд россий-
ских игровых проектов уже 
имеют лицензии в КНР, на-
пример, Pixonic, входивший 
в My Games. Партнером Pixon-
ic в Китае с 2018 года стал изда-
тель iDreamSky. Разработчик, 
говорит собеседник „Ъ“, ждал 
лицензию шесть лет: «NPPA 
не публиковало список новых 
одобренных зарубежных игр 
с конца июля 2021 года по сере-
дину 2022 года».

Сейчас, объясняет источ-
ник „Ъ“ на рынке разработки 
игр, есть две очереди на лицен-
зирование игр в Китае: в прио-
ритетном порядке идут проек-
ты локальных разработчиков, 
следом — зарубежные. Если 
схема заработает, фактически 

появится третья очередь из рос-
сийских проектов, полагает он: 
«Вероятно, они будут идти вто-
рыми после локальных».

Важно, чтобы эта иници-
атива была полезна для всех 
российских разработчиков, 

а не только представителей од-
ной корпорации и аффилиро-
ванных с ней компаний, под-
черкивает владелец портала 
Kanobu Гаджи Махтиев. «Выход 
на рынок КНР может быть по-
лезен студиям, у которых уже 
есть развитые онлайн-игры — 
это, например, 1С со своим шу-
тером „Калибр“ и той же Lesta 
Games („Мир Танков“ и „Мир 
Кораблей“), если она решит 
разрабатывать новые игры». 
Эксперт добавляет, что круп-
ные игровые проекты не смо-
гут окупиться только на вну-
трироссийском рынке, доля 
которого составляет 1,5% от ми-
рового.

Объем рынка консольных, 
компьютерных и мобильных 
игр в Китае, по данным Niko 
Partners, в 2022 году достиг 
$45,5 млрд, на страну приходит-
ся 37,1% общемировых доходов 
от мобильных игр и 33,4% — 
от ПК-игр. Российский рынок 
в 2021 году в My Games оцени-
вали на уровне $2,1 млрд.

Юлия Тишина,  
Никита Королев 

Игры обкитают новую схему

Минпромторг и ряд российских про‑
изводителей электроники обсужда‑
ют изменение регулирования отра‑
сли. В частности, участники рын‑
ка просят ужесточить требования 
по определению отечественности ав‑
томатизированных рабочих мест, 
в состав которых сейчас попадает 
не только российская, но и зарубеж‑
ная электроника, например, принте‑
ры, клавиатуры и печатная техника, 
из‑за чего спроса на подобную рос‑
сийскую технику почти нет. Участ‑
ники рынка считают меру нужной, 
но преждевременной.

„Ъ“ ознакомился с письмом гендирек-
тора ООО «Бештау Электроникс» (произво-
дит моноблоки, мониторы, клавиатуры 
и т. д.) Варктеса Галустяна заместителю ру-
ководителя Минпромторга Василию Шпа-
ку от 9 июня. Топ-менеджер утверждает, 
что в реестр отечественной электроники 
(его ведет министерство) стали попадать 
автоматизированные рабочие места (АРМ, 
включают как минимум моноблок и мо-
нитор, в ряде случаев печатную технику, 
периферию и т. д.), в составе которых толь-
ко моноблоки российского происхожде-
ния, а остальная техника — иностранная.

В связи с этим, подчеркивает господин 
Галустян, возникла угроза для отечествен-
ных производителей периферии: «их това-
ры становятся невостребованными, про-
изводство периферии нерентабельным, 
а вложенные в развитие инвестиции теря-
ются». В «Бештау Электроникс» предлагают 
ввести требования по локализации произ-

водства всех составляющих АРМ в РФ. Ком-
пания прямо заинтересована в этом, пото-
му что выпускает моноблоки, мониторы, 
клавиатуры и другую периферию.

Вопрос «обсуждается в отраслевых 
чатах», в том числе участниками АНО 
«Вычислительная техника», добавляет 
топ-менеджер российского производите-
ля электроники: «Ряд компаний готов вло-
житься в производство составных частей 
АРМ, в том числе и периферии. Они хотят 
защитить свои инвестиции и стимулиро-
вать спрос». Соучредитель «Бештау» Олег 
Осипов в беседе с „Ъ“ подтвердил, что по-
добные изменения «стимулируют появ-
ление в России производств периферии, 
мониторов, печатной техники и беспере-
бойных блоков питания».

«Концептуально министерство под-
держивает предлагаемый подход, но ини-
циатива еще требует дополнительной 
проработки с отраслью»,— сказали „Ъ“ 
в пресс-службе Минпромторга. В АНО 
на запрос не ответили.

АРМ, основной спрос на которые фор-
мирует госсектор, выпускает ряд рос-
сийских компаний, включая «Аквари-
ус», Depo, ICL, IRU и т. д. В феврале 2023 
года на этот рынок также решила выйти 
«F+ tech-Марвел»: компания купила 49% 
в производителе систем автоматизиро-
ванных рабочих мест Getmobit (см. „Ъ“ 
от 7 февраля). 

Собеседник „Ъ“ в одном из производи-
телей электроники говорит, что в год в РФ 
продается порядка 1,7 млн АРМ в мини-
мальной комплектации (монитор и мо-

ноблок), средняя цена одного составляет 
около 50 тыс. руб. Таким образом, мини-
мальный объем рынка может достигать 
85 млрд руб. 

Источник „Ъ“ в российском произво-
дителе электроники уточняет, что сей-
час в реестре отечественной электроники 
«почти нет мониторов, мышей, клавиатур 
и других составных частей АРМ», поэтому 
он считает идею преждевременной. «Рос-
сийским производителям необходимо 
увеличивать степень локализации, поэто-
му в целом мы поддерживаем предложен-
ные меры. Но стоит избегать скоропали-
тельных решений, двигаясь поэтапно, 
с учетом возможностей отечественных 
вендоров»,— соглашается управляющий 
партнер группы F+ tech Алексей Мельни-
ков. В ICL и «Аквариусе» отказались от ком-
ментариев, в Depo и Getmobit на запрос 
не ответили.

Есть и другая проблема, добавляет 
один из собеседников „Ъ“: за последние 
три года регулирование в сфере производ-
ства электроники кардинально уже меня-
лось несколько раз. «Сначала были требо-
вания по определенной адвалорной доле, 
затем ключевым параметром при опреде-
лении отечественности стало наличие 
российского процессора, потом появи-
лась балльная система. В такой ситуации 
трудно планировать развитие бизнеса»,— 
поясняет он, добавляя, что при текущих 
условиях регулирования реестр электро-
ники «постепенно наполнится отечест-
венной периферией».

Никита Королев, Юлия Юрасова

Мониторы борются за рабочие места
Российские производители электроники просят избавить 
их от зарубежных конкурентов

Из‑за снижения спроса 
на премиальные смарт‑
фоны от Apple и «некон‑
тролируемых поставок» 
по параллельному импор‑
ту на рынке сложился пе‑
реизбыток смартфонов, 
говорят источники „Ъ“, от‑
мечая в первую очередь 
iPhone 14 и 13. При этом 
остальной рынок смарт‑
фонов растет — в янва‑
ре—мае общий спрос уве‑
личился на 12% при сни‑
жении на технику от Apple 
на 4%. В конце весны неко‑
торые модели iPhone даже 
подешевели на 6–10%. Од‑
нако дальнейшего серьез‑
ного снижения цен экспер‑
ты не ждут.

По словам источника „Ъ“ 
на рынке электроники, в апре-
ле—июне на рынке сложился 
явный переизбыток iPhone: 
«Сейчас продукцию компании 
везут все подряд под видом 
чего угодно. Ранее Apple строго 
контролировала поставки, ор-
ганизуя их соразмерно спросу 
или меньше его».

Предложение по смартфо-
нам Apple превышает спрос 
примерно вдвое, подтвержда-
ет гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. По его словам, 
особенно явно затоваривание 
по наиболее дорогим моделям 
iPhone 14 и 13.

Ситуацию усугубляет па-
дение спроса на устройства, 
добавляет господин Кусков. 
О снижении востребованно-
сти техники Apple говорят 
и в МТС: по данным компа-
нии, доля вендора в общем 
объеме продаж в январе—

мае 2023 года в штуках сокра-
тилась с 14% до 10% год к году, 
а в деньгах — с 39% до 36%. Си-
туация уже привела к сниже-
нию цен на продукцию: в кон-
це мая «Известия» сообщали, 
что модели iPhone подешеве-
ли на 6–10%. Однако господин 
Кусков считает, что в дальней-
шем цены на iPhone не будут 
снижаться на фоне роста курса 
доллара и евро и с учетом пре-
миальности бренда.

В то же время в re:Store, ко-
торый раньше был офици-
альным дилером Apple в Рос-
сии, напротив, говорят о том, 
что по ряду моделей iPhone, 
например iPhone 14 pro max 
и 13, наблюдается дефицит. 
«Поставки устройств прихо-
дят регулярно, однако из-за па-
раллельного импорта количе-
ство поставляемых гаджетов 
не всегда успевает за спро-
сом»,— говорит представитель 
ритейлера. В «М.Видео-Эль-
дорадо» «доступность смарт-
фонов Apple полностью удов-
летворяет текущий спрос», 
сообщил представитель сети.

После начала военных дей-
ствий на Украине Apple оста-
новила официальные постав-
ки своей продукции в Россию. 
Сейчас техника ввозится в рам-
ках механизма параллельного 
импорта, то есть без разреше-
ния правообладателя.

Между тем в целом рынок 
мобильных устройств в Рос-
сии растет. Так, по данным 
гендиректора розничной сети 
МТС Андрея Губанова, с янва-
ря по май 2023 года продажи 
смартфонов в стране выросли 
на 12,5%, до 10,6 млн устройств. 

Впрочем, в деньгах они снизи-
лись на 8%, до 223,4 млрд руб.

«Сокращение продаж в де-
нежном выражении объясняет-
ся высокой базой — взрывным 
ростом продаж моделей в высо-
ком ценовом сегменте в февра-
ле и частично в марте прошло-
го года, после чего наблюдался 
рост спроса на устройства бо-
лее дешевых китайских брен-
дов и падение продаж Ap-
ple»,— объясняет он.

Господин Губанов добавляет, 
что спрос падает и на смартфо-
ны Samsung: доля бренда в шту-
ках сократилась с 29% в янва-
ре—мае 2022 года до 13% за тот 
же период 2023 года, в день-
гах — с 26% до 17%. При этом в ри-
тейлере отмечают рост спроса 
на китайские Tecno, их доля уве-
личилась с 2% до 11%, а в день-
гах — с 1% до 5%. По словам 
господина Губанова, Apple не во-
шла в тройку лидеров по прода-
жам в РФ, сейчас самым продава-
емым вендором стал китайский 
Xiaomi (28% рынка), на втором 
месте Realme (14%) и на третьем 
Samsung. Годом ранее на первом 
месте был Samsung (29%), следом 
Xiaomi (27%) и замыкал тройку 
лидеров Apple (14%).

Спрос на устройства всегда 
снижается летом, так как люди 
тратят средства на отпуск и по-
ездки, отмечает ведущий про-
дакт-менеджер diHouse Лю-
бовь Морозова:  «Поэтому 
некоторые ритейлеры прибе-
гают к акциям и скидкам. Так-
же магазинам необходимо 
к сентябрю распродать стоки, 
так как будут выходить новые 
устройства».

Тимофей Корнев

IPhone залежались
Спрос на технику Apple снизился

Главный 
отрицательный герой — 

плохой русский,  
причем они говорят, 

что это русский 
генерал. Он стреляет, 
убивает, пьет водку

— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер,  

об образе русских в Call of Duty,  
26 апреля во время выступления 

на марафоне «Знание»

Ц И Т А Т Ас1
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Завтра в населенном пункте Бу-
нырево, что в Алексинском райо-
не Тульской области, начинается 
очередной фестиваль «Дикая мя-
та». С точки зрения Игоря Гаври-
лова, это самый интересный му-
зыкальный форум под открытым 
небом из тех, что все еще доступ-
ны в центральной части России.

ачав осваивать поле 
в Бунырево несколько лет назад, со-
здатели фестиваля «Дикая мята» сра-
зу задумались о строительстве все-
сезонного туристического объекта. 
Поэтому, когда в прошлом году фе-
стиваль вернулся после паузы, свя-
занной с пандемией COVID-19, зри-
тели обнаружили на поле не только 
сцены, фудкорт и места для установ-
ки палаток, но и стационарные кот-
теджи, кафе, музыкальную студию 
и вымощенные плиткой аллеи. За 
прошедший год инфраструктура 
развилась еще больше. Люди при-
езжали в «Дикая Мята Кэмп» на кон-
церты, устраивали квизы, разме-
щались в коттеджах. Образовалось 
нечто вроде рок-н-ролльной турба-
зы, «островок нормальности», куда 
можно хотя бы ненадолго сбежать от 
постоянно меняющейся хаотичной 
реальности. 

В период пандемии «Дикой мяте» 
досталось больше других фестива-
лей. В 2021 году фестиваль был от-
менен в ночь перед стартом. Орга-
низаторы тогда заявили о потерях 
в размере почти 100 млн руб. Одна-
ко Тульская область вернула часть де-
нег, а в 2022 году фестиваль растянул-
ся на два уикенда, собрав в общей 
сложности более 36 тыс. зрителей 
(и это в ситуации, когда зарубежные 
артисты и часть их российских кол-
лег доступ на отечественные под-
мостки потеряли). По словам продю-
сера «Дикой мяты» Андрея Клюкина, 
на данный момент закрыта поло-
вина долгов, образовавшихся по-

сле отмены 2021 года. В 2024 году 
он планирует освободиться от этого 
бремени полностью. 

С достойными артистами в 2023 
году сложно. Иностранцы на россий-
ский рынок возвращаться пока не 
планируют, а список «запрещенных» 
исполнителей растет. Тем не менее 
программа «Дикой мяты» выглядит 

так, что и в обычное время фести-
валь мог бы составить конкуренцию 
прочим игрокам индустрии. Спасе-
нием для любого фестиваля по ны-
нешней поре выглядит Леонид Агу-
тин, который, несмотря на доносы 
и нападки (см. „Ъ“ от 10 июня 2022 
года), остается на сцене. В программе 
«Дикой мяты» также заявлены уфим-
цы Lumen, для многих олицетворя-
ющие современный протестный 
панк, регги-группа Alai Oli и грузин-
ский «талисман» «Дикой мяты» Меги 
Гогитидзе. Не менее интересно бу-

дет наблюдать и за дебютантами фе-
стиваля: поиск новых талантов его 
организаторы считают своей мис-
сией. Среди тех, на кого стоит обра-
тить внимание в этом году,— Palc, 
DenDerty, «Видеокассета твоих ро-
дителей», «Бонд с кнопкой», «Васса 
Железнова», «Чемодан Гризли», «Ба-
лакирь» и др. 

Ежегодный фестиваль, всесезон-
ное пространство для творчества 
и отдыха, налаженный механизм 
поиска талантов — все это форми-
рует вокруг «Дикой мяты» большую 

лояльную аудиторию, которую мож-
но эффективно продавать. Андрей 
Клюкин предпочитает другие тер-
мины: «Что до определения „прода-
вать“, то я за два года пандемии и той 
роковой отмены настолько привык 
к более чем скромной жизни, что 
в целеустремлениях остались толь-
ко творческие задачи. Сейчас я во-
обще сюда переехал, и другого мира 
у меня нет».

В другом мире тем временем 
судьба фестивалей складывает-
ся по-разному. Фестиваль «Наше-

ствие», который планировалось 
провести с 4 по 6 августа 2023 года 
в соседней с Тульской Калужской об-
ласти, перенесен на 2024 год. Губер-
натор Калужской области Владислав 
Шапша объяснил это решение ини-
циативой местных жителей. В со-
общении в своем Telegram-канале 
от 2 июня он сослался на «обсужде-
ния среди жителей региона» и упо-
мянул «дискуссию», в которой зву-
чали их мнения. Что за дискуссия 
и какую юридическую силу она име-
ет, не уточнялось. Зато была четкая 
формулировка: «Сейчас для „Наше-
ствия“ — не то время». 

Владислав Шапша в своем тексте 
обошелся без слова «безопасность». 
Организаторы еще одного крупно-
го ежегодного события — фестиваля 
«Доброфест», запланированного на 
29 июня — 2 июля, в своем сообще-
нии об отмене фестиваля от 6 июня 
сослались именно на безопасность. 
В соцсетях фестиваля говорилось: 
«Вопрос безопасности при проведе-
нии крупного культурно-массового 
мероприятия несовместим с теку-
щей обстановкой». 

После отмены «Нашествия» и «До-
брофеста» логично было ожидать, 
что под откос пустят все фестиваль-
ное лето. Однако в прошедшие вы-
ходные на радость петербургским 
меломанам в пространстве «Севка-
бель Порт» прошел фестиваль Stere-
oleto с участием Басты, Дельфина, 
«Альянса» и Льва Лещенко. То ли от-
менить фестиваль с участием народ-
ного артиста у властей не поднялась 
рука, то ли в Санкт-Петербурге в це-
лом обстановка более здоровая, но 
по итогу Stereoleto — единственный 
фестиваль, который ни разу не отме-
няли и не переносили за все годы его 
существования.

По всей вероятности, в конечном 
счете судьба каждого отдельно взято-
го события находится в руках мест-
ных властей. Как сообщил „Ъ“ Анд-
рей Клюкин, его команда прошла все 
совещания с силовиками и согласо-
вала меры безопасности: «Все служ-
бы области нацелены на работу».

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННАЯ МУЗЫКА

Рок-н-ролльная турбаза
Открывается фестиваль «Дикая мята»

В ГМИИ имени Пушкина проходит 
выставка «„Салоны“ Дидро. Вы-
ставки современного искусства 
в Париже XVIII века». Дени Дид-
ро (1713–1784), писателя, фи-
лософа, энциклопедиста, одну 
из ключевых фигур эпохи Про-
свещения, она показывает в ам-
плуа влиятельного арт-критика. 
Его рукописные обзоры акаде-
мических выставок в Лувре из-
начально адресовались узко-
му кругу европейских монархов, 
включая Екатерину II, но быстро 
стали популярны и за предела-
ми дворов: остроумные, живые, 
подробные рецензии создавали 
эффект присутствия. Опублико-
ванные после смерти Дидро «Са-
лоны» признаны одной из вершин 
его творчества. На нынешней вы-
ставке им добавили иллюстра-
ций, причем натуральных,— это 
те самые произведения (из Пуш-
кинского, Эрмитажа, других рос-
сийских музеев), которые в свое 
время разбирал Дидро. Париж-
ской художественной атмосфе-
рой «века разума» проникался 
Игорь Гребельников.

оссии очень повезло с Дидро — 
в том смысле, что даже сейчас, ког-
да межмузейные связи с Европой 
оборваны, можно собрать исключи-
тельно по российским музеям, би-
блиотекам, архивам блистательную 
выставку о французском искусстве 
XVIII века. В ней великий философ 
участвует не только своим именем 
и цитатами из «Салонов», наводящи-
ми совершенно другую оптику вос-
приятия на хорошо знакомые про-
изведения Буше, Грёза, Фрагонара, 
Шардена, Верне и других худож-
ников из постоянных экспозиций 
ГМИИ и Эрмитажа. На нынешнем 
показе к произведениям живописи, 
скульптуры и графики, шпалерам, 
медалям и картам добавлено то, что 
напрямую отсылает к славе Парижа 
как столице Просвещения,— книж-
ные раритеты из знаменитой библи-
отеки Дидро, включая тома подго-
товленной им «Энциклопедии», его 
рукописи, выпуски рукописного 
журнала «Литературная корреспон-
денция», в которых как раз и публи-
ковались рецензии на выставки Ко-
ролевской академии.

Покупка Екатериной II в 1765 
году у Дидро его личной библио-

теки стала щедрым дружеским же-
стом по отношению к философу, 
с которым она давно вела перепи-
ску: императрица оставила книги 
ему в пользование до конца жиз-
ни, назначила его самого библио-
текарем и выплатила жалованье 
за 50 лет вперед, обеспечив таким 
образом безбедную жизнь. Дид-
ро не остался в долгу: писатель как 
мог расхваливал императрицу и ее 
правление, откликнулся (в отли-
чие от Вольтера и Руссо) на ее при-
глашение приехать в Россию и про-
вел здесь пять месяцев, чуть ли не 
ежедневно общаясь с Екатериной. 
Дидро порекомендовал ей в качест-
ве автора памятнику Петру I своего 
друга скульптора Фальконе и даже 
участвовал советами в создании 
«Медного всадника», способство-
вал в приобретении для Эрмитажа 
коллекции финансиста Кроза де Ть-
ера, включавшей шедевры Рафаэ-
ля, Джорджоне, Тициана, Рубенса, 
Рембрандта, Пуссена, не говоря уже 
о современных французских худож-
никах, которым при его посредни-
честве сыпались заказы от импера-
трицы. Ну и конечно, влиял на вкус 
Екатерины II через свои блистатель-
ные обзоры луврских выставок: она 
была самой щедрой подписчицей 
«Литературной корреспонденции».

Это регулярное издание, предназ-
наченное считаным подписчикам — 
европейским монархам и членам их 

семей, затеял в 1753 году обосновав-
шийся в Париже немецкий публи-
цист Фридрих Мельхиор Гримм. 
На его рукописных страницах ос-
вещались самые яркие литератур-
ные и театральные события Пари-
жа (описывал их в основном сам 
Гримм), а с 1759 года в журнале стали 
появляться обзоры выставок Дидро, 
раздел так и назывался — «Салон». 
Это было новым занятием и для са-
мого философа, к тому времени уже 
мировой знаменитости — инициа-
тора, редактора и одного из авторов 
«Энциклопедии, или Толкового сло-
варя наук, искусств и ремесел». Опи-
сывая выставки, Дидро, друживший 
со многими художниками, то под-
черкивает свое неофитство, то, на-
против, блещет невероятной искус-
ствоведческой подкованностью, 
одних и тех же художников то захва-
ливает, то громит, время от времени 
раздает советы, как было бы лучше 
и как бы поступил он. Критикуя или 
хваля, он почти всегда самым под-
робным образом описывает карти-
ны, скульптуру, графику, добавляя 
к этому яркие личные впечатления 
и колкие замечания, и все это чуть 
ли не с разговорной интонацией. 
«Картин много, друг мой, много пло-
хих картин. А ведь я всегда предпо-
читаю похвалу порицанию. Восхи-
щаясь, я счастлив. Что может быть 
лучше, нежели восхищаться и быть 
счастливым?» — этим пассажем фи-
лософ начинает свой первый обзор 
1759 года.

То, что «Литературная корреспон-
денция» изначально рассылалась 
адресно и только высокопоставлен-
ным особам, позволяло Дидро не 

стесняться в выражениях, ведь вы-
сказывался он вроде как и непублич-
но. «Скажите-ка, господин Шалль, 
как это вы ухитрились стать худож-
ником? — обращается он риториче-
ски к Жану Фредерику Шаллю, ма-
стеру фривольных сцен, зная, что 
тот эту тираду вряд ли прочитает.— 
Ведь существует множество других 
профессий, а в обществе даже по-
средственность полезна. Художни-
ком же надобно родиться. А вы вот 
уже более тридцати лет занимаетесь 
этим ремеслом, не ведая, что сие та-
кое, да так и умрете, ни о чем не до-
гадавшись». 

И даже, казалось бы, любимцы 
философа не застрахованы от суро-
вых оценок. «Рождеством» Франсуа 
Буше Дидро восхищался в своем пер-
вом отзыве с Салона, но, увидев пас-
тораль Буше на выставке 1765 года, 
призывал к самым решительным ме-
рам: «Друг мой, неужели в Академии 
нет полиции? Если уж не нашлось 
комиссара, который помешал бы 
этой картине проникнуть сюда, то 
не будет ли дозволено вышвырнуть 
ее пинком из Салона?..»

Рецензии Дидро выходили, есте-
ственно, без иллюстраций. Выставка 
в Пушкинском музее берется испра-
вить эту «несправедливость» — благо 
работы, отрецензированные в свое 
время Дидро, есть в наших собрани-
ях,— но достигает ли этот ход своей 
цели? То же ли самое писал бы автор, 
зная, что к его словам будет прила-
гаться наглядная иллюстрация? Ци-
таты из Дидро, относящиеся к тому 
или иному произведению, теперь 
можно сопоставить с самой карти-
ной, висящей рядом, но при этом 
будто рассеивается энергия его тек-
стов, призванная стимулировать 
наше воображение. Впрочем, ничто 
не мешает от доски до доски перечи-
тать «Салоны» после выставки.

Сама же выставка (а это более 200 
экспонатов, из которых многие по-
казаны впервые, 40 — специально 
отреставрированы, 20 — выставля-
ются с новой атрибуцией), по за-
мыслу куратора Анны Сулимовой, 
претендует также и на основатель-
ное погружение в парижскую худо-
жественную и интеллектуальную 
жизнь эпохи Просвещения. Так, об-

ширный раздел посвящен самому 
феномену академического Салона: 
первая общедоступная, бесплатная 
выставка прошла по инициативе 
Людовика XIV в 1667 году во дво-
ре Пале-Рояль, а с 1699 года они ста-
ли регулярно проводиться в Лувре, 
привлекая с каждым годом все боль-
ше участников и публики, создавая 
Парижу имидж художественной сто-
лицы. Один из залов воспроизводит 
масштаб луврского Квадратного са-
лона (который и дал название этим 
выставкам) с примером шпалерной 
развески картин, строго блюдущей 
иерархию жанров: от живописи на 
исторические и мифологические сю-
жеты в верхних рядах и важных особ 
в центре до жанровых сцен, натюр-
мортов и портретов на уровне зри-
тельских глаз. Кураторам удалось 
найти экспонаты (либо их варианты 
или графические копии), относящи-
еся к Салонам разных лет, по кото-
рым зритель вполне может ощутить 
нарастание раскрепощающей вол-
ны в развитии живописи от класси-
цизма к рококо, а комментарии Дид-
ро ее поддержат.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Всеобщий корреспондент
«„Салоны“ Дидро» в ГМИИ имени Пушкина

Н

Занятое «Дикой мятой» 
поле под Тулой по-преж-
нему остается убежищем 
от хаотичной реальности  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Узкий круг тех, кто с пылу 
с жару читал рецензии 
Дидро на тогдашние  
художественные новинки, 
возглавляла Екатерина II  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Р
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КОНТРАКТЫ

Бело-голубые прицениваются к чешскому
В ближайшее время новым главным тренером клуба Российской 
премьер-лиги (РПЛ) «Динамо» может быть назначен наставник 
«Оренбурга» Марцел Личка. В «Динамо» он сменит Славишу Йокано-
вича, который был уволен еще в середине мая.

Информацию о переговорах подтвердил сам тренер. Он заявил 
изданию Championat, что его представители действительно ведут 
переговоры о переходе с «Динамо» и «Оренбургом», но отметил, что 
договоренности пока не достигнуты. Причина задержки в том, что 
у чешского специалиста имеется действующий контракт с «Орен-
бургом». Примечательно, что продлил он его (соглашение рассчи-
тано до конца следующего сезона) совсем недавно — в марте. Таким 
образом, у «Оренбурга» есть возможность просить у «Динамо» ком-
пенсацию за своего сотрудника. По неофициальным данным, она 
может составить около €1 млн.

В «Оренбурге» Марцел Личка провел три сезона (в команду он 
пришел в августе 2020 года), два из которых команда выступала 
во втором по силе дивизионе — Футбольной национальной лиге. 
С первой же попытки Личке удалось получить путевку в РПЛ, но 
«Оренбург» не прошел лицензирование и в топовый дивизион не 
попал. Год спустя Личка все же пробился в РПЛ, где «Оренбург» по-
казал хороший результат, заняв седьмое место (повторение рекор-
да команды от 2019 года). Причем по ходу первенства «Оренбург» 
обыгрывал и «Краснодар», и «Спартак», и «Динамо». Примечательно, 
что именно благодаря победе над динамовцами в последнем туре 
«Оренбург» и поднялся на седьмое место, отправив бело-голубых на 
девятое. Александр Петров

ТРАНСФЕРЫ

Зенитовские бразильцы обосновались наверху
Портал Transfermarkt в среду обнародовал обновленную версию 
рейтинга стоимости игроков команд Российской премьер-лиги 
(РПЛ). Больше всех в цене прибавил защитник ЦСКА Виллиан Роша. 
Еще в апрельском рейтинге бразилец оценивался в €3,5 млн, а два 
месяца спустя его цена подскочила вдвое, до €7 млн. Отметим, что 
за время пребывания в ЦСКА — с 2022 года, когда Transfermarkt оце-
нил его в €2 млн,— игрок подорожал уже более чем в три с полови-
ной раза. 

Впрочем, даже несмотря на стремительный рост цены, Виллиан 
Роша не попал даже в топ-20 рейтинга (он 21-й). Возглавляет его, как 
и раньше, форвард «Зенита» Малком. Бразилец оценен в €30 млн, 
что на €3 млн больше, чем в апреле. Характерно, что и другие места 
в топ-5 занимают зенитовские легионеры. На втором месте идет бра-
зильский полузащитник Вендел (€24 млн, рост на €2 млн), на треть-
ем его соотечественник и тоже полузащитник Клаудинью (€20 млн, 
рост €2 млн), четвертый — колумбийский полузащитник Вильмар 
Барриос (€18 млн, снижение на €2 млн), пятый — снова бразилец за-
щитник Дуглас Сантос (€18 млн, рост на €2 млн). 

Что касается российских футболистов, то их в топ-10 рейтин-
га трое. Шестым идет голкипер «Краснодара» Матвей Сафонов 
(€16 млн, рост на €1 млн), седьмым — полузащитник «Динамо» Арсен 
Захарян, оценка которого за последний год не изменилась (€15 млн), 
девятым — форвард ЦСКА Федор Чалов (€12 млн, рост на €2 млн).

Что касается игроков, которые больше других потеряли в цене, 
то в лидерах тут уже упомянутый Барриос, ямайский форвард «Спар-
така» Шамар Николсон (он подешевел с €6,5 млн до €4,5 млн) и фор-
вард «Динамо» Федор Смолов. Он также скинул €2 млн и теперь оце-
нивается в €3 млн. Александр Петров

НХЛ получила нового обладателя Кубка 
Стэнли. Он определился в пятом матче 
финальной серии, в котором «Вегас Гол-
ден Найтс» удивительно легко — 9:3 — 
разгромил на своей площадке «Флорида 
Пантерс» и впервые в своей очень корот-
кой, начавшейся всего шесть лет назад 
истории завоевал главный приз лиги. 
Основным фактором, обеспечившим 
ему победу, стал, может быть, не самый 
яркий, но безумно ровный и трудолю-
бивый состав с идеально вписавшимся 
в него российским форвардом Иваном 
Барбашевым.

оль этого триумфа «Вегаса» емко 
сформулировать совсем нетрудно. Он ока-
зался, видимо, самым убедительным доказа-
тельством того, что в сегодняшней НХЛ с ее 
зыбкой иерархией возможно все, и любые 
мечты, любые прожекты в ней могут осуще-
ствиться, если выбрать правильную страте-
гию и жестко ей следовать.

«Вегас» появился в НХЛ в 2017 году. И в его 
основе до сих пор есть пять хоккеистов, ко-
торые выступали за клуб в дебютном сезо-
не. И, как выяснилось, все они — Джонатан 
Маршессо, Райлли Смит, Вильям Карлссон, 
Ши Теодор, Брейден Макнэбб — прекрасно 
помнят фразу, сказанную владельцем «Вега-
са» Биллом Фоули перед стартом того чем-
пионата. Они ее с удовольствием повторя-
ли, эту коротенькую фразу, этот казавшийся 
чистой воды популизмом лозунг. И сам Фоу-
ли посреди праздника на T-Mobile Arena его 
с удовольствием, с широченной улыбкой 
произнес для журналистов вновь, возвраща-
ясь в 2017-й. «Cup in six» — «Кубок за шесть 
лет»: такую он тогда дал своей свежеслеплен-
ной команде установку, которая, разумеется, 
попала в газеты и над которой было принято 
посмеиваться. Звучит хлестко, но где лозунг 
и где реальность?

В НХЛ до «Вегаса» были клубы, которым 
удавалось добраться до Кубка Стэнли через 
шесть лет после вступления в лигу или еще 
быстрее. Он — седьмой по счету. Но пять из 
его предшественников выступали в НХЛ 
в незапамятные времена — в 1920-е годы 
или чуть раньше. А в современной истории 
пример один-единственный. «Эдмонтон Ой-
лерс» взял свой первый Кубок Стэнли в 1984 
году, в пятом сезоне в лиге. Но, строго говоря, 
«Эдмонтон» был молодым клубом лишь фор-
мально. Дело в том, что до НХЛ он долго высту-
пал в пытавшейся конкурировать с ней, пре-
жде чем развалиться, Всемирной хоккейной 
ассоциации и, еще будучи ее членом, успел, 
скажем, перехватить главного канадского 
хоккейного гения всех времен Уэйна Грет-

цки, ставшего ключевым элементом взлета. 
Экс перимент с «Вегасом» на порядок чище.

Билла Фоули, несмотря на его блестящий 
послужной список в бизнесе, репутацию че-
ловека, имеющего чутье на неочевидные ин-
вестиции, в действительности подозревали 
в сумасшествии, еще когда он только офор-
мил покупку «Вегаса». Заплатить НХЛ просто 
за право на франшизу $500 млн и разместить 
ее в городе, в котором вообще-то нет ника-
кого дефицита с развлечениями и который 
никогда о хоккее, игре северной, особенно 
не грезил — это был уже колоссальный риск. 
А заявление о спринтерском рывке к Кубку 
Стэнли и вовсе тянуло на бред. Своего Уэй-
на Гретцки «Вегас» не мог выцепить при всем 
желании. Комплектоваться ему пришлось 
в основном через так называемый драфт рас-
ширения. На нем три десятка других клубов 

защищали от перехода особенно нужных 
им хоккеистов и не защищали, давая воз-
можность взять кого-то новичку, не особен-
но нужных. Середнячков.

Фантастикой было уже то, что едва собран-
ный из них «Вегас» сразу же приобрел попу-
лярность у публики, как того и хотел Фоули, 
и вдобавок сразу же умудрился проскочить 
в финал play-off, в котором, правда, без вари-
антов уступил «Вашингтон Кэпиталс» и Алек-
сандру Овечкину. Уже этот прорыв доказы-
вал, что ничего по-настоящему безумного 
в планах хозяина клуба не было. Нынешняя 
НХЛ с ее сдерживающим аппетиты потолком 
зарплат, с постоянной миграцией сильных 
игроков представляет большие возможности 
каждому. Надо только уметь ими пользовать-
ся, что, впрочем, не так уж просто.

Застрявшая у многих в памяти установка 
Билла Фоули на «Кубок за шесть лет» вытесни-
ла из нее другую. Хотя, скорее всего, она куда 
важнее для понимания того, почему у «Вега-
са» получилось установку выполнить. Он дал 
четкое указание своим менеджерам и скау-

там: формируя основу, брать исключитель-
но игроков «командных», «с низким эго» и по 
крайней мере относительно дешевых. Для 
НХЛ это было фактически нарушением базо-
вого принципа, по которому команда долж-
на строиться, как ни крути, вокруг звезды 
или желательно звезд. «Вегас» же его игнори-
ровал, строго придерживаясь однажды сфор-
мулированной стратегии.

В соответствии с ней в него попала вся 
та пятерка старожилов, гвардейцев, застав-
ших дебют клуба в НХЛ. Один из них, списан-
ный перед драфтом расширения, по иронии 
судьбы, как раз «Флоридой» форвард Джона-
тан Маршессо, забив чертову дюжину голов 
в этом play-off, заработал приз наиболее цен-
ному его игроку. В соответствии с ней осенью 
2021 года «Вегас» взял из «Буффало Сейбрс» 
центрального нападающего Джека Айкела, 
здорово рискуя, потому что тот перенес тя-
желую операцию на шейном отделе позво-
ночника, а его прежний клуб подозревал, что 
она поставит крест на карьере игрока. Набрав 
в play-off 26 очков, Айкел возглавил его бом-

бардирскую гонку. В соответствии с этой стра-
тегией «Вегас» подписывал контракты с за-
щитниками Алексом Пьетранджело и Алеком 
Мартинесом, форвардом Марком Стоуном, об-
ращая внимание в первую очередь не на их 
яркость, а на их полезность. В соответствии 
с этой стратегией он нанял тренером уволен-
ного из «Бостон Брюинс» Брюса Кэссиди, ко-
торый любит ставить хоккей коллективный, 
жесткий, с важными задачами для всех четы-
рех звеньев. В соответствии с этой стратеги-
ей уже в этом году, перед финишем регуляр-
ного чемпионата он, укрепляясь под play-off, 
выменял у «Сент-Луис Блюз» россиянина Ива-
на Барбашева — не такого уж заметного, зато 
отличающегося потрясающим трудолюбием 
и универсализмом и в этом смысле идеаль-
но отвечающего потребностям и философии 
команды. Барбашев с 18 очками в 22 матчах 
вошел в бомбардирскую десятку play-off, ока-
завшись выстрелом в «яблочко». Хотя, надо 
сказать, кадровых промахов у «Вегаса» в прин-
ципе накопилось крайне мало.

В результате получился клуб, который бе-
рет не лоском и талантом отдельных пер-
сонажей, а ровностью, глубиной, гаранти-
рующими высочайшую плотность борьбы, 
сопротивления. Клуб, которому наплевать 
на свежую осечку (в 2022 году он остался без 
кубковой стадии) и текущие проблемы вро-
де вратарской: по ходу сезона он использо-
вал полдесятка голкиперов, а Эдин Хилл 
в решающих раундах play-off очутился 
в роли первого номера случайно, из-за травм 
партнеров. Все проблемы компенсирует об-
щая прочность и устойчивость, что ли.

Такой «Вегас» был в финале на порядок 
мощнее классической по структуре, с явны-
ми лидерами в лице голкипера Сергея Боб-
ровского и нападающего Мэттью Ткачака 
«Флориды». Показательно, что в пятом матче 
без Ткачака, выбывшего из строя из-за перело-
ма грудины, она совсем развалилась, рассте-
лив для соперника ковровую дорожку к Кубку 
Стэнли, выигрыш которого, безусловно, не оз-
начает, будто и в следующем сезоне «Вегас» об-
речен претендовать на трофей. И тот же ESPN, 
рассказывая о его стремительном рывке, раз-
умеется, не мог не указать на то, что, по дан-
ным CapFriendly, реальная платежная ведо-
мость клуба в момент праздника составляла 
более $96 млн. А чтобы соблюсти установлен-
ный на отметке $82,5 млн потолок зарплат, 
ему, невзирая на стратегическую ставку на 
экономию, все равно пришлось прибегнуть 
к ухищрениям наподобие включения некото-
рых игроков во время регулярного первенст-
ва в долгосрочный список травмированных.

Добыв Кубок Стэнли, удержаться в рамках 
потолка вдвойне сложно: герои имеют при-
вычку требовать поднять себе зарплату. А если 
ее поднять не могут, под рукой сохранившие 
запас под потолком конкуренты, тоже знаю-
щие, что в сегодняшней НХЛ все возможно.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Вегас» завершил шестилетку в срок
Недавний дебютант главной хоккейной лиги завоевал Кубок Стэнли

Форвард «Вегаса» Иван Барбашев  
стал 15-м российским хоккеис-
том, кому удалось в качестве  
игрока завоевать Кубок Стэнли  
более одного раза

Матч-реванш между признанным 
лучшим боксером 2022 года росси-
янином Дмитрием Биволом и одним 
из самых популярных спортсменов 
мира мексиканцем Саулем Альва-
ресом, который должен был состо-
яться в ближайшие месяцы, кажет-
ся, сорвался. Стало известно, что 
Альварес ведет переговоры о пое-
динке с другими бойцами — амери-
канцем Джермеллом Чарло и шве-
дом Баду Джеком. Представители 
Бивола считают, что мексиканец 
избегает уверенно победивше-
го его в прошлом году российского 
чемпиона мира по версии Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA) 
в полутяжелом весе (до 79,4 кг). 
А различные источники указывают 
на то, что развитию карьеры Дмит-
рия Бивола мешает позиция Все-
мирного боксерского совета (WBC), 
придерживающегося санкционно-
го режима в отношении отечествен-
ных боксеров.

переговорах Сауля Альваре-
са по поводу его следующего боя сооб-
щил ESPN. По его данным, у пользую-
щегося колоссальной популярностью 
мексиканского бойца, которому при-
надлежат все четыре чемпионских по-
яса — Всемирного боксерского совета, 
Всемирной боксерской ассоциации, 
Международной боксерской федера-
ции (IBF) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) — в суперсреднем 
весе (до 76,2 кг), осталось два вариан-
та. Это поединок либо с американцем 
Джермеллом Чарло, либо со шведом 
Баду Джеком. При этом менеджер Дже-
ка Амер Абдалла подтвердил, что «ос-
новные условия» контракта на матч 
его клиента с Альваресом уже согла-
сованы. Он может состояться в октя-
бре в Саудовской Аравии, в последнее 
время довольно часто принимающей 
крупные боксерские турниры.

Это довольно неожиданная но-
вость. Дело в том, что осенью должен 
был пройти бой Сауля Альвареса с сов-
сем другим боксером. Речь идет о рос-
сиянине Дмитрии Биволе, владеющем 
титулом чемпиона мира WBA в полу-
тяжелом весе. Пиком карьеры Бивола, 
у которого пока нет осечек в послуж-
ном списке, был его состоявшийся 
в мае прошлого года поединок как раз 
с Саулем Альваресом. Перед ним под-
нявшийся в дивизион россиянина 
мексиканец занимал верхние строч-
ки во всех значимых классификациях 
сильнейших бойцов вне зависимости 
от категории и считался безусловным 
фаворитом. Между тем неожиданно 
убедительную победу по очкам одер-
жал Бивол. Тот успех вместе с ноябрь-
ским выигрышем у известного соо-
течественника Альвареса Хильберто 

Рамиреса принес Дмитрию Биволу зва-
ние лучшего боксера 2022 года по всем 
основным версиям, в том числе наибо-
лее авторитетной — издания The Ring.

После этого оба соперника неодно-
кратно заявляли о том, что готовятся 
к матчу-реваншу. По сути, вопрос с тем, 
что он состоится осенью, считался уже 
решенным, а представители боксеров 
упоминали лишь достаточно несуще-
ственные детали, остающиеся пред-
метом обсуждения, например катего-
рию, в которой будут драться Бивол 
и Альварес. Поединки с участием Сау-
ля Альвареса после поражения от рос-
сийского чемпиона, в которых он взял 
верх над представляющим Казахстан 
Геннадием Головкиным и британцем 
Джоном Райдером, рассматривались 
как «разминочные» перед повторным 
столкновением с Дмитрием Биволом. 
Оно имело все шансы превратить-
ся в одно из главных событий сезона 
в профессиональном боксе.

Между тем вместо Бивола Сауль Аль-
варес, как выяснилось, выбрал дру-
гих оппонентов. Причем оба вариан-
та, хотя в них фигурируют знаменитые 

боксеры, кажутся довольно странны-
ми. 39-летний ветеран Баду Джек, ког-
да-то средневес, с годами здорово 
погрузнел и свой февральский бой про-
тив конголезца Илунги Макабу провел 
в первом тяжелом весе (до 90,7 кг), за-
воевав звание WBC. Джермелл Чарло, 
владеющий поясом той же структуры 
в среднем весе (до 72,6 кг), по габари-
там схож с Альваресом. Но с ним есть се-
рьезная загвоздка. Чарло не выходил на 
ринг с июня 2021 года, а официальная 
версия, объясняющая взятую им неве-
роятной длины паузу, заключается в на-
личии «ментальных проблем».

Комментируя ESPN ситуацию 
с боем против Сауля Альвареса, Дмит-
рий Бивол лишь подтвердил, что осе-
нью он не состоится. А менеджер рос-
сийского боксера Вадим Корнилов 
предположил, что мексиканец попро-
сту «избегает» Бивола, однажды уже на 
голову превзошедшего его. Корнилов 
также отметил, что Альварес требовал, 
чтобы условия матча-реванша были 
идентичны условиям первого поедин-
ка, а «если боец действительно хочет, 
чтобы реванш случился, он не настаи-
вает на тех же самых условиях».

Кроме того, все медиаресурсы, рас-
сказывающие о боксе, в связи с Дмитри-
ем Биволом упоминают важный нюанс, 
который, вполне вероятно, мешает раз-
витию его карьеры. Боксерский исте-
блишмент в целом лояльно относится 
к россиянам после начала специальной 
военной операции на Украине, не при-
меняя к ним санкций. Исключение со-
ставляет WBC. Президент этой структу-
ры Маурисио Сулейман ранее заявил, 
что она не будет санкционировать бои 
российских спортсменов, прежде все-
го титульные. Именно по этой причи-
не не получается устроить бой Бивола 
с другим россиянином, Артуром Бетер-
биевым, владельцем званий WBC, IBF 
и WBO, за статус абсолютного чемпиона 
в полутяжелом весе. Пояс Всемирного 
боксерского совета есть и у Альвареса.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауль Альварес  
уклоняется от Дмитрия Бивола
Один из главных боев года, кажется, сорвался

Развитию карьеры Дмитрия  
Бивола мешает позиция 
WBC, придерживающегося 
санкционного режима  
в отношении российских 
боксеров  ФОТО JOE CAMPOREALE / 
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ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ 

Наверное, не случайно Петербургский междуна-
родный экономический форум традиционно про-
водится в Северной столице в сезон белых ночей. 
Этот природный феномен обычно отбивает у гостей 
ПМЭФ привычку спать, позволяя сохранять бодрость 
и вести диалог круглые сутки. Благо недостатка в те-
мах не будет. На этот раз важны даже не объемы за-
ключенных сделок, чем всегда гордился ПМЭФ, но 
философское осмысление новой экономической 
реальности и новых правил игры в ней. Возможно, 
пришло время пересмотреть возможности бизне-
са, делая ставку на дружественные восточные рын-
ки взамен токсичных западных. Тут модный искус-
ственный интеллект не поможет — нужны личные 
встречи и переговоры с глазу на глаз.
В июньском номере ряд статей мы посвятили повест-
ке Петербургского форума — вопросам оценки ма-
кроэкономики, эффективности инвестиций, финан-
совым стратегиям, даже планам по переориентации 
туристического рынка с зарубежных курортов на 
внутренние здравницы. Тем же участникам форума, 
кто сможет выкроить время между сессиями ПМЭФ 
и погулять по городу, мы посвятили специальную 
статью об архитектуре града Петра.

МИХАИЛ МАЛЫХИН
выпускающий редактор
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ПРЕЗИДЕНТ США ДЖО БАЙДЕН ОТМЕНИЛ ПОТОЛОК ГОСДОЛГА
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ПЕССИМИСТИЧЕСКИЕ ПРОГНОЗЫ О ПЕРСПЕКТИВАХ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ НЕ СБЫЛИСЬ,  
КОНСТАТИРУЕТ ЗАМПРЕД СБЕРБАНКА АНАТОЛИЙ ПОПОВ
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РАССКАЗАЛ «ДЕНЬГАМ» АЛЕКСАНДР ШЕРНИН, ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ СРЕДНЕГО И КРУПНОГО БИЗНЕСА «ТИНЬКОФФ БИЗНЕСА»

30 ЗАПРОГРАММИРОВАННАЯ ЭНЕРГОНАДЕЖНОСТЬ
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НО И ПОВЫШЕНИЯ НАДЕЖНОСТИ РАБОТЫ ЭЛЕКТРОСЕТЕВОГО КОМПЛЕКСА

ВЕЛИКИЕ  ФИНАНСИСТЫ
31 ИГРА ПО-КРУППНОМУ
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42 СЕЗОН РОСТА
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МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ПОМОГАЕТ СОЗДАВАТЬ ИНФРАСТРУКТУРУ В ДНР

57 РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ТРАТИТЬ БОЛЬШЕ
ПОТРЕБИТЕЛИ ПОЧУВСТВОВАЛИ ПРИТОК ОПТИМИЗМА
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64 НОВОСТРОЙКИ ДЕРЖАТСЯ
ЦЕНЫ СТАГНИРУЮТ НА ФОНЕ РОСТА ПРЕДЛОЖЕНИЯ И НЕСТАБИЛЬНОСТИ СПРОСА
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STORY
73 ЗОДЧИЕ ИМПЕРИИ

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЛИ ГЛАВНЫЕ АРХИТЕКТОРЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

15.06.2023

№14

ФОТО НА ОБЛОЖКЕ: АЛЕКСАНДР КОРЯКОВ,  
АЛЕКСЕЙ СМАГИН

ВЛАДИМИР ЖЕЛОНКИН —  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ», 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

СЕРГЕЙ ВИШНЕВСКИЙ —  
ДИРЕКТОР ФОТОСЛУЖБЫ

ВЛАДИМИР ЛАВИЦКИЙ —  
ДИРЕКТОР «ИЗДАТЕЛЬСКОГО СИНДИКАТА» 

ТАТЬЯНА БОЧКОВА — РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА
ТЕЛ. (495)797-6996, (495) 926-5262

МИХАИЛ МАЛЫХИН — ВЫПУСКАЮЩИЙ РЕДАКТОР 
ОЛЬГА БОРОВЯГИНА — РЕДАКТОР 
КИРА ВАСИЛЬЕВА — ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
ПЕТР БЕМ — ГЛАВНЫЙ ХУДОЖНИК 
ЕКАТЕРИНА РЕПЯХ,  
ГАЛИНА КОЖЕУРОВА — ФОТОРЕДАКТОРЫ
ЕЛЕНА ВИЛКОВА — КОРРЕКТОР

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:  
123112, Г. МОСКВА, ПРЕСНЕНСКАЯ НАБ. Д.10 
БЛОК С. ТЕЛ. (495) 797-6970, (495) 926-3301

УЧРЕДИТЕЛЬ: АО «КОММЕРСАНТЪ»

ЖУРНАЛ ЗАРЕГИСТРИРОВАН ФЕДЕРАЛЬНОЙ  
СЛУЖБОЙ ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ СВЯЗИ,  
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ (РОСКОМНАДЗОР)
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ —  
ПИ №ФС77-76923 ОТ 11.10.2019

ТИПОГРАФИЯ:  
ООО «ПЕРВЫЙ ПОЛИГРАФИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ»
РОССИЯ, 143405, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ,  
Г. КРАСНОГОРСК, П/О «КРАСНОГОРСК-5»,  
ИЛЬИНСКОЕ ШОССЕ 4-ЫЙ КМ

ТИРАЖ: 51000 
БЕСПЛАТНО 

ТЕМАТИЧЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «КОММЕРСАНТЪ» («ДЕНЬГИ»)

16+ 





Ц Е Н А  С Л О В КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 6

AP

АН
АТ

О
Л

И
Й

 Ж
Д

АН
О

В

RE
U

TE
RS

ГЛ
ЕБ

 Щ
ЕЛ

КУ
Н

О
В

В первых числах июня президент США 
Джо Байден отменил потолок госдолга, 
из-за которого всю весну демократы во гла-
ве с Белым домом спорили с республикан-
цами в парламенте. За это время, опасаясь 
дефолта и глобальной рецессии, инвесторы 
вывели из американских фондов $37 млрд 
($70 млрд с начала года), союзники США 
подписали ряд соглашений о товарооборо-
те в обход доллара, а ряд стран официально 
изъявили желание присоединиться к аль-
тернативной G7 группе БРИКС, что плани-
рует создать свою резервную валюту. 
Опередив президента, о конце истории 
с потолком госдолга 27 мая заявил спикер 
Палаты представителей Конгресса США 
республиканец Кевин Маккартни. По ре-
зультатам соглашения Байдена—Маккар-
тни граница потолка снимается до 2 января 
2025 года, после чего потолок может быть 
увеличен. Зато устанавливаются границы 
федерального бюджета США на 2024 и 2025 
финансовые годы. По ним оборонная часть 
бюджета в 2024 году будет ограничена 
$886,35 млрд, необоронная — $703,65 млрд. 
Оборонный бюджет на 2025 год зафикси-
рован на уровне $895,21 млрд, необорон-
ный — на $710,69 млрд. Впрочем, риски 
для мировой экономики история с госдол-
гом не снимает: инвесторов тревожит уже-
сточение политики ФРС •

КОНЕЦ ИСТОРИИ

НЕФТЯНЫЕ ЦЕНЫ ТАЮТ
По данным Profinance, к началу июня 
 рублевая цена нефти Urals закрепилась 
на уровне в 4 тыс. руб. за баррель. Этот 
результат на 23% ниже локального мак-
симума, установленного в первой декаде 
апреля (5,2 тыс. руб. за баррель). Силь-
нее рублевые цены проседали в середи-
не лета минувшего года, когда на фоне 
падения курса доллара и мировых цен 
нефть Urals в рублях подешевела поч-
ти на треть, до тех же 4 тыс. руб. Текущее 
снижение связано с падением цен на ев-
ропейские сорта нефти. Нынешнее сни-
жение цен на нефть окажет негативное 
воздействие на российский бюджет, ко-
торый сверстан исходя из средней цены 
Urals в 4,8 тыс. руб. Это значение почти 
на 17% выше показателя мая.

ПОРА К ДОМУ 
 ПРИВЫКАТЬ
За пять лет число заграничных по-
ездок россиян сократилось почти 
вдвое — до 4,9 млн. В сложившейся 
экономической и геополитической 
ситуации отдыхать безопаснее и вы-
годнее внутри страны. С этой целью 
президент России Владимир Путин 
поручил к июню проработать план 
создания к 2030 году новых кругло-
годичных морских курортов, которые 
будут принимать не менее 10 млн че-
ловек в год. Ранее в туристическом 
нацпроекте предполагалось довести 
к тому же сроку году число внутрен-
них туристических поездок по стране 
до 140 млн в год. В прошлом году этот 
показатель достиг 62 млн.

КАКИМИ БУДУТ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ И НЕФТЕДОХОДЫ В ЭТОМ ГОДУ,  
ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «БАРРЕЛЬ ВЫШЕЛ ИЗ БЮДЖЕТА» НА СТРАНИЦЕ 8.

ПОДРОБНЕЕ О ПЛАНАХ МАСШТАБНЫХ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ ЧИТАЙТЕ  
В СТАТЬЕ «ТУРИЗМ КАК ТОЧКА РОСТА» НА СТРАНИЦЕ 10.

ОБЪЕМ НЕФТЕГАЗОВЫХ ДОХОДОВ
БЮДЖЕТА

Источники: Минфин, Profinance, расчеты «Денег».
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Источник: Погранслужба ФСБ.

ДИНАМИКА ЗАРУБЕЖНЫХ ПОЕЗДОК
РОССИЯН ЗА ПЯТЬ ЛЕТ
(МЛН ПОЕЗДОК)
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ПРЕЗИДЕНТ ФРБ 
СЕНТ-ЛУИСА

ДЖЕЙМС 
 БУЛЛАРД
(НА ФИНАНСОВОМ ФОРУМЕ)

«Я ДУМАЮ, НАМ ПРИ-
ДЕТСЯ ПОВЫСИТЬ СТАВ-
КУ, ЧТОБЫ ОКАЗАТЬ ДО-
СТАТОЧНОЕ ДАВЛЕНИЕ 
НА ИНФЛЯЦИЮ».

КИТАЙСКИЙ ФОН-
ДОВЫЙ ИНДЕКС  
ВЫРОС НА 0,4%,  
ДО 3296 ПУНКТОВ

ЦЕНА НЕФТИ 
BRENT ВЫРОСЛА 
НА 2,1%, ДО $77,6 
ЗА БАРРЕЛЬ

ЦЕНА ЗОЛОТА 
СНИЗИЛАСЬ НА 
0,5%, ДО $1973 
ЗА ТРОЙСКУЮ 
УНЦИЮ

ЦЕНА  
НЕФТИ BRENT 
СНИЗИЛАСЬ 
НА 2,3%,  
ДО $76,26  
ЗА БАРРЕЛЬ

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР

АЛЕКСАНДР 
 НОВАК
(В ИНТЕРВЬЮ «ИЗВЕСТИЯМ»)

«ЭТО БУДЕТ ПЕРВАЯ ЗА 
ПОЛГОДА ОЧНАЯ ВСТРЕ-
ЧА (ОПЕК+.— „ДЕНЬГИ“), 
МЫ ЖДЕМ, КАК ОБЫЧНО, 
ОЦЕНКИ СИТУАЦИИ НА 
РЫНКЕ. НО Я НЕ ДУМАЮ, 
ЧТО БУДУТ КАКИЕ-ТО 
 НОВЫЕ ШАГИ».

21 мая 25 мая23 мая

ПРЕЗИДЕНТ США

ДЖО БАЙДЕН
(НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ  
ПО ИТОГАМ САММИТА  
G7 В ХИРОСИМЕ)

«ДУМАЮ, ВЫ УВИДИТЕ, 
ЧТО НАЧНЕТСЯ ОТТЕПЕЛЬ 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ».

МИНИСТР ЭНЕРГЕТИКИ 
 САУДОВСКОЙ АРАВИИ

ПРИНЦ 
 АБДЕЛЬ 
АЗИЗ БЕН 
 САЛЬМАН
(НА КАТАРСКОМ  
ЭКОНОМИЧЕСКОМ ФОРУМЕ)

«КАК И НА ЛЮБОМ РЫН-
КЕ, СПЕКУЛЯНТЫ НИКУДА 
НЕ ДЕНУТСЯ, НО Я ПРЕД-
УПРЕЖДАЮ ИХ, ЧТО ОНИ 
БУДУТ ХНЫКАТЬ, ОНИ 
УЖЕ ХНЫКАЛИ В АПРЕ-
ЛЕ. Я НЕ ДОЛЖЕН РАС-
КРЫВАТЬ СВОИ КАРТЫ, 
Я НЕ ИГРОК В ПОКЕР... 
НО Я ПРОСТО СКАЖУ,  
ЧТО ИМ ЛУЧШЕ ПООСТЕ-
РЕЧЬСЯ».
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ПОДРОБНУЮ СТАТИСТИКУ СДЕЛОК ПМЭФ ПОСМОТРИТЕ В СТАТЬЕ  
«ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА РЕКОРДОВ» НА СТРАНИЦЕ 14.

ДОСТИЖЕНИЯ ПМЭФ
По итогам прошлогоднего Петер-
бургского международного эконо-
мического форума (ПМЭФ) было 
заключено соглашений на общую 
сумму 5,6 трлн руб., что по курсу на 
июнь 2022 года составляло при-
мерно $100 млрд. «Деньги» попыта-
лись собрать по открытым источни-
кам данные о заявленных сделках 
на всех 25 предыдущих форумах. Ре-
кордным оказался 2013 год, когда 
было публично заключено 102 со-
глашения на общую сумму 9,6 трлн 
руб., или $320 млрд по курсу на за-
крытие сделок. Нынешний, 26-й по 
счету ПМЭФ пройдет с 14 по 17 июня 
и в очередной раз станет главной 
российской дискуссионной и дело-
вой площадкой страны.

КАКИЕ ИНВЕСТИЦИИ ОКАЗАЛИСЬ САМЫМИ ВЫГОДНЫМИ ЭТОЙ ВЕСНОЙ,  
ЧИТАЙТЕ В СТАТЬЕ «СЕЗОН РОСТА» НА СТРАНИЦЕ 42.

ВСЕ ВЫШЕ, ВЫШЕ И ВЫШЕ
Индекс Московской биржи за три весенних месяца взлетел на 21%, 1 июня достигнув 2721,73 пун-
кта. В марте индекс преодолел уровень в 2400 пунктов, в апреле не устояли 2600 пунктов, в конце 
мая была взята высота в 2700 пунктов. Сильнее рынок прибавлял в капитализации в это время года 
только в посткризисном 2009 году. Тогда индекс ММВБ (в ноябре 2017 года был переименован 
в индекс Московской биржи, или MOEX Russia Index) поднялся более чем на 67%, но этому предше-
ствовало почти четырехкратное его сжатие на фоне острой фазы мирового финансового кризиса.

ДИНАМИКА РУБЛЕВОГО ИНДЕКСА МОСКОВСКОЙ БИРЖИ
С НАЧАЛА 2023 ГОДА (ПУНКТЫ) Источник: Profinance.
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ДИНАМИКА ОБЪЕМА ЗАКЛЮЧЕННЫХ КОНТРАКТОВ*
НА ПМЭФ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 15 ЛЕТ ($ МЛРД)
Источники: сайт Совета федерации, ТАСС, ЦБ РФ, сайт ПМЭФ’23,
«Россия 24», «Коммерсантъ», «Парламентская газета»,
в случае разногласия в цифрах
предпочтение отдавалось
собственной информации
ПМЭФ.

*Без учета соглашений,
  сумма которых является
  коммерческой тайной,
  по курсу доллара на дату
  завершения форума.
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КУРС ДОЛЛАРА 
К ТУРЕЦКОЙ ЛИРЕ 
ВЫРОС НА 0,8%, 
ДО 20,15 TRY/$

АКЦИИ  
КОМПАНИИ  
ПОДОРОЖАЛИ  
НА 9%,  
ДО 3049 РУБ.

АКЦИИ 
INTEL  
ПОДОРОЖАЛИ  
НА 5%,  
ДО $31,44

КУРС ЕВРО 
К ДОЛЛАРУ 
США ВЫРОС  
НА 0,7%,  
ДО $1,076

ВЕНЕСУЭЛЬСКИЙ 
ФОНДОВЫЙ  
ИНДЕКС  
СНИЗИЛСЯ  
НА 0,4%,  
ДО 32,78 ТЫС.  
ПУНКТОВ

ДОХОДНОСТЬ  
ДЕСЯТИЛЕТНИХ  
АМЕРИКАНСКИХ  
КАЗНАЧЕЙСКИХ  
ОБЛИГАЦИЙ СНИЗИЛАСЬ 
НА 6 БАЗИСНЫХ ПУНКТОВ, 
ДО 7,64%

28 мая 29 мая

ПРЕЗИДЕНТ ВЕНЕСУЭЛЫ

НИКОЛАС  
МАДУРО
(НА ВСТРЕЧЕ  
С ПРЕЗИДЕНТОМ БРАЗИЛИИ)

«ЕСЛИ НАС СПРОСЯТ, ХОЧЕТ 
ЛИ ВЕНЕСУЭЛА КОГДА-НИ-
БУДЬ СТАТЬ ЧАСТЬЮ БРИКС,— 
ДА, МЫ ХОТИМ СТАТЬ СКРОМ-
НОЙ ЧАСТЬЮ БРИКС И ИДТИ 
В НОГУ С МЕНЯЮЩИМСЯ  
МИРОУСТРОЙСТВОМ».

ФИНАНСОВЫЙ  
ДИРЕКТОР INTEL

ДЭВИД 
ЗИНСНЕР
(НА КОНФЕРЕНЦИИ  
TD COWEN)

«МЫ ПЛАНИРУЕМ  
ВЫЙТИ НА УРОВЕНЬ 
$12–12,5 МЛРД  
ПО ИТОГАМ  
ВТОРОГО  
КВАРТАЛА».

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЕЦБ

КРИСТИН  
ЛАГАРД
(В ХОДЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ  
В ГАННОВЕРЕ)

«МЫ ПОЛНЫ РЕШИМОСТИ 
СВОЕВРЕМЕННО СНИЗИТЬ 
ЕЕ (ИНФЛЯЦИЮ.— „ДЕНЬ-
ГИ“) ДО НАШЕГО СРЕДНЕ-
СРОЧНОГО ЦЕЛЕВОГО УРОВ-
НЯ В 2%. ИМЕННО ПОЭТОМУ 
МЫ ПОВЫШАЛИ СТАВКИ СА-
МЫМИ БЫСТРЫМИ  ТЕМПАМИ 
В ИСТОРИИ И ЯСНО ДАЛИ 
 ПОНЯТЬ, ЧТО НАМ ЕЩЕ ПРЕД-
СТОИТ ПРОЙТИ ПУТЬ К ДО-
СТАТОЧНО ОГРАНИЧИТЕЛЬ-
НОМУ УРОВНЮ ПРОЦЕНТНЫХ 
СТАВОК».

ГЛАВА ГРУППЫ «САМОЛЕТ»

АНТОН 
 ЕЛИСТРАТОВ
(ЦИТАТА ПО «ИНТЕРФАКСУ»)

«МЫ ПОЛАГАЕМ, ЧТО СПРАВЕД-
ЛИВАЯ ОЦЕНКА КОМПАНИИ 
ЗНАЧИТЕЛЬНО ВЫШЕ ТЕКУЩЕЙ 
РЫНОЧНОЙ КАПИТАЛИЗАЦИИ, 
ПОЭТОМУ СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
И МЕНЕДЖМЕНТ СЧИТАЮТ ОП-
ТИМАЛЬНЫМ МЕХАНИЗМОМ 
ВОЗВРАТА КАПИТАЛА АКЦИО-
НЕРАМ ВЫКУП НЕДООЦЕНЕН-
НЫХ АКЦИЙ С РЫНКА».

ВНОВЬ ИЗБРАННЫЙ 
ПРЕЗИДЕНТ ТУРЦИИ

РЕДЖЕП 
ТАЙИП  
ЭРДОГАН 
(НА МИТИНГЕ СВОИХ  
ИЗБИРАТЕЛЕЙ)

«Я ХОЧУ ПОБЛАГОДА-
РИТЬ МОЙ ПРЕКРАС-
НЫЙ НАРОД ЗА ТУ 
ЧЕСТЬ, КОТОРУЮ  
ОН ОКАЗАЛ МНЕ».

31 мая 1 июня

СПИКЕР ПАЛАТЫ ПРЕДСТА ВИ
ТЕЛЕЙ КОНГРЕССА США 

КЕВИН 
 МАККАРТИ

(НА СВОЕЙ СТРАНИЦЕ В TWITTER)

«Я ТОЛЬКО ЧТО РАЗГОВАРИВАЛ 
ПО ТЕЛЕФОНУ С ПРЕЗИДЕНТОМ 
(ДЖО БАЙДЕНОМ.— „ДЕНЬГИ“). 
ПОСЛЕ ТОГО КАК ОН ПОТЕРЯЛ 
ВРЕМЯ И МЕСЯЦАМИ ОТКАЗЫ-
ВАЛСЯ ВЕСТИ ПЕРЕГОВОРЫ, 
МЫ ПРИШЛИ К ПРИНЦИПИАЛЬ-
НОМУ СОГЛАШЕНИЮ, ДОСТОЙ-
НОМУ АМЕРИКАНСКОГО  
НАРОДА».
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о данным Profinance, в конце мая рублевая цена нефти Urals закрепилась ниже уровня 4 тыс. 
руб. за баррель. Этот результат на 23% ниже локального максимума, установлен-
ного в первой декаде апреля (5,2 тыс. руб. за баррель). Сильнее рублевые цены 
проседали в середине лета минувшего года, когда на фоне падения курса долла-
ра и мировых цен на нефть Urals в рублях подешевела почти на треть, до тех же 
4 тыс. руб.

Текущее снижение связано с падением цен на европейские сорта нефти. По дан-
ным Investing, в конце мая цена североморской Brent опускалась до $71 за баррель, 

потеряв за полтора  месяца 18%. Urals 
падала на 22%, до $48,3 за баррель.

«Медвежья» игра на нефтяном рын-
ке ведется на фоне усиления опасе-
ний ухудшения американской эко-
номики, жесткой денежно-кредит-
ной политики ФРС США и банковско-
го кризиса. В последней декаде мая 
ожидания рынка (на базе значений 
фьючерсов CME Watch) стали указы-
вать на большую вероятность повы-
шения ставки до 5,25–5,5% с текущих 
5–5,25%. По словам эксперта по фон-
довому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Евгения Миронюка, «закручива-
ние гаек» ФРС создает неуверенность 
инвесторов в реализации сценария 
мягкой рецессии и сохранении спро-
са на нефть. «Проблемы банковского 
сектора возникают внезапно, а чтобы 
быстро купировать кризис, ФРС уже 
пришлось допустить резкий рост ба-
ланса. Это нивелировало почти все 
усилия по сокращению баланса в те-
чение прошлого года. А значит, про-
блемы банковского сектора и, воз-
можно, более длительный период 
высокой инфляции „перекладыва-
ются“ на плечи налогоплательщи-
ков. Как следствие — возможная стаг-
нация спроса»,— полагает господин 
Миронюк.

Старший аналитик по сырьевым 
рынкам SberCIB Investment Research 
Константин Самарин напоминает, 
что на нефть давили еще и споры 
о повышении потолка госдолга США 
в парламенте, а также неоднознач-
ная динамика показателей деловой 
активности Китая. К июню потолок 
госдолга был повышен, а вот тревога 
относительно экономики Китая со-
хранилась.

Опрошенные «Деньгами» анали-
тики не видят фундаментальных ос-
нований для дальнейшего снижения 
цены. «Во втором полугодии ожидаем 
рост Brent с закреплением в интер-

БАРРЕЛЬ ВЫШЕЛ ИЗ БЮДЖЕТА
РОССИЙСКАЯ НЕФТЬ ДЕШЕВЕЕТ В ДОЛЛАРАХ И РУБЛЯХ

Рублевая цена российской нефти Urals закрепилась 
ниже 4 тыс. руб. за баррель. Этому способствует па-
дение цен на европейском рынке на фоне усиления 
страхов рецессии мировой экономики. Ситуация 
негативна для российского бюджета, но управляе-
ма, так как выпадающие доходы Минфин может  
восполнить, в частности, на долговом рынке.

ТЕКСТ Татьяна Палаева
ФОТО Артем Краснов
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Источник: Минфин.

*Предварительные данные. 
**Данные представлены с учетом полученной от ФНС России информации о суммах, подлежащих зачету в счет налогов и сборов, зачисляемых в федеральный бюджет, в рамках механизма ЕНС.
***Представленные данные соответствуют кассовым поступлениям с учетом того, что уплаченные налогоплательщиками платежи в рамках механизма ЕНС были распределены
        на соответствующие КБК доходов федерального бюджета до завершения месяца.

ДОХОДЫ РАСХОДЫ ДЕФИЦИТ (-)/ПРОФИЦИТ (+)

КАК ИСПОЛНЯЛСЯ БЮДЖЕТ РОССИИ (МЛРД РУБ.)
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вале $80–90 за баррель на постепен-
ном росте мирового спроса и объяв-
ленном снижении добычи странами 
ОПЕК+»,— отмечает Константин Са-
марин. Евгений Миронюк ожидает 
среднюю цену Brent на уровне $75 
по итогам второго квартала и $77 за 
баррель в третьем. При этом он не ис-
ключает роста волатильности, при ко-
торой цены могут демонстрировать 
движение вплоть до $65 и $59 за бар-
рель, вызвать которую могут призна-
ки кризиса в США и ЕС или разногла-
сия в ОПЕК+.

Нынешнее снижение цен на нефть 
окажет негативный эффект на рос-
сийский бюджет, который свер-
стан исходя из средней цены Urals 
в 4,8 тыс. руб. Это значение почти на 
17% выше показателя мая. Однако 
за счет более высоких цен в преды-
дущие месяцы средняя цена с нача-
ла года ниже величины, заложенной 
в бюджет, но на более комфортном 
для нее уровне 4,3 тыс. руб. «Говоря 
о достаточности рублевой цены неф-

ти для бюджета, стоит понимать, что 
не только ценой определяются дохо-
ды казны. Важны такие параметры, 
как физические объемы добычи, раз-
мер реализации за рубеж»,— отмеча-
ет начальник аналитического управ-
ления банка «Зенит» Владимир Евсти-
феев. С марта Россия добровольно со-
кратила добычу на 500 тыс. баррелей 
в сутки.

Главный аналитик ПСБ Денис По-
пов не исключает, что во втором полу-
годии среднее значение нефти соста-
вит 5,1 тыс. руб., а в среднем за год — 
порядка 4,7 тыс. руб. В банке ожида-
ют дефицит федерального бюджета 
по итогам 2023 года на уровне 2,8% 
ВВП. «Мы ждем недовыполнения пла-
на по нефтегазовым доходам бюджета 
(около 600 млрд руб.) при умеренном 
перевыполнении по ненефтегазо-
вым»,— говорит господин Попов. 

В случае сохранения цен на нефть 
возле среднего значения с начала 
года объем выпадающих нефтега-
зовых доходов будет существеннее, 

а вместе с ним и дефицит бюджета. 
По оценке Владимира Евстифеева, 
средняя цена в 4,2 тыс. руб. выводит 
бюджет на дефицит по году на уров-
не 5–6 трлн руб. Минфин же плани-
рует дефицит на уровне 2% ВВП, или 
около 3 трлн руб.

Финансирование дефицита будет 
производиться главным образом за 
счет средств ФНБ. В значительной сте-
пени недовыполнение плана по не-
фтегазовым доходам, как считает Де-
нис Попов, будет восполнено за счет 
добровольного досрочного взноса 
в четвертом квартале в размере 50% от 
разового «чрезвычайного налога» на 
крупный бизнес, запланированного 
на 2024 год. «По нашим оценкам, объ-
ем этого добровольного взноса может 
составить 300–400 млрд руб.»,— отме-
чает он.

При расширении дефицита бюд-
жета выше запланированных сумм 
Минфину может потребоваться уве-
личение объема программы внутрен-
них заимствований на 2023 год. Теку-

щий план подразумевает новый долг 
на 3,5 трлн руб., из которых чистое 
заимствование составляет порядка 
2,5 трлн руб., отмечает Владимир Ев-
стифеев. В случае расширения про-
граммы долговой рынок окажется 
под давлением, особенно на долго-
срочном участке суверенной кривой. 
При этом важен не только объем за-
имствований, но и тактика поведе-
ния Минфина на аукционах ОФЗ. 
«Сейчас мы наблюдаем минималь-
ные премии на размещениях госо-
блигаций, что позитивно отражается 
на состоянии вторичного рынка ОФЗ. 
Если такая стратегия будет иметь ме-
сто и при увеличении аппетитов по 
внутренним займам, то влияние на 
вторичный рынок госдолга будет 
минимально негативным»,— отме-
чает господин Евстифеев. К тому же 
Минфин может прибегнуть к инстру-
менту, который выручал его в 2020 
и в 2022 году — ОФЗ с плавающей 
ставкой, которые полюбились круп-
ным банкам •

ДЕФИЦИТ БЮДЖЕТА: 
ПОРА БЕСПОКОИТЬСЯ?

НАТАЛЬЯ ВАЩЕЛЮК, 
главный аналитик Совкомбанка

Дефицит федерального бюджета 
в апреле вновь вырос и за четы-
ре месяца превысил плановый 
показатель Министерства фи-
нансов для всего года. Почему 
дефицит бюджета растет? Стоит 
ли ожидать его значительного от-
клонения от прогноза Минфина? 
Не создает ли текущий уровень 
дефицита риски для долговой 
устойчивости, инфляции, валют-
ного курса и других макроэконо-
мических показателей? Какие 
инструменты могут быть привле-
кательными для инвестора в сло-
жившихся условиях?

За первые четыре месяца 2023 го-
да дефицит федерального бюджета 
РФ достиг 3,4 трлн руб. Высокий 
уровень бюджетного дефицита 
объясняется двумя основными 
факторами.
Во-первых, нефтегазовые доходы 
бюджета находятся на относительно 

низком уровне. За первые четыре 
месяца этого года они составили 
2,3 трлн руб., что почти в два раза 
меньше, чем год назад. Бюджет 
на 2023 год предполагал, что цена 
на нефть марки Urals будет состав-
лять $70 за баррель, курс долла-
ра — около 68 руб. В январе—апре-
ле цена нефти Urals, рассчитывае-
мая Минфином, была меньше пла-
новой (51 $/баррель), но курс дол-
лара — выше (почти 75 руб./$). 
В результате рублевая цена 
на нефть марки Urals в среднем со-
ставляла около 3,9 тыс. руб. за бар-
рель при плановых 4,8 тыс. руб. 
Кроме ценового фактора к сокраще-
нию нефтегазовых доходов, вероят-
но, привело уменьшение физиче-
ских объемов экспорта энергоноси-
телей. Значительно снизились по-
ставки российского газа в Европу.
Во-вторых, высокий дефицит бюд-
жета в первые четыре месяца 
2023 года был обусловлен нети-
пичной динамикой расходов, отли-
чавшейся от стандартной сезонной 
траектории. Обычно значительная 
часть расходов осуществлялась 
в конце года. В 2023 году расходы 
производятся с опережением. Ес-
ли в 2019–2022 годах за январь—
апрель осуществлялось около 30% 
расходов бюджета, то теперь доля 
составляет почти 40% от планово-
го показателя на год.
Повышенный дефицит бюджета, 
вероятнее всего, обусловлен вре-
менными и техническими фактора-
ми. Так, в апреле средняя цена 

на нефть марки Urals, публикуемая 
Министерством финансов, вырос-
ла и достигла $58. В пересчете 
на рубли цена составила 4,7 тыс. 
руб., что близко к уровню, предпо-
лагаемому бюджетом. После вве-
дения потолка цен на российскую 
нефть индикатор цены нефти Urals 
стал менее информативным. Рос-
сия экспортирует разные сорта 
нефти по нескольким направлени-
ям, и средняя фактическая цена 
экспорта может отличаться от ин-
дикатора Urals. По оценкам Банка 
России, фактическая экспортная 
цена может сложиться на более 
высоком уровне.
У цен на нефть, вероятно, мало 
возможностей для продолжения 
роста во второй половине 2023 го-
да, но и расходы бюджета до конца 
года, скорее всего, будут находить-
ся на более низком уровне, чем 
обычно, так как часть трат была 
осуществлена с опережением. 
В частности, возможно, в конце 
 года объем расходов будет не та-
ким значительным, как в преды-
дущие годы.
Не исключено, что в отдельные ме-
сяцы бюджет будет сводиться с де-
фицитом, в остальные — с профи-
цитом, но в целом расходы и дохо-
ды до конца года будут сбаланси-
рованы. При отсутствии макроэко-
номических шоков дефицит феде-
рального бюджета в 2023 году мо-
жет оказаться около 3,5 трлн руб., 
что больше, чем планировал Мин-
фин (2,9 трлн руб.).

Бюджетный дефицит в 3,5 трлн 
руб. можно считать умеренным: 
в сопоставлении с ВВП он состав-
ляет около 2%. Государственный 
долг России равен 24 трлн руб., 
или 15% ВВП. При этом умерен-
ным уровнем госдолга на между-
народном уровне часто считается 
значение в 60% ВВП. То есть у Рос-
сии есть возможности по увеличе-
нию долговой нагрузки. Кроме то-
го, ликвидные средства Фонда на-
ционального благосостояния, ко-
торые превышают 6 трлн руб., мо-
гут быть направлены на финанси-
рование расходов бюджета.
Повышенный объем дефицита 
бюджета пока не привел к ускоре-
нию инфляции. За первые четыре 
месяца 2023 года общий уровень 
цен вырос на 2,1%. Это немного, 
если учесть, что проинфляционные 
факторы находятся на высоком 
уровне: курс доллара с начала го-
да вырос примерно на 15%, в ус-
ловиях рекордно низкой безрабо-
тицы увеличились издержки 
на оплату труда, были повышены 
тарифы на транспортные и другие 
услуги для компаний. Инфляцию 
пока сдерживают относительно 
низкий спрос и цены на продукты 
питания, которые могут продол-
жить снижение при хорошем уро-
жае в этом году.
Снижение нефтегазовых доходов 
означает не только сокращение 
доходов бюджета, но и уменьше-
ние притока иностранной валюты 
по счету текущих операций, что не-

гативно для валютного курса. 
Курс доллара, как представляется, 
к концу года может составить око-
ло 83 руб. или выше. Инфляция, 
по прогнозу, должна вырасти, 
а Центральный банк — повысить 
ключевую ставку.
В условиях сохранения рисков ос-
лабления рубля можно рассмотреть 
вопрос об увеличении доли сбере-
жений, номинированных в ино-
странной валюте. Как представля-
ется, следует обратить внимание 
на валюты дружественных стран, 
особенно если учесть то, что на рын-
ке постепенно получают распро-
странение вклады в «нетоксичных» 
валютах. Например, увеличивается 
число банков, предлагающих вкла-
ды в дирхамах ОАЭ. Курс дирхама 
привязан к доллару, поэтому с точ-
ки зрения динамики курса его мож-
но считать «нетоксичной» заменой 
доллару. Процентные ставки 
по вкладам в дирхамах меньше, чем 
по рублевым инструментам, и со-
ставляют 1–2%. Доходность вкла-
дов в юанях продолжает расти и мо-
жет превышать 3,5% при размеще-
нии средств на длительный срок. 
При этом не следует отказываться 
от рублевых сбережений, так как 
они более ликвидны, а процентные 
ставки остаются привлекательны-
ми. Но инфляционные и геополити-
ческие риски ограничивают инте-
рес к облигациям, так как их цена 
может снизиться. В будущем, воз-
можно, появятся более подходящие 
моменты для их покупки.

Источник: Profinance.КАК МЕНЯЛАСЬ РУБЛЕВАЯ ЦЕНА РОССИЙСКОЙ НЕФТИ URALS (РУБ./БАРРЕЛЬ)
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едеральные власти активно взялись за развитие внутреннего туризма. Президент поручил пра-
вительству представить к началу июня предложения по созданию проектов кру-
глогодичных морских курортов, которые к 2030 году должны принимать не ме-
нее 10 млн отдыхающих. Для этого, в свою очередь, потребуется создать благо-
приятные условия для строительства в кратчайшие сроки необходимых объек-
тов туристической инфраструктуры. Инициатива вполне ложится в логику це-
лей, заложенных в туристическом нацпроекте, что предполагает довести к 2030 
году до 140 млн в год число внутренних туристических поездок по стране. В про-
шлом году этот показатель достиг 62 млн, а в этом, по прогнозам Российского 
 союза туриндустрии, должен выйти на докризисные 65 млн.

Точки туристического притяжения
Основные претенденты на строительство новых курортных зон в стране уже 
 определены. Один из них — проект под рабочим названием «Новая Анапа», 
предполагающий создание развитой инфраструктурной зоны на песчаной косе 
в 17 км от существующей застройки. Географический ориентир — станица Благо-
вещенская. Сейчас корпорация «Туризм.РФ» занимается разработкой мастер-пла-
на проекта, который должен быть утвержден в первой половине следующего 
года. После этого начнется процесс привлечения инвесторов на сформирован-

ные лоты. По предварительным пла-
нам на 1,6 тыс. га здесь должны по-
явиться новые гостиницы совокупно 
на 15–25 тыс. номеров.

Однако гендиректор АНО «Цифро-
визация и новые технологии» Алексей 
Кожевников предупреждает, что в ус-
ловиях экономических потрясений 
последних лет инвесторы преиму-
щественно не готовы к самостоятель-
ной реализации крупных инвестици-
онных проектов, сосредоточиваясь 
на менее рискованном строительстве 
небольших апарт-комплексов. «Макси-
мум, на который их хватает,— подпи-
сание соглашений о намерениях, кото-
рые не предполагают обязательств»,— 
поясняет он. В ситуации конкретно 
с Новой Анапой, по мнению эксперта, 
сложности могут возникнуть с отсут-
ствием инфраструктуры: бизнес вряд 
ли будет готов брать на себя обязатель-
ства по обустройству насыпей, укре-
плению береговой линии и так далее. 

В «Туризм.РФ» ранее указывали, что 
Новая Анапа сможет принимать более 
3 млн туристов ежегодно. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин говорит, что привлечение 
гостей на новый курорт — не всегда 
простая задача: «Нужна сверхидея, ко-
торая убедит туристов, что нужно ехать 
именно в Новую Анапу, а не в старую». 
Эксперт считает, что маркетинговое 
продвижение таких объектов нужно 
запускать задолго до их открытия — 
подобный подход позволит создать 

Масштабная реконструкция туристической инф-
раструктуры станет одной из центральных тем 
 Петербургского международного  экономического 
форума. Накануне президент Владимир  Путин 
 поручил проработать план создания в России 
к 2030 году новых круглогодичных морских курор-
тов,  которые будут принимать не менее 10 млн 
 человек в год. Опыт их создания может оказаться  
не  менее важным, чем масштабная  перестройка 
Сочи  перед Олимпиадой-2014 и строительство 
Крымского  моста.

ТЕКСТ  Александра  
Мерцалова

ФОТО Виктор Коротаев

МОСКВА,
столица Российской Федерации,
город федерального значения

КАЛИНИНГРАДСКАЯ
ОБЛАСТЬ ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ,
город федерального значения

РЕСПУБЛИКА КРЫМ

КРАСНОДАРСКИЙ
КРАЙ

СЕВАСТОПОЛЬ,
город федерального
значения РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН ПРИМОРСКИЙ КРАЙ

РОССИЙСКАЯ
ФЕДЕРАЦИЯ

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ДОХОДЫ РОССИЙСКИХ ГОСТИНИЦ И ЧИСЛО ПОСТОЯЛЬЦЕВ
ПО РЕГИОНАМ РОССИИ В ЯНВАРЕ—АПРЕЛЕ 2023 ГОДА
Источник: Росстат.
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у соотечественников позитивный об-
раз.  С созданием позитивного образа 
может быть немного проще в случае 
развития нового курорта на побережье 
Каспийского моря в Дагестане. Осенью 
прошлого года власти начали обсуж-
дать перспективы появления подоб-
ного проекта в Каякентском районе. 
По словам главы республики Сергея 
Меликова, для территории также будет 
разработан мастер-план. Привлечь го-
стей в регион, вероятно, будет не слиш-
ком сложно: последние несколько лет 
Дагестан переживает туристический 
бум. Согласно подсчетам местных вла-
стей, в 2022 году здесь побывало более 
1,5 млн туристов, на 44% больше, чем 
годом ранее. Проблемой здесь опро-
шенные «Деньгами» участники тур-
рынка считают нехватку качественных 
средств размещения, особенно в пери-
од высокого летнего сезона.

Новые места спроса
Еще одно перспективное место для 
создания новой туристической терри-
тории — Приморский край. Перспек-
тива появления нового круглогодич-
ного курорта обсуждается на террито-
рии Хасанского района, который сей-
час пользуется популярностью для от-
дыха у местных жителей. Мастер-план 
развития этой территории местные 
власти планируют разработать со-
вместно с «Туризм.РФ». Проблемой 
для развития туризма в регионе, ве-
роятно, станет не слишком продолжи-

тельный курортный сезон и длитель-
ный перелет из Москвы. Тем не менее 
востребованность Приморья растет: 
в этом году региональные власти рас-
считывают принять 3,8 млн гостей, 
на 500 тыс. больше, чем годом ранее. 
Дополнительные перспективы созда-
ет и постепенное открытие въездных 
туристических рынков, в частности 
Китая. В допандемийном 2019 году ре-
гион посетили почти 1 млн иностран-
ных путешественников. 

Алексей Кожевников считает до-
статочно перспективным и развитие 
горнолыжных территорий, в част-
ности курорта Архыз. Эксперт вспо-
минает о существовавшем еще с со-
ветских времен амбициозном про-
екте по строительству автомобиль-
ного тоннеля из Архыза до Красной 
Поляны. Таким образом курорт мог 
бы быть соединен с дополнительным 
горным кластером, а также стать за-
метно ближе к черноморскому побе-
режью. Впрочем, Сергей Ромашкин 
сомневается, что планы подобного 
строительства когда-либо будут ре-
ализованы из-за высокой стоимо-
сти и призрачных перспектив. «Пока 
мы не видели расчетов, которые убе-
дительно показывали бы, что дорога 
будет загружена и ее создание прине-
сет весомый эффект»,— говорит он. 

Опыт реализации масштабных ин-
фраструктурных проектов, давших 
впоследствии импульс к развитию ту-
ризма, у России уже есть. Здесь сто-
ит вспомнить масштабное строитель-
ство в Сочи к зимним Олимпийским 
играм 2014 года. Стоимость подготов-
ки к ней, по данным Счетной палаты, 
составила 325 млрд руб., и это в ценах 
десятилетней давности. «Олимпиада 
сама по себе имела мощное маркетин-

говое значение для продвижения тури-
стического потенциала, но и она дала 
эффект не сразу — в первое лето после 
Игр загрузка отелей составляла 20%»,— 
вспоминает Сергей Ромашкин. Для 
получения дополнительного туристи-
ческого потока отельерам, по мнению 
эксперта, все же пришлось приклады-
вать собственные усилия по продвиже-
нию направления. Еще один пример 
масштабного инфраструктурного про-
екта — Крымский мост. За год его рабо-
ты туристический поток на полуостров 
вырос на 30%, подсчитывал в 2019 году 
министр курортов и туризма Республи-
ки Крым Вадим Волченко.

Отпуск своим ходом
Еще одно из недавних поручений пре-
зидента правительству касается соз-
дания концепции развития автомо-
бильного туризма, в том числе между 
Санкт-Петербургом и Владивостоком. 
Проект должен включать федераль-
ные трассы Москва—Санкт-Петербург 
и Москва—Казань. Потенциальный 
спрос в этом сегменте велик. Вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко ранее 
указывал, что сейчас в России около 
60 млн автолюбителей и все они — по-
тенциальные автотуристы. Если к пу-
тешествиям удастся привлечь 30 млн 
из них, это обеспечит отрасли допол-
нительно 250 млрд руб. в год. Высокие 
ожидания от развития направления 
и у профильных ассоциаций. Прези-
дент Общенациональной ассоциации 
автотуризма и караванинга Сергей Ло-
барев ранее заявлял «РИА Новости», 
что в Европе этот вид туризма ежегод-
но приносит €55 млрд, в то время как 
в России показатели незначительны. 

Алексей Кожевников поясняет, что 
ключевое направление для развития 

в стране автотуризма — создание при-
дорожной инфраструктуры. Выделе-
ние мест создания стоянок и подводов 
к ним — не всегда простая задача, тре-
бующая большого числа согласований. 
«Мы сталкивались с ситуациями, когда 
подобные участки предлагались инве-
сторам на трассе, вдали от населенных 
пунктов — найти персонал для рабо-
ты на них в этом случае крайне слож-
но»,— поясняет эксперт. По его сло-
вам, не всегда возможно подвести ком-
муникации. Сергей Ромашкин добав-
ляет, что автомобильные путешествен-
ники практические всегда — само-
стоятельные туристы, планирующие 
свое путешествие без помощи агента 
или туроператора. На этом фоне успех 
их поездки во многом зависит от нали-
чия информационного ресурса. 

Важными мерами для развития ав-
тотуризма господин Ромашкин счита-
ет создание карты проработанных ав-
томобильных маршрутов, разработку 
стандарта для создания региональных 
информационных сайтов. «Яркий при-
мер здесь — переправа на остров Оль-
хон на Байкале, далеко не все туристы 
знают, что в период высокого сезона 
это очень загруженное место, поезд-
ку через которое важно планировать 
заранее, получить эту информацию 
на официальных ресурсах нельзя»,— 
поясняет он. Одновременно, по мне-
нию эксперта, у путешественников 
должно быть четкое представление 
о необходимых услугах, на которые 
они могут рассчитывать в дороге,— 
местах ночевок, кафе, экстренной по-
мощи. К важным направлениям госпо-
дин Ромашкин относит и возможно-
сти для бронирования услуг гидов. 

В числе важных направлений для 
развития автомобильного, а заодно 
и природного туризма часто выделя-
ется создание модульных отелей. Про-
ще говоря — глэмпингов и кемпин-
гов. В ближайшие два года на разви-
тие этого направления уже выделено 
8 млрд руб. федеральных субсидий, 
отбор регионов для участия в про-
грамме пока идет. Впрочем, направле-
ние демонстрирует уверенные темпы 
развития и само по себе. По данным   
«Контур.Фокус», по итогам марта чис-
ло организаций с видом деятельности 
«кемпинг» в России выросло на 13%, 
до 1,03 тыс. Это самая выраженная ди-
намика на рынке средств размеще-
ния: в целом гостиниц за тот же пери-
од стало больше всего на 4%, а коли-
чество санаториев сократилось на 1%. 
Модульные средства размещения тра-
диционно привлекают инвесторов 
за счет сравнительно небольшого по-
рога вхождения и, соответственно, 
быстрой окупаемости. Властям же та-
кое решение позволяет оперативно 
наращивать число доступных мест 
размещения. Хотя отдельной норма-
тивной базы для работы кемпингов 
и глэмпингов в России пока нет •

ДИНАМИКА ЗАРУБЕЖНЫХ ПОЕЗДОК РОССИЯН ЗА ПЯТЬ ЛЕТ  (МЛН ПОЕЗДОК)
Источник: данные Погранслужбы ФСБ.
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10 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ ЗАРУБЕЖНЫХ ТУРНАПРАВЛЕНИЙ РОССИЯН
В I КВАРТАЛЕ 2023 ГОДА (ТЫС. ПОЕЗДОК) 

Источник: расчеты Ассоциации туроператоров России.
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очти 90% россиян знают о проблемах, осознают их серьезность, а более трети готовы «доплачи-
вать» за компенсацию вреда окружающей среде, следует из опроса, проведенного 
Газпромбанком. Российские власти и рынок также декларируют приверженность 
долгосрочному успешному экономическому развитию и включенность в глобаль-
ный процесс, несмотря на текущую геополитическую ситуацию. Так, осенью Мо-
сква в третий раз примет Глобальный финансовый форум Ecumene, который еже-
годно проводится при поддержке ООН и станет площадкой для обсуждения пер-
спектив мировой экономики на период после 2030 года.

Российское общество обеспокоено вопросами долгосрочного, успешного раз-
вития, следует из исследования Газпромбанка по итогам опроса более 1 тыс. ре-
спондентов по всей России. Так, 89% респондентов сообщили, что им известно 
о проблемах изменения климата, а 77% сталкивались с ними в повседневной жиз-
ни. При этом 87% из них считают эти проблемы серьезными. Также большинство 
опрошенных (83%) знают о влиянии человека, его жизнедеятельности на пробле-
му изменения климата. В основном к таким факторам относят деятельность круп-
ных производств, добычу ископаемых (по 65% опрошенных) и производство и по-
требление пластика (60%). Среди причин названы и те, что вызваны индивиду-
альным поведением: использование транспорта с двигателем внутреннего сгора-
ния (48%), неосознанное потребление (46%), несортированные отходы (39%). Чаще 
проблемы климата с потребительскими привычками связывали представители 
молодежи. Опрошенные назвали привычки, которые могли бы снизить негатив-
ное влияние на климат. Чаще называли бережливое отношение к воде и вторич-
ное использование продуктов (по 52%), поскольку это «самые понятные и доступ-
ные способы для аудитории». В числе ответов — ограниченное использование бу-
маги (42%), раздельный сбор мусора (41%) и экономия электроэнергии (39%).

Россияне готовы принимать личное участие в решении проблем, связанных 
с изменением климата. Об этом сообщили 88% опрошенных, при этом 38% из них 
готовы выделять часть ежемесячного дохода на компенсацию вреда — чаще сум-
ма варьируется на уровне от 1% до 5% дохода. За экологичностью товаров следят 
более 60% опрошенных: 82% выбирают такие товары при покупках, а 62% готовы 
доплачивать за такую опцию. Довольно часто сумма переплаты может достигать 
до 10% стоимости товара. «Важно, что на уровень восприимчивости к проблемам 

экологии и климата практически не 
влияет фактор географии, сферы заня-
тости, уровня дохода»,— отмечают ав-
торы исследования.

Проблемы в области экологии 
и климата, напомним, признаются 
глобальными вызовами — решать их 
в одиночку страны не в состоянии, по-
этому в 2015 году 193 страны приняли 
«Повестку дня в области устойчивого 
развития до 2030 года», которая вклю-
чает 17 глобальных целей устойчиво-
го развития (ЦУР), предполагающих 
баланс экономического, социального 
и экологического развития. Цели но-
сят рекомендательный характер, каж-
дая страна может самостоятельно вы-
брать приоритетные задачи. В том же 
году было принято Парижское согла-
шение по климату, нацеленное на со-
кращение странами выброса парнико-
вых газов. Но геоэкономическая фраг-
ментация поставила работу по консер-
вации климатических изменений под 
угрозу. Например, из-за введения санк-
ций российские компании получают 
отказы в верификации сокращений 
выбросов зарубежными центрами. 
Значимые проекты в этой сфере по 
снижению выбросов парниковых га-
зов и CO2, повышению энергоэффек-
тивности, переход на возобновляемые 

Разворот от глобализации к изоляции и фрагментации 
экономик поставил вопрос о способности  мирового 
сообщества решать глобальные проблемы и о перспек-
тивах долгосрочного экономического развития в Рос-
сии. Опасения касались вовлеченности страны в про-
цесс, после введения санкций и потери бизнесом на-
шей страны стимулов в виде иностран ного капитала, 
долгосрочного планирования  своей  деятельности.  
Но проблемы экологии и климата не потеряли  
важность для российского общества. 

ТЕКСТ Екатерина Ершова
ФОТО  Getty Images,  

предоставлено  
пресс-службой  
Газпромбанка 

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
РОССИЯ ЗАДАЕТ ГЛОБАЛЬНЫЕ ТРЕНДЫ

Источник: Газпромбанк.
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источники энергии могут быть не реа-
лизованы из-за срыва поставок.

Тренд на климатическую повестку 
для российских компаний во многом 
задавали западные партнеры — реа-
лизация проектов, учитывающих эко-
логические и социальные факторы, 
могла обеспечить доступ к более де-
шевому финансированию, контракты 
с ключевыми зарубежными компани-
ями. Разрыв торговых связей с преж-
ними партнерами вызвал вопросы 
о целесообразности данного трека, од-
нако российские власти и бизнес под-
твердили необходимость развития 
климатической и экологической по-
вестки в РФ. В 2022 году в России запу-
щен углеродный рынок, ранее была 
разработана зеленая таксономия для 
оценки перспектив финансирования 
переходных проектов.

Опрос РСПП в 2022 году показал, 
что 99% компаний считают клима-
тическую повестку актуальной. При 
этом 53% отдают приоритет ключе-
вым проектам в этой сфере, хотя им 
и пришлось трансформировать про-
изводственные программы, сместив 
акценты в сторону адаптационных 
проектов. 

Согласно исследованию Газпром-
банка, в обществе банки слабо ассоци-
ируются с поддержкой в сфере эколо-
гии и изменений климата. Между тем 
для них данная тематика давно ста-
ла одним из ключевых приоритетов. 
«Газпромбанк, как один из крупней-
ших финансовых институтов страны, 
уделяет особое внимание уровню соб-
ственной экспертизы. Сформированы 
команды, которые обладают необхо-
димыми компетенциями,— напри-
мер, в сфере финансирования круп-
ных инфраструктурных проектов как 
внутри страны, так и за рубежом, под-

держки развития низкоуглеродной 
экономики»,— поясняют там. Такая 
экспертиза во избежание гринвошин-
га (декларация следования принци-
пам ЦУР без подкрепления конкрет-
ными действиями) основывается на 
специально разработанной системе: 
первый ее принцип предполагает 
многоступенчатый анализ, лабора-
торные исследования перед развити-
ем новых инициатив; второй — прио-
ритет содержания над формой, то есть 
подкрепление заявлений фактами; 
третий — адаптивность, постоянный 
учет возможностей и рисков проектов 
для настройки корпоративных и фи-
нансовых процессов.

Спрос на услуги в области устойчи-
вого финансирования сохраняется, 
поскольку роль и влияние ЦУР возрас-
тает во всем мире. Потеря доступа рос-
сийского бизнеса к западному сегмен-
ту климатического рынка сопрово-
ждается его переориентацией на вос-
точный, где действуют не менее жест-
кие требования к системе углеродного 
регулирования. Понимание и исполь-
зование ЦУР повышает конкуренто-
способность российских экспортеров 
при выходе на новые рынки. Однако 
пока этот процесс вызывает трудно-
сти: запросы компаний при получе-
нии банковских услуг по данным на-
правлениям преимущественно связа-
ны с консультированием. Поэтому по-
мимо финансовой поддержки таких 
проектов Газпромбанк оказывает биз-
несу методическую поддержку. При 
этом там отмечают готовность расши-
рять географию клиентов и предостав-
лять доступ к экспертизе компаниям 
дружественных стран, цели и задачи 
которых также лежат в области стро-
ительства социальных объектов, раз-
вития инфраструктуры и низкоугле-

родной энергетики. «Наша экспертиза 
нарабатывалась на протяжении дли-
тельного периода, и она может быть 
интересна для целого ряда партнеров, 
которые такой экспертизой не облада-
ют»,— считают в банке.

В целом Россия обладает достаточ-
ным опытом в областях, связанных 
с экологической и социальной компо-
нентой. В частности, для страны всегда 
был характерен акцент на социальных 
факторах, поэтому многие меры со-
циальной защиты и поддержки были 
внедрены в российских компаниях го-
раздо раньше и стали конкурентным 
преимуществом при работе с зарубеж-
ными компаниями на внешних рын-
ках. Несмотря на геополитическую си-
туацию, России удается делиться этим 
опытом на международных площад-
ках. В частности, в декабре 2023 года 
Россия планирует принять участие 
в ежегодной Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP28) в Дубае. А до это-
го при поддержке ООН провести в сен-
тябре Глобальный финансовый форум 
Ecumene 2023: в прошлом году он со-
брал более 100 спикеров из 22 стран 
мира, а результаты обсуждений были 
представлены на COP27.

В этом году 16 тематических сессий 
форума соберут более 100 спикеров 
из разных стран мира. В центре их 
внимания будут вопросы изменения 
климата, экономики биоразнообра-
зия и природных решений, развития 
науки и образования, роли женщин 
и молодежи в управлении организа-
циями. Отдельный блок сессий бу-
дет посвящен перспективам форми-
рования рынка углеродных единиц, 
трендам и проблемам финансовой 
и денежной систем, инновационной 
и технологической трансформации 

мировой экономики. При этом клю-
чевой миссией Ecumene является 
продвижение позиции России в мире 
с учетом целей и задач страны — фор-
мирование глобальных тенденций на 
период после 2030 года.

«Убежден, открытый диалог в рам-
ках форума Ecumene станет значи-
мым вкладом в контексте развития 
глобальной повестки успешного эко-
номического развития — важнейше-
го компонента долгосрочной страте-
гии национальной безопасности на-
шей страны»,— прокомментировал 
редакции Вячеслав Фетисов, посол до-
брой воли программы ООН по окру-
жающей среде •

ТИГРАН ХАЧАТУРОВ,
заместитель председателя 
 правления Газпромбанка, 
 курирующий проекты группы  
по направлению «Водородная  
энергетика»:

— Развитие низкоуглеродной энер-
гетики и использование новых ис-
точников энергии — это неотъемле-
мая часть нового мирового клима-
тического и экономического уклада 
и уже наша реальность, несмотря на 
то что до сих пор скептики говорят, 
что водородная энергетика — это 
«прекрасное далеко».  
Сейчас в мире три основных источ-
ника выбросов, способствующих из-
менению климата: транспорт, произ-
водство электроэнергии и промыш-
ленность. Водород может использо-
ваться во всех трех областях, остав-
ляя минимальные потери и снижая 
ущерб для экологии. Развитие водо-
родной отрасли было и остается при-
оритетом государственной полити-
ки. Наличие собственных технологи-
ческих разработок и перспективного 
спроса неоднократно подтвержда-
лось руководством страны, так как 
это обеспечение энергетической 
безопасности страны и ее технологи-
ческого суверенитета. Наша страна 
обладает уникальным по мировым 
меркам опытом и знаниями в этой 
области. Газпромбанк поддержива-
ет инвестиции в столь значимую для 
России отрасль и масштабирование 
отечественных технологий. В соот-
ветствии со стратегией развития на-
правления мы открыты для новых 
партнерств, проектов и инвестиций 
в водородную отрасль, так как уве-
рены, что этот практически неисчер-
паемый источник энергии является 
одним из ключевых элементов сле-
дующего энергоперехода.
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 ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА РЕКОРДОВ
ИСТОРИЯ ПМЭФ В СОБЫТИЯХ, ЛЮДЯХ, ЦИФРАХ

В этом году Петербургский международный экономический форум (ПМЭФ) проводит-
ся уже в 26-й раз. Первый состоялся еще в прошлом веке, в 1997 году. В нем принимают 
участие главы государств, руководители международных организаций и крупнейших 
мировых компаний. В панельных дискуссиях, круглых столах, теледебатах, бизнес-ди-
алогах участвуют ведущие мировые экономисты. За прошедшие четверть века число 
участников форума выросло на порядок, число стран-участниц составляет около трех 
четвертей от числа стран—членов ООН, на каждом форуме заключаются сотни сделок 
на десятки миллиардов долларов. Вспомним главные цифры ПМЭФ прошлых лет.

ТЕКСТ Алексей Алексеев

Источники: сайт Совета федерации ФС РФ, ТАСС, ЦБ РФ, сайт ПМЭФ’23, «Россия 24», «Коммерсантъ», «Парламентская газета»,
в случае разногласия в цифрах предпочтение отдавалось собственной информации ПМЭФ.

*БЕЗ УЧЕТА СОГЛАШЕНИЙ, СУММА КОТОРЫХ ЯВЛЯЕТСЯ КОММЕРЧЕСКОЙ ТАЙНОЙ, ИСПОЛЬЗОВАЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА К РУБЛЮ НА ДАТУ ЗАВЕРШЕНИЯ ФОРУМА.

ПМЭФ В ЦИФРАХ

ДАТЫ ПРОВЕДЕНИЯФ
ОР

УМ

КОЛИЧЕСТВО УЧАСТНИКОВ ЧИСЛО СТРАН-УЧАСТНИЦ
КОЛИЧЕСТВО ПОДПИСАННЫХ
СОГЛАШЕНИЙ

ОБЪЕМ ЗАКЛЮЧЕННЫХ
КОНТРАКТОВ*

I

II

III

IV

V

VI

VII

VIII

IX

X

XI

XII

XIII

XIV

XV

XVI

XVII

XVIII

XIX

XX

XXI

XXII

XXIII

XXIV

XXV

18–20.06.1997

17–19.06.1998

16–17.06.1999

13–15.06.2000

12–16.06.2001

18–22.06.2002

17–21.06.2003

15–19.06.2004

14–16.06.2005

14–17.06.2006

8–10.06.2007

6–8.06.2008

4–6.06.2009

17–19.06.2010

16–18.06.2011

21–23.06.2012

20–22.06.2013

22–24.05.2014

18–20.06.2015

16–18.06.2016

1–3.06.2017

24–26.05.2018

6–8.06.2019

2–5.06.2021

15–18.06.2022

более $2,5 млрдболее 1500

около 2500

более 2000

2200

2100

более 2000 

более 2300

более 3000

более 4200

более 5000

8900

10000

3500

около 4000

4000

5300

около 7200

7600

более 10 000

12 000

14 000

17 000

19 000

13 500

более 14 000

50

50

58

более 60

48

41

41

50

60

48

65

74

73

87

74

более 70

87

74

120

133

143

143

145

141

130

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

10

31

17

14

47

68

84

102

175

205

332

475

593

745

более 890

695

$2,5 млрд

около $4 млрд

нет данных

нет данных (более $1,2 млрд)

нет данных

нет данных

нет данных

нет данных

$1 млрд

$13,5 млрд

$14,6 млрд

$6,8 млрд

около $10 млрд

более $7 млрд

более $12 млрд

 9 трлн 600 млрд рублей
(около $320 млрд)

401,4 млрд рублей
(около $12 млрд) 

более 293,4 млрд рублей
(около $5,45 млрд)

1,046 трлн рублей
(около $16 млрд)

1,818 трлн рублей
(около $32 млрд)

2 трлн 625 млрд рублей
(около $43 млрд)

3 трлн 271 млрд рублей
(около $50,3 млрд)

более 4 трлн 266 млрд 600 млн
рублей (около $58,2 млрд)

5,670 трлн рублей
(около $100 млрд)
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а последние четыре года ВТБ удвоил число активных клиентов среднего и малого  бизнеса, пере
шагнув планку в 1 млн компаний. На этот период пришлись глобальные изменения в рос
сийской экономике. Как изменились предприниматели и подходы банка к  обслуживанию 
сегмента?
— Средний и малый бизнес оказался достаточно приспособленным к экономическим изменениям. 
При этом он остается сложным и волатильным: для сегмента характерна быстрая оборачиваемость 
клиентской базы, особенно в малом и микробизнесе, общее количество предприятий на рынке не 
растет, но каждый год порядка 20% обновляется. Несмотря на такую жесткую конкуренцию за огра-
ниченное количество участников рынка, за четыре последних года ВТБ удвоил активную клиент-
скую базу до 1 млн. Это серьезное достижение, учитывая, что всего на рынке России сейчас 5–7 млн 
 предприятий СМБ.

Основной прирост клиентов банк получает из малого бизнеса. Если пять лет назад на ИП приходи-
лось 30% клиентской базы, то сейчас — 56%. Еще одна быстрорастущая часть рынка — самозанятые. Их 
количество увеличивается ежемесячно: за прошлый год в ВТБ оно выросло в два раза, до 260 тыс. чело-
век, а доход, зарегистрированный ими через личный кабинет для бизнеса ВТБ, составил 1,5 млрд руб.

За последние годы очень возросли требования к банкам: раньше корпоративный клиент рассма-
тривал нас как поставщика финансовых продуктов, но сегодня ищет партнера, который сможет за-
крыть практически все его потребности, возникающие при ведении бизнеса, в том числе и нефи-
нансовые. Консалтинг, ВЭД, бухгалтерия, логистика, НR-решения, телеком — это все то, зачем пред-
приниматель приходит в банк. И так как наша стратегическая цель — быть банком первого выбо-
ра для СМБ, мы предоставляем клиентам все эти продукты и сервисы в удобных для них форматах. 
Наша задача — сопровождать и поддерживать бизнес на всех этапах его развития.

— Одна из проблем, которую часто называют, говоря о работе с СМБ,— 
трудность в оценке финансового состояния компании и, соответствен
но, ее кредитоспособности. Как вы развиваете скоринг в этом сегменте?

— Этот вопрос скорее касается малого бизнеса. В среднем бизнесе уже давно разработан инструмен-
тарий, компании имеют развитую финансовую службу, данные хорошо структурированы. Сегмент 
не показывает дефолтов и проблемных задолженностей.

Если перейти в массовый сегмент предпринимателей, банк использует скоринг. И его система по-
стоянно развивается и адаптируется. Мы используем информацию из открытых источников, при-
меняем методы цифрового анализа, строим математическую финансовую модель, в которой сравни-
ваем бизнес конкретного клиента с рыночными метриками, конкурентами, строим прогнозы раз-
вития бизнеса. Такая модель скоринга хорошо себя зарекомендовала, с ее помощью мы расширяем 
границы кредитования для предпринимателей. Для наших точек продаж одним из результатов ее 
внедрения стала возможность в два-три раза увеличивать лимиты самостоятельного принятия кре-
дитных решений. В третьем квартале мы в три раза, до 30 млн руб., повысим максимальную сумму 
для экспресс-кредитов, когда заемщик онлайн за пять минут получает решение банка, а также нач-
нем работать по этой технологии с госпрограммами.

— Каковы ваши ожидания в этом году с точки зрения корпоративного 
кредитования СМБ?

— В этом году складывается благоприятная ситуация для развития кредитования. Наш кредитный 
портфель за пять месяцев года увеличился на 12%, до 2,2 трлн руб., и до конца года мы планируем со-
хранить этот темп роста портфеля. К слову, портфель пассивов сегодня достиг 2,6 трлн, что говорит 
о самодостаточности этого сегмента бизнеса банка.

Мы надеемся на дальнейшую стабильность финансового рынка и ключевой ставки ЦБ РФ. В таких 
условиях показывают рост все виды кредитования: не только оборотное, но и инвестиционное, где 
драйвером останется импортозамещение.

Рынок кредитования СМБ продолжат поддерживать госпрограммы. ВТБ — один из лидеров по 
объемам льготного финансирования, у нас заключено более 12 тыс. таких соглашений на сумму 
больше 900 млрд руб. Порядка 40% из них приходится на программу поддержки сельхозпроизво-
дителей №1528, еще четверть — на программу Минэкономразвития №1764, всего мы работаем 
с 30 различными инструментами льготного кредитования.

— Россия нуждается в собственных высокотехнологичных произ
водствах, которые  способны заменить иностранные. Государство 

 стимулирует их разви
тие  через  грантовую под
держку, создаются тех
нопарки и бизнесин
кубаторы. Насколько 
вам заметна активность 
бизнеса в этом направ
лении?

— У нас есть инновационные проек-
ты, связанные с развитием россий-
ских высоких технологий,— капита-
лоемкие и долгие, преимущественно 
в отраслях машиностроения и элек-
троники. Ими занимается средний 
бизнес.

Много проектов импортозамеще-
ния реализуются в узких сферах. На-
пример, в России не производились 
некоторые виды кормов для домаш-
них животных. Сейчас у нас уже три 
проекта по производству различных 
вариантов, один уже на завершающей 
стадии.

Для сельского хозяйства вызовом 
стали селекция и генетика. При раз-
витом растениеводстве и животновод-
стве ими занимались меньше, и сей-
час приходится нагонять.

Есть проекты по импортозамеще-
нию компонентов и продуктов, без 
которых невозможно производство 
целых групп товаров. Например, дей-
ствующие вещества для фармацевти-
ческой продукции. Или в Смоленской 
области создается производство ба-
рьерной девятислойной упаковочной 
пленки. Вроде мелочь, но без нее не 
может обойтись пищевая промыш-
ленность. В Волгограде строим завод 
по производству отопительных па-
нельных радиаторов. В Ижевске воз-
водится уже третья очередь теплиц 
для роз. И скоро Россия сможет раз-
вивать их экспорт.

Для успешного развития экономи-
ки, отраслей работы бизнеса импорто-
замещение сегодня необ ходимо. Это 
не только один из важных факторов 
продовольственной безопасности, 
поддержания эконо мики и социаль-
ной стабильности в глобальном смыс-
ле, но и возможность для предприни-
мателей развивать бизнес на новых 
для него  рынках •

 «МЫ РАСШИРЯЕМ  
ГРАНИЦЫ КРЕДИТОВАНИЯ  
ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ»

Руководитель департамента регионального корпоратив-
ного бизнеса — старший вице-президент банка ВТБ  
Руслан Еременко о том, как выстоять в жесткой конку-
ренции за клиентов из сегмента малого и среднего  
бизнеса и ожиданиях предпринимателей от банка.
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есколько лет назад тема экосистемного бизнеса стала очень модной в финансовом секто-
ре, хотя банки относились к ней по-разному. ПСБ решил развивать это на-
правление, правда, назвав это «небанковскими сервисами». В чем идея?
— ПСБ — это прежде всего банк. А небанковские сервисы — это дополнение к на-
шей основной деятельности, которое дает клиентам максимум возможностей 
для реализации своих потребностей. То есть мы создаем клиентский продукт, 
который максимально сопряжен с классическими банковскими услугами — на-
пример, предоставление сервиса по страхованию рисков заемщика при получе-
нии ипотеки или автокредита. В центре внимания каждого продукта — синергия 
с банком. В таком ключе мы развиваем небанковские сервисы уже более двух лет. 

— Сейчас в периметре ПСБ пять приоритетов развития небан-
ковских сервисов. Вы этот перечень определили для себя сразу 
или он возник постепенно, в ответ на запросы клиентов? 

— Изначально мы определили для себя три вектора — профессиональные услуги 
для B2B и B2C — это консалтинг и юридическая поддержка клиентов; второе — 
это оборонные инновации или воентех, появление этого направления обусловле-
но миссией ПСБ быть опорным банком для ОПК; третье — страхование. Конечно, 
эта структура со временем меняется вместе с запросами клиентов — еще два года 
назад мы не думали о финтех-направлении, куда входят цифровые финансовые 
активы, смарт-контракты, однако сегодня это один из наших приоритетов. 

Еще один вектор, который нам кажется интересным,— государственно-частное 
партнерство. В периметре ПСБ уже существует и активно развивается практика 
по структурированию и реализации проектов в рамках ГЧП, в этом году мы пла-
нируем усилить это направление. 

— Можно ли уже оценить влияние небанковского направления 
на рост и доходность основного бизнеса банка? 

— Главный критерий — это синергия с банком. Второе важное условие — безубы-
точность направлений. В целом у компаний, входящих в периметр небанковских 
сервисов, синергия разная. Например, у S+Консалтинг есть проекты по сопрово-
ждению жилищного и инфраструктурного строительства на более чем 100 млрд 
руб. Мы помогаем тщательнее анализировать и проводить мониторинг строи-
тельных проектов через наш собственный ресурс — цифровую строительную 
платформу, которую запустили в этом году. 

— В чем суть строительной платформы? 
— Ее главная задача — объединить клиента, сюрвейера и банк в одном информа-
ционном пространстве, чтобы работа над проектом велась максимально прозрач-
но для всех участников. 

Платформа позволяет повысить качество отчетности, автоматизировать про-
цессы мониторинга, оптимизировать трудовые затраты. Если в цифрах, то ско-
рость формирования отчетности повышается на 25%, то есть растет уровень сер-
виса для клиента и он быстрее достигает цели. 

Сейчас платформа доступна толь-
ко для наших клиентов, но мы уже ве-
дем переговоры с рядом крупнейших 
российских банков о ее внедрении. 
Заинтересованность в таком продукте 
высокая. 

— На рынке нет анало-
гов? 

— Скажу так: не у всех есть подобный 
сервис и в таком качестве. В нашем 
случае мы предлагаем не отдельные 
решения, а полноценный ресурс, ко-
торый обеспечивает полный цикл со-
провождения строительных проектов 
в формате 360. 

— В прошлом году из-за 
новых геополитических 
реалий всем пришлось 
корректировать страте-
гии. Отразилось ли это 
на вашем бизнесе?

— Для нас 2022 год стал годом новых 
возможностей. Мы смогли усилить 
ряд важных направлений — напри-
мер, с уходом международных кон-
сультантов стал активнее развиваться 
консалтинг.

Наша компания S+ изначально 
была создана как «импортозамещен-
ный» консультант, к началу больших 
изменений на рынке S+ уже актив-
но рос и освободившиеся ниши по-
зволили только ускорить этот темп. 
Сегодня мы активно развиваем стра-
тегический и операционный консал-
тинг, юридическое и налоговое кон-
сультирование, ГЧП, строительный 
консалтинг. 

К слову, за счет ушедших компа-
ний мы смогли усилить свою коман-
ду специалистами с международным 
опытом, которые приняли решение 
остаться и помогать российским ком-
паниям быть лучше и эффективнее 
в турбулентные времена. За год наша 
команда выросла в два раза. 

— Как изменились за-
просы клиентов?

— По-прежнему пользуются попу-
лярностью разработка долгосрочной 
стратегии развития, увеличение де-
нежного потока компаний. Повысил-
ся интерес к внедрению инструмен-
тов быстрореагирующего производ-
ства, осталась актуальной цифровиза-
ция. Недавно команда S+ провела ис-
следование, в котором приняли уча-

 «ЦЕЛЬ ЛЮБОГО ЭКОСИСТЕМНОГО  
ПРОДУКТА — ДАТЬ МАКСИМАЛЬНУЮ 
СИНЕРГИЮ БАНКУ»

Несколько лет назад банки оказались перед выбо-
ром — развиваться в жанре классического банков-
ского бизнеса или осваивать новые небанковские 
ниши, выстраивая экосистемный бизнес. О том, 
какие направления перспективны, а какие — нет 
и как определить эффективность конкретного 
проекта, в интервью «Деньгам» рассказал вице- 
президент, директор департамента развития 
небанковских сервисов ПСБ Алексей Назаров.

ТЕКСТ Ольга Иванова
ФОТО  предоставлено  

пресс-службой ПСБ
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стие более 100 крупнейших россий-
ских компаний, по итогам которого 
выяснилось, что цифровая трансфор-
мация остается актуальной для 100% 
респондентов. Более того, большин-
ство опрошенных отметили увеличе-
ние бюджета на цифровую трансфор-
мацию в сравнении с прошлым го-
дом, однако на первый план сегодня 
вышли вопросы импортозамещения 
и кибербезопасности. 

— Можете привести 
конкретные кейсы, где 
вы помогли компаниям?

— Качественный проект — это тот, 
который помогает компаниям транс-
формироваться и успешно внедрять 
предлагаемые инструменты. Для это-
го мы помогаем нашим клиентам 
сформировать внутри команду изме-
нений, вовлечь все заинтересованные 
стороны — от топ-менеджмента до со-
трудников среднего звена. 

Из конкретных результатов приве-
ду в пример реализацию программы 
повышения операционной эффектив-
ности геолого-разведочных работ для 
добывающей компании, повышение 
денежного потока компании на 20%, 
а также запуск реализации стратеги-
ческой инициативы по строительству 
новых производственных площадок 
для машиностроительного холдинга. 

Клиенты сейчас стали более праг-
матичными. Раньше консалтинг поку-
пали за три вещи — экспертиза, поли-
тика и руки. Сегодня есть и четвертый 
критерий — практические решения. 

То, что можно быстро внедрить и по-
лучить реальный эффект.

— Как расширяется ваша 
клиентская база? Клиен-
ты вас рекомендуют?

— Основной показатель — делает 
ли клиент с вами следующий проект. 
У нас по всем проектам результат от-
личный — после первого реализован-
ного кейса клиенты приходят к нам 
повторно. Нам важно стать таким 
trusted adviser для заказчиков, то есть 
когда у тебя с одним клиентом много 
проектов. 

— Как вы работаете с об-
ратной связью от кли-
ентов? Что-то придумы-
вали в ответ на конкрет-
ные запросы?

— Да, и неоднократно. Например, 
проект по смарт-контрактам как раз 
так и появился, когда клиент сказал, 
что было бы интересно внедрить тех-
нологию финансовых цифровых ак-
тивов в цепочку контрактов. В строй-
ке так же — нужна была прозрачная 

система мониторинга для всех участ-
ников процесса. 

— Как банк планирует 
развивать страховой биз-
нес? 

— В этом году в рамках глобальной 
интеграции СМП-банка и его дочер-
них организаций в периметре ПСБ 
появилась страховая компания, кото-
рая с конца марта работает под брен-
дом «ПСБ Страхование». В наших пла-
нах уже в этом году создать на ее базе 
универсальную компанию, обеспе-
чив клиентов возможностью покупки 
различных видов обязательного и до-
бровольного страхования внутри бан-
ковской группы.

Большой блок будет посвящен взаи-
модействию с новыми регионами. 

— Кстати, о новых ре-
гионах. Выход ПСБ в но-
вые субъекты РФ повли-
ял на стратегию разви-
тия небанковского на-
правления? 

— ПСБ — опорный банк не только 
для ОПК, но и для новых регионов, 
а значит, перед нами стоит большая 
социальная задача по повышению ка-

чества жизни людей, в том числе че-
рез продукты небанковских сервисов. 
Мы работаем над тем, чтобы жители 
новых регионов были обеспечены 
всеми видами услуг в полном объеме. 
Например, по линии страхования уже 
запущена продажа полисов ОСАГО, 
до конца года планируем запустить 
в новых субъектах остальные страхо-
вые продукты. 

— Одно из небанковских 
направлений напрямую 
связано со спецификой 
бизнеса ПСБ. Я имею 
в виду оборонное на-
правление. О каких ре-
зультатах уже можно рас-
сказать?

— Направление оборонных иннова-
ций у нас появилось одним из первых, 
в 2020 году в периметре банка был соз-
дан фонд «Эра», который призван ока-
зывать поддержку инновационным 
проектам в сфере обороны и безопас-
ности государства. Каждый из таких 
проектов должен быть участником тех-

нополиса «Эра» — это уникальный во-
енный инновационный кластер, кото-
рый обладает всей необходимой лабо-
раторной и производственной инфра-
структурой для разработки и реализа-
ции решений в области воентеха. 

Из тех проектов, которые уже реа-
лизуются при поддержке фонда, осо-
бо отмечу создание тренажера вир-
туальной реальности для обучения 
операторов БПЛА и VR-тренажера для 
отработки навыков обслуживания, ре-
монта и эксплуатации разведыватель-
ных химических машин. 

Еще один большой проект фонда — 
разработка и производство БПЛА раз-
личных типов. Важно сказать, что 
фонд помогает в реализации проек-
тов не только деньгами, мы сопро-
вождаем компании комплексно — 
от консультаций по получению стату-
са участника технополиса «Эра» до по-
мощи во взаимодействии со структу-
рами Минобороны.

В прошлом году мы запустили ак-
селератор фонда, чтобы собрать ин-
новационные проекты со всей стра-
ны и помочь компаниям в их реали-
зации. Всего отсмотрели порядка 160 
бизнес-инициатив, 15 из них были 
отобраны для глубокой проработки. 
Наиболее популярными направлени-
ями стали робототехника, куда входят 
беспилотные аппараты различных 
классов и назначений, сквозные ин-
формационные технологии, которые 
включают в себя виртуальную и до-
полненную реальность, а также нано-
материалы. К концу третьего — нача-
лу четвертого квартала планируем вы-
вести первые проекты, отобранные 
в рамках акселерационной кампа-
нии, на финансирование.

— Какие приоритеты 
стоят на этот год? 

— Тема импортозамещения в каком-то 
смысле заставила всех посмотреть 
на собственный потенциал по-новому. 
Сегодня одним из приоритетов для 
нас является сфера IT, мы начали за-
ниматься разработкой собственных 
сервисов для импортозамещения про-
граммного обеспечения. Пример — 
наша недавняя разработка — плагин 
для «Р7-Офис», который полностью за-
мещает программное обеспечение 
иностранного производства Think Cell 
в части построения диаграмм, графи-
ков для презентаций. Уже завершено 
тестирование первой версии продук-
та. В ближайшее время будет запуще-
на процедура регистрации в реестре 
российского ПО Минцифры. 

В перспективе мы видим свою 
роль не только в разработке различ-
ных сервисов для банка, но и в ре-
ализации подобных проектов 
на внешний контур •

 «Сегодня мы активно развиваем 
стратегический и операцион- 
ный консалтинг, юридическое  
и налоговое консультирование, 
ГЧП, строительный консалтинг» 
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Мефистофель
Мощь человека, разум презирай,
Который более тебе не дорог!
Дай ослепленью лжи зайти за край,
И ты в моих руках без отговорок!

ИОГА НН ВОЛЬФГА НГ ГЁТЕ, «Фауст»

ехнологические инновации были основополагающими движущими силами мирового эконо-
мического роста на протяжении последних трех столетий. Сейчас значительная 
часть инноваций сосредоточена в области цифровых технологий, где наиболее 
важной и перспективной является искусственный интеллект. В третьем десятиле-
тии XXI века машинный интеллект и нейросети, которые принято обобщенно на-
зывать искусственным интеллектом, стремительно проникают во многие сферы 
человеческой деятельности, от электронной коммерции, индустрии развлечений 
и СМИ до госуправления, образования и создания новых вооружений. Новые 
технологии стремительно развиваются, трансформируя экономику и общество, 
и уже отчетливо звучат опасения экспертов, что искусственный интеллект вскоре 
позволит осуществлять общий контроль над разумом людей и в обозримом буду-
щем приведет к технологической катастрофе и даже погубит человеческую циви-
лизацию на планете Земля. Так, в конце мая 2023 года Center for AI Safety (Центр 
безопасности искусственного интеллекта) опубликовал заявление об опасностях 
искусственного интеллекта, который однажды может привести к вымиранию че-
ловечества. Среди подписантов заявления оказался Сэм Альтман, главный испол-
нительный директор OpenAI — компании, создавшей ChatGPT, самую популяр-
ную языковую модель ИИ и на сегодняшний день самую опасную для миллионов 
ныне существующих рабочих мест. 

Но есть научные и технологические направления, а также целые сегменты эко-
номики, где уже накоплен многолетний опыт использования нейросетей, и пока 
ничего разрушительного там не произошло. Одним из примеров успешного при-
менения технологий нейросетей и машинного интеллекта является финансо-
вая сфера, где подобные технологии начали использоваться и развиваться с на-
чала 1990-х годов, когда завершилась холодная война СССР и США и тысячи вы-
сококвалифицированных специалистов, математиков и программистов из кос-
мической и оборонной отраслей были вынуждены искать себе применение на 
Уолл-стрит, в инвестиционном банкинге и на финансовых рынках. Именно тогда 
в финансах и биржевой торговле возникло понятие «rocket science», стали разви-
ваться математическое моделирование и финансовая инженерия, алгоритмиче-
ская торговля, сложные IT-среды и нейросетевые модели. 

Применение технологий ИИ в финансах
В финансовой сфере технологии ИИ вначале появились в качестве поддержки 
биржевой торговли в математических моделях анализа и прогнозирования ры-
ночных трендов, определения волатильности и в поиске нелинейных взаимоза-
висимостей между различными классами финансовых инструментов. Затем ней-
росети оказались востребованы в риск-менеджменте, в операционных процеду-
рах и в коммуникациях с клиентами.

Алгоритмическая торговля, высокочастотная торговля и биржевые роботы — 
это иной класс финансовых IT-технологий, которые позволяют совершать мил-

лионы биржевых сделок за секунды, 
отслеживать множество торговых 
площадок и проводить биржевой ар-
битраж. Наиболее продвинутые мо-
дели алгоритмической торговли уже 
в начале 2000-х начали сочетаться 
с поддерживающими их нейросетя-
ми. Хедж-фонды и стратегические 
инвесторы стали все больше пола-
гаться на системы ИИ для поиска 
лучших инвестиционных решений 
и сделок. Согласно ряду исследова-
ний, проведенных с 2010 по 2020 год, 
хедж-фонды, использующие техно-
логии ИИ, превзошли по доходности 
инвестиций хедж-фонды с традици-
онными технологиями портфельного 
управления.

К концу 2010-х годов основными 
читателями новостных лент стали не 
люди, а биржевые роботы. Скорость 
анализа информации и быстрота при-
нятия решений стали главными фак-
торами успеха и обретения конку-
рентных преимуществ. 

Столпы Уолл-стрит: Goldman Sachs, 
JPMorgan Chase, Bank of America Mer-
rill Lynch, Morgan Stanley, Citigroup 
и Wells Fargo также не обошли внима-
нием и деньгами технологии искус-
ственного интеллекта и нейросетей. 
Goldman Sachs уже в 2014 году запу-
стил торговую платформу с ИИ.

Технологическая гонка нисколько 
не навредила фондовому рынку, на-
против, внедрение технологий ИИ 
поспособствовало увеличению лик-
видности биржевой торговли, сниже-
нию рисков за счет более качествен-
ного прогнозирования, появлению 
новых продуктов финансового инжи-

 РАЗУМОЗАМЕЩЕНИЕ
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ В ФИНАНСОВОЙ СФЕРЕ

В конце мая американский Center for AI Safety 
(Центр безопасности искусственного интеллекта) 
опубликовал заявление об опасностях искусствен-
ного интеллекта (ИИ), который однажды  может 
привести к вымиранию человечества. Давайте 
 разберемся, чем полезен и чем опасен ИИ  
в финансовой сфере. 

ТЕКСТ  Александр Лосев,  
финансист

ФОТО  Getty Images,  
Maskot/Getty Images



КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 19

ниринга, расширению спектра услуг 
и борьбе с мошенничеством.

Еще одно направление использова-
ния ИИ в финансовой и инвестицион-
ной сфере — это Robo-Advisor, или ро-
бот-консультант, цифровая платфор-
ма, которая предоставляет автомати-
зированные, алгоритмические инве-
стиционные услуги с минимальным 
контролем со стороны человека. Ус-
луги «роботов-советников» недороги, 
применимы даже для небольших ин-
вестиций и доступны для розничных 
инвесторов, поэтому роботы-консуль-
танты становятся незаменимыми по-
мощниками для миллионов частных 
инвесторов по всему миру. 

В страховом бизнесе ИИ помогает 
автоматизировать большие объемы 
андеррайтинга в автостраховании, 
в коммерческом страховании, в ме-
дицинском страховании и в страхо-
вании жизни. Оценка ущерба, оцен-
ка рисков и борьба с мошенниче-
ством — это тоже задачи ИИ в сфере 
страхования. Сочетание ИИ и меди-
цинских технологий диагностирова-
ния болезней позволяет страховым 
компаниям заблаговременно выяв-
лять риски для здоровья застрахован-
ных и даст возможность инвестиро-
вать в профилактику заболеваний, 
что, как правило, намного финансово 
эффективнее, чем проведение курсов 
лечения. Обработка страховых пре-
тензий и сокращение срока выплат 
по страховым случаям — это тоже за-
дачи ИИ, которые успешно решаются.

Банковский ритейл и облуживание 
клиентов — это еще одна из сфер бан-
ковской деятельности, где технологии 

ИИ и чат-ботов успешно внедряются 
и окупаются. Электронное взаимодей-
ствие банков со своими клиентами 
с помощью виртуальных помощников 
экономит средства и позволяет эффек-
тивно масштабировать банковский 
бизнес. Успешность чат-ботов была до-
казана семь лет назад, когда Bank of 
America и Mastercard представили их 
своим клиентам. Российские банки 
во главе со Сбером также не первый 
год успешно запускают свои чат-боты 
и виртуальных помощников для юри-
дических и физических лиц.

Фондовый рынок в условиях повы-
шения процентных ставок и проблем 
в банковских системах по обеим сто-
ронам Атлантики становится хруп-
ким, и если бы не возросший интерес 
к технологиям ИИ со стороны инве-
сторов и бизнеса, то фондовым индек-
сам было бы сложно нащупать почву 
для поддержки. Но именно компании 
высокотехнологичного сектора, раз-
вивающие ИИ, сейчас стали лидера-
ми рынка и, как атланты, удерживают 
его на высоте. Bloomberg пишет, что 
«искусственный интеллект становит-
ся ответом фондового рынка на все» 

и что «никогда раньше S&P 500 не за-
висел так сильно от столь небольшого 
количества акций». Для большинства 
экспертов ситуация полна риска. «Что 
произойдет с рынком, когда закончит-
ся цикл ажиотажа вокруг искусствен-
ного интеллекта?» — задается вопро-
сом Bloomberg. Но пока хедж-фонды, 
держатели акций бигтеха и миллио-
ны частных инвесторов преумножают 
свои доходы от, по сути, пассивного 
инвестирования в компании ИИ и ис-
кренне считают, что рост акций таких 
компаний гарантирован, а сам искус-
ственный интеллект и машинное обу-
чение каждый год открывают для биз-
неса новые возможности.

Когда сказать ИИ «стоп»
Плюсов от внедрения ИИ в финансо-
вую сферу пока, очевидно, больше, чем 
минусов. И эффективность здесь мож-
но измерить в миллиардах долларов, 
юаней и рублей. Но диалектика суще-
ствует и здесь. Диалектические про-
тиворечия, как внутренние силы раз-
вития, характерны и для технологий 
искусственного интеллекта. И по мере 
развития технологий ИИ и их вне-

дрения возникающих противоречий 
и проблем будет все больше и больше.

«Вкалывают роботы, счастлив че-
ловек»?

Даже в Belle Epoque не знакомо-
го с кризисами капитализма поздне-
го СССР счастье Сергея Сыроежкина 
от знакомства с Электроником было 
мимолетным. Заменивший Сыроеж-
кина робот в итоге вызвал у человека 
чувство безысходности и ненужности 
и привел к состоянию одиночества. 
Исправить ситуацию помогла лишь 
коллективная человеческая вовлечен-
ность в решение сложных и нетриви-
альных проблем.

Самая очевидная проблема — со-
кращение человеческой занятости 
в финансовой сфере, да и не толь-
ко в финансовой. Чат-боты убирают 
операционистов и клиентских ме-
неджеров, сокращаются рабочие ме-
ста в бэк-офисах, в сейлз и в трей-
динге. Так, например, в 2000 году 
в отделе торговли акциями Gold-
man Sachs в США, расположенном 
в штаб-квартире в Нью-Йорке, рабо-
тало 600 трейдеров, сейчас на два по-
рядка меньше. Еще фатальнее обстоят 
дела у страховых агентов. Если взгля-
нуть за рамки мира финансов, то про-
блема становится еще масштабнее. 
Сервисная постиндустриальная эко-
номика не требует от людей сложных 
навыков и обширных знаний, мастер-
ства и способностей, требуется лишь 
исполнение несложных функций. 
А главное, человек перестал быть есте-
ственным носителем интеллекта и тех-
нологий; знания, накопленные всей 
человеческой цивилизацией, переда-

С точки зрения госбюджетов  
искусственный интеллект 
и нейросети не просто  
сокращают рабочие места,  
ИИ сокращает базу для НДФЛ

ПЕРВОИСТОРИЯ

Американские ученые Уоррен Маккал-
лок и Уолтер Питтс впервые попытались 
создать искусственный нейрон и алго-
ритмы машинного интеллекта еще 
в 1943 году, заложив совместно с Нор-
бертом Винером основы новой науки — 
кибернетики. 
Выдающиеся советские математики Ан-
дрей Николаевич Колмогоров и Влади-
мир Игоревич Арнольд доказали в 1957 
году теорему о том, что любая непре-
рывная функция нескольких перемен-
ных может быть представлена в виде 
комбинации конечного числа функций 
меньшего числа переменных, и именно 
это стало математическим обосновани-
ем для построения нейросетей. Ими бы-
ло доказано, что соответствие между за-
висимыми элементами различных мно-
жеств или функций может быть пред-
ставлено нейросетью фиксированной 
размерности с прямыми связями 
с определенным количеством «нейро-
нов» входного слоя, увеличенным чис-
лом «нейронов» каждого следующего 
скрытого слоя с определенными функ-
циями активации и «нейронами» выход-
ного слоя с неизвестными функциями 
активации. Причем нейросети могут 
 настраиваться или «обучаться».
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ются на хранение машинам. Инфор-
мации становится больше, а когнитив-
ные способности человека снижаются. 

Технологии не только способны за-
менить человека, как это было в эпоху 
научно-технологических революций 
прошлого, но и могут развиваться са-
мостоятельно, без участия человека.

С точки зрения госбюджетов искус-
ственный интеллект и нейросети не 
просто сокращают рабочие места, ИИ 
сокращает базу для НДФЛ, ведь вир-
туальные роботы налогов не платят, 
а IT-гиганты — владельцы технологий 
ИИ давно научились налоговой опти-
мизации через сложные схемы с пе-
редачей прав на интеллектуальную 
собственность дочерним компаниям 
в офшорных или льготных юрисдик-
циях. К тому же потенциальная армия 
безработных — это нагрузка на соци-
альные статьи бюджета в условиях ро-
ста госдолга в развитых странах и в ус-
ловиях повышения процентных ста-
вок, что еще больше увеличивает рас-
ходы и бюджетные дефициты.

Но и это еще не все. В исследовани-
ях американского фонда Technology 
for Global Security (T4GS) отмечается, 
что растущая зависимость от цифро-
вых систем и технологий постепенно 
подрывает человеческое познание, де-
лая более трудным для индивидов под-
держание внимания, запоминание ин-
формации и критическое мышление. 
Появляется апатия к реальности и на-
рушение когнитивных функций, что 
негативно влияет и на экономику, и на 
общество. Растущая сложность техно-
логий и взаимосвязанность цифровых 
инструментов и когнитивных знаний 
снижает человеческую производитель-
ность труда. Зато появляется «экономи-
ка внимания» — бизнес-модель, кото-
рая использует пропасть между скоро-
стью развития технологий и человече-
ским потенциалом, необходимым для 
обработки сложной информации. 

Бизнес, движимый ИИ и больши-
ми данными, эффективен, но, как за-

мечает T4GS, технологии усиливают 
взаимосвязанный характер физиче-
ской инфраструктуры. «Критическая 
инфраструктура все больше интегри-
руется с информационно-коммуника-
ционными технологиями, что делает 
ключевые части общества зависимы-
ми от цифровых систем, и в результа-
те разрушение или повреждение од-
ной части системы может быстро рас-
пространиться на другую», что делает 
сложную инфраструктуру, такую как 
финансы, телекоммуникации, энер-
гетические центры и транспортные 
системы, уязвимой для намеренного 
или непреднамеренного воздействия.

Пауза и переосмысление
Но даже если спуститься с философ-
ских высот к собственно технологиям, 
то и ИИ и нейросети при всей их тех-
нологической мощи не в состоянии 
делать универсальные и устойчивые 
продукты. 

ИИ — это сложный инструмент, ко-
торый требует очень высокой квали-
фикации специалистов, работающих 
с такими технологиями. Искусствен-
ный интеллект не прощает ошибок, 
его нельзя запрограммировать в виде 
алгоритма, в который можно вносить 
исправления, если что-то пойдет не 
так, потому что нейронные сети во-
обще никак не программируются, 
они самообучаются. Дело в том, что ис-
кусственный интеллект, в отличие от 
обычных компьютерных программ, 
генерирует для себя паттерны поведе-
ния самостоятельно, а вместо постоян-
ной памяти на дисках или оператив-
ной памяти обычных компьютеров 
использует мгновенно возникающие 
и тут же распадающиеся цепочки ней-
ронных связей, в системах с искус-
ственным интеллектом происходит 
самостоятельный выбор решения без 
участия человека. Но если данные, на 
которых обучалась нейросеть, были 
неполные или недостаточно подготов-
ленные, то вероятность ошибочных 

решений ИИ возрастает многократно. 
В финансовой сфере такие ошибки мо-
гут стоить ощутимо дорого и привести 
к потерям средств и к банкротствам.

Сами нейросети и системы ИИ ча-
сто являются хрупкими — могут раз-
рушиться при работе за пределами 
своей детерминированной области. 
Это может иметь разрушительные 
последствия для сфер финансов, го-
суправления и управления критиче-
ской инфраструктурой.

В теории систем есть понятие эмер-
джентности — то есть появления у си-
стемы новых свойств, которых не было 
у ее отдельных элементов. Нейросети 
и системы машинного обучения часто 
демонстрируют удивительное эмер-
джентное поведение, как хорошее, так 
и плохое. Невозможно полностью по-
лагаться на роботов-консультантов и на 
модели прогнозирования рыночных 
котировок и трендов. На финансовом 
рынке не существует линейных зави-
симостей и высоких корреляций. Все 
постоянно меняется, в том числе и вес 
каждого фактора, влияющего на сто-
имость акции или котировку валют-
ной пары или сырьевого товара. Если 
нейросеть обучена на определенных 
данных конкретного рынка или сфе-
ры бизнеса, то в других сферах она кор-
ректно работать не будет.

Если ИИ может качественно пред-
сказать будущие тренды и уровни ко-
тировок акций сейчас, то уже через 
полгода качество этого прогноза станет 
неудовлетворительным, потому что из-
менятся нелинейные рыночные вза-
имосвязи и веса значимых факторов. 
И нейросеть придется постоянно пере-
обучать и корректировать входящие 
сигналы и алгоритмы активации яче-
ек нейросети. А для этого инвестком-
пании и банки должны содержать штат 
квалифицированных специалистов. 

А те, у кого таких специалистов 
и возможностей анализа результатов 
работы нейросетей не будет, обрече-
ны на потери и ошибочные решения. 

И здесь стоит подумать и финанси-
стам, и регуляторам: до какой степе-
ни развивать системы ИИ, применяе-
мые в финансовой сфере, и не нужно 
ли императивно ограничить их ис-
пользование, пока эмерджентность 
и внутренние не видимые человеку 
проблемы процесса обучения нейро-
сетей не привели к финансовой ка-
тастрофе. Для банков, инвестфондов 
и страховых компаний искусствен-
ный интеллект может выступить 
и как цифровой помощник, и как 
электронный Мефистофель, который 
в итоге попытается забрать то, что ему 
причитается.

И еще одно важное наблюдение. 
Ажиотаж вокруг технологий ИИ, боль-
ших лингвистических моделей, та-
ких как ChatGPT, и общий страх пе-
ред ИИ, который лишит работы сотни 
миллионов людей, свидетельствует 
лишь о том, что во многих сферах сер-
висной экономики и общественной 
жизни царит обыкновенная посред-
ственность. И только постоянное раз-
витие и совершенствование челове-
ческого интеллекта при ограничении 
алчности цифрового бизнеса в его по-
гоне за прибылями сократит риски. 

Искусственный интеллект — это 
инструмент в руках человека. Важно, 
как мы собираемся использовать тот 
или иной предмет или инструмент. 
В самом предмете ИИ нет ни добра, 
ни зла. Только у человека может быть 
разум, воля, нравственность и ответ-
ственность, а ИИ подчиняется гете-
рономной воле, у ИИ не может и не 
должно быть автономной воли. Нуж-
но помнить об этом и заказчикам, 
и разработчикам продуктов с ИИ •

ИСКУССТВЕННЫЙ  
И МАШИННЫЙ  
ИНТЕЛЛЕКТ

Искусственный интеллект — это ма-
шинная система, способная обучаться 
и использовать объективные знания 
и опыт, решать творческие задачи на-
подобие человеческого мозга и изо-
бретательские задачи без перебора 
вариантов, выстраивать стратегии 
и применять абстрактные концепции.
Машинный интеллект — область ком-
пьютерных технологий. Распознава-
ние и создание образов, автоматиче-
ские переводчики и языковые модели 
относятся к технологиям машинного 
обучения, использующим методоло-
гию искусственного интеллекта и от-
бор накопленных результатов при ре-
шении сходных задач.
Современный машинный интеллект, 
даже на основе нейросетей, пока не 
может главного — решать творческие 
задачи наподобие человеческого моз-
га и изобретательские задачи без пе-
ребора вариантов. Перебор вариантов 
на основе определенных алгоритмов — 
это пока не искусственный интеллект.
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регионе большие планы — к 2030 году довести газификацию до 99%. Сегодня предприятие не только заку-
пает у российских производителей необходимые для прокладки газопроводов трубы, но и разрабо-
тало линейку отопительных котлов и газовых водонагревателей, а также собственное программное 
обеспечение, оптимизирующее взаимодействие с потребителями.

Использование современных качественных материалов и оборудования в промышленности тра-
диционно было залогом эффективной работы компаний, но за последний год появилось еще одно 
условие — все это должно быть российским. И хотя активный процесс импортозамещения в Рос-
сии начался еще с 2014 года из-за ухода иностранных партнеров и поставщиков из недружествен-
ных стран, многие секторы российской экономики год назад столкнулись с серьезным дефицитом 
комплектующих, технологий и программного обеспечения. Но были и те, кто начал переход на от-
ечественную продукцию задолго до этого и оказался готов к отсутствию импортных поставок.

Одной из таких компаний стал «Мособлгаз» (крупнейшая газораспределительная организация Рос-
сии, эксплуатирующая газораспределительную сеть протяженностью 60 тыс. км). Компания еще год 
назад достигла 100% импортозамещения в сфере строительства газораспределительных сетей. Там от-
мечают, что партнерство с отечественными производителями позволяет быстрее находить индиви-
дуальные инженерные решения и упрощает логистические задачи. «Например, один из подмосков-
ных заводов по специальному техническому заданию „Мособлгаза“ собирает пункты редуцирования 
газа, по такому же принципу производство в Туле изготавливает фитинги. Лучшие решения найдены 
путем тесного взаимодействия изготовителей и инженеров предприятия»,— говорят в компании.

«Мы всегда делали ставку на отечественных производителей и российские технологии, а санк-
ции ускорили переход на стопроцентное импортозамещение. Президентский проект стал мощным 
вызовом для „Мособлгаза“ — колоссальные объемы и сжатые сроки. Мы не могли себе позволить 
тратить время на ожидание материалов и деталей: территориальный признак отечественных заво-
дов — большой плюс. Отмечу, что качество не уступает зарубежным аналогам»,— подчеркивает ген-
директор АО «Мособлгаз» Игорь Баранов.

При поддержке правительства Московской области импортозамещение достигнуто по всем на-
правлениям основной деятельности «Мособлгаза». Прежде всего речь идет об основной расходной 
статье строительства сетей — трубах. Компания использует несколько видов этой продукции: сталь-
ные и полиэтиленовые трубы, которые применяются при наружной прокладке газопроводов, а так-
же при устройстве внутридомовых сетей. Они существенно дешевле, устойчивы к коррозии, что по-
зволяет использовать трубы даже при высоком уровне грунтовых вод, при этом гарантированный 
срок их службы составляет не менее 50 лет. Также используются российские комплектующие для 
строительства — стальная запорная арматура и шаровые краны, препятствующие утечкам газа.

Помимо материалов и оборудования импортозамещение достигнуто и в части программного 
обеспечения. Автоматизированная система, разработанная на базе 1С, позволяет контролировать 
документооборот, а также все этапы газификации — от новых заявок на подключение газа до непо-
средственного строительства сетей.

«Житель может подать заявку на газификацию не выходя из дома. Система по заранее заданным 
алгоритмам запускает задачу по маршруту с конкретными лимитами»,— пояснили в региональ-
ном Министерстве энергетики.

Помимо российских компаний отечественное газовое оборудование (плиты, котлы, настенные 
водонагреватели) все чаще выбирают и потребители, спрос со стороны которых растет с учетом мас-
штабных программ газификации населения Московской области. По поручению губернатора региона 
Андрея Воробьева в конце 2022 года в рамках импортозамещения «Мособлгаз» при поддержке Минэ-
нерго Московской области запустил линейку современного газового оборудования собственной тор-
говой марки Moguchi. Она включает более двадцати моделей настенных газовых котлов, газовых про-

точных водонагревателей и электриче-
ских котлов. В планах выпускать более 
150 тыс. единиц продукции в год.

По своим характеристикам обору-
дование отвечает самым современ-
ным требованиям и стандартам каче-
ства. В компании подчеркивают, что 
в производстве используются медные 
и латунные компоненты без добавле-
ния композитных материалов. Коэф-
фициент полезного действия газовых 
котлов составляет от 92,2% в зависи-
мости от модели.

«Это будет современное производ-
ственное предприятие Подмосковья, 
выпускающее газовые настенные бы-
товые котлы, отвечающие самым вы-
соким требованиям и стандартам ка-
чества. Наша цель — полностью за-
местить рынок отопительного обо-
рудования иностранного производ-
ства,— сообщил Александр Самарин, 
министр энергетики Подмосковья.— 
Кроме того, мы в регионе дополни-
тельно создадим более 600 рабочих 
мест, а доля рынка отечественного 
производства повысится до 25%».

Контролировать безопасность экс-
плуатации газового оборудования 
призвана еще одна разработка специ-
алистов «Мособлгаза» — проект «Без-
опасный дом». Система с помощью 
датчиков ведет постоянный монито-
ринг уровня загазованности помеще-
ния в мобильном приложении (отсле-
живается концентрация природного 
и угарного газов), а в случае превыше-
ния показателей специальный кла-
пан автоматически перекроет подачу 
газа, а через GSM-модуль на телефон 
абонента незамедлительно придет 
уведомление о нештатной ситуации.

Таким образом, «Мособлгаз» не толь-
ко не зависит от внешних поставок, 
но и поддерживает за счет своих зака-
зов смежные отрасли экономики •

В условиях санкций ускоренное импортозаме-
щение стало одной из ключевых проблем для 
многих российских предприятий. Но отдель-
ные отрасли заранее перешли на отечествен-
ные материалы и комплектующие. Так, газо-
распределительная компания Московской 
 области «Мособлгаз» еще год назад достигла  
стопроцентного уровня импортозамещения. 

ОСОБЕННОСТИ  
 НАЦИОНАЛЬНОЙ  
  ГАЗИФИКАЦИИ
ГАЗОВИКИ ПОДМОСКОВЬЯ  
ПОЛНОСТЬЮ ПЕРЕШЛИ НА РОССИЙСКУЮ ПРОДУКЦИЮ
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орпоративный кредитный портфель Сбербанка в первом квартале 2023 года вырос на 4%, 
до 19,5 трлн руб. Есть ли спрос на инвесткредиты?
— Портфель инвестиционного кредитования Сбербанка в первом квартале 2023 
года рос опережающими темпами — на 6,5%, до 6,3 трлн руб. Спрос на такие кре-
диты был и в прошлом году: по итогам 2022 года «Сбер» увеличил портфель ин-
весткредитов в полтора раза в первую очередь за счет строительства. Следующие 
по значимости драйверы роста, правда, с отрывом от лидера — это нефтегазовая 
отрасль, металлургия и горнодобывающая промышленность. В этом году мы на-
мерены как минимум сохранить долю рынка кредитования, в первую очередь по-
могая клиентам заместить иностранное финансирование и развивая финансиро-
вание в мягких валютах.

Сейчас мы ожидаем запуска нового цикла инвестиционного кредитования 
с акцентом как раз на импортозамещение и новые рынки — этому должны по-
способствовать программы государственной поддержки, в разработке которых 
Сбербанк принимает активное участие.

— В апреле Сбербанк первым на рынке выдал кредит по новой 
программе господдержки «Кластерная инвестиционная платфор-
ма». Сколько по ней планируете выдать кредитов в этом году?

— Программа создана для поддержки крупных инвестпроектов, направленных 
в первую очередь на импортозамещение в ключевых отраслях российской эко-
номики. Второе ее принципиальное отличие — это многоступенчатый контроль 
за качеством проектов со стороны кредитующего банка, межведомственной ко-
миссии и Минпромторга.

В рамках этой программы Сбербанк уже одобрил два проекта общей стоимо-
стью 117 млрд руб.: финансирование комплекса сортового проката и комплекса 
плоского проката. В работе у Сбербанка и на согласовании с госорганами нахо-
дятся еще более десяти заявок на сумму свыше 150 млрд руб.

— Мы беседуем накануне Санкт-Петербургского международно-
го инвестиционного форума. Чем этот, 26-й ПМЭФ, исходя из 
особенностей его повестки, будет отличаться от предыдущих 
форумов?

— Дискуссии на прошлогоднем форуме большей частью касались влияния санк-
ций на экономику России и возможностей ее адаптации, обсуждались глобаль-
ные вопросы дальнейшего развития — переориентация на Восток, модерниза-
ция различных отраслей, технологическая независимость. Сегодня мы можем 
сказать, что российская экономика успешно трансформируется в новых услови-
ях. Поэтому в центре повестки текущего форума — вопросы регионального вну-
треннего развития страны, поддержки малого бизнеса, технологий будущего, 
в первую очередь таких, как искусственный интеллект.

— Импортозамещение — один из приоритетов г осподдержки 
бизнеса. Как «Сбер» оценивает спрос со стороны компаний 
на финансирование таких проектов развития?

— В прошлом году основная активность бизнеса была направлена на замещение 
иностранных контрагентов и производимой ими продукции, и Сбербанк про-
финансировал большое количество подобных сделок. В качестве примеров мож-
но привести сделку по приобретению у крупного иностранного контрагента за-
водов по производству упаковки или проект по покупке 25 тыс. контейнеров 
для  замещения иностранных транспортных компаний.

Заявки на создание нового произ-
водства пока относительно редки, ско-
рее всего, из-за сложности организа-
ции таких проектов и недавнего запу-
ска соответствующих инструментов 
господдержки. Первую сделку по про-
грамме «Кластерная инвестиционная 
платформа» Сбербанк одобрил в конце 
апреля.

Другая заметная программа, направ-
ленная на развитие промышленного 
производства,— «Промышленная ипо-
тека». В середине мая с Минпромтор-
гом России было подписано соглаше-
ние об увеличении на Сбербанк лими-
та субсидий, поэтому уже в ближайшее 
время объем кредитования бизнеса 
с нашей стороны вырастет по данной 
программе с 2 млрд до 12 млрд руб.

Также Сбербанк поддерживает ини-
циативы Минэкономразвития по сти-
мулированию проектов в отраслях, 
приоритетных для достижения техно-
логического суверенитета и для струк-
турной адаптации экономики. В се-
редине апреля правительство России 
приняло постановление №603 о так-
сономии (классификации) приоритет-
ных отраслей для поддержки со сторо-
ны государства. В июне—июле 2023 
года ожидается выпуск соответствую-
щей нормативной базы от Банка Рос-
сии по снижению риск-весов при кре-
дитовании проектов в 13 отраслях, сре-
ди которых — микроэлектроника, су-
достроение, авиастроение, электрони-
ка, автомобильная промышленность.

— Импортозамещение 
необходимо проводить 
ускоренными темпами. 
Не страдает ли по этой 
причине качество заявок 
на финансирование?

— Качество проработки проектов на-
шими клиентами не снижается. Но 
на реализацию новых проектов в те-
кущих условиях могут негативно вли-

 «МЫ ОЖИДАЕМ ЗАПУСКА  НОВОГО 
ЦИКЛА ИНВЕСТИЦИОННОГО 
 КРЕДИТОВАНИЯ»

Финансовый результат крупнейшего российского банка в первом квартале  
2023 года показал, что пессимистические прогнозы о перспективах российской 
экономики не сбылись. Предприятия постепенно адаптировались к новым  
реалиям, наращивают импортозамещение, берут инвесткредиты и налаживают  
новые логистические цепочки. О том, насколько эффективно сегодня банки  
помогают достижению технологического суверенитета, как работают программы 
льготной господдержки и где точки роста в кредитовании МСБ, в интервью  
«Деньгам» рассказал зампред Сбербанка Анатолий Попов.

ТЕКСТ Ольга Иванова
ФОТО  предоставлено  

пресс-службой  
Сбербанка
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ять геополитические риски. При ана-
лизе новых проектов Сбербанк допол-
нительно оценивает эти риски и мак-
симально эффективно управляет ими.

— Как вы считаете, нуж-
ны ли промышленно-
сти, малому и среднему 
бизнесу новые програм-
мы государственной под-
держки или существую-
щих инструментов с уче-
том принятых в 2022–
2023 годах достаточно?

— Самая актуальная сейчас тема — это 
движение к технологическому сувере-
нитету в различных отраслях произ-
водства. И соответствующие механиз-
мы поддержки продолжают разраба-
тываться правительством с участием 
Сбербанка как крупнейшего финансо-
вого партнера российского бизнеса.

В остальном на рынке сегодня пред-
ставлено более 20 различных феде-
ральных программ, которые покры-
вают большую часть направлений 
поддержки.

Еще одна важная тема — унифика-
ция всех новых программ. По нашему 
мнению, необходим единый шаблон 
для всех госпрограмм, содержащий 
универсальные требования к заем-
щикам и банкам, к порядку получе-
ния субсидий и отчетным формам. 
Это позволит быстрее внедрять и эф-
фективнее сопровождать программы, 
а клиентам сэкономит время на сбор 
документов.

— Чем обеспечена высо-
кая динамика роста кре-
дитного портфеля «Сбе-
ра» по малым и средним 
предприятиям (МСП)?

— По итогам 2022 года кредит-
ный портфель МСП составил более 
4,4 трлн руб., увеличившись более 
чем на 45%. За первые три месяца это-
го года портфель вырос еще более чем 
на 280 млрд руб., или 6%.

Важный фактор роста — наше вни-
мание к запросам предприятий, по-
стоянное развитие сервисов для них. 
Клиент может подать заявку на кре-

дит, в том числе с мерами господ-
держки, в любом формате — как 
очно в отделении, так и онлайн. Мы 
предлагаем большое количество про-
грамм господдержки и стремимся, 
чтобы процесс ее получения был 
 максимально комфортным.

Продолжаем развивать конструк-
тор госпрограмм — это очень удоб-
ный инструмент для оценки соответ-
ствия компании действующим про-
граммам господдержки. На конец 
первого квартала 2023 года клиентам 
«Сбера» доступно в сервисе 28 про-
грамм (федеральных и региональ-
ных); в первом квартале реализовано 
1,6 тыс. сделок на 16,5 млрд руб., что 
в пять раз превышает показатель пер-
вого квартала прошлого года.

В результате клиент просто выби-
рает нас: рыночная доля Сбербанка 
в кредитовании МСП в течение 2022 
года выросла с 41% до 46% и как мини-
мум мы ее удерживаем.

— Согласны ли вы с пес-
симистическими про-
гнозами относительно 
перспектив строитель-
ной отрасли?

— Не соглашусь! Строительство жи-
лья, несомненно, остается драйвером 
роста всей российской экономики. 
О том, что отрасль по-прежнему при-
влекательна для девелоперов, говорят 
сухие цифры: в первом квартале 2023 
года объем заявок застройщиков на 
проектное финансирование Сбербан-
ка превышает показатели аналогич-
ного периода прошлого года на 20%, 
а сумма фактических выданных кре-
дитов — на 10%.

В целом рассчитываем на сохране-
ние баланса между спросом и предло-
жением. Этому во многом способству-
ет сложившаяся исторически практи-
ка государственной поддержки отрас-
ли в силу ее высокой значимости для 
экономики страны.

— Возможна ли в этом 
году у Сбербанка такая 
же впечатляющая дина-
мика, как в 2022 году, ког-
да кредитный портфель 
на строительство жилья 
юрлицам вырос на 70% 
и превысил 3 трлн руб.?

— Сейчас рынок вышел на уверен-
ное плато по работе с привлечением 
средств дольщиков на эскроу-счета. 
Доля проектов с эскроу в общем объе-
ме строящегося жилья превысила 90%. 
Объемы ввода объектов в эксплуата-
цию растут: если в 2021 году Сбербанк 
раскрыл эскроу-счета на 521 млрд руб., 
то в 2022 году — уже на 1078 млрд руб.

Новый механизм с использовани-
ем эскроу начал развиваться в 2020 
году, срок строительства составляет 
в среднем как раз полтора-три года, 
таким образом, отрасль прошла пол-
ный цикл. Поэтому в текущем году 
мы ожидаем умеренного роста порт-
феля. Хотя только в первом квартале 

2023 года наш портфель вырос более 
чем на 5%, до 3,2 трлн руб.

— Что со строительством 
коммерческой недвижи-
мости, ведь в этом сегмен-
те нет мер господдержки?

— Ситуация разнится от сегмента 
к сегменту. С определенными трудно-
стями столкнулись владельцы торго-
вой и офисной недвижимости. В тече-
ние 2022 года здесь наблюдался рост 
предложения площадей, что в первую 
очередь было связано с уходом ряда 
международных компаний. При этом 
сейчас мы видим возвращение части 
арендаторов в торговые центры после 
ребрендинга. А в офисном сегменте 
наблюдается стабильный спрос на но-
вые площади со стороны российских 
IT-компаний.

Значительно лучше ситуация 
в складской недвижимости, которая 
остается бенефициаром стремитель-
ного роста электронной коммерции. 
Доля незаполненных площадей в дан-
ном сегменте в течение 2022 года не 
превышала 2,5%, что говорит о мини-
мальных последствиях от ухода ино-
странных арендаторов.

Особенно приятно отметить рост 
инвестиционной активности в гости-
ничном сегменте, ориентированном 
на внутренний туризм. Здесь очень 
эффективно сработала программа 
льготного кредитования по постанов-
лению правительства №141. Сбербанк 
в 2021–2022 годах профинансировал 
26 гостиничных проектов на общую 
сумму более 65 млрд руб. Продолже-
ние этой программы стало бы пози-
тивным сигналом для гостиниц и вну-
треннего туризма в целом. Кстати, не-
сколько соглашений, которые Сбер-
банк планирует заключить на ПМЭФ, 
предусматривают финансирование 
гостиничной инфраструктуры.

— Одна из популярных 
тем сегодня — цифровые 
финансовые активы, од-
нако объем их эмиссии 
очень мал. Как вы счита-
ете, каковы перспекти-
вы этого направления 
именно в ближайшем 
 будущем? Почему нужно 
заниматься ЦФА?

— В настоящее время уже зарегистри-
ровано пять платформ ЦФА, в ближай-
шее время на рынок планируют вы-
йти еще несколько игроков. В целом, 
действительно, рынок ЦФА пока нахо-
дится в стадии формирования. И пло-
щадки, и эмитенты, и инвесторы сей-
час знакомятся с потенциалом ново-
го финансового инструмента, оцени-
вают его эффективность и примени-
мость именно к своему бизнесу.

Сбербанк видит у ЦФА хорошие пер-
спективы: этот инструмент позволяет 
сократить расходы участников за счет 
отсутствия посредников, демократич-
ных условий выхода на рынок и прямо-
го выхода эмитента на инвесторов •

 «В первом квартале 2023 года 
объем заявок застройщиков 
на проектное финансирование 
Сбербанка превышает показа-
тели аналогичного периода  
прошлого года на 20%, а сумма 
фактических выданных  
кредитов — на 10%»



КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 24Б О Л Ь Ш И Е  Д Е Н Ь Г И  И Н В Е С Т И Ц И И

есной начал расправлять крылья «черный лебедь», которого последние годы опасались многие опро-
шенные «Деньгами» аналитики: череда банкротств на фоне жесткой денежно-кре-
дитной политики центробанков. Началось все в марте со стремительного банкрот-
ства трех банков в США — Silicon Valley Bank (SVB), Silvergate и Signature Bank — 
с суммарными активами, превышающими $300 млрд. Причем банкротство SVB ста-
ло крупнейшим со времен кризиса 2008 года. Из-за тесных связей с американскими 
банками европейские стали испытывать серьезные проблемы. В результате постра-
дал и затем был продан UBS второй по величине швейцарский банк Credit Suisse.

В отличие от кризиса пятнадцатилетней давности Министерство финансов 
США, ФРС и Федеральная корпорация по страхованию депозитов не стали дожи-
даться разрастания проблем в финансовой системе и оперативно приняли меры 
по предоставлению дополнительной ликвидности. Для предотвращения паники 
среди вкладчиков американский финансовый регулятор пообещал полностью 
выплатить вкладчикам все суммы (даже по незастрахованным депозитам), предо-
ставив им доступ к вкладам. Принятые меры позволили купировать разрастание 
банковского кризиса, но не устранить, так как осталась его первопричина — вы-
сокие ставки. ФРС США продолжает планировать повышение ставки.

Акции минус
В сложившихся условиях аппетит к риску у международных инвесторов был на низ-
ком уровне, о чем свидетельствуют данные Emerging Portfolio Fund Research (EPFR). 

По оценке «Денег», основанной на от-
четах Bank of America (BofA), учитыва-
ющих данные EPFR, по итогам непол-
ных трех месяцев, завершившихся 25 
мая, чистый отток инвестиций из всех 
категорий фондов акций составил поч-
ти $18 млрд, что сопоставимо с зимним 
притоком.

По традиции основной отток 
средств пришелся на классические 
фонды акций — long-only, из которых 
за месяц выведено свыше $73 млрд, 
что в четыре раза больше выведенно-
го зимой. Усиление бегства из класси-
ческих фондов было компенсировано 
возросшим притоком средств в более 
спекулятивную категорию — бирже-
вые фонды — ETF, вложения в кото-
рые выросли с $32 млрд до $55 млрд.

Подальше  
от американских акций
Распродажа велась в основном на рын-
ках развитых стран. По данным EPFR, 
в отчетный период клиенты фон-
дов developed markets забрали почти 
$40 млрд, что более чем вдвое больше 
объема средств, выведенного из дан-
ных фондов в зимний период. Сопо-
ставимый объем инвесторы забирали 
из таких фондов весной 2020 года. Три 
года назад на фоне локдаунов и закры-
тия границ из-за пандемии коронави-
руса с марта по май глобальные ин-
весторы вывели из фондов развитых 
стран почти $39 млрд. «Главной при-
чиной текущей перетряски аллокаций 
инвесторов стало то, что все сильно 
„отредактировали“ ожидания в сто-
рону сохранения ставок на текущих 
уровнях в течение длительного пери-
ода»,— отмечает старший аналитик 
мультисемейного офиса ITS WM Геор-
гий Окромчедлишвили.

Аутсайдерами весенних месяцев, 
да и в целом с начала года, остаются 
американские фонды акций. По дан-
ным EPFR, из таких фондов в отчет-
ный период было выведено около 
$37 млрд. С начала года они потеряли 
уже $70 млрд. Столь негативно между-
народные инвесторы не относились 
к таким акциям ни разу за семь лет 
наблюдений журнала «Деньги». Даже 
в острую фазу пандемии коронавиру-
са в первой половине 2020 года оттоки 
продолжались четыре месяца, за кото-
рые было выведено немногим  более 
$30 млрд.

Причина такого отношения инве-
сторов к этим активам в том, что бан-
ковский кризис усилил опасения ин-
весторов о перспективах американ-
ской и мировой экономики из-за ожи-

Международные инвесторы обеспокоены банковским 
кризисом в США и возможными последствиями для ми-
ровой экономики. В таких условиях за весенние месяцы 
все мировые фонды акций зафиксировали чистый отток 
средств в размере $18 млрд. Рекордными темпами инве-
сторы выводят деньги из акций американских компаний 
и перекладывают в ценные бумаги китайских. В ближай-
шие месяцы на фоне жесткой денежно-кредитной поли-
тики ФРС США и проблем с госдолгом восстановления 
спроса на рисковые активы управляющие не ждут.

ТЕКСТ Иван Евишкин
ФОТО  Lillian 

SUWANRUMPHA/AFP

КРЕДИТНЫЕ РИСКИ НЕ ОТПУСКАЮТ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИНВЕСТОРЫ ПЕРЕВОДЯТ СРЕДСТВА НА РЫНКИ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН

Источники: Bloomberg, BofA, Midlincoln Research, Investfunds.

Движение инвестиций ($ млн) Изменение ключевого фондового индекса

*За три месяца, завершившихся 25 мая.

ГЕОГРАФИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПОТОКОВ*
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даемого негативного эффекта от уже-
сточения денежно-кредитной полити-
ки основными центральными банка-
ми. «Хотя сами закрытые банки не яв-
ляются системно значимыми, общий 
уровень доверия к устойчивости фи-
нансовой системы снизился, а усло-
вия кредитования ужесточились, что, 
вероятно, негативно повлияет на тем-
пы экономического роста»,— полага-
ет управляющий активами УК «Систе-
ма Капитал» Дмитрий Терпелов.

В сложившихся условиях между-
народные инвесторы начали закла-
дывать в свои модели риски понижа-
тельного пересмотра прогнозов по 
прибыли компаний и риски увеличе-
ния премии за риск в рисковых акти-
вах вроде акций. В итоге инвесторы, 
как считает Дмитрий Терпелов, пред-
почли действовать на опережение, 
сокращая риски и аллокацию в рын-
ке акций в пользу защитной позиции 
в фондах денежного рынка. Тем бо-
лее что американский рынок остается 
фундаментально переоцененным. По 
оценке стратега УК «Арикапитал» Сер-
гея Суверова, средний коэффициент 
P/E (отношение капитализации компа-
нии к прогнозируемой чистой прибы-
ли за 2023 год) в районе 17,5 по амери-
канскому рынку сейчас немного пре-
вышает среднеисторические значения 
в районе 16–17. «Такой перекос может 
стимулировать оттоки из акций США, 
тем более что на рынке ждут сниже-
ния прибылей из-за ухудшения макро-
условий»,— считает господин Суверов.

Наряду с американскими фондами 
инвесторы потеряли интерес и к по-
пулярным в зимние месяцы фондам 

европейских акций. За весенние меся-
цы они потеряли почти $18 млрд, что 
более чем втрое выше привлечений 
в предыдущий сезон. Этот рынок, как 
и американский, недешев, и в теку-
щих условиях инвесторам трудно най-
ти какой-то фундаментальный повод 
для оптимизма на нем, отмечает Геор-
гий Окромчедлишвили.

Поближе к китайским 
 акциям
Не все инвесторы перекладывали 
средства из фондов акций развитых 
стран в фонды денежного типа, часть 
переводили в фонды развивающих-
ся стран. По оценкам «Денег», чистый 
приток в фонды emerging markets за 
три месяца составил $21,5 млрд. Зи-
мой клиенты таких фондов инвести-
ровали около $30 млрд.

О высокой популярности таких ак-
тивов говорят исследования BofA. По 
данным майского опроса междуна-
родных портфельных менеджеров, 
число портфелей, в которых доля та-
ких инвестиций была выше индика-
тивного уровня, на 24% превысило 
число тех, у кого она ниже. За месяц 
число оптимистов сократилось на 
6 п. п., и это притом, что американ-

скими акциями портфели «недовеше-
ны» максимально за последние 17 лет.

Ставка на акции развивающихся 
стран и Китая, вероятно, связана с от-
носительной устойчивостью финан-
совой системы КНР к событиям в аме-
риканском банковском секторе и со-
хранением ожиданий высоких темпов 
роста экономики, считает Дмитрий 
Терпелов. Фонды китайских акций 
привлекли в рассмотренный период 
$18,3 млрд, а с начала года — почти 
$27 млрд.

Отношение инвесторов к другим 
странам БРИК было менее однознач-
ным. С начала года фонды Бразилии 
потеряли около $0,95 млрд, хотя в ве-
сенние месяцы привлекли около 
$40 млн. В фонды Индии поступило 
$1,7 млрд и $0,5 млрд соответствен-
но. Приток инвестиций, который на-
блюдался в российские фонды акций 
в зимние и первые весенние месяцы, 
к концу весны сменился оттоками. 
По оценкам «Денег», основанным на 
данных Investfunds, за три весенних 
месяца частные инвесторы вывели 
из розничных паевых инвестицион-
ных фондов (ОПИФы и БПИФы), инве-
стирующих только в российские ак-
ции, около 1 млрд руб., или $12,7 млн. 

Таким образом, они забрали замет-
ную часть средств, инвестированных 
в зимний период (2,1 млрд руб.).

Однако в отличие от ситуации на 
мировых рынках текущее поведение 
локальных инвесторов вызвано не 
фундаментальными факторами, а спе-
кулятивными. Как отмечает аналитик 
УК «Тринфико» Мария Трофимова, ин-
весторы стали фиксировать финансо-
вые результаты и обходить стороной 
инвестиции в российские акции по-
сле сильного взлета в первом квартале 
этого года. С начала года индекс Мо-
сковской биржи вырос более чем на 
20% и вернулся к максимуму с апреля 
2022 года.

Прогноз
В случае продолжения подъема на 
российском фондовом рынке инте-
рес частных инвесторов к акциям 
может восстановиться уже в ближай-
шие месяцы. При этом ключевые 
факторы, на которые будет направ-
лено основное внимание инвесто-
ров,— дивидендные истории и гео-
политика. «Несмотря на то что ре-
комендации дивидендов являются 
ключевой темой для обсуждений 
и драйвером роста на рынке акций, 
геополитическая обстановка также 
играет существенную роль. На по-
вестке — 11-й пакет санкций ЕС, ко-
торый может затронуть не только 
обход уже введенных ограничений, 
но и поставки российского СПГ. Это, 
в свою очередь, может оказать дав-
ление на нефтегазовую отрасль»,— 
 полагает Мария Трофимова.

Опрошенные «Деньгами» управ-
ляющие считают, что осторожность 
международных инвесторов в отноше-
нии рисковых активов в ближайшее 
время сохранится, а притоки в фон-
ды облигаций и денежного рынка на 
фоне привлекательного уровня про-
центных ставок могут продолжить-
ся. В фокусе внимания будет ситуация 
в банковском секторе и с повышени-
ем потолка госдолга США. По мне-
нию Дмитрия Терпелова, достижение 
консенсуса по потолку долга необяза-
тельно будет позитивным событием. 
Во-первых, наиболее вероятным сце-
нарием в рамках сделки между демо-
кратами и республиканцами будет со-
кращение части расходов, что повы-
сит вероятность рецессии. Во-вторых, 
после одобрения нового потолка каз-
начейство США начнет активно изы-
мать ликвидность с фондового рынка, 
увеличив число заимствований с це-
лью наращивания снизившегося за 
последние месяцы размера денежного 
счета. «Все это может привести к кор-
рекции в акциях вроде той, которую 
мы наблюдали в 2011 году, тогда она 
произошла уже после того, как сделка 
по потолку была достигнута»,— отме-
чает господин Терпелов •

Фонды китайских акций  
привлекли в рассмотренный 
период $18,3 млрд, а с начала 
года — почти $27 млрд
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нтерес «Тинькофф» к сегменту среднего и крупного бизнеса, наверное, до сих пор вы-
глядит довольно необычно — много лет банк фокусировался на рознице 
и был в ней очень успешен. Почему вы решили осваивать это бизнес-на-
правление?
— Да, наш путь к обслуживанию больших компаний отличался от традиционно-
го. Обычно банки начинают работать с крупным бизнесом, а только потом идут 
к клиентам меньшего масштаба. Мы же восемь лет назад решили начать работать 
с микро- и малым бизнесом. А когда добились успеха в этом сегменте и выстро-
или необходимую инфраструктуру, предоставили свои сервисы более крупным 
компаниям. 

Масштабы бизнеса клиента опре-
деляют его потребности. Крупным 
компаниям нужны более професси-
ональные продукты, с разнообраз-
ными настройками. Если у малень-
кого предприятия десять платежей 
в день, у крупных — десятки тысяч 
в день. Мы изначально строили свою 
технологическую платформу так, 
чтобы ее можно было легко масшта-
бировать и она выдерживала боль-
шие нагрузки. 

Пропорционально размеру компа-
нии увеличивается и количество вза-
имодействующих с банком лиц, по-
этому мы решили, что у компании 
должен быть отдельный обслужива-
ющий менеджер, который разбирает-
ся в бизнесе компании, знает всю ее 
историю. То есть когда кто-то из ком-
пании клиента звонит в банк по ка-
кому-либо вопросу, с ним общается 
один и тот же человек. Это похоже на 
то, как будто сотрудник клиента рабо-
тает у нас.

— И все-таки это был вы-
сококонкурентный ры-
нок, где уже все основ-
ные клиенты были поде-
лены между ключевыми 
игроками. Как вы смог-
ли донести до клиента 
информацию об этих 
преимуществах?

— Суть подхода «Тинькофф» — техно-
логии и аналитика, у нас нет бюро-
кратии при принятии решений, по-
этому мы можем быстро отвечать на 
запросы клиентов. И мы верим, что 
именно этот подход нам обеспечива-
ет стабильный рост бизнеса.

Мы строим полноценно удаленное 
банковское обслуживание, которое 
экономит ресурсы и время клиента. 
При этом мы не соревнуемся с други-
ми банками в скорости обслужива-
ния, а стараемся превзойти свои соб-
ственные результаты. Если вчера мы 
открывали счет за сутки, то теперь 
должны за часы. 

Приведу пример, как мы повы-
шаем эффективность процессов. Не-
давно мы начали тестировать пилот-
ный проект оперативного взаимо-
действия с клиентами. Когда ком-

 «МЫ СОЗДАЛИ ПЛАТЕЖНУЮ 
 ИНФРАСТРУКТУРУ С АДЕКВАТНОЙ 
СТОИМОСТЬЮ И НАДЕЖНОСТЬЮ»

В свое время «Тинькофф» смог доказать, что  можно 
занять лидирующие позиции на высококонку-
рентном розничном рынке, став «своим» банком 
для более чем 30 млн «физиков». Несколько лет на-
зад «Тинькофф» решил усилить работу со средни-
ми и крупными компаниями. О том, какие серви-
сы необходимы корпоративному клиенту сегодня, 
как выстроить новую валютную инфраструктуру 
и оптимизировать затраты на бухгалтерские про-
цессы, в интервью «Деньгам» рассказал Александр 
Шернин, директор по развитию среднего и круп-
ного бизнеса «Тинькофф Бизнеса».

ТЕКСТ Мария Синицына
ФОТО  предоставлено  

PR-отделом Тинькофф
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пании нужно подписать документы 
для открытия счета, мы даем зада-
ние нашему ближайшему предста-
вителю, и он может приехать на ме-
сто за десятки минут. Все остальные 
операции клиент может проводить 
удаленно. 

— Какую долю в общем 
бизнесе «Тинькофф» се-
годня занимает сегмент 
среднего и крупного биз-
неса?

— Средний и крупный бизнес уже 
обеспечивает нам около 30% дохо-
да «Тинькофф Бизнеса». Ближайшая 
цель — довести базу до 50 тыс. актив-
ных компаний и десятков миллиар-
дов дохода, а дальше будем ставить 
новые цели.

— С какими запросами 
обращаются к вам кли-
енты сегодня?

— Одна из важных тем сегодня для 
многих корпоративных клиентов — 
это внешнеэкономическая деятель-
ность (ВЭД) и платежи зарубежным 
контрагентам. В прошлом году этот 
рынок серьезно трансформировался, 
и банкам пришлось оперативно ос-
ваивать платежи в локальных валю-
тах. Если раньше никаких запросов, 
кроме долларов и евро, у клиентов не 
было, то сегодня востребованы юани, 
лиры, рупии и т. д.

Вторая проблема — логистиче-
ские цепочки и страны, из которых 
импортируется продукция. У нас 

есть ряд партнеров, которые по-
могают нашим клиентам выбрать 
нишу для работы за рубежом, дого-
вориться с поставщиками, настро-
ить логистику и провести таможен-
ное сопровождение. Сами мы фоку-
сируемся на том, чтобы обеспечить 
бесперебойные и оперативные пла-
тежи в те страны, которые нужны 
нашим клиентам. Иными словами, 
создать платежную инфраструктуру 
с адекватной стоимостью и надеж-
ностью. Это был отнюдь не простой 
процесс,  на который мы потрати-
ли много месяцев. Но результат того 
стоил: мы фактически выстроили 
с нуля взаимодействие с Китаем, Тур-
цией, Казахстаном, Индией и т. д. 
Мы провели огромную работу, что-
бы такая возможность была у наших 
клиентов.

— Кредитуете в друже-
ственных валютах?

— У наших клиентов пока нет такой 
потребности. Наш кредитный порт-
фель на 100% сформирован за счет ру-
блевых кредитов. У наших клиентов 
есть запрос на платежи в иностран-
ной валюте с нормальной стабильной 
конвертацией и нормальным валют-
ным контролем. 

— Насколько успешно 
вам и вашим клиентам 
удалось решить вопрос 
импортозамещения?

— В 2022 году наши клиенты были 
вынуждены искать новых поставщи-
ков или новые рынки, а порой соз-
давали новые производства внутри 
страны. Немало компаний, которые 
возили продукцию из-за рубежа, а те-
перь делают это в России. Например, 

у нас есть клиент — косметическая 
компания, которая раньше возила го-
товую продукцию из Европы, а сейчас 
часть ингредиентов закупает в Китае, 
часть — в России и производит все 
в России. 

Много импортозамещения в сфере 
ПО как у наших клиентов, так и у нас. 
Например, у нас раньше был корпо-
ративный мессенджер на импортном 
программном обеспечении. После 
ухода этой компании мы внедрили 
собственное решение TiMe, которое 
мы сейчас используем для себя и на-
чали выводить на рынок — уже про-
водим пилоты с потенциальными 
компаниями-клиентами. 

Вообще много приходится «перево-
дить на новые рельсы», создавая соб-
ственные технологические платфор-
мы, в том числе для того, чтобы соот-
ветствовать новым регуляторным тре-
бованиям. Например — актуальная 
для всех банков тема перехода на оте-
чественное ПО. Конечно, это заставля-
ет нас отодвигать какие-то бизнес-за-
дачи, но мы должны вовремя выпол-
нить эти проекты.

— Какие сервисы «Тинь-
кофф» помогают клиен-
там повысить эффектив-
ность бизнеса?

— У нас есть Open API, которые позво-
ляют крупным компаниям интегриро-
вать банковский функционал в свои 
системы и автоматизировать опера-
ции, связанные с проведением плате-
жей и отчетов по ним. Например, есть 
компания, у которой выпущены тыся-
чи бизнес-карт, ей нужно устанавли-
вать лимиты для сотрудников на по-
купки в конкретных магазинах, чтобы 
контролировать расходы. Также наше 
API позволяет бухгалтерам быстро от-
правлять платежи через свои системы. 
Через API удобно управлять зарплат-
ными проектами. Сейчас мы осваива-
ем тему, чтобы платежи ВЭД тоже про-
водить через API. Нам это сделать лег-
че, потому что мы сразу строим все на 
современных технологиях, которые 
позволяют быстрее адаптировать раз-
ные «кусочки» программы.

— В начале года вы запу-
стили платформу «Тинь-
кофф Инвестиции». На-
шла ли она отклик у биз-
неса и как вы планируе-
те ее развивать?

— Да, раньше только очень крупные 
клиенты могли получать доход за счет 
биржевых инструментов. Мы стре-
мимся к тому, чтобы упростить про-
фессиональные инструменты и сде-
лать их доступными для широкого 
круга юрлиц. Мы запустили бирже-

 «Мы не соревнуемся с другими 
банками в скорости обслужи-
вания, а стараемся превзойти 
свои собственные результаты. 
Если вчера мы открывали  
счет за сутки, то теперь  
должны за часы»
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вой овернайт, который позволяет за-
рабатывать на остатках больше, чем 
традиционно предлагают банки. Это 
довольно новый продукт для рынка, 
и клиентам нужно привыкнуть. За 
первые месяцы мы уже открыли не-
сколько сотен брокерских счетов юр-
лиц — мы в лидерах по количеству 
новых юрлиц, которые открывают 
счета на бирже. 

Далее мы намерены предлагать 
и другие продукты — в частности, 
думаем про возможность покупки 
облигаций и РЕПО в юанях. Еще на-
правление — хеджирование валют-
ных рисков для всех компаний, по-
тому что валюта сейчас волатильна 
и клиенты хотят застраховаться от 
резких колебаний.

— Банковские гарантии 
как направление бизне
са вам интересны?

— Да, мы развиваем это направле-
ние. У нас есть собственный брокер 

банковских гарантий — это плат-
форма, которая позволяет клиентам 
подать заявку на банковскую гаран-
тию сразу в несколько банков и от-
слеживать ее подготовку в реальном 
времени. 

— Как экосистема «Тинь
кофф» помогает в рабо
те с крупными компа
ниями?

— Большое преимущество «Тинь-
кофф», что у нас обслуживаются де-
сятки миллионов физических лиц. 
Эта клиентская база представляет 
огромный интерес для юрлиц, кото-
рые предоставляют товары и услуги 
конечным потребителям. Мы уме-
ем эффективно учитывать интересы 
и тех и других. Компаниям предла-
гаем увеличить свою лояльную кли-

ентскую базу за счет акций, скидок 
и программ кешбэка, которые можно 
таргетировать на целевую аудиторию 
внутри мобильного приложения. 
А физлица при этом получают выгод-
ные предложения в нужных им кате-
гориях покупок. 

Онлайн-компаниям мы помогаем 
привлекать больше пользователей 
и увеличивать конверсии в заявки 
с помощью нашего сервиса автомати-
ческой авторизации Tinkoff ID. Поль-
зователям не нужно регистрировать-
ся на сайте и запоминать пароль: вход 
происходит по номеру телефона или 
через приложение «Тинькофф». 

Для увеличения среднего чека ин-
тернет-магазины все чаще подклю-
чают наш BNPL-сервис «Долями» 
и POS-кредиты. А мобильные при-
ложения «Тинькофф» и «Долями» все 
чаще становятся витринами и точка-
ми контакта компаний-производите-
лей и потребителей •

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД ДЛЯ КОМПАНИЙ И КОРПОРАЦИЙ С ОБОРОТОМ ОТ 120 МЛН РУБЛЕЙ

РАСЧЕТНЫЙ СЧЕТ

- БИЗНЕС-КАРТА

- СОПРОВОЖДЕНИЕ ПО 115-ФЗ

- ПРОВЕРКА КОНТРАГЕНТОВ

- НОМИНАЛЬНЫЕ СЧЕТА

- ИНКАССАЦИЯ

КРЕДИТЫ

БИЗНЕС-РЕШЕНИЯ

- ПОПОЛНЕНИЕ ОБОРОТНЫХ СРЕДСТВ

- ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КРЕДИТ

- ЗАКРЫТИЕ КАССОВОГО РАЗРЫВА

OPEN API: ИНТЕГРАЦИЯ С БАНКОМ

УПРАВЛЕНИЕ ПЛАТЕЖНЫМИ

ПОРУЧЕНИЯМИ, ЛИМИТАМИ

ПО БИЗНЕС-КАРТАМ

ИЗ ПРИВЫЧНЫХ CRM И БУХГАЛТЕРИИ

БЫСТРАЯ ВЕРИФИКАЦИЯ КЛИЕНТОВ

ПОЛУЧЕНИЕ ВЫПИСОК

И БАЛАНСОВ СЧЕТОВ ПО СВОЕЙ

КОМПАНИИ И КЛИЕНТАМ ТИНЬКОФФ

VOICEKIT: РАСПОЗНАВАНИЕ

И СИНТЕЗ РЕЧИ

ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ СОЗДАНИЯ

ГОЛОСОВЫХ РОБОТОВ, СЕРВИСОВ

РЕЧЕВОЙ АНАЛИТИКИ, ПЕРЕВОД АУДИО

В ТЕКСТ

ПОСЕКУНДНАЯ И ПОСИМВОЛЬНАЯ

ТАРИФИКАЦИЯ

РАСПОЗНАВАНИЕ АУДИО В РЕЖИМЕ

РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ

РЕЧЕВАЯ АНАЛИТИКА: КОНТРОЛЬ

КАЧЕСТВА РАБОТЫ КОЛЛ-ЦЕНТРА

АНАЛИЗ ЗВОНКОВ С УЧЕТОМ

ИНТОНАЦИИ КЛИЕНТА

ВЫЧИСЛЕНИЕ ФРАЗ, КОТОРЫЕ

СНИЖАЮТ КОНВЕРСИЮ

ПОИСК ЗВОНКОВ

ПО КЛЮЧЕВЫМ ФРАЗАМ

TINKOFF ID: БЫСТРЫЙ И БЕЗОПАСНЫЙ

ВХОД ДЛЯ САЙТОВ И ПРИЛОЖЕНИЙ

С ЛИЧНЫМ КАБИНЕТОМ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ

ГОСЗАКУПКИ ДЕПОЗИТЫ
И ИНВЕСТИЦИИ ДЛЯ БИЗНЕСА

- СПЕЦСЧЕТА

- БАНКОВСКИЕ ГАРАНТИИ

- КРЕДИТНАЯ ЛИНИЯ НА ГОСЗАКАЗ

- ПОИСКОВИК ГОСЗАКУПОК

- ЭЛЕКТРОННАЯ ПОДПИСЬ ОНЛАЙН

СЕРВИСЫ ДЛЯ УПРАВЛЕНИЯ
ЛОЯЛЬНОСТЬЮ

- ДЕПОЗИТЫ

- ОВЕРНАЙТЫ

- БРОКЕРСКИЕ СЧЕТА

- БИРЖЕВЫЕ ОВЕРНАЙТЫ

- ТИНЬКОФФ ВЫГОДА

- ТИНЬКОФФ ОТЗЫВЫ

- КОШЕЛЕК

МЕДИАПРОЕКТЫ И КОМЬЮНИТИ

- БИЗНЕС-СЕКРЕТЫ

- КЛУБ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

- КОНФЕРЕНЦИИ ТИНЬКОФФ ПРО БИЗНЕС

ВЭД

- ВАЛЮТНЫЙ СЧЕТ

- ВАЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ

- КОНВЕРТАЦИЯ ВАЛЮТ

- ВЭД ПОД КЛЮЧ

ВЫПЛАТЫ

- ЗАРПЛАТНЫЕ ПРОЕКТЫ

- РАСЧЕТЫ С САМОЗАНЯТЫМИ

- ВЫПЛАТЫ ФИЗЛИЦАМ 

- ВЫПЛАТЫ ТАКСОПАРКАМ

- ВЫПЛАТЫ ЛОМБАРДАМ

- ВЫПЛАТЫ МФО

ПРИЕМ ПЛАТЕЖЕЙ

- ИНТЕРНЕТ-ЭКВАЙРИНГ

- ТОРГОВЫЙ ЭКВАЙРИНГ

- ОНЛАЙН-КАССА

- ПЛАТЕЖИ ПО QR

- TINKOFF PAY

- БЕЗОПАСНАЯ СДЕЛКА

- СПЛИТОВАНИЕ ПЛАТЕЖЕЙ

- РАССРОЧКИ ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЕЙ

- ДОЛЯМИ — СЕРВИС ОПЛАТЫ ПОКУПОК ЧАСТЯМИ

- CLOUDTIPS — СЕРВИС ПРИЕМА

  БЕЗНАЛИЧНЫХ ЧАЕВЫХ

 «За первые месяцы мы уже  
открыли несколько сотен  
брокерских счетов юрлиц —  
мы в лидерах по количеству  
новых юрлиц, которые  
открывают счета на бирже»
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о статистическим данным АО СО ЕЭС, в январе этого года в Единой энергетической системе России за-
фиксирован новый максимальный уровень потребления электрической мощности, который со-
ставил 163 520 МВт. Обеспечение надежности поставок электроэнергии — одна из основных задач 
энергетиков Подмосковья, поскольку Московский регион остается одним из крупнейших потре-
бителей электроэнергии в стране. Как сообщил министр энергетики Московской области Алек-
сандр Самарин, по поручению губернатора региона Андрея Воробьева Министерство энергети-
ки Московской области ежегодно наращивает темпы реализации инвестиционных и ремонтных 
программ, направленных на повышение качества и надежности электроснабжения потребителей, 
а также на снижение времени реагирования при устранении аварий на электросетях.

В рамках ремонтной программы в 2022–2023 годах энергетики электросетевой компании «Рос-
сети Московский регион» на территории Подмосковья отремонтировали 79 км воздушных линий 
электропередачи напряжением 0,4–220 кВ, расчистили более 317,7 тыс. га просек, проходящих 
в охранных зонах воздушных линий электропередачи. Для надежной работы энергооборудования 
компании в период низких температур и неблагоприятных погодных условий выполнен ремонт 
12 силовых трансформаторов напряжением 35–220 кВ и 216 трансформаторных подстанций.

Существуют территории, которым энергетики уделяют повышенное внимание. В их числе го-
родской округ Чехов, где продолжается реализация программы повышения надежности распре-
делительного сетевого комплекса. Только в этом году здесь намечено провести реконструкцию 
83 трансформаторных подстанций и 97 км линий электропередачи 0,4 / 6 / 10 кВ. 

Ведется большая работа по обновлению электросетевого комплекса Подмосковья. Строятся но-
вые питающие центры. Реконструируются действующие подстанции и электросети. Так, нынеш-
ней зимой новая высокоавтоматизированная подстанция 220 кВ «Тютчево» была введена в работу 
на территории городского округа Пушкинский. За счет этого современного энергообъекта, осна-
щенного по последнему слову техники, в том числе оборудованием отечественного производства, 
повысилась надежность электроснабжения 40 населенных пунктов с населением около 180 тыс. 
человек. Создан резерв для подключения новых жилых, производственных и логистических ком-
плексов на территориях, прилегающих к северо-восточному участку ЦКАД.

В Одинцовском городском образовании энергетики завершают реконструкцию подстанции 
110 кВ «Дарьино». Итогом модернизации питающего центра станет увеличение в три раза транс-

форматорной мощности с 50 МВА до 
160 МВА, полное обновление оборудо-
вания 110 кВ, 10 кВ и 6 кВ. Этот проект 
примечателен тем, что применяют-
ся современные высокоавтоматизи-
рованные передовые технологии от-
ечественного производства, которые 
позволяют дистанционно управлять 
оборудованием питающего центра. 
От подстанции «Дарьино» запитано по-
рядка 12 тыс. жителей, более десятка 
социально значимых объектов город-
ского округа, а также такие крупные 
потребители, как клинический госпи-
таль «Лапино», сети АО «Мособлэнер-
го» — филиал «Одинцовская электро-
сеть». Подстанция «Дарьино» является 
ключевым питающим центром Один-
цовского городского округа. А благо-
даря модернизации значительно по-
высится уровень надежность по сети 
110 кВ Рублево-Успенского энергоузла, 
в который входят четыре других высо-
ковольтных питающих центра — ПС 
«Барвиха», ПС «Усово», ПС «Успенка», 
ПС «Дачная».

С каждым годом в стране растет 
и количество подключений к элек-
трическим сетям. В 2022 году на тер-
ритории Московской области только 
компанией «Россети Московский ре-
гион» было подключено к электросе-
тям 93 тыс. новых потребителей сум-
марной присоединенной мощностью 
1791 МВт, что на 27,2% больше, чем го-
дом ранее.

Всего по объектам, зарегистри-
рованным на территории Москов-
ской области, в компанию поступило 
125,9 тыс. заявок на технологическое 
присоединение. Спрос на заявлен-
ную мощность составил 4359 МВт. При 
этом наибольшая активность наблюда-
лась по льготным группам с заявлен-
ной мощностью до 15 кВт включитель-
но. В связи с высоким уровнем разви-
тия интерактивных сервисов 97% зая-
вок на присоединение к электросетям 
в 2022 году были поданы в электрон-
ном виде. В первом квартале 2023 года 
к электросетям были подключены 
17 079 потребителей суммарной мощ-
ностью 309 МВт.

«Благодаря работе энергетиков, на-
правленной на повышение надежно-
сти электроснабжения, в Подмосковье 
во время неблагоприятных погодных 
явлений не происходит массовых тех-
нологических сбоев на объектах элек-
тросетевого хозяйства. А все возника-
ющие аварийные ситуации устраня-
ются в кратчайшие сроки»,— отметил 
Александр Самарин. По его данным, 
за счет программ по повышению на-
дежности электроснабжения потре-
бителей аварийность в проблемных 
городских округах за последние два 
года снизилась в среднем на 15–20%. 
И это при том, что и количество насе-
ления в Подмосковье увеличилось на 
25%, а потребление электроэнергии 
в прошлом году в регионе увеличи-
лось на 9% •

ЗАПРОГРАММИРОВАННАЯ 
ЭНЕРГОНАДЕЖНОСТЬ

Ежегодный рост потребления электроэнергии в России требует 
не только увеличения выработки электроэнергии, но и постоян-
ного совершенствования, повышения надежности работы  всего 
электросетевого комплекса страны. Только при соблюдении этих 
условий можно говорить об улучшении качества обслуживания 
потребителей и в целом о дальнейшем успешном развитии энер-
гетической системы России. В одном из крупнейших субъектов 
РФ, Московской области, под руководством  областного мини-
стерства энергетики успешно реализуется  перечень программ, 
направленных на повышение надежности и  качества электро-
снабжения потребителей.
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Первые Круппы
ервым Круппом, известным истории, был Арндт Крупп, вступивший в гильдию купцов города Эс

сен в 1587 году. Он торговал скотом, вином и шнапсом. Во время эпидемии чумы 
1607 года скупал за бесценок леса и пастбища, прилегающие к городским стенам.

Первым Круппом, торговавшим оружием, был сын Арндта Антон. Он был же
нат на дочери оружейника и освоил профессию тестя. Во время Тридцатилетней 
войны (1618–1648) Антон Крупп продавал по тысяче мушкетов в год.

После войны семейный бизнес пошел на подъем. Прибыль вкладывалась 
в недвижимость. Добавилось новое направление — торговля тканями. Преуспе
вающие купцы стали занимать посты в городском совете (один из Круппов даже 
стал бургомистром).

На новый уровень бизнес вышел 
в XVIII веке. Хелена Амалия Крупп, 
урожденная Ашерфельд, встала во гла
ве семейного дела после смерти мужа, 
Фридриха Йодокуса Круппа, праправ
нука Арндта. Вдова Крупп, как ее на
зывал весь Эссен, диверсифицировала 
бизнес семьи, добавив к нему мясниц
кую лавку, магазин красок, торговлю 
одеждой, торговлю нюхательным та
баком. Состояние Хелены Амалии оце

Семейство Крупп занималось бизнесом без ма
лого четыре века: в имперском аббатстве Эссен, 
 Великом герцогстве Берг, Пруссии, Втором и Тре
тьем рейхе, Федеративной Республике Германия 
(в истории Эссена, родного города Круппов, отра
зилась история германских земель). Прилагатель
ное «крупповский» стало именем нарицательным. 
Круппы зарабатывали деньги на главных войнах 
XIX и XX веков и в мирное время. В начале XX века 
концерн Krupp был крупнейшей промышленной 
компанией Европы, в 1960е — крупнейшей част
ной компанией, что  делало владельцев богатей
шими европейцами.

ТЕКСТ Алексей Алексеев
ФОТО  ullstein bild / Getty 

Images, duncan1890 / 
Getty Images, 
wikipedia.org,  
Keute / ullstein bild / 
Getty Images

 ИГРА ПО-КРУППНОМУ
КАК СЕМЕЙНАЯ КОМПАНИЯ ПОВЛИЯЛА НА ИСТОРИЮ ЕВРОПЫ

ВЕНСКАЯ ВЕТВЬ

В 1843 году братья Крупп вместе 
с австро-венгерским бизнесменом 
Александром Шеллером открыли 
в городке Берндорф мануфактуру 
по производству металлических сто-
ловых приборов (из серебра, посе-
ребренной меди, латуни, других ме-
таллов и сплавов). Поскольку боль-
шую часть средств в ее создание 
вложил Шеллер, фабрика первона-
чально носила его имя. Герман 
Крупп переехал в Берндорф и занял 
должность технического директора. 
В 1849 году он довел размер своего 
пакета акций до контрольного. По-
сле его смерти в 1879 году акции 
перешли к его сыну Артуру. После 
смерти Шеллера в 1886 году Артур 
Крупп выкупил акции у его наслед-
ников. Став единоличным владель-
цем, он переименовал компанию 
в Berndorfer Metallwaarenfabrik Arthur 
Krupp. Изделия фирмы пользова-
лись большой популярностью как 
у представителей среднего класса 
(для них изготавливались изделия 
из похожего внешне на серебро 
сплава альпака — 55% меди, 20% 
никеля, 20% цинка и 5% олова), так 
и у более платежеспособной публи-
ки, вплоть до императорской семьи. 
Продукция поставлялась во многие 
страны мира.
В 1896 году открылся филиал фабри-
ки в Москве, на Кузнецком мосту.  
При фабрике был склад готовой про-
дукции и магазин. Императору Нико-
лаю II представители фабрики пре-
поднесли в дар охотничий ящик. Спе-
циально для российского покупателя 
московская фабрика выпускала са-
мовары из альпаки.
В 1913 году компания Артура Круп-
па стала открытым акционерным 
обществом. Во время Первой миро-
вой войны на фабрике в Берндорфе 
производилось оружие и стальные 
каски. В 20-е годы фабрика пере-
живала  серьезный кризис. После 
аншлюса Австрии в 1938 году ее 
купила эссенская компания 
Friedrich Krupp AG. После Второй 
мировой войны концерн Krupp ли-
шился права собственности на 
предприятие.



В Е Л И К И Е  Ф И Н А Н С И С Т Ы

нивалось в 150 тыс. талеров (по весу 
серебряных монет это примерно со-
ответствовало £31,5 тыс. того време-
ни, что по покупательной способно-
сти примерно равно современным 
£3,37 млн). Но самое главное — вдова 
начала заниматься металлургией, ку-
пив доменную печь и паи в четырех 
угольных шахтах.

В 1800 году Хелена Амалия при-
обрела с торгов убыточный кузнеч-
ный цех, владелец которого сбежал 
от кредиторов. Покупка обошлась ей 
в 12 тыс. талеров (большая часть фи-
нансовых показателей в этой статье 
взята из книги Уильяма Манчестера 
«The Arms of Krupp: The Rise and Fall 
of the Industrial Dynasty That Armed 
Germany at War»). Наладив выпуск ку-
хонной посуды, печек, торговых гирь 
и весов, вдова сделала цех прибыль-
ным. Однажды ей достался военный 
заказ — на ядра для прусской армии.

Так создавалась сталь
Хелена Амалия Крупп скончалась 
в 1810 году. Поскольку ее сын умер еще 
раньше, семейный бизнес перешел 
к внуку. Полученное им наследство (ма-
газины, большое количество недвижи-
мости, долговые обязательства) оцени-
валось как минимум в 120 тыс. талеров 
(по максимальным оценкам, превыша-
ло 200 тыс. талеров).

Лавки приносили доход, а свобод-
ное время Фридрих посвятил хоб-
би. Он решил разгадать секрет литой 
стали. В то время такую, самую стой-
кую и самую ударопрочную сталь, 
изготавливали только в Великобри-
тании. Способ изготовления держал-
ся в секрете.

Император французов Наполеон 
I Бонапарт объявил награду в 4 тыс. 
франков тому, кто первым сможет из-
готовить такую же сталь. Сумма солид-
ная. Маршал наполеоновской армии 
получал 3333 франка в месяц, май-
ор — от 3600 до 4800 франков в год.

Работу по поиску технологии изго-
товления литой стали Фридрих Крупп 
начал в 1811 году. В 1812 году импе-
рия Наполеона потерпела сокруши-
тельное военное поражение.

В стальное производство Фридрих 
вкладывал десятки тысяч талеров. Он 
залез в долги, но в 1816 году первая 
высококачественная сталь была вы-
плавлена. Она еще уступала англий-
ской, но была лучшей на континенте. 
На заводе Круппа из нее изготавли-
вали инструменты, штемпели для че-
канки монет (монетный двор в Дюс-
сельдорфе в 1817 году отмечал их вы-

сокое качество), штыки для прусской 
армии. В 1819 году был построен но-
вый железоделательный завод.

Занимаясь постоянным развитием 
производства, строительством новых 
заводских сооружений, Крупп не полу-
чал достаточных доходов от производ-
ства. Он вынужден был начать распро-
дажу недвижимости, которую веками 
покупали его предки. Он пытался до-
говориться о постройке литейных за-
водов в России и в Пруссии с исполь-
зованием государственных субсидий. 
Ему отказали и там, и там. В 1824 году 
ему пришлось расстаться с домом, ко-
торым семья Крупп владела почти два 
с половиной столетия. Фридрих был 
должен 18 125 талеров своему тестю, 
не смог вернуть деньги, и тесть, обра-
тившись в суд, забрал дом.

Вместе с семьей Фридрих перебрал-
ся в небольшой домик ценой в 750 та-
леров, находившийся рядом с литей-
ным заводом (домик просуществовал 
до 1944 года, был уничтожен британ-
ской авиацией, сейчас на его месте 
стоит копия).

В 1826 году Фридрих Крупп скончал-
ся. Новой хозяйкой бизнеса стала его 
вдова Тереза. Перед смертью Фридрих 
передал 14-летнему сыну Альфреду се-
крет изготовления литой стали.

Пушечный король
Сталелитейный завод был убыточ-
ным. Нераспроданная недвижимость 
была заложена. Бизнесу Круппов по-
могло политическое событие — об-
разование в 1834 году Прусско-Гер-
манского таможенного союза. В его 
состав первоначально входило 18 
немецких государств из 39, впослед-
ствии большая часть оставшихся го-
сударств также к нему присоедини-

лась. Отмена пошлин на границах 
между странами союза (а их было 
громадное количество) означала соз-
дание огромного единого рынка. 
Годом раньше фирма Круппа нача-
ла производить прокатные станы. 

В новом таможенном пространстве 
на них, как и на другую продукцию, 
спрос был гораздо выше, чем в от-
дельно взятой Пруссии (Эссен вошел 
в состав Пруссии в 1814 году). Благо-
даря таможенному союзу выплавка 
стали выросла в четыре раза.

После налаживания деловых связей 
в Германии Альфред Крупп отправил-
ся в турне по Европе в поисках заказ-
чиков. В Австрийской империи ему за-
казали прокатный стан, но деньги за 
него, 75 тыс. талеров, не заплатили.

Успех принесло изобретение, сде-
ланное Германом Круппом, братом 
Альфреда,— машина, с помощью ко-
торой из серебра или любого друго-
го ковкого металла можно было из-
готавливать ложки и вилки любой 
формы. Одним из первых клиентов 
стал Карл-Иоганн Тегельстен (Тегель-
штейн, Тигельштейн — в России его 
называли по-разному), владелец фа-
брики серебряных и бронзовых изде-
лий в Санкт-Петербурге. Потом такую 
же машину купил берлинский юве-
лир Франц Густав Давид Фольгольд.

Первые ружейные стволы из круп-
повской стали были изготовлены 
в 1840-е годы. В 1849 году прусская ар-
мия испытала первую в мире пушку 

Дом, в котором в 1812 году  
родился Альфред Крупп,  
находился рядом с принадле-
жавшим его отцу Фридриху  
литейным заводом

Альфред Крупп,  
«пушечный король»
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из литой стали, изготовленную на за-
воде Круппа. Несмотря на то что и ру-
жья, и пушка были лучше железных, 
заказов Крупп не получил: военных 
вполне устраивало то оружие, кото-
рое у них имелось.

Альфред попытался привлечь вни-
мание широкой публики. На Вели-
кой выставке промышленных работ 
всех народов 1851 года в Лондоне 
он представил стальную шестифун-
товую пушку (то есть стреляющую 
ядрами весом примерно шесть фун-
тов — 2,27 кг) и шесть стальных груд-
ных кирас (защитное снаряжение, 
предшественник бронежилета). Поку-
пателя на пушку не нашлось. Крупп 
отправил ее в подарок королю Прус-
сии. Еще одна такая же пушка доста-
лась российскому императору Нико-
лаю I (в разных источниках приводят-
ся разные данные относительно того, 
купил ли русский царь пушку или 
Крупп ее ему подарил как потенци-
альному крупному заказчику; второй 
вариант выглядит более вероятным).

На Парижской Всемирной выстав-
ке трудов промышленности, сельско-
го хозяйства и изящных искусств 1855 
года Крупп представил новую пушку 
из литой стали, уже не шести-, а две-
надцатифунтовую. Император фран-
цузов Наполеон III приказал провести 
испытания орудия, после чего награ-
дил Круппа орденом Почетного леги-
она. Но заказывать пушки у Круппа 
не стал, отдав предпочтение француз-
ской фирме. Зато паша Египта заказал 
26 орудий. Крупп попытался заинте-
ресовать своими пушками и другие 
страны, отправив опытные образцы 
в Швейцарию, Австрию и Россию. Рос-
сия, которая вела Крымскую войну, 
заказала две пушки — двенадцати-

фунтовую облегченную и шестидеся-
тифунтовую, скрепленную чугунным 
кожухом. Пушки были получены уже 
после окончания войны.

В промежутке между двумя Всемир-
ными выставками Альфред Крупп 24 
апреля 1853 года женился на житель-
нице Кельна Берте Эйхгоф, а 17 фев-
раля 1854 года она родила ему сына, 
которому дали имя Фридрих Альфред. 
Счастливый отец в честь сына назвал 
самый мощный паровой молот на за-
воде — «Фриц».

Деньги на разработку оружия Круп-
пу обеспечили мирные заказы. Спрос 
на изделия из прочной стали стал рез-
ко расти из-за развития железных до-
рог. Рельсы, рельсы, многие киломе-
тры рельсов, а также рессоры, оси 
и колеса вагонов. На фабрике Круппа 
были разработаны первые бандажи 
железнодорожных колес (бандаж — 
стальное кольцо, шина, напрессовы-
ваемая на ступицу-основание колеса, 

применялся для уменьшения изно-
са и быстрого восстановления в слу-
чае необходимости). Спрос на банда-
жи был громадным (продажи быстро 
вышли на уровень 15 тыс. штук в год). 
Впоследствии Альфред Крупп избрал 
три бандажа торговой маркой своей 
фирмы.

В 1859 году Крупп получил первый 
крупный военный заказ — за 312 ше-
стифунтовых пушек военное ведом-
ство Пруссии готово было заплатить 
200 тыс. союзных талеров (примерно 
соответствует £30 тыс. того времени 
или современным £4,8 млн).

В 1863 году Крупп получил громад-
ный заказ из России — на 1 млн со-
юзных талеров. После того как о кон-
тракте стало известно, газетчики ста-
ли называть Круппа «пушечным коро-
лем». Кроме того, Крупп безвозмездно 

предоставил России 100 четырехфун-
товых пушек, заряжающихся с казен-
ной части. В письме генерал-адъю-
танту графу Эдуарду Тотлебену Крупп 
сообщал, что из 7 тыс. его рабочих 
большинство трудятся на Россию. Эс-
сен посещала российская военная де-
легация, Крупп в 1868 году побывал 
в Санкт-Петербурге. Даже после того, 
как в России было налажено собствен-
ное производство артиллерийских ору-
дий, сотрудничество с фирмой Круппа 
продолжалось — вплоть до 1914 года. 
Российский военный публицист, один 
из ведущих специалистов по отече-
ственной артиллерии Александр Ши-
рокорад в книге «Россия—Англия: не-
известная война, 1857–1907» пишет: 
«Без преувеличения, можно сказать, 
что Крупп создал современную рус-
скую артиллерию, а русские деньги 
создали империю Круппа».

Пушки Круппа сыграли огромную 
роль в объединении Германии. Благо-
даря им Пруссия в союзе с Австрией 
выиграла Датскую войну 1864 года. 
Союзники отобрали у Дании герцог-
ства Шлезвиг и Гольштейн (Шлезвиг 
достается Пруссии, Гольштейн — Ав-
стрии). Два года спустя бывшие союз-
ники воевали уже друг с другом, при-
чем обе стороны вооружены круппов-
скими орудиями. Пруссия победила, 
забрала Гольштейн, присоединила 
к себе полностью или частично терри-
тории шести других немецких госу-
дарств. В 1867 году государства Север-
ной Германии объединились в Севе-
рогерманский союз, в котором Прус-
сия играла главную роль.

ВЛАСТЕЛИН ТРЕХ КОЛЕЦ

В середине XIX века на изделиях ком-
пании ставилось клеймо в виде назва-
ния фирмы — «Крупп из Эссена», «Фр. 
Крупп в Эссене», «Фр. Крупп в Эссене, 
Пруссия», «Фр. Крупп», «Крупп». Такие 
клейма можно увидеть, например, на 
пушках в Военно-историческом музее 
артиллерии, инженерных войск и во-
йск связи в Санкт-Петербурге.
В 1875 году Альфред Крупп зареги-
стрировал торговую марку компании — 
три наложенных друг на друга кольца, 
изображающих бесшовные железнодо-
рожные бандажи. К началу Первой ми-
ровой войны эта торговая марка была 
зарегистрирована в 56 зарубежных 
странах. Во время войны среди жите-
лей европейских стран распространи-
лось убеждение, что на самом деле на 
эмблеме фирмы Krupp изображены 
стволы трех артиллерийских орудий.
В 1934 году появилась дополнитель-
ная усовершенствованная версия 
торговой марки — с толстыми черны-
ми кольцами. С 1994 года использо-
валась только эта версия.
После слияния Thyssen-Krupp возник-
ла новая торговая марка — к трем 
кольцам Круппов добавилась арка 
Тиссенов.

Пушка Круппа на Всемирной  
выставке 1867 года в Париже

Завод Круппа в Эссене.  
Гравюра 1884 года
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В Е Л И К И Е  Ф И Н А Н С И С Т Ы

Пушки Круппа обеспечили победу 
Пруссии в сражениях Франко-прус-
ской войны 1870–1871 годов. По ито-
гам войны во Франции рухнула мо-
нархия и была провозглашена респу-
блика, а южногерманские и северо-
германские государства объедини-
лись и была провозглашена Герман-
ская империя. Второй рейх.

За время войны с Францией чис-
ло работающих у Круппа выросло 
с 7 тыс. до 10 тыс. человек.

Пока Пруссия вела борьбу за объ-
единение Германии, фирма Круппа 
постоянно получала все новые и но-
вые военные заказы. Из Соединен-
ных Штатов тем временем шел по-
ток заказов на сотни тысяч долларов 
на изделия для железных дорог. По-
лученные средства Альфред Крупп 
вкладывал в создание вертикально 
интегрированной компании. Он при-
обретал железорудные месторожде-
ния, металлургические заводы, уголь-
ные шахты.

Войны превратили фирму Круппа 
в крупнейшую индустриальную ком-
панию Европы и оказались хорошей 
рекламой для ее продукции.

В 1873 году разразился мировой 
экономический кризис. Во время 
кризиса долги компании Круппа 
достигли громадных размеров — 
30 млн марок (£1,47 млн в фунтах 
стерлингов того времени, что при-
мерно соответствует современным 
£205 млн). Расплатиться с долгами 
удалось благодаря крупному креди-
ту. Его предоставил консорциум бан-
киров, организованный под руковод-
ством внешнеторгового подразделе-
ния Прусского банка (центробанка 
Пруссии).

Страны мира продолжали воевать. 
В середине 1880-х на заводах Круп-
па работали 20 тыс. человек. Оружие, 
произведенное в Эссене, покупали 
большинство стран Европы (за исклю-
чением Великобритании и Франции, 
предпочитавших своих производите-
лей), Аргентина, Египет, Китай, Тур-
ция — всего 46 стран.

Альфред Крупп скончался 14 июля 
1887 года. Фирму унаследовал его 
единственный сын Фридрих Аль-
фред, Фриц.

Скандал и самоубийство
При Фрице Круппе спрос на изделия 
для железных дорог со стороны се-
вероамериканских компаний силь-
но снизился: местный рынок подмял 
под себя стальной король Америки 
Эндрю Карнеги.

В эпоху Фрица инженеры фирмы 
участвовали в разработке постоянно 
совершенствовавшихся средств на-
падения и защиты — брони и броне-
бойных снарядов. Никелевую броню 
Круппа сменила более прочная хро-
моникелевая, ей на смену пришла 
еще более прочная комплексно-леги-
рованная цементированная броня.

В 1892 году компания Круппа по-
глотила основанную Генри Грузоном 
фирму Gruson. Фирма выпускала 
и гражданскую продукцию, но наи-
больший интерес для Круппа пред-
ставляли разработанные Gruson ар-
тиллерийская техника, стальные 
башни, снаряды для стрельбы по бро-
неносцам. После покупки компания 
стала называться Friedrich Krupp AG 
Grusonwerk.

В 1896 году компания Круппа ку-
пила испытывавшую финансовые 
трудности судоверфь Germaniawerft 
в Киле, занимавшуюся постройкой 
как гражданских, так и военных кора-
блей. В 1902 году название компании 
было изменено на Friedrich Krupp 
Germaniawerft.

К началу XX века на заводах Круп-
па трудилось более 40 тыс. человек. 
Состояние главы фирмы превыша-
ло 25 млн марок (£1,22 млн в деньгах 
того времени, что примерно соответ-
ствует современным £190 млн).

В 1902 году разразился скандал. Га-
зетчики узнали о гомосексуальных 
и педофильских наклонностях Фри-
ца Круппа. 22 ноября 1902 года Фриц 
Крупп совершил самоубийство (выска-
зывались предположения, что ему мог-
ли с этим помочь). Сыновей у него не 
было. Старшей дочери Берте было 16 
лет. Компания Friedrich Krupp в 1903 
году была преобразована в акционер-
ное общество с капиталом 160 млн ма-
рок. Все акции компании, кроме четы-
рех, получила Берта.

Крупп по приказу короля
В 1906 году Берта Крупп вышла замуж. 
Ее супруг Густав Георг Фридрих Мария 
Крупп фон Болен унд Гальбах королев-
ским декретом получил право носить 
в дополнение к своей фамилии фа-
милию Крупп. Кроме фамилии жены 
Густав получил в свое распоряжение 
и семейную компанию Круппов.

Эпоха Густава Круппа была отмечена 
новыми достижениями как в граждан-
ской, так и в военной сфере. На верфи 
Friedrich Krupp Germaniawerft строи-
лись подводные лодки (к концу Пер-
вой мировой войны фирма Круппа 
поставила германской армии 84 под-
водные лодки) и линкоры-дредноуты. 
Для руководителя фирмы на той же 
верфи была построена гоночная яхта 
Germania.

В 1908 году компания Круппа раз-
работала электротехническую сталь, 
а в 1912 году — нержавеющую сталь. 
Оба материала получили широкое 
применение в химической и пище-
вой промышленности, в медицине 
(в том числе для изготовления зубных 
протезов), строительстве и других сфе-
рах деятельности. К слову, небоскреб 
Крайслер-билдинг, один из символов 
Нью-Йорка, построенный в 1930 году, 
был отделан панелями из круппов-
ской стали.

Перед Первой мировой войной 
и во время войны газета большевиков 
«Правда» постоянно нападала на фир-
му Круппа, называя ее продукцию 
«машинами для обработки пушечного 
мяса». Так, 26 июня 1916 года «Прав-
да» писала: «Фирма „Крупп“ платила 
большие деньги французским патри-
отическим газетам, чтобы они воз-
буждали ненависть французов к нем-
цам, требовали вооружения Фран-
ции и распространяли слухи о войне. 
Это должно было побудить герман-
ское правительство увеличить заказы 

для войска и тем увеличивать заказы 
Круппу. Не правда ли, как остроумно 
придумано? Война удачная и неудач-
ная одинаково вызывает усиленные 
расходы и трату военных припасов 
и оружия и, значит, является огром-
ным доходом для военных поставщи-
ков и подрядчиков».

Во время Первой мировой войны 
объем производства компании Fried-
rich Krupp более чем в пять раз превы-
шал довоенный уровень. Широкую 
известность получила 420-миллиме-
тровая мортира, называвшаяся также 
«Большая Берта» (в честь крупнейшего 
акционера компании).

В начале войны на заводах Круп-
па трудилось 82 500 человек (больше, 
чем в любой другой немецкой ком-
пании), к концу войны — 150 тыс. че-
ловек, в том числе 20 тыс. женщин. 
Производство было круглосуточным. 
По оценке американского историка 
Уильяма Манчестера, с августа 1914 
года до осени 1918 года валовая при-
быль компании составила 432 млн 
марок. Другие авторы дают оценки 
в интервале от 132 млн до 800 млн ма-
рок. Поскольку в начале войны Герма-
ния отказалась от золотого стандарта, 
оценить масштаб этих сумм крайне 
сложно.

Между Первой и Второй
Эссен находился на территории, кото-
рая после поражения Германии в во-
йне была оккупирована войсками 
стран-победительниц. Под наблюдени-
ем военнослужащих союзных войск на 
заводах Круппа уничтожались станки, 
инструменты, готовая военная продук-
ция (в долгосрочной перспективе это 
принесло компании пользу — впослед-
ствии все заводы работали на новей-
шем оборудовании). По состоянию на 
конец 1919 года убытки фирмы Круп-
па составляли 184 млн марок. На плаву 

Во второй половине XIX века 
крупповские пушки были  
на вооружении многих  
армий мира
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помогал оставаться госзаказ — на же-
лезнодорожные вагоны и локомотивы.

Были проведены сокращения: уво-
лены были все, кто устроился на ра-
боту после начала войны (то есть при-
мерно каждый второй). Был провозгла-
шен новый лозунг — «Мы производим 
все!»: сельскохозяйственную технику, 
оборудование для текстильной и швей-
ной промышленности, землечерпал-
ки, кассовые аппараты, арифмометры, 
кинокамеры, печатные машинки, сто-
ловые приборы и многое другое.

31 марта 1923 года тысячи безоруж-
ных рабочих заводов Круппа попы-
тались помешать французским воен-
ным реквизировать автомобили из 
гаража компании. Французы откры-
ли огонь по толпе, убив 13 человек 
и ранив 52. Густав Крупп организовал 
торжественные похороны сотрудни-
ков компании. Оккупационные вла-

сти отдали его под трибунал, обви-
нив в подстрекательстве к мятежу. 
Приговор — 15 лет тюрьмы и штраф 
в размере 100 млн марок. В июне 
1923 года это соответствовало $1000, 
в июле — $500, в августе — $20, в ок-
тябре — 0,2 цента. В мае и августе 
1923 года бастовали угольщики и ста-
левары Германии, в том числе рабо-
тавшие у Круппа. В Эссене францу-
зы подвергались нападениям. Густав 
Крупп был амнистирован, пробыв 
в тюрьме семь месяцев. Когда он вы-
шел на свободу, его встречал как по-
бедителя весь город.

В июле 1921 года компания Fried-
rich Krupp возбудила иск против бри-
танской Vickers, требуя выплатить 
£260 тыс. за использование в 4,16 млн 
снарядов британской армии взрыва-
телей, запатентованных Krupp. В 1926 
году Vickers заплатила £40 тыс.

Оценить финансовое положение 
компании в 1920-е годы невозможно. 
Она получала многомиллионные суб-
сидии от властей Веймарской респу-
блики, не отражавшиеся в бухгалтер-
ской отчетности.

Советскую Россию Крупп признал 
раньше, чем это сделало правитель-
ство Германии. 30 декабря 1921 года 
представитель компании обратился 
в советское торгпредство в Берлине 
с предложением о создании предпри-
ятия аграрного профиля. Вождь моло-
дого советского государства Владимир 
Ульянов-Ленин 22 марта 1922 года на-
правил телеграмму Сальскому окруж-
ному исполкому: «Для немедленной 
передачи концессии Круппа 60 тыс. 
дес. посева… к вам выехали предста-
вители Наркомзема Адамович и еще 
один товарищ и представители „Круп-
па“ Клетте и Фультте-Цегхау. Имеет 
громадное не только экономическое, 
но и политическое значение. Вы долж-
ны напрячь все силы, чтобы содей-
ствовать заключению о концессии, 
всякую нерачительность в этом деле 
буду считать преступлением». В Саль-
ском районе Донской области (в на-
стоящее время — Ростовская область) 

была создана «Крупповская сельско-
хозяйственная концессия „Маныч“ 
в Берлине». В дополнение к сельскому 
хозяйству крупповцы занялись более 
выгодным животноводством, а так-
же производством стройматериалов. 
 Проект просуществовал до 1933 года.

Согласно условиям заключенного 
по итогам войны Версальского догово-
ра, в Германии была отменена всеоб-
щая воинская повинность, ограниче-
на численность армии и флота (полно-
стью ликвидирован подводный флот), 
запрещено производство броневиков, 
танков и тому подобной военной тех-
ники, ограничено и поставлено под 
контроль стран-победительниц произ-
водство оружия, снаряжения и военно-
го материала, запрещен экспорт ору-
жия. В частности, компания Friedrich 
Krupp могла производить для армии 
оружие только одного вида в количе-

стве четырех штук в год, для оставшего-
ся военного флота — только в объеме, 
необходимом для замены пришедшего 
в негодность.

Густав Крупп нашел способы обхо-
дить наложенные Версальским до-
говором ограничения. Обменяв па-
тенты и лицензии на акции с правом 
голоса шведской сталелитейной ком-
пании Aktielbolaget Bofors, он нала-
дил производство в Швеции пушек, 
танков, химических снарядов. Еще 
со времен войны в Нидерландах дей-
ствовала принадлежащая Густаву 
Круппу компания Blessing and Com-
pany, занимавшаяся экспортом желез-
ной руды в Германию. В послевоенное 
время Blessing была преобразована 
и переименована. Под названием Sid-
erius компания стала владельцем трех 
голландских судоверфей. Ею управля-
ли директора Krupp, в ней работали 
немецкие инженеры и конструкторы, 
но часть акций была продана голланд-
ским бизнесменам, благодаря чему 
она считалась голландской. Компания 
разрабатывала подводную лодку клас-
са U, чертежи которой были проданы 
Японии, Испании, Финляндии, Тур-
ции и Нидерландам.

В 1926 году из Эссена были выведе-
ны оккупационные войска. На заво-
дах Круппа закипела работа над раз-
нообразной техникой, нужной армии, 
авиации и флоту. В том числе констру-
ировались новые танки (в 1928 году их 
начали производить в ограниченном 
количестве).

20 февраля 1933 года состоялась тай-
ная встреча двух десятков богатейших 
людей Германии (первым из них был 
Густав Крупп) с председателем рейх-
стага Германом Герингом. От лица со-
бравшихся Крупп выразил единодуш-
ную поддержку новому рейхсканцле-
ру Адольфу Гитлеру. Собравшиеся вы-
делили 3 млн рейхсмарок ($1,2 млн 
в деньгах того времени, примерно со-
ответствует современным $27,9 млн) 
на предвыборную кампанию нацио-
нал-социалистов, из них 1 млн марок 
дал Крупп.

Фридрих Альфред Крупп. Период 
его руководства семейной фир-
мой был отмечен множеством 
инноваций, но закончился 
 скандалом и смертью

Альфред Крупп скончался  
14 июля 1887 года.  
Фирму унаследовал  
его единственный сын  
Фридрих Альфред, ФрицW
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1 апреля Гитлер принял Круппа 
в рейхсканцелярии. 4 мая немецкие 
газеты сообщили, что Густав Крупп на-
значен фюрером немецкой индустрии. 
Крупп возглавил так называемый 
Фонд Гитлера, через который большой 
бизнес спонсировал структуры нацио-
нал-социалистов. Крупп вложил в фонд 
6 млн рейхсмарок (всего его пожертво-
вания национал-социалистам состав-
ляли около 12 млн рейхсмарок). В авгу-
сте на заводах Круппа нацистское при-
ветствие стало обязательным для всех 
работников, нарушители увольнялись. 
Чуть ли не единственным противни-
ком Гитлера, которого Крупп был вы-
нужден терпеть, была его жена Берта.

В 1933 году начался новый этап 
в истории концерна Friedrich Krupp. 
В первые месяцы года в несколько раз 
выросли закупки сырья, за этим после-
довал мощный рост производства.

В 1934 году чистая прибыль кон-
церна составляла 57 млн рейхсмарок, 
в 1937 году — 97 млн, в 1939 году — 
111 млн. Фирмы в Швеции и Нидер-
ландах больше не были нужны, рабо-
тавшие за рубежом специалисты воз-
вращались в Германию. В Эссене и дру-
гих городах, где были заводы Круппа, 
строились новые заводские корпуса. 
Был построен новый завод по произ-
водству синтетического топлива. Кон-
церн Friedrich Krupp производил тан-
ки, артиллерийские орудия всех ви-
дов, подводные лодки и торпеды для 
них, военные корабли, броню и ору-
дия для военных кораблей, строив-
шихся другими компаниями, армей-

ские грузовики... Лозунг «Мы произво-
дим все!» мог бы подойти к деятельно-
сти компании и в этот период.

7 августа 1940 года Гитлер прие-
хал в Эссен, чтобы поздравить Круп-
па с 70-летием и наградить орденом 
Орла Германской империи.

Во время Второй мировой войны 
концерн Круппа стал основным по-
ставщиком многих видов военной 
техники и вооружений для вермахта.

Наследник и подсудимый
В 1939 году у Густава Круппа начались 
проблемы со здоровьем. В 1941 году 
он перенес инсульт, после чего остался 
частично парализованным. После это-
го формально он еще считался главой 
фирмы, но фактическим руководи-
телем был его старший сын Альфрид 
Феликс Альвин Крупп фон Болен унд 
Гальбах.

Альфрид был убежденным наци-
онал-социалистом, членом НСДАП 
с 1938 года. Альфрид Крупп завоевал 
бронзовую медаль в парусном спорте 
на берлинской Олимпиаде 1936 года 
и в том же году начал работать в се-
мейной фирме: сначала — членом 
правления, а с 1938 года — членом со-
вета директоров.

Среди его обязанностей в совете ди-
ректоров значились «приобретения 
за границей». То есть возможность 
приобретать по сильно заниженной 
цене или бесплатно (на территории 
СССР — только бесплатно) заводы, 
оборудование, сырье, находящиеся на 
оккупированных германской армией 

территориях. Благодаря вторжению 
в СССР концерну Круппа достались 
крупнейшие в Европе запасы хромо-
вых руд (хром необходим для произ-
водства стальной брони), сотни тысяч 
тонн железной руды, промышленные 
предприятия, которые не удалось эва-
куировать.

На предприятиях концерна активно 
использовался рабский труд — остар-
байтеров, военнопленных, узников 
концлагерей. Подневольных работни-
ков, по самым минимальным оценкам, 
было более 100 тыс. человек. В письме 
Альфрида Круппа, написанном 7 сен-
тября 1943 года, есть такие слова: «От-
носительно сотрудничества с нашим 
техническим отделом в Бреслау (в на-
стоящее время этот город в Польше но-
сит название Вроцлав.— „Деньги“). 
Я могу лишь сказать, что между этим 
отделом и Освенцимом существует 
полнейшее взаимопонимание, кото-
рое может быть гарантировано на бу-
дущее». У концерна были и собствен-
ные концлагеря, условия содержания 
в которых были ничуть не лучше, чем 
в других концлагерях Третьего рейха.

В 1942 году Альфрид Крупп был на-
значен советником рейхсминистра во-
оружений. В апреле 1943 года он офи-
циально сменил отца на посту главы 
компании.

Летом в Курской битве, крупней-
шем танковом сражении в истории, 
было, по советским данным, уничто-
жено 2900 немецких танков, многие 
из которых были сделаны в Эссене. 
В марте и июле британские ВВС триж-

ды подвергли заводы Круппа масси-
рованным бомбардировкам. На сле-
дующий день после последней из них 
Густав Крупп, увидев масштаб разру-
шений, пережил нервный срыв, после 
которого так и не пришел в себя. Поч-
ти половина домов в Эссене, принад-
лежащих крупповским  рабочим, были 
уничтожены, вторая половина — 
 повреждена бомбами.

12 ноября 1943 года Адольф Гитлер 
подписал «Закон Круппа», по которому 
право собственности на компанию пе-
решло от Берты Крупп к Альфриду.

По объему продаж 1943 год был ре-
кордным в истории концерна. За вре-
мя, прошедшее после прихода Гитлера 
к власти, активы компании выросли 
в три с лишним раза (без учета укра-
денного в оккупированных странах). 
Но и Третий рейх, и концерн Круппа 
уже шли к краху.

Густав Крупп прожил до 1950 года. 
После поражения Германии в войне 
его не привлекли к суду по состоянию 
здоровья. Перед судом предстал Аль-
фрид. 31 июля 1948 года в Нюрнберге 
он был признан виновным в престу-
плениях против мира и человечно-
сти и приговорен к 12 годам лишения 
 свободы с конфискацией имущества.

К различным срокам заключения 
также были приговорены десять ди-
ректоров концерна. Руководитель от-
дела продаж Карл Генрих Пфирш был 
оправдан.

Альфред Крупп в кругу своей 
семьи и прислуги (1868 год)
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Альфрид Крупп не признавал себя 
виновным. На суде он говорил так: 
«Мы, Круппы, не особенно интересова-
лись идеями. Мы просто хотели, чтобы 
была система, которая работала бы хо-
рошо и позволяла нам работать без по-
мех. Политика — не наше дело».

Несмотря на вердикт американ-
ского военного трибунала, боль-
шая часть собственности Альфрида 
Круппа не была конфискована. Толь-
ко в советской зоне оккупации Аль-
фрид лишился двух предприятий — 
фабрики в австрийском Берндорфе 
и Grusonwerk. 

После смерти Густава Круппа его 
вдова Берта попыталась оспорить из-
данный Гитлером закон, чтобы полу-
чить наследство, оценивавшееся тогда 
в эквиваленте $500 млн. Безуспешно.

4 февраля 1951 года Альфрид Крупп 
вышел на свободу. По приказу амери-
канского верховного комиссара в Гер-
мании Джона Макклоя он был осво-
божден досрочно. Макклой объяснял: 
«У меня такое чувство... что Альфрид 
был плейбоем, что он мало за что несет 
ответственность. Я полагаю, что он ис-
купил содеянное за тот срок, который 
уже провел в тюрьме». Отменено также 

было и решение о конфискации. Осно-
вания? Никто другой из осужденных 
военных преступников не был приго-
ворен к конфискации. По американ-
ским законам конфискация возможна 
лишь тогда, когда средства были при-
обретены преступным путем, а к Круп-
пу это неприменимо. По разным сведе-
ниям, адвокат Круппа Эрл Кэрролл по-
лучил крупный гонорар за то, что вер-
нул своему клиенту его имущество: по 
разным оценкам, от $2 млн до $25 млн.

В 1952 году представители союзных 
держав в результате переговоров с Аль-
фридом Круппом выработали соглаше-
ние о ликвидации концерна Krupp. По 
этому соглашению четыре брата и се-
стры Альфрида, а также его племянник 

должны были получить по 10 млн ма-
рок ($2,5 млн) или акции на такую сум-
му в двух компаниях концерна. Четы-
ре брата и сестры также должны были 
поделить между собой в равных долях 
акции семенного завода. Средства Ха-
ральда Круппа, находившегося в совет-
ском плену, следовало поместить на 
специальный банковский счет до его 
возвращения. Альфрид мог сохранить 
за собой компании, занимающиеся су-
достроением, автомобилестроением 
и локомотивостроением. При этом он 
должен был продать угольные и ме-
таллургические предприятия (их стои-
мость составляла примерно 75% стои-
мости всего концерна). За понесенный 
ущерб Альфриду была назначена ком-
пенсация, эквивалентная $70 млн.

Альфрид вернулся в концерн с на-
мерением возродить его былую сла-
ву. Опять, как после Первой мировой, 
нужно было заниматься не военной, 
а гражданской продукцией. Вместо 
танков, самоходных установок и пу-
шек концерн Krupp начал произво-
дить грузовой транспорт, оборудова-
ние для ирригации, строительства, 
пищевой промышленности (в том 
числе традиционной для тропиче-
ских стран), энергетики. Концерну 
Krupp нельзя было торговать сталью, 
но ему не запрещалось строить метал-
лургические заводы. К металлургиче-
скому комбинату при желании заказ-
чика добавлялась необходимая ин-
фраструктура — жилье для работни-

ков, дороги, электростанции. Таким 
городом стал Руркела в индийском 
штате Одиша (старое название — 
Орисса) — «Стальной городок», «Ин-
дийский Эссен», построенный по за-
казу премьер-министра Индии Джава-
харлала Неру. На индийский контракт 
претендовал и Советский Союз, но 
Крупп сумел убедить склонить Неру 
на свою сторону. Впоследствии совет-
ская сторона взяла реванш, когда со-
ветский лидер Никита Хрущев догово-
рился с руководством Египта о стро-
ительстве Асуанской ГЭС, на которое 
претендовал Крупп.

Своей правой рукой в компании 
Альфрид Крупп сделал Бертольда 
Бейтца. Талантливый бизнесмен с на 
редкость чистой для Германии того 

времени биографией: во время войны 
он спас жизни 800 евреев, оформляя 
их на работу как жизненно необходи-
мых для оборонной промышленности 
специалистов. 

Главная ставка была сделана на со-
трудничество с развивающимися 
странами. Для них Альфрид Крупп 
был не фашистом, как для европей-
цев и американцев, а тем, кто сражал-
ся против бывших колонизаторов. 
Высокие гости посещали с визитом 
поместье Круппов в Эссене. Сам Аль-

фрид перемещался по миру, добывая 
все новые и новые контракты. Бра-
зилия, Иран, Камерун, Нигерия… 
Концерну удалось получить и господ-
держку — компенсацию из казны за 
убытки, понесенные в результате дей-
ствий союзных держав в первые по-
слевоенные годы, а также крупные го-
сударственные заказы.

В 1953 году годовой оборот кон-
церна составил около 1 млрд марок 
($238 млн). В 1957 году превысил 
$1 млрд. Концерн Krupp стал четвер-
той по величине компанией Европы, 
двенадцатой по величине в мире, а его 
хозяин — самым богатым европейцем 
с состоянием, превышавшим $1 млрд.

В 1966 году в ФРГ начался первый 
в истории этой страны экономиче-
ский кризис. И крупнейшая компания 
Западной Германии стала его жертвой. 
Угольные шахты и сталелитейные за-
воды формально не считались частью 
концерна, но так и не были прода-
ны. В период кризиса их убытки до-
стигли огромных размеров. Прибыли 
Krupp не могли покрыть платежи по 
кредитам. Долги концерна достигли 
5,2 млрд марок ($2,120 млрд).

Зима 1966–1967 годов выдалась те-
плой. Спрос на уголь упал. Крупп за-
крывал шахты, увольнял шахтеров. За-
крывались и другие предприятия. По 
призыву Бейтца все работники концер-
на согласились со снижением зарпла-
ты на 5%.

В Новый год Федеральный финансо-
вый суд ФРГ преподнес «подарок». Для 
частных компаний было отменено 
освобождение от налога на продажи 
при операциях между компаниями. 
Также Круппы лишились права на ос-
вобождение от налога на наследство. 
В случае смерти Альфрида его наслед-
нику пришлось бы расстаться с поло-
виной концерна.

Ситуацию удалось разрешить в два 
хода. Единственный сын Альфрида 
Арндт фон Болен унд Гальбах отказал-
ся от прав наследства. За это ему до 
конца жизни выплачивалась компен-
сация — согласно разным источни-
кам, в размере от 1 млн до 3,6 млн ма-
рок ($250–900 тыс.) в год.

В апреле 1967 года глава концерна 
под давлением кредиторов и государ-
ства вынужден был объявить о гря-
дущих переменах, которые были 
осуществлены уже после его смерти. 
Альфрид Крупп скончался 30 июля 
1967 года, 29 ноября 1967 года дирек-
ция концерна объявила об учрежде-
нии «Фонда Альфрида Круппа фон Бо-
лен унд Гальбах». 2 января 1968 года 
на базе этого фонда была основана 
акционерная компания. К ней пе-
решли все владения бывшего главы 
концерна.

Фирма Krupp продолжила суще-
ствование, но перестала быть фирмой 
Круппов •

Вилла Хюгель в Эссене, принад-
лежавшая семейству Крупп. 
269-комнатный дом стоит в цен-
тре парка площадью 28 га. Парк 
и вилла открыты для посещения

 «Мы, Круппы, не особенно  
интересовались идеями.  
Мы просто хотели, чтобы  
была система, которая рабо- 
тала бы хорошо и позволяла  
нам работать без помех.  
Политика — не наше дело»
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о итогам полугодия 2023 года лизинговый портфель группы «Газпромбанк Лизинг» пре-
высил 1 трлн руб. И это несмотря на то, что лизинговый рынок оказался 
в числе пострадавших в кризис прошлого года.
— Даже раньше, чем по итогам полугодия. За неполные пять месяцев 2023 года 
портфель группы уверенно перешагнул первый триллион, а по новому бизнесу 
мы достигли больше половины его объема всего прошлого года. В цифрах это вы-
глядит так: 499 млрд руб. по итогам 2022 года и уже более 300 млрд руб. по итогам 
первых пяти месяцев текущего года. И во втором полугодии мы постараемся со-
хранить эту положительную динамику.

— Что дает вам такую уверенность?
— Команда, ее нацеленность на достижение новых рубежей, поддержка акцио-
нера. Кроме того, в прошлом году рынок лизинга столкнулся с массовым уходом 
иностранных игроков. Он стал более свободным, и у нас появилась возможность 
выйти в новые ниши, привлечь новых клиентов. Также мы активно выстраиваем 
работу с запущенными в 2022 году пилотными проектами.

— Какие это проекты?
— Прежде всего, социальные: обновление ЖКХ, модернизация инфраструктур-
ных объектов.

— То есть речь про оборудование?
— Да. В стране колоссальная потребность в замене социальной инфраструк-
туры — котельных, например. На их модернизацию выделяются средства из 
госбюджета, также требуются иные, частные, инвестиции. Лизинг модульных 
и каркасных конструкций систем ЖКХ позволяет быстро и качественно модер-
низировать, например, объекты теплоснабжения. В марте мы выиграли конкурс 
в Хабаровском крае на финансирование поставки трех котельных из быстровоз-
водимых конструкций, а в октябре они уже будут отапливать населенные пун-
кты, производственные предприятия. Большой потенциал лизинга мы видим 
также в модернизации систем освещения, водоочистки, энергоблоков. На самом 
деле это труднее в какой-то мере финансировать, чем тот же автомобиль, но мы 
создаем типовые решения.

— Можно ли сегодня говорить о восстановлении рынка лизинга 
в целом? Или это ваш уникальный случай?

— Нет, не уникальный. Рынок лизинга полностью зависит от экономического со-
стояния, рисков и прочего. Если говорить про уникальность, то весь прошлый 
год прошел в фокусе поиска новых решений в логистике, сбыте, импортозамеще-
нии. Практически все наши клиенты перестроили свою работу, мы тоже.

— Приходится заниматься демпингом?
— Нет. Даже наоборот: конкуренты пытаются переманивать наших клиентов, 
предлагая ставку на несколько пунктов ниже. Мы своих ставок не снижаем, по-
скольку у нас очень высокий уровень риск-менеджмента, установленный банком. 

— Не снижаете ставку, но за счет чего вы сохраняете клиента, 
если к ним приходят с предложением более низкой ставки?

— За счет сервиса и нашей надежности. Ставка, безусловно, важна, но если гово-
рить про МСБ, то на первое место встает вопрос скорости. К примеру, предпри-
ятие выиграло тендер на перевозку какого-то груза. Соответственно, транспорт 
требуется здесь и сейчас с максимально простым и быстрым оформлением. Это 
вовсе не эмоциональная покупка, а рациональная с точки зрения возможности 
заработать на этом транспорте.

Если же говорить о клиентах круп-
ного бизнеса, то наша ставка на 
уровне конкурентов. Работа с такими 
клиентами ведется плановая на дли-
тельную перспективу. Клиентам бан-
ка доступна ставка по лизингу, рав-
ная кредиту. В данном случае у нас 
единая с акционером документа-
ция, клиент пользуется иными бан-
ковскими продуктами, поэтому осо-
бые условия обслуживания выгля-
дят вполне разумным экономически 
обоснованным решением. 

Также нельзя сбрасывать со сче-
тов хорошо отлаженные личные 
отношения «Газпромбанк Лизинг» 
со многими клиентами: мы знаем 
друг друга по 10–15 лет, такой биз-
нес любит предсказуемость, и мы 
ее обеспечиваем. Наши цифры тому 
 подтверждение.

— РА «Эксперт» публи-
кует цифры по группе 
«Газпромбанк Лизинг» 
в консолидированном 
формате. Сколько со-
ставляет ваш бизнес 
по корпоративному 
 направлению и какова 
его динамика?

— В прошлом году «Газпромбанк 
 Лизинг» стал исключением. Если 
посмотреть на итоги рынка, то кор-
поративный сегмент снизился на 
31%. Мы же выросли более чем на 
60%. Объем нового бизнеса группы 
по корпоративному бизнесу достиг 
130 млрд руб., что почти в два раза 
больше, чем в среднем за последние 
десять лет. И в этом году я тоже смо-
трю на сегмент с оптимизмом.

Предварительно за пять месяцев 
2023 года объем нового бизнеса кор-
поративного бизнеса составил по-
рядка 80 млрд руб., рост свыше 30% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Основными 
сегментами, которые позволили на-
растить объемы, стали железнодо-
рожный транспорт, строительная 
и спецтехника, нефтегазовое обору-
дование, а также грузовой транспорт 
и автобусы.

— В целом, если гово-
рить о корпоратив-
ном сегменте, есть ли 
перспективы его вос-
становления в теку-
щей геополитической 
 ситуации?

 «У КОМПАНИЙ РАСТЕТ ПОТРЕБНОСТЬ 
В ЮАНЕВЫХ ИНСТРУМЕНТАХ»

Генеральный директор группы «Газпромбанк  
Лизинг» Максим Калинкин о том, как компания 
опережает рынок и конкурентов, о самой крупной 
сделке первого полугодия по лизингу железнодо-
рожных вагонов, о первой сделке в юанях, старте  
работы с «Озон» и планах до конца 2023 года.

ТЕКСТ Полина Трифонова
ФОТО  предоставлено  

пресс-службой  
группы «Газпромбанк 
Лизинг»
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— Какого-то очевидного рывка я не 
жду, потому что предыдущие драй-
веры отрасли — авиация и водный 
транспорт — быстро не восстановят-
ся. В лучшем случае некоторое ожив-
ление тут может случиться в конце 
2024 года.

Но в целом ситуация в корпоратив-
ном сегменте рынка лизинга сейчас 
очень неплохая. Например, у грузо-
отправителей наблюдается огромная 
потребность в вагонах. Недавно мы 
заключили договор лизинга на сум-
му 37 млрд руб. на поставку более 
3 тыс. единиц подвижного состава. 
Причем поставка будет осуществлять-
ся до конца 2025 года. С учетом теку-
щей загрузки вагоностроителей зака-
зы на новые вагоны принимаются со 
сроком поставки начиная с первого 
квартала 2024 года, и такая контрак-
тация в отношении крупных партий 

сегодня наблюдается практически по 
всем видам подвижного состава.

— Какие-то еще знако-
вые сделки реализованы 
в 2023 году?

— Впервые в своей истории «Газ-
промбанк Лизинг» реализовал ли-
зинговую сделку в китайских юанях. 

Заключен договор лизинга на сум-
му более 600 млн юаней, поскольку 
ставка финансирования в этой валю-
те ниже, чем в рублях.

— Это ваша инициатива 
или клиента?

— Клиента, который является круп-
ным грузоотправителем с валют-

ной выручкой в юанях, что ниве-
лирует валютный риск при реали-
зации сделки. Скажу также, что по 
мере того, как китайская валюта 
вытесняет доллар и евро в расче-
тах, у компаний растет потребность 
в юаневых инструментах. С прошло-
го года банковский сектор начал ак-
тивно использовать новую валюту, 
и наша отрасль не стала исключе-
нием. Ожидаем, что спрос на ли-
зинг в юанях будет расти со стороны 
крупных экспортно ориентирован-
ных компаний, нацеленных на рас-
ширение товарооборота между Кита-
ем и Россией.

— Вы начали работать 
с маркетплейсами. Ка-
кой потенциал видите 
и почему ранее не выхо-
дили в этот сегмент?

— Да, с прошлого года начали разра-
батывать тему маркетплейсов и со-
всем недавно заключили первые 
сделки с «Озоном» — профинанси-
ровали поставку порядка 450 авто-
мобилей стоимостью 1,4 млрд руб. 
На прошедшей в мае неделе ритей-
ла подписали с ними соглашение 
о развитии и расширении сотрудни-
чества в области лизинга как грузо-
вого коммерческого, так и легково-
го транспорта. С каршерингом также 
впервые начали работу в прошлом 
году, профинансировав электрока-
ры Evolute для приморского Green 
Crab. Сейчас финансируем одну из 
крупнейших московских служб кар-
шеринга — заключены договоры ли-
зинга на поставку более 1,1 тыс. еди-
ниц автомобилей.

В обоих случаях потенциал огром-
ный. Ушли основные бренды, кото-
рые обеспечивали пополнение ав-
топарков, их надо заполнять. В пер-
вом случае речь идет про расшире-
ние логистики и обеспечение скоро-
сти доставки товаров потребителям, 
во втором — о безопасности пасса-
жиров.

— Какие планы на этот 
год? Планируете вый-
ти еще в какие-то новые 
ниши?

— Обеспечение сбалансированно-
го портфеля и необходимого уров-
ня доходности акционера являются 
для группы «Газпромбанк Лизинг» 
незыблемым приоритетом. Актив-
но наращиваем команду для работы 
над проектами, где наши компетен-
ции не представлены еще. К приме-
ру, работаем над операционным ли-
зингом, в том числе с нашими пар-
тнерами. Сейчас время перемен, 
и мы точно будем работать на благо 
страны, каждого нашего клиента, 
каждого из нас •

Впервые в своей истории  
«Газпромбанк Лизинг»  
реализовал лизинговую сделку 
в китайских юанях. Заключен 
договор лизинга на сумму  
более 600 млн юаней

П
РЕ

Д
О

СТ
АВ

Л
ЕН

О
 П

РЕ
СС

-С
Л

УЖ
БО

Й
 Г

РУ
П

П
Ы

 «
ГА

ЗП
РО

М
БА

Н
К 

Л
И

ЗИ
Н

Г»







С В О И  Д Е Н Ь Г И  Ф И Н А Н С О В Ы Е  И Н С Т Р У М Е Н Т Ы

Акции
весенние месяцы лидирующую позицию закрепили за собой акции российских компаний. В марте ин-

декс Московской биржи последовательно преодолел уровни 2300 пунктов и 2400 пун-
ктов, уже в апреле не устояли следующие барьеры в 2500 пунктов и 2600 пунктов. В кон-
це мая была взята высота 2700 пунктов. Так высоко индекс не поднимался больше года. 
По итогам последнего весеннего месяца индекс остановился на отметке 2717,64 пункта, 
что почти на 21% выше значений конца февраля.

Сильнее рынок прибавлял в капитализации в это время года в далеком 2009 году. 
 Тогда индекс ММВБ (в ноябре 2017 года был переименован в индекс Московской биржи, 
или MOEX Russia Index) вырос более чем на 67%, но этому предшествовало почти четы-
рехкратное его сжатие на фоне острой фазы мирового финансового кризиса. Текущий 
подъем на российском рынке происходит в отрыве от мировой конъюнктуры, где в ве-
сенние месяцы не наблюдалось единой динамики. Поэтому основными причинами для 
роста были внутренние факторы, а именно слабость рубля и высокие дивиденды россий-
ских компаний.

В лидерах роста в отчетный период из рассматриваемых «Деньгами» бумаг оказались 
обыкновенные акции Сбербанка, подорожавшие за весну почти на 45% и цена которых 
вернулась на уровни второй декады февраля 2022 года, до отметки 246 руб. Этому подъ-
ему способствовали рекордные дивиденды, направленные госбанком акционерам. Все-
го держатели обыкновенных и привилегированных бумаг получили 565 млрд руб., или 
25 руб. на акцию. Такой щедрости никто не ожидал на рынке. «Размер дивидендных вы-
плат составил 565 млрд руб. при чистой прибыли в 270,5 млрд руб. Поэтому акции „Сбе-
ра“ стали катализатором роста фондового рынка в весенние месяцы»,— отмечает анали-
тик «Цифра брокер» Даниил Болотских.

Сопоставимый рост продемонстрировали и акции прошлогоднего аутсайдера — «Аэро-
флота». За весенние месяцы эти бумаги прибавили в цене более 42%. Способствовали это-
му хорошие операционные показатели в части пассажиропотока. В апреле перевозки пас-
сажиров выросли на 55,4% к аналогичному периоду прошлого года, до 3,4 млн человек.

Хорошую динамику продемонстрировали и акции «Роснефти», подорожавшие поч-
ти на 26%. Инвесторы позитивно оценили финансовые результаты компании и ее ще-
дрость. По итогам года ее чистая прибыль снизилась лишь на 7,9%, до 813 млрд руб., да 
и это снижение, как отмечает Даниил Болотских, обусловлено неденежными расхода-
ми по списанию европейских НПЗ. За первый квартал года чистая прибыль выросла 

на 45,5% по сравнению с четвертым 
кварталом 2022 года, до 323 млрд руб. 
«Расчетный дивиденд за квартал со-
ставляет 15,2 руб. на акцию. Рост цен 
на энергоресурсы и ослабление рубля 
могут выступить драйвером для роста 
в летние месяцы»,— считает госпо-
дин Болотских.

В числе аутсайдеров весны ока-
зались акции ритейлера «Магнит». 
За три месяца они потеряли в цене 
6,5%. Это произошло после перевода 
их в третий уровень листинга на Мо-
сковской бирже. Официальной при-
чиной для этого шага послужило «не-
устранение организацией допущен-
ного нарушения по корпоративному 
управлению в установленный бир-
жей срок». «Акции включены в список 
ожидания на исключение из индекса 
Мосбиржи, что расстраивает инвесто-
ров. К тому же компания не публику-
ет отчетность с середины прошлого 
года»,— перечисляет Даниил Болот-
ских. Предпосылок для роста цены 
 бумаги он не видит.

ПИФы
Высокую прибыль обеспечили ин-
весторам продукты коллективного 
инвестирования — паевые инвести-
ционные фонды. По данным Invest-
funds, из крупных розничных фон-

 СЕЗОН РОСТА
САМЫЕ ЭФФЕКТИВНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ ВЕСНЫ

Весна была успешной почти для всех финансовых ин-
струментов, доступных частным инвесторам в России. 
Лучшую динамику продемонстрировали акции россий-
ских компаний и паевые инвестиционные фонды, на них 
 ориентированные. На мировых площадках наблюдалась 
разнонаправленная динамика, но за счет слабости рубля 
прибыль принесли и фонды с иностранными активами. 
По этой же причине неплохой доход обеспечили золото 
и валютные депозиты, хотя положительную переоценку 
по ним дали и базовые активы. Небольшой доход продол-
жают приносить рублевые депозиты и облигации.

ТЕКСТ Василий Синяев
ФОТО Олег Харсеев

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В АКЦИИ* (%)
3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ИНДЕКС МОСКОВСКОЙ БИРЖИ 20,64 13,25 -2,69
СБЕРБАНК 44,81 108,62 12,41
«РОСНЕФТЬ» 25,70 19,36 11,94
«ГАЗПРОМ» 3,30 -45,88 -19,75
«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 0,57 -28,22 -28,53
«РУСГИДРО» 7,84 14,43 32,87
«МАГНИТ» -6,53 -7,10 11,65
«ЯНДЕКС» 15,33 45,80 -19,42
АЛРОСА 8,66 -10,89 1,09
«АЭРОФЛОТ» 42,06 43,07 -55,18
«ФОСАГРО» 6,55 -5,08 152,84

Источник: Московская биржа.  * Данные на 31 мая.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ПАЕВЫЕ ФОНДЫ* (%)
КАТЕГОРИИ ФОНДОВ 3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА
АКЦИИ РОССИЙСКИЕ 10–31 4–55 -13–+102

АКЦИИ ИНОСТРАННЫЕ -6–+30 2–46 9–82

РУБЛЕВЫЕ ОБЛИГАЦИИ 1,2–5 8–30 2–30

ЕВРООБЛИГАЦИИ 4–9,5 20–24 2–10

ДЕНЕЖНЫЙ РЫНОК 1,7–6 6–7,5 19–22

СМЕШАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 3–19 8–37 2–47

ДРАГМЕТАЛЛЫ 13–16,4 33–40 1–20

Источник: Investfunds. *Данные на 30 мая.
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дов (ОПИФы и БПИФы с активами 
свыше 500 млн руб.) не было ни од-
ного фонда, показавшего снижение 
цены пая. При большей части ПИ-
Фов (77 фондов) обеспечили доход 
свыше 5%, а у 20 лучших прибыль 
 достигала 20–30%.

Лучшую динамику показали фон-
ды, ориентированные на вложения 
в акции как российских, так и ино-
странных компаний. Среди послед-
них высокую продуктивность пока-
зали отраслевые ПИФы, инвестиру-
ющие в ценные бумаги высокотех-
нологических компаний. Паи таких 
фондов прибавили в цене 15–25%. 
Рост в этом сегменте начался с пу-
бликации финансовой отчетности, 
которая по большей части компа-
ний отрасли была лучше ожиданий. 
Финансовые результаты были пози-
тивно восприняты инвесторами, но 
куда важнее оказались отдельные 
новости эмитентов относительно 
разрешения инфраструктурных во-
просов, отмечает главный аналитик 
УК «Тринфико» Максим Васильев. 
Эффект усиливало ослабление кур-
са рубля, что привело к положитель-
ной валютной переоценке таких ин-
вестиций.

Валютная переоценка положитель-
но сказалась и на других инвестици-

ях в валютах как дружественных, так 
и недружественных стран. В частно-
сти, фонды еврооблигаций принесли 
пайщикам прибыль в размере 6–10%. 
Среди ПИФов рублевых облигаций 
лучший результат показали фонды 
корпоративных облигаций, паи кото-
рых подорожали на 2–5%. В то же вре-
мя паи фондов гособлигаций прирос-
ли только на 1,6–2%. Такое расхожде-
ние показателей, как отмечает порт-
фельный управляющий УК «Система 
Капитал» Павел Митрофанов, связано 
с двумя причинами: во-первых, со-
кращением кредитных спредов по-
сле их расширения в прошлом году; 
во-вторых, умеренным ростом доход-
ностей ОФЗ на ожиданиях ужесто-
чения монетарной политики ЦБ РФ. 
«Дополнительный фактор давления 
на суверенные выпуски — увеличе-
ние объемов предложения Минфина 
на аукционах ОФЗ и предложение из-
лишней премии инвесторам ко вто-
ричному рынку при необходимости 
финансирования возросшего дефи-
цита бюджета»,— отмечает господин 
Митрофанов.

В связи с тем, что возможное повы-
шение ключевой ставки Банком Рос-
сии уже в значительной степени уч-
тено рынком, потенциал снижения 
цен облигаций достаточно ограничен 

в отсутствие ухудшения геополитиче-
ской обстановки. По мнению Павла 
Митрофанова, на горизонте ближай-
ших двух лет привлекательными вы-
глядят вложения в фонды рублевых 
облигаций. По его мнению, такие ин-
вестиции могут принесли двузнач-
ную доходность в годовых. «С точки 
зрения диверсификации вложения 
в консервативные валютные инстру-
менты при текущем уровне доходно-
сти (8–9% в валюте.— „Деньги“) вы-
глядят весьма привлекательно»,— 
 отмечает Максим Васильев.

Золото
Высокую прибыль частным инвесто-
рам принесли вложения в золото. 
По расчетам «Денег», за три весенних 
месяца такие инвестиции прибавили 
в цене почти 17%. Этот подъем в зна-
чительной степени стал возможен 
за счет роста курса доллара к рублю, 
хотя и долларовые цены на металл 
продемонстрировали неплохую ди-
намику.

В начале мая цена благородного 
металла на мировом рынке дости-
гала значения $2073,2 за тройскую 
унцию, не дотянув до историческо-
го максимума, установленного в ав-
густе 2020 года, несколько десятков 
центов. Даже с учетом последующе-
го снижения и закрепления цен воз-
ле отметки $1980 за унцию они ока-
зались более чем на 7% выше значе-
ний конца зимы. Эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Валерий Емельянов выделяет три 
причины для роста цены металла — 
это ослабление доллара к мировой 
корзине валют, банковский кри-
зис в США и дебаты вокруг потолка 
госдолга.

Хотя риски дефолта США не реа-
лизовались, но общая неопределен-
ность перспектив мировой экономи-
ки позволяет рассчитывать на даль-
нейший рост цены золота. По мне-
нию Валерия Емельянова, ближай-
шая психологическая цель — $2100 
за унцию, за ней идет $2200. «На оче-
редной волне ослабления доллара 
мы вполне можем увидеть сценарий 
дальнейшего подъема цен. Но, ско-
рее всего, ценник продержится на 
высоких уровнях недолго»,— преду-
преждает господин Емельянов.

Вклады
Хороший результат показали валют-
ные депозиты. Долларовый вклад 
принес своему держателю почти 9% 
прибыли, а в евро — 9,4%. Рублевый 
депозит обеспечил доход в 1,9%.

Опережающие темпы роста вложе-
ний в валюту лишь отчасти связаны 
со ставками, которые редко превы-
шают 2%. Основной вклад дало осла-
бление рубля против иностранных 
валют. За три месяца курс американ-
ской валюты на Московской бирже 
прибавил 6 руб., до 81,1 руб./$, евро — 
7 руб., до 86,5 руб./€.

Ослабление национальной валю-
ты связано с восстановлением им-
порта и снижением экспорта из-за 
санкций. Главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев обращает 
внимание, что давление на рубль 
оказывает и спрос на иностранную 
валюту со стороны уходящих из Рос-
сии иностранных компаний (напри-
мер, продажа Shell доли в проекте 
«Сахалин-2» НОВАТЭКу за 95 млрд 
руб.). «Против рубля выступают 
и  риски роста бюджетного дефицита, 
в том числе из-за падения нефтега-
зовых доходов бюджета»,— отмечает 
господин Васильев.

Все эти факторы продолжат оказы-
вать давление на курс рубля и во вто-
ром полугодии, считают аналитики. 
В летний период Михаил Васильев за-
кладывает средний курс рубля к дол-
лару на уровне 81–82 руб./$. Против 
рубля будет играть еще и слабость сы-
рьевых цен. «Поддержку рублю летом 
по-прежнему будут оказывать пре-
вышение объемов экспорта над объ-
емами импорта и профицит текуще-
го счета платежного баланса РФ. Это 
обеспечит приток валютной выручки 
в страну»,— отмечает господин Васи-
льев. Важное значение для валютно-
го рынка будут иметь геополитика, 
вероятное повышение ставок ФРС 
и ЕЦБ, которое может усилить риски 
глобальной рецессии, а также веро-
ятное начало цикла повышения клю-
чевой ставки ЦБ. Последнее, по мне-
нию Михаила Васильева, может по-
высить привлекательность рублевых 
активов. В своем прогнозе на этот год 
в Совкомбанке закладывают сред-
ний курс рубля к доллару на уровне 
80 руб./$, к евро — 89 руб./€ •

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ДЕПОЗИТЫ* (%)
3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ВКЛАД РУБЛЕВЫЙ 1,93 9,50 16,50

ВКЛАД ДОЛЛАРОВЫЙ 8,72 34,51 22,23

ВКЛАД В ЕВРО 9,43 37,23 15,95

ИЗМЕНЕНИЕ КУРСА ДОЛЛАРА 8,18 31,87 18,05

ИЗМЕНЕНИЕ КУРСА ЕВРО 8,89 34,54 11,54

Источники: ЦБ, Московская биржа, оценки «Денег».  *Данные на 31 мая.

КАКОЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ ВЛОЖЕНИЯ В ЗОЛОТО* (%)
3 МЕСЯЦА 1 ГОД 3 ГОДА

ЗОЛОТО 16,53 41,28 33,45

ФОНДЫ ФОНДОВ 16,31 40,74 33,02

КУРС ДОЛЛАРА 8,18 31,87 18,05

Источник: Profinance, Московская биржа.  *Данные на 31 мая.
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ировые компании продолжают наращивать дивиденды. По оценкам британской управляю-
щей компании Janus Henderson, под управлением которой находятся активы на 
$310 млрд, сумма дивидендных выплат выросла по итогам первого квартала те-
кущего года на 12%, до $326,7 млрд. Это максимальный результат для этого пе-
риода времени. Основной объем выплат по традиции приходится на Северную 
Америку, где компании заплатили $168,6 млрд, что на 8,6% выше показателя ана-
логичного периода 2022 года. Из этой суммы на компании из США приходится 
$153,4 млрд, что на 8,3% больше объема средств, выплаченных годом ранее.

Самые высокие темпы роста выплат отмечаются в Европе (без учета Великобрита-
нии). Согласно данным Janus Henderson, европейские компании направили на вы-
плату дивидендов более $60 млрд, что на 36% больше показателя первого квартала 
2022 года. В Великобритании компании заплатили акционерам $15,3 млрд против 
$15,7 млрд годом ранее. В своем обзоре управляющие отмечают, что первый квартал 
является сезонно спокойным для европейских стран, а потому разовые специаль-
ные платежи, проведенные датской судоходной группой Moller Maersk и немецким 
автоконцерном Volkswagen, привели к аномально сильному росту показателя.

Более того, датская судоходная компания возглавила рейтинг самых щедрых 
мировых компаний, направив в первом квартале на дивиденды более $11 млрд. 
Помимо нее в топ-10 по размеру выплат вошли BHP Group Limited, Novartis AG, 
Roche Holding AG, Volkswagen AG, Microsoft Corporation, Exxon Mobil Corp, Siemens 
AG, Apple Inc и Commonwealth Bank of Australia. В сумме эти компании заплатили 
немногим более $62,2 млрд, или более 19% от мирового объема выплат. В послед-

ние годы в этот рейтинг зачастую вхо-
дили и российские компании, такие 
как Сбербанк и «Газпром», но управля-
ющая компания перестала их учиты-
вать в своих исследованиях.

Однако от этого они не стали мень-
ше платить и конкурировать по объ-
ему выплат с крупнейшими мировы-
ми компаниями. В частности, по ито-
гам второго квартала текущего года 
Сбербанк мог бы побороться за самые 
высокие строчки в мировом рейтин-
ге. В марте наблюдательный совет бан-
ка предложил направить на выплату 
дивидендов по итогам 2022 года ре-
кордный объем — 565 млрд руб., или 
$7,3 млрд (по курсу доллара в день огла-
шения этого решения — 77,06 руб./$). 
В апреле эти выплаты в полном объе-
ме были одобрены акционерами.

Ранние выплаты
В отличие от прошлого года, в этом 
дивидендный период начался доволь-
но рано в России. Как отмечают ана-
литики SberCIB, некоторые россий-
ские компании начали выплачивать 
дивиденды уже в апреле. Одни эми-
тенты выплатят дивиденды за второе 
полугодие или за четвертый квартал 
прошлого года, другие — уже за пер-
вый квартал 2023-го. По оценке экс-
пертов, советы директоров 30 компа-
ний рекомендовали промежуточные 
дивиденды на общую сумму 1,3 трлн 
руб. Эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Пуч-
карев оценивает объем выплат рос-
сийских компаний по итогам 2022 
года в размере 1,75 трлн руб.

Наряду со Сбербанком крупные вы-
платы одобрили акционеры ЛУКОЙЛа 
и НОВАТЭКа — соответственно в объ-
еме 303,48 млрд руб. (438 руб. на бума-
гу) и 319,9 млрд руб. (60,58 руб.). «Не-
фтегазовый сектор выплатит крупные 
дивиденды благодаря сильной конъ-
юнктуре на рынке нефти в конце 2022 
года»,— отмечает Дмитрий Пучкарев.

Приятные сюрпризы ожидали ин-
весторов и в секторе электроэнергети-
ки. В частности, «Интер РАО» решил за-
платить по итогам 2022 года 0,28 руб. 
на акцию, то есть на 20% больше, чем 
в прошлом году. «С учетом того, что 
руководство ранее заявляло о сохра-
нении нормы выплат на уровне 25% 
от чистой прибыли по МСФО, это го-
ворит о крайне удачных результатах 
компании в 2022 году, которые, веро-
ятно, были поддержаны доходами ра-
стущего инжинирингового бизнеса, 

В первом квартале мировые компании  выплатили 
рекордные дивиденды. Решения по выплатам  
приняли и многие российские компании.  
По итогам года суммарный размер дивидендов  
может  достигнуть 2,5 трлн руб. Таким образом, 
диви дендная доходность российского рынка  
остается одной из  самых высоких в мире.

ТЕКСТ Иван Евишкин
ФОТО Getty Images

ИНВЕСТОРЫ СТАВЯТ НА ДИВИДЕНДЫ
ДИВИДЕНДНАЯ ДОХОДНОСТЬ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ ОСТАЕТСЯ ОДНОЙ ИЗ САМЫХ ВЫСОКИХ В МИРЕ

ДИВИДЕНДНАЯ ДОХОДНОСТЬ ВЕДУЩИХ МИРОВЫХ ИНДЕКСОВ Источник: Bloomberg.

*P/E — отношение капитализации к чистой прибыли за 2023 год.

ИНДЕКС ДИВИДЕНДНАЯ ДОХОДНОСТЬ (%)

США

БРАЗИЛИЯ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

ФРАНЦИЯ

ГЕРМАНИЯ

ИТАЛИЯ

ИСПАНИЯ

РОССИЯ

ЯПОНИЯ

ГОНКОНГ

КИТАЙ

КАПИТАЛИЗАЦИЯ ($ ТРЛН)P/E*

1,64 20,68 36,72

S&P 500

10,9519,452,14

DOW JONES

0,645
6,866,45

IBOVESPA

2,54
10,834,21

FTSE 100

2,53
14,353,25

CAC 40

1,62
15,753,65

DAX

0,631
8,984,78

FTSE MIB

0,64
11,433,93

IBEX 35

0,488
6,6610,17

RTS
3,91

18,331,93

NIKKEI

2,1
9,214,08

HANG SENG

5,77
14,232,48

CSI 300
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а также повышением общей операци-
онной эффективности холдинга»,— 
отмечают аналитики ФГ «Финам».

Не у всех ожидания 
 сбываются
Были, конечно, и эмитенты, разоча-
ровавшие инвесторов либо решения-
ми о более низких выплатах, чем ждал 
рынок, либо отказом от выплат. К пер-
вым можно отнести Мосбиржу, кото-
рая решила направить на выплату ди-
видендов по итогам минувшего года 
11,02 млрд руб., или 4,84 руб. на ак-
цию. Это почти вдвое меньше выплат 
по итогам 2020 года. «Компания не пла-
тила дивиденды по итогам 2021 года, 
но по итогам 2022-го рекомендовала 
к выплате всего 30% чистой прибыли, 
хотя в докризисные годы распределя-
ла 85–89% прибыли на дивиденды»,— 
отмечает старший аналитик инвест-
банка «Синара» Ольга Найденова.

Разочаровало инвесторов реше-
ние СД «Сургутнефтегаза» выплатить 
в виде дивидендов за 2022 год 0,8 руб. 
на оба вида акций, тогда как рынок 
ожидал 3–3,5 руб. на привилегирован-
ные бумаги. «Ошибка наших и рыноч-
ных прогнозов может быть связана 
с двумя факторами. Во-первых, „Сур-
гутнефтегаз“ мог перевести свою мно-
гомиллиардную кубышку в рубли по 
низкому курсу, что привело бы к зна-
чительному убытку от валютной пере-
оценки. Во-вторых, прибыль компа-
нии могла пострадать от разового обе-
сценения активов»,— считают анали-
тики ФГ «Финам». По их мнению, при-
чину расхождения между прогнозом 
и реальностью можно будет узнать 
только после выхода отчета по РСБУ.

Еще одним разочарованием для 
рынка стала рекомендация СД «Газ-
прома» не выплачивать финальные 
дивиденды за 2022 год. Рынок ожи-
дал, что они будут, и будут по 7–9 руб. 
на акцию. Отказ, по мнению аналити-
ков, мог быть связан с низкой прибы-
лью во втором полугодии прошлого 
года, а также ростом налогов и плани-

руемыми большими капзатратами. 
Однако в отличие от прошлогодней 
ситуации, когда акционеры неожи-
данно для всех отказались платить ди-
виденды и акции компании только 29 
июня обвалились на 30%, сейчас сни-
жение было символическим — в 4%. 
Такая реакция связана с тем, что осе-
нью «Газпром» уже выплатил 1,2 трлн 
руб. промежуточных дивидендов.

Реестр закрывается
Если инвесторы хотят поучаствовать 
в будущих выплатах дивидендов, сто-
ит поспешить, так как реестры ак-
ционеров многих компаний уже за-
крылись. 11 мая закрылся реестр 
Сбербанка, 1 июля — «Интер РАО», 
1 июня — ЛУКОЙЛа. Дмитрий Пучка-
рев обращает внимание, что во вто-
рой половине июня и далее закроют-
ся реестры акционеров МТС, «Мос-
энерго», «Татнефти», «Совкомфлота», 
ЛСР, «Башнефти», ОГК-2, «Газпром неф-
ти», «Роснефти», «Фосагро». «Наиболее 
интересную доходность — порядка 

10–12% — могут дать ТГК-14, „Баш-
нефть“, МТС и ЛСР: спрос на акции 
данных эмитентов может быть повы-
шенным»,— считает аналитик ИК «Ве-
лес Капитал» Елена Кожухова.

Аналитики не исключают проме-
жуточных дивидендов, на которые 
также могут рассчитывать частные 
инвесторы. Директор аналитическо-
го департамента инвестбанка «Сина-
ра» Кирилл Таченников считает, что 
такие выплаты могут произвести не-
фтегазовые и электроэнергетические 
компании, а также «Самолет», «Фоса-
гро», «Лензолото», «Белуга» и ряд ком-
паний из третьего эшелона. «Возмож-
но, вернутся к выплатам металлур-
ги — в частности, НЛМК. Есть вероят-
ность, что заплатят промежуточные 
дивиденды „Норникель“ и „Русал“»,— 
полагает господин Таченников.

Аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Александр Джиоев не исключает, что 
в октябре «Полюс» выплатит промежу-
точные дивиденды за первое полуго-
дие этого года. За исключением про-

шлого года, компания обычно плати-
ла дивиденды дважды в год. Это обу-
словлено тем, что EBITDA компании 
в первом полугодии может, по про-
гнозам аналитика, вырасти примерно 
на 30%, в том числе благодаря восста-
новлению логистики и продаж, а так-
же росту цен на золото. «В этом случае 
промежуточные дивиденды составят 
414 руб. на акцию. Общая дивиденд-
ная доходность за год может соста-
вить около 8% — это немало для золо-
тодобывающей компании»,— говорит 
господин Джиоев.

Участники рынка не ждут дивиден-
дов от компаний потребительского 
сектора, которые, несмотря на хоро-
шее финансовое положение за счет 
ориентации на внутренний рынок, 
оставили акционеров без выплат. 
Причины для этого разнообразны. 
«У Х5 Group и „Русагро“ зарубежная 
прописка, „Детский мир“ проводит 
делистинг, у „Магнита“ корпоратив-
ные неурядицы не позволяют собрать 
ГОСА и совет директоров»,— поясня-
ют аналитики ФГ «Финам».

По итогам года аналитики SberC-
IB ожидают от 15 самых ликвидных 
российских компаний дивиденды 
в размере около 2,5 трлн руб. Это бу-
дет второй результат за всю историю 
индекса Мосбиржи. Поэтому на рын-
ке ожидают продолжения подъема 
рублевого индекса при условии, что 
геополитический фон не обострит-
ся, а экономическая ситуация в мире 
сильно не ухудшится. «Реинвестирова-
ние дивидендных выплат становится 
значимым фактором краткосрочного 
и среднесрочного роста всего рынка 
и, как следствие, торговой активности 
при отсутствии значимых негативных 
геополитических и экономических 
сигналов»,— отмечает Елена Кожу-
хова. По оценке Дмитрия Пучкарева, 
в рамках реинвестирования на рынок 
может вернуться около 100–130 млрд 
руб. «Учитывая снизившуюся ликвид-
ность торгов, эффект должен быть 
ощутимым»,— отмечает он •

УСЛОВИЯ 
ДЛЯ  ПОЛУЧЕНИЯ 
 ДИВИДЕНДОВ

В отчете про дивиденды аналитики 
SberCIB обращают внимание, что для 
получения дивидендов участник рынка 
должен купить бумагу не позднее чем 
за два торговых дня до закрытия рее-
стра. После закрытия реестра акцио-
неров котировки, как правило, снижа-
ются примерно на величину дивиденд-
ных выплат в пересчете на акцию, 
а потом постепенно восстанавливают-
ся. Закрытие реестра не значит, что 
деньги сразу поступают на счет акцио-
нера. «Согласно ФЗ №208 „Об акцио-
нерных обществах“, дивиденды долж-
ны поступить инвесторам в течение 
25 рабочих дней после закрытия 
 реестра»,— отмечается в отчете.

АКЦИИ, ДИВИДЕНДНЫЕ ДОХОДНОСТИ КОТОРЫХ 
 ПРЕВЫШАЮТ 5% И ЗАКРЫТИЕ РЕЕСТРОВ ПО КОТОРЫМ 
 ПРОИЗОЙДЕТ ПОСЛЕ 15 ИЮНЯ

ЭМИТЕНТ
ТИПЫ 

БУМАГ

ПОСЛЕДНЯЯ 
ДАТА  

ДЛЯ ПОКУПКИ 
 АКЦИЙ

ДАТА  
ЗАКРЫТИЯ 

РЕЕСТРА

РАЗМЕР  
ДИВИДЕНДОВ 

(РУБ.)

ДИВИ
ДЕНДНАЯ  

ДОХОДНОСТЬ  
(%)

ЦЕНА 
 АКЦИИ 

НА 2 ИЮНЯ 
2023 ГОДА

«РОССЕТИ ЛЕНЭНЕРГО» АП* 23.06.2023 27.06.2023 18,83 9,23 203,95

МТС АО** 27.06.2023 29.06.2023 34,29 10,01 342,65

«ТАТНЕФТЬ» АП 30.06.2023 04.07.2023 27,71 6,03 459,7

«ТАТНЕФТЬ» АО 30.06.2023 04.07.2023 27,71 6,03 459,8

«МОСЭНЕРГО» АО 30.06.2023 04.07.2023 0,18652 6,59 2,83

«СОВКОМФЛОТ» АО 03.07.2023 05.07.2023 4,29 4,64 92,41

«БАШНЕФТЬ» АО 05.07.2023 07.07.2023 199,89 10,00 1999

«БАШНЕФТЬ» АП 05.07.2023 07.07.2023 199,89 11,80 1694

ЛСР АО 05.07.2023 07.07.2023 78 10,20 765

«МОРДОВЭНЕРГОСБЫТ» АО 05.07.2023 07.07.2023 0,032768 5,98 0,548

ДИОД АО 05.07.2023 07.07.2023 0,8 6,76 11,84

«СОЛЛЕРС» АО 06.07.2023 10.07.2023 45,39 6,64 684

ОГК-2 АО 06.07.2023 10.07.2023 0,058075847 8,08 0,7188

«КАЗАНЬОРГСИНТЕЗ» АО 07.07.2023 11.07.2023 9,1 8,39 108,5

«РУСГИДРО» АО 07.07.2023 11.07.2023 0,05205448 5,92 0,879

БАНК «КУЗНЕЦКИЙ» АО 07.07.2023 11.07.2023 0,002666253 5,74 0,04646

**ао — акции обыкновенные. *ап — акции привилегированные. Источник: БКС «Эксперт».
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докладе Банка России «Обзор ключевых показателей паевых инвестиционных фондов», опублико-
ванном в конце мая, отмечается резкое снижение притоков в паевые инвестици-
онные фонды. По итогам I квартала инвесторы вложили в них 182 млрд руб., что 
сопоставимо с результатом аналогичного периода 2022 года, но более чем в четы-
ре раза меньше притока средств в IV квартале минувшего года. Ключевой причи-
ной низких показателей стало снижение спроса на закрытые ПИФы, привлече-
ния в которые упали с рекордных 764 млрд руб. в IV квартале до 179 млрд руб.

Однако если в конце прошлого года значительную часть средств обеспечил 
один фонд, доля чистых активов которого составила 6% от всего рынка, то в этом 
году интерес отмечается к персональным фондам со стороны состоятельных част-
ных инвесторов. По данным ЦБ, по итогам минувшего квартала около трети объ-
ема выдач инвестиционных паев ЗПИФов пришлось на индивидуальные фон-
ды, а общее их число выросло на 5%. «СЧА фондов, которыми владеет один или 
два собственника — физических лица (или один или два собственника — фи-
зических лица и несколько юридических лиц и/или инвестиционных фондов), 
в  совокупной СЧА ЗПИФ составила около 30%»,— говорится в обзоре ЦБ. Средние 
вложения на одно физическое лицо в этих фондах превышают 2 млрд руб.

Возвращение капиталов
Участники рынка называют несколь-
ко причин для роста спроса на инди-
видуальные или, как их сами УК назы-
вают, персональные фонды: демогра-
фические (старение людей и желание 
подготовить активы к передаче в на-
следство), экономические (налоговые 
преимущества, оптимизация управле-
ния различными активами) и персо-
нальные (конфиденциальность, юри-
дическая защита активов). Директор 
департамента по управлению ЗПИФ 
«РСХБ Управление Активами» Борис 
Голубев обращает внимание, что инте-
рес к персональным фондам вырос по-
сле 2014 года, в том числе после отказа 
от офшорных юрисдикций.

В 2022 году на фоне постоянно рас-
ширяющихся санкций против россий-
ского бизнеса и физических лиц вы-
росли риски хранения капитала в не-
дружественных юрисдикциях. В мае 
швейцарский банк Julius Baer одним из 
последних уведомил российских и бе-
лорусских клиентов о блокировке их 
ценных бумаг, хранящихся в Euroclear. 
«Наиболее сильно на переток капитала 
повлияло то, что иностранные банки 
„выгоняют“ россиян, а также пример 
Credit Suisse (из-за финансовых про-
блем был поглощен UBS.— „Деньги“) 
заставил задуматься, что даже крупный 
банк с многолетней историей вовсе не 
является стабильным и надежным»,— 
отмечает гендиректор «ТКБ Инвест-
мент Партнерс» Дмитрий Тимофеев.

Западные ограничения стимулиру-
ют рассмотрение крупными инвесто-
рами инвестиционных возможностей 
внутри России. «Это особенно хорошо 
видно на примере российского рынка 
коммерческой недвижимости, сово-
купный объем инвестиционных сде-
лок на котором бьет рекорды ровно за 
счет интенсивного выхода иностран-
ных игроков, продающих свои порт-
фели с высокими дисконтами»,— об-
ращает внимание директор  Capella 
Investment Management  Андрей 
 Богданов.

Вместе с тем массового перето-
ка капитала участники рынка не ви-
дят. Этому могут мешать блокировки, 
ограничения в проведении прямых 
денежных трансакций в сторону Рос-
сии, а также сложности с редомициля-
цией бизнеса из западных юрисдик-
ций. «Для многих предпринимателей 
на текущий момент более безопасным 
видится перемещение капитала там, 
где это возможно, скорее из недруже-
ственных юрисдикций в дружествен-
ные и условно дружественные, но все 
же иностранные. Все это формирует 
картину, при которой внутренний ры-
нок, что называется, остается при сво-
их»,— считает господин Богданов.

ПЕРСОНАЛЬНЫЕ  
И ОЧЕНЬ ЗАКРЫТЫЕ
ЗПИФЫ ПРИВЛЕКАЮТ СОСТОЯТЕЛЬНЫХ КЛИЕНТОВ

Ограничения, вводимые западными политиками 
против России, повысили интерес состоятельных 
россиян к персональным фондам. Помимо большей 
конфиденциальности такое структурирование акти-
вов позволяет оптимизировать налоговую нагрузку 
и решать вопросы наследования. В 2022 году в России 
появились аналоги западных трастов — наследствен-
ные фонды, но спросом они пока не  пользуются.

ТЕКСТ Татьяна Палаева

Источник: Банк России.

*Данные по полностью отчитавшимся ПИФам.

КАК МЕНЯЛСЯ СПРОС ИНВЕСТОРОВ
НА ПАЕВЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ФОНДЫ (МЛРД РУБ.)
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Закрытое решение
Выбор в пользу персональных фон-
дов обладает рядом преимуществ 
в сравнении с другими способами 
структурирования активов. В закры-
тый паевой инвестиционный фонд 
можно передать любые активы: цен-
ные бумаги, движимое и недвижи-
мое имущество, предметы роскоши 
и искусства, интеллектуальную соб-
ственность и многое другое. Исклю-
чение составляют наличные денеж-
ные средства. Взамен инвестор полу-
чит паи фонда, которые может про-
дать, подарить, передать.

Формирование фонда занимает 
от трех до шести месяцев. После ре-
гистрации фонда и открытия счетов 
происходит передача активов и вы-
дача паев. После этого во всех рее-
страх собственником активов будет 
числиться УК, управляющая этим 
ЗПИФом, а не конечный владелец. 
На управляющую компанию возла-
гаются все функции собственника — 
ее представители участвуют в собра-
ниях акционеров, голосованиях, на-
значениях, управлении активами, 
спорах и судебных разбирательствах 
и многом другом.

Консолидация разных активов 
в одном фонде позволяет сэкономить 
на налогах. «Доходная и расходная 
части фонда сальдируются, давая об-
щий результат. Данный результат не 
подлежит налогообложению до за-
крытия фонда или распределения до-
хода между владельцами паев»,— от-
мечает директор юридического де-
партамента инвестиционной группы 
«Тринфико» Дмитрий Караваев.

Несмотря на передачу имущества 
в управление УК, инвестор не теря-
ет контроль над ним. По словам ге-
нерального директора «КСП Капитал 
УА» Вячеслава Исмайлова, пайщик 
всегда может сменить контрагента 
(управляющую компанию, специа-
лизированный депозитарий, специ-
ализированного регистратора, оцен-
щика), если ему что-то не нравится 
в их работе. Также через инвестици-
онный комитет и через общее собра-
ние пайщиков у учредителей ЗПИФа 
имеются механизмы контроля над 

управлением имуществом фонда. 
В этом ключевое отличие и преиму-
щество ЗПИФа по сравнению с за-
падным дискреционным трастом, 
отмечает исполнительный директор 
УК «Современные фонды недвижи-
мости» Александр Храмешкин. «Соз-
дание западного траста в большин-
стве случаев необратимая история: 
собственником имущества стано-
вится траст, все решения принима-
ет управляющий, который связан 
исключительно условиями догово-
ра об учреждении траста. Управляю-
щий может, но не обязан прислуши-
ваться к пожеланиям учредителей 
и бенефициаров траста»,—  отмечает 
господин Храмешкин.

Российский персональный фонд 
отличается от траста механизмом 
передачи активов при наследова-
нии. Если в случае траста фонд мо-
жет создаваться под определенного 
наследника, то для передачи ЗПИФа 
распорядиться им нужно при жиз-
ни, то есть вписать наследника в за-
вещание. Но даже этот способ пере-
дачи в наследство проще стандарт-
ного процесса наследования. «ЗПИФ 
позволяет бизнесу и другим активам 
продолжать операционную деятель-
ность в прежнем режиме на протяже-
нии всего наследственного процесса, 
который длится не менее полугода. 
В это время управлением указанны-
ми активами занимается професси-
ональный доверительный управля-
ющий, то есть целостность бизнеса 
и других активов защищена»,— отме-
чает Дмитрий Караваев.

Такая упаковка потребует от инве-
стора дополнительных расходов на 
вознаграждение управляющей компа-
нии, специализированных депозита-
риев и регистраторов, оценщика, по-

этому создавать такие фонды имеет 
смысл с активами от нескольких сотен 
миллионов рублей. Вячеслав Исмай-
лов обращает внимание на то, что пе-
редача имущества ЗПИФа может сни-
зить оперативность проведения не-
стандартных операций из-за необходи-
мости оформления решений инвести-
ционного комитета фонда и специали-
зированного депозитария. «К недостат-
кам можно отнести обязательное нало-
гообложение выплат промежуточного 
дохода из фонда»,— отмечает господин 
Исмайлов. Все участники рынка счи-
тают, что особенности персональных 
фондов с лихвой перекрываются преи-
муществами такой упаковки активов, 
которая к тому же обособлена от иму-
щества управляющей им УК.

Наследственные  
и личные фонды
В России есть еще два типа фондов, 
которые по аналогии с англосаксон-
скими трастами могут использоваться 
для решения вопросов наследования. 
К таковым относятся наследственные 
фонды, они создаются на основании 
завещания человека и после его смер-
ти. Как отмечает Андрей Богданов, от-
сутствие возможности при жизни на-
следодателя учредить, настроить, про-
верить работоспособность конструк-

ции привело к тому, что в 2022 году 
появилась правовая форма личного 
фонда, который может быть создан 
еще при жизни его учредителя и при 
этом не только иметь наследственные 
задачи, но и в целом выполнять роль 
семейного или даже общественного, 
социального «траста».

Для создания личного фонда по-
требуется минимум 100 млн руб., что 
сильно сокращает число его потен-
циальных клиентов. Институт подоб-
ных фондов имеет целый ряд ограни-
чений в сравнении с классическими 
ЗПИФами. К таковым господин Бог-
данов относит невозможность соуч-
реждения фонда и замены учредите-
ля, субсидиарную ответственность 
учредителя и многое другое. Лич-
ные и наследственные фонды платят 
налоги как обычные юридические 
лица. «В этом плане они проигрыва-
ют конкуренцию западным трастам 
и ЗПИФам»,— отмечает Александр 
Храмешкин. Опрошенные «Деньга-
ми» участники рынка не видят высо-
кого интереса к таким фондам.

ЗПИФы, личные и наследственные 
фонды нацелены на разные цели. 
«ЗПИФы в первую очередь решают 
вопросы сохранения и приумноже-
ния капитала, тогда как личные и на-
следственные ПИФы направлены на 
выполнение конкретных целей, про-
писанных учредителями этих фон-
дов. Неким примером личного на-
следственного фонда может служить 
Нобелевский фонд, который направ-
ляет доход от управления активами 
на выплату премий в соответствии 
с завещанием Альфреда Нобеля»,— 
отмечает гендиректор Accent Capital 
Марина Харитонова •

Источник: Банк России.КОЛИЧЕСТВО ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ ПИФОВ (ЕД.)
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первые о масштабной переориентации России во внешней экономической деятельности в сто-
рону Востока было объявлено еще весной 2014 года, но только в минувшем году 
она пошла полным ходом. Об этом говорят не только стремительный рост това-
рооборота с Китаем, Турцией и Индией, но и резкое падение доли доллара и евро 
в общем товарообороте России. Если в начале 2022 года доля доллара и евро в экс-
портных сделках составляла 87%, то к концу — 48%, доля рубля и юаня выросла 
с 12% и 0,5% до 34% и 16% соответственно. В импорте доля валют недружественных 
стран упала с 65% до 46%, рубля — снизилась с 29% до 27%, юаня — выросла с 4% 
до 23%. По итогам апреля доля китайской валюты в экспорте достигла 18% в им-
порте — 27%. Премьер-министр России Михаил Мишустин в ходе майского визи-
та в Китай заявил, что 70% трансграничных расчетов между РФ и КНР проводятся 
в национальных валютах.

С кем вы,  
мастера финансов
Фондовый рынок все последние годы 
развивался в противофазе с политиче-
ской ориентацией: инвесторы нара-
щивали вложения в акции американ-
ских и европейских компаний, управ-
ляющие запускали фонды на эти акти-
вы, а ЦБ намеревался смягчить требо-
вания к размещению на внутреннем 
рынке иностранных ETF. События ми-
нувшего года с блокировкой россия-
нам доступа к иностранным ценным 

ТОНКОСТИ ПЕРЕХОДА
УПРАВЛЯЮЩИЕ ИЩУТ ЗАМЕНУ ЗАПАДНЫМ АКТИВАМ

Разворот российской экономики на Восток сказы-
вается и на инвестиционных предложениях про-
фучастников фондового рынка. Наряду с предло-
жением акций гонконгских компаний и  ПИФов, 
ориентированных на ценные бумаги в юанях, 
управляющие и брокеры работают над прямым 
доступом на фондовые рынки дружественных 
стран дальнего зарубежья, в первую очередь Ки-
тая и Индии. Это открывает доступ к  нескольким 
тысячам ценных бумаг в дружественных юрис-
дикциях. Правда, после запуска таких торгов 
они будут доступны только квалифицирован-
ным  инвесторам.

ТЕКСТ Василий Синяев
ФОТО Aly Song/Reuters

СТРАНОВАЯ  
ДИВЕРСИ- 
ФИКАЦИЯ

В условиях постоянно рас-
ширяющихся антироссий-
ских санкций и высокой не-
определенности относи-
тельно дальнейшей пер-
спективы российской эко-
номики любая возмож-
ность страновой диверси-
фикации — это благо для 
рынка, считают его участ-
ники. Такие потребности, 
как считает Константин 
Асатуров, связаны не с тем, 
что российские активы 
в чем-то уступают зарубеж-
ным, а исходя из экономи-
ческой целесообразности 
лучше хранить свои сред-
ства в валютах и активах 
разных стран, что делает 
портфель более защищен-
ным в случае тех или иных 
локальных шоков. «К тому 
же российские инвесторы 
уже привыкли к широким 
страновым возможностям, 
которые были до начала 
2022 года»,— полагает 
 господин Асатуров.

СТРАНЫ С КРУПНЕЙШИМИ ПО КАПИТАЛИЗАЦИИ РЫНКАМИ АКЦИЙ ($ ТРЛН) Источник: Bloomberg.
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бумагам продемонстрировали высо-
кие риски подобных инвестиций.

Летом прошлого года СПБ Биржа 
запустила торги акциями гонконг-
ских компаний, а управляющие за-
пустили три новых фонда, ориен-
тированных на инвестиции в юане-
вые активы. Осенью прошлого года 
УК «РБ-Капитал» первой на рынке 
предложила фонд на акции гонконг-
ских компаний, торгуемые на СПБ 
Бирже. В январе текущего года 
УК «Первая» запустила фонд, инве-
стирующий в облигации, номини-
рованные в юанях, а также инстру-
менты денежного рынка, номини-
рованные в китайской валюте. В мае 
на Московской бирже начали торго-
ваться паи биржевого фонда УК «Ин-
госстрах-Инвестиции», ориентиро-
ванные на индекс российских об-
лигаций, номинированных в китай-
ских юанях, который рассчитывает 
Московская биржа.

У управляющих есть еще фонды ев-
рооблигаций, в которые наряду с за-
мещающими облигациями включа-
ются и юаневые облигации россий-
ских эмитентов, но таких фондов 
не так много. Причина узости предло-
жения инвестиций в альтернативных 
валютах связана с ограниченным ин-
струментарием, на основе которого 
управляющие могут создавать фонды. 
Это, по словам директора по инвести-
циям УК «Восток-Запад» Александра 
Лаврова, не дает в полной мере соз-
дать диверсифицированный хоро-
ший фонд и реализовать разные стра-
тегии управления.

Бомбейская прописка  
или гонконгская
Из-за естественных ограничений вну-
треннего рынка профучастники актив-
но ищут прямой выход на внешние 
рынки, и в первую очередь на рын-
ки дружественных стран. В феврале 
УК «Альфа-Капитал» зарегистриро-
валась в Совете по ценным бумагам 
и биржам Индии как иностранный 
портфельный инвестор (FPI). В марте 
ФГ «Финам» объявила о том, что в пар-
тнерстве с FinSight Ventures и Ashika 
Group предоставит инвесторам доступ 
к рынку Индии. «На данный момент 
предполагается, что инвесторы полу-
чат доступ со счета, открытого у рос-
сийского брокера. Смогут напрямую 
(с учетом вышестоящего индийско-
го брокера) торговать индийскими 
ценными бумагами. Кроме того, бу-
дут представлены стратегии довери-
тельного управления, также через рос-
сийскую юрисдикцию»,— рассказал 
президент—председатель правления 
ФГ «Финам» Владислав Кочетков.

Первым на российском рынке ста-
тус квалифицированного иностран-
ного институционального инвестора 
(QFII) в Китае в феврале прошлого года 
получил депозитарий СПБ Биржи — 
Бест Эффортс банк (сейчас СПБ-банк). 
Это позволило торговой площадке 
начать торговлю гонконгскими ак-
циями. Среди УК первый QFII в фев-
рале этого года получила УК «Ингос-
страх-Инвестиции». В марте компания 
получила лицензию Комиссии по ре-
гулированию рынка ценных бумаг 
Китая на операции с ценными бумага-

ми и фьючерсами. Получение статуса 
и лицензии открывает доступ компа-
нии и ее клиентам к торгам на фондо-
вых биржах материкового Китая.

Получение статуса FPI и QFII не при-
водит к автоматическому доступу ло-
кальных инвесторов к рынкам друже-
ственных стран. Как рассказал дирек-
тор департамента управления актива-
ми УК «Альфа-Капитал» Виктор Барк, 
в настоящее время компанией откры-
ваются кастодиальный, банковский 
и брокерский счет доверительного 
управляющего и налогового консуль-
танта, который будет рассчитывать на-
лог и подтверждать его уплату инве-
стором каждый раз, когда инвестор за-
хочет «репатриировать» деньги из Ин-
дии. И уже после завершения всех про-
цедур компания сможет в интересах 
клиентов совершать сделки с ценными 
бумагами на Бомбейской (BSE) и Наци-
ональной (NSE) фондовых биржах.

Подобные инвестиции будут до-
ступны пока только квалифициро-
ванным инвесторам. Сейчас для полу-
чения необходимого статуса требует-
ся соответствовать одному из шести 
критериев, самый популярный из ко-
торых — наличие активов не менее 
чем на 6 млн руб., либо на эту сумму 
заключать сделки в среднем не реже 
десяти раз в квартал и не реже одно-
го раза в месяц. «Регулятор не разгра-
ничивает иностранные ценные бу-
маги на дружественные и недруже-
ственные, для работы на любых ино-
странных площадках нужно соответ-
ствовать требованиям по квалифика-
ции»,— отмечает Владислав Кочетков.

Впрочем, компании изучают вопрос 
доступности таких инвестиций и для 
широкой розницы. «На первом этапе 
планируем сфокусироваться на страте-
гиях для квалинвесторов, далее рассма-
триваем возможность запустить про-
дукты для розничных инвесторов»,— 
рассказал Виктор Барк. Директор депар-
тамента управления активами УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Андрей Майо-
ров рассказал о планах компании соз-
дать продукты коллективных инвести-
ций (в первую очередь ЗПИФы и ОПИ-
Фы) для доступа инвесторов к китайско-
му внутреннему рынку с максимально 
широкой диверсификацией.

СПОСОБЫ ВХОДА

В Индию нерезидент может войти тремя 
способами: получением статуса Foreign 
Portfolio Investor (FPI), через соглашение 
об удержании инвестиций в течение 
определенного времени (Voluntary 
Retention Route) либо путем вложений 
в государственные облигации и ограни-
ченный круг «голубых фишек» (Fully 
Accessible Route). В зависимости от спо-
соба входа будет доступен различный 
набор торгуемых на бирже инструмен-
тов, при этом максимально широк он 
в случае получения статуса FPI. В рамках 
режима FPI существует два способа ин-
вестирования: для иностранного инсти-
туционального инвестора (FII) и квали-
фицированного иностранного инвесто-
ра (QFI). «Для получения статуса FPI не-
обходимо быть резидентом страны, в ко-
торой, во-первых, регулятор рынка цен-
ных бумаг входит в международную ор-
ганизацию IOSCO либо соответствует 
определенным критериям, а во-вторых, 
соблюдаются стандарты FATF по борьбе 
с отмыванием денег»,— отмечает Виктор 
Барк из УК «Альфа-Капитал». Самостоя-
тельно получить такой статус нельзя, не-
обходимо воспользоваться услугой од-
ного из сертифицированных участников 
депозитарного учета (DPP), выполняю-
щего функции кастодиана, который со-
бирает необходимые документы и пода-
ет их в регистрирующий орган. «Боль-
шую часть времени занимает подготов-
ка и обмен документами — сбор полного 
комплекта документов для получения 
статуса FPI может занять 3–6 месяцев»,— 
рассказал господин Барк.
В Китае два основных способа доступа 
к бирже через получение статуса «ква-
лифицированный иностранный инсти-
туциональный инвестор» (QFII) и «юане-
вый квалифицированный иностранный 
институциональный инвестор» (RQFII). 
На удовлетворение требованиям пре-
тендента проверяет Комиссия по цен-
ным бумагам Китая. «Комиссия запра-
шивает большой объем информации 
по структуре акционеров, финансовому 
положению кандидата и инвестицион-
ной стратегии на рынках Китая. Поэто-
му лишь немногие компании из России 
получат этот статус»,— уверен Андрей 
Майоров из УК «Ингосстрах-Инвести-
ции». По его словам, на проведение пе-
реговоров с местными консультантами 
ушло около трех месяцев, столько же 
ушло на получение статуса QFII.
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Флагманы 
 развивающихся
Рынки Китая и Индии УК выбирают 
не случайно. Помимо того что эти стра-
ны не присоединились к западным 
санкциям и сотрудничество с ними су-
щественно выросло, их рынки входят 
в десятку крупнейших мировых по ка-
питализации.

На китайском фондовом рынке тор-
гуется более акции 5 тыс. компаний 
суммарной капитализацией $13 трлн, 
и по этому показателю он уступает 
только фондовому рынку США, на ко-
тором обращается акции 5,5 тыс. ком-
паний с суммарной капитализаци-
ей более $55 трлн. Экономика Китая 
по покупательской способности уже 
опережает экономику США, при этом 
темпы роста остаются одними из са-
мых высоких в мире. Пока западные 
рынки балансируют на грани рецес-
сии, МВФ ожидает роста китайской 
экономики на 5,2% в 2023 году и на 
4,5% в 2024 году. «Китайский рынок, 
несмотря на снижение в 2022 году, де-
монстрирует положительную динами-
ку и сохраняет дальнейший потенциал 
роста до конца года за счет ослабления 
антиковидного регулирования, стиму-
лирующих мер государства, восстанов-
ления спроса и предложения»,— отме-
чает руководитель проектов УК «Пер-
вая» Михаил Тараканов. По его словам, 
остаются недооцененными китайские 
отрасли информационных техноло-
гий, медиа и игр, которые слабо пред-
ставлены на российском рынке.

Индия по размеру ВВП занимает пя-
тое место в мире, а по размеру фондо-
вого рынка входит в десятку крупней-
ших площадок. На индийских бир-
жах торгуется более 5 тыс. компаний, 
чья капитализация суммарно дости-
гает $3 трлн. МВФ ожидает в ближай-
шие два года роста ВВП Индии на 6,1% 
и 6,8% соответственно. «Рост ВВП Ин-
дии поддерживается интенсивным 
вложением в основные средства про-
изводства, ростом кредитования и кон-
курентной стоимостью рабочей силы, 
а также экспортом. Промышленность, 

IT, банковский и потребительский сек-
тора, фармацевтика закладывают вы-
сокий потенциал роста внутреннего 
рынка»,— отмечает Михаил Тараканов.

Индийский рынок, как отмеча-
ет Владислав Кочетков, не относит-
ся к недружественным, тут представ-
лены российские банки, готовые по-
мочь с вопросами предоставления ру-
пиевой ликвидности. Доступ к этому 
рынку дает возможность инвестиро-
вать в большинство классов активов 
на рынке ценных бумаг Индии, вклю-
чая акции, деривативы, долговые обя-
зательства и паи фондов. Эксперт об-
ращает внимание на валютные риски 
при инвестировании, проблемы с пе-
ремещением средств, на языковой ба-
рьер, вероятность принудительного за-
крытия счетов и пр.

Возможности и риски
С прямым выходом на рынки друже-
ственных стран появятся дополнитель-
ные возможности расширения продук-
товой линейки, создания более диф-
ференцированного инвестиционного 
портфеля, построения торговых моде-
лей с использованием новых инстру-
ментов, считает заместитель управля-
ющего СПбВБ Михаил Темниченко. 
К тому же при получении прямого до-
ступа на площадки дружественных 
стран исключается присутствие в це-
почке посредников инфраструктуры 
недружественных стран, а значит ри-
ски заморозки активов минимальны. 
«Для нас важно было выстроить работу 
так, чтобы полностью исключить эле-
менты инфраструктуры недружествен-
ных стран»,— отмечает Виктор Барк.

К преимуществам прямой торгов-
ли на восточной бирже можно отнести 
высокую ликвидность. Объем торгов 
акциями на Hong Kong Stock Exchange 
в апреле составил $240 млрд, тогда как 
на СПБ Бирже — $66,2 млн. Рынки Ин-
дии и Китая более ликвидны, чем рос-
сийский. Среднедневной объем тор-
гов на Шанхайской бирже составля-
ет $60 млрд, тогда как на Московской 
не превышает $1 млрд. Как считает 

Михаил Тараканов, инвесторы могут 
там рассчитывать на наилучшие цены 
на рынках и не довольствоваться спи-
ском листингованных бумаг.

Однако при этом стоит учитывать 
подводные камни прямого доступа 
на рынки Востока. Во-первых, инве-
сторам придется работать в рамках 
новой юрисдикции, так как контр-
агентом профессионального участни-
ка становится иностранная площад-
ка или клиринговая организация и ее 
депозитарий. «На начальных этапах, 
конечно, будет много шероховато-
стей»,— отмечает Михаил Темничен-
ко. Во-вторых, изменится профиль ва-
лютного риска: вместо рубля будет ис-
пользоваться валюта расчетов целевой 
биржи. А значит, придется учитывать 
то, что курс юаня контролируется На-
родным банком Китая, а индийская 
рупия является частично конвертиру-
емой. Правда валютный риск присущ 
таким инвестициям вне зависимости 
от места покупки.

При прямой торговле придется учи-
тывать разницу во времени, которая 
исчисляется несколькими часами. На-
пример, в случае с китайскими бир-
жами разница составляет более пяти 
часов. По словам Михаила Таракано-
ва, заметной проблемой может стать 
отсутствие качественной аналитики 
целых отраслей экономик и их эми-
тентов, включая непосредственное 
общение с менеджментом интересую-
щих компаний. Поэтому он видит бо-
лее правильным не самостоятельную 
торговлю инвесторов на биржах, а уча-
стие в них через продукты УК, которые 
возьмут на себя анализ и подбор инте-
ресных бумаг.

Как считает управляющий дирек-
тор департамента по работе с акциями 
УК «Система Капитал» Константин Аса-
туров, при выборе схемы торговли ра-
ботают те же законы диверсификации, 
как и при любом формировании инве-
стиционного портфеля. Поэтому, по его 
мнению, лучше иметь возможность по-
купать активы дружественных стран 
через СПБ Биржу, различные УК или 

брокеров на самих биржах. «В случае 
ограничений, вторичных санкций 
или каких-либо корпоративных про-
блем это поможет минимизировать 
ущерб»,— поясняет господин Асатуров.

Расширяя горизонты
Опрошенные «Деньгами» УК рассказа-
ли о планах выхода и на рынки других 
дружественных России стран. Владис-
лав Кочетков заявил об изучении рын-
ков Турции, континентального Китая, 
ОАЭ, Малайзии, Египта, Мексики, Бра-
зилии и ряда других стран. По словам 
Виктора Барка, любая страна с доста-
точно развитым внутренним финансо-
вым рынком и желанием установить 
с Россией торговые отношения с расче-
тами в национальных валютах может 
быть интересна для инвестиций.

Гендиректор «ТКБ Инвестмент Пар-
тнерс» Дмитрий Тимофеев признался, 
что в компании изучают все возмож-
ности открытия прямых контактов 
в континентальном Китае, Индии, ОАЭ 
и ряде других дружественных стран. 
«До введения ограничений доступа 
к иностранным фондовым рынкам 
продукты можно было создавать без 
построения полноценной инфраструк-
туры, за нас это делали брокеры. Сей-
час мы видим перспективы при пол-
ноценном, прямом доступе на рын-
ки дружественных стран и работаем 
в данном направлении»,— отмечает 
Михаил Тараканов.

Для переориентации на Восток, как 
считают участники рынка, мало выхо-
да брокеров, управляющих и биржи 
на рынки дружественных стран. Дми-
трий Тимофеев считает, что нужны 
изменения нормативов для крупных 
институциональных клиентов: пенси-
онных фондов, страховых компаний. 
«Если такое изменение произойдет, 
это сильно повлияет на процесс. С дру-
гой стороны, это увеличит риск оттока 
средств с российского рынка, из рос-
сийской экономики»,— отмечает го-
сподин Тимофеев. Поэтому он не ждет 
кардинальных изменений в ближай-
шей перспективе •

НЕМНОГО СТАТИСТИКИ

В России обращается 31 выпуск кор-
поративных и банковских облигаций, 
номинированных в юанях, от 15 рос-
сийских эмитентов, суммарным объе-
мом 81,5 млн юаней. Кроме этого, 
на рынке торгуется три десятка выпу-
сков замещающих облигаций тоже от-
ечественных эмитентов на $10 млрд, 
€3,6 млрд, а также 411 млн в фунтах 
и 168,2 млн в швейцарских франках. 
На СПБ Бирже торгуется 115 ценных 
бумаг дружественных гонконгских 
компаний и одного эмитента из Ка-
захстана.AL
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СПАО «ИНГОССТРАХ»

оследний раз совет директоров Банка России снижал ключевую ставку в сентябре 2022 года. Тогда ставка была 
снижена с 8% до 7,5% годовых и с тех пор сохранялась на неизменном уровне. Тем не менее риторика 
ЦБ относительно потенциального повышения ключевой ставки последнее время становится все более 
явной. Однако это не означает, что ставка непременно будет повышена на следующем заседании, кото-
рое состоится 21 июля. «Перед каждым заседанием по ключевой ставке регулятор балансирует риски, 
которые могут быть вызваны тем или иным решением по изменению или сохранению ключевой став-
ки. При принятии решения регулятор руководствуется своим таргетом по инфляции, который в долго-
срочном периоде установлен в размере 4%. Все принимаемые решения направлены в первую очередь 
на достижение этой цели. В текущих условиях основной вызов перед Банком России в том, что инфля-
ция фактически находится на низком уровне из-за эффекта высокой базы 2022 года. В то же время су-
ществует целый набор факторов, которые могут привести к росту инфляции — высокие расходы фе-
дерального бюджета, восстановление реальных доходов населения, низкий уровень безработицы, ос-
лабление рубля»,— описывает ситуацию директор центра стратегического анализа «Ингосстраха» Ев-
гения Васильева. Возможность прогнозирования всех этих факторов ограничена в текущих условиях. 
Тем не менее в отсутствие ухудшения ситуации в экономике можно ожидать инфляционные показате-
ли в размере 5–6% по итогам года, уверена она.

В целом макроэкономическая картина сегодня остается нейтральной, так что вряд ли стоит ожидать 
резкого роста ставки на ближайшем заседании. Напомним, что 1 марта 2022 года на фоне начала СВО 
и санкционного давления на российскую экономику регулятор поднимал ставку до 20%. Сейчас же 
65% вероятности Евгения Васильева ставит на то, что 21 июля ставка будет сохранена на текущем уров-
не, 35% — на ее повышение в пределах 25 б. п. До конца года прогнозировать сложнее из-за сохраняю-
щейся неопределенности в экономике, но при сохранении текущей ситуации ставка вряд ли превы-
сит 8,5%, скорее останется в диапазоне 7,5–8%, уверена госпожа Васильева. Помимо повышения ключе-
вой ставки, в фокусе нашего внимания остаются трансграничные расчеты, которые пострадали после 
введения санкций, и банковский сектор пока не до конца справился с перераспределением трансгра-
ничных переводов из-за ограничений с переводами SWIFT. Российский аналог, разработанный ЦБ, Си-
стема передачи финансовых сообщений (СПФС), пока не может служить полноценной альтернативой 
SWIFT. В этом плане и у банков, и у ЦБ много работы впереди. Одним из приоритетных направлений 
должно стать выстраивание взаимодействия с альтернативными системами передачи финансовых си-
стем, такими как китайская CIPS.

Однако рядового потребителя товаров и услуг, в том числе финансовых, едва ли беспокоят нюансы 
геополитики, макроэкономики и денежно-кредитной политики. Его скорее беспокоит, какие инстру-
менты ему могут предложить финансовые организации для решения его текущих задач и сколько эти 
инструменты будут стоить. Тем более что после шока и острого периода неопределенности 2022 года 
потребительская активность россиян постепенно восстанавливается и спрос на заемные средства рас-
тет. Рост активности на рынке кредитования видит Банк России, и, понимая всю волатильность теку-
щей ситуации, в том числе в том, что касается доходов населения, регулятор активно принимает меры, 
призванные охладить рынок потребительского кредитования.

И беспокойство регулятора не напрасно. Так, по данным Банка России, по итогам последнего квар-
тала прошлого года 36% необеспеченных кредитов было выдано заемщикам с ПДН выше 80%. Причем 
значительная доля этих необеспеченных кредитов была выдана на срок в пять и более лет — порядка 
15%. Это максимальный показатель с 2019 года, когда были введены нормы расчета показателя ПДН. 
Как следствие, в 2023 году Банк России значительно ужесточил регулирование необеспеченного кре-
дитования. И повышение ставки, если оно произойдет, безусловно, станет еще одним сдерживающим 

фактором для рынка потребительско-
го кредитования, причем преимуще-
ственно в залоговом.

«Наибольший ущерб от повышения 
ключевой ставки будет нанесен про-
мышленности, которая сильно зависит 
от длинных и доступных средств. Чем 
дешевле кредиты, тем больше возмож-
ностей для развития и конкуренции. 
Повышение ставки же приведет к удо-
рожанию кредитных денег и замедле-
нию развития промышленности. Для 
населения повышение ставки Банком 
России в первую очередь отразится на 
кредитных продуктах с невысокими 
ставками, к которым в первую очередь 
можно отнести ипотечное кредитова-
ние. Дополнительным фактором в поль-
зу пересмотра ставок по этому кредит-
ному продукту является усиление над-
зора со стороны Центрального банка. 
В потребительских кредитах уже зало-
жена высокая ключевая ставка, так что 
ее незначительные изменения не ока-
жут на проценты по кредитам сильного 
влияния. С другой стороны, давление 
на экономику и кредитный спрос будет 
оказывать закредитованность и рост ре-
альных располагаемых доходов насе-
ления. Если правительству удастся вы-
йти на устойчивую траекторию роста 
реальных доходов, то и спрос на креди-
ты сохранится из-за наличия возмож-
ностей их обслуживать. В противном 
случае экономика может столкнуться со 
снижением спроса, в том числе в стро-
ительном секторе»,— предостерегает 
Евгения Васильева. Однако и это может 
восприниматься регулятором как до-
пустимая потеря для достижения цели 
по инфляции в 4%, заключает эксперт: 
«Для снижения инфляции требуется 
в том числе и снижение кредитования 
в целях охлаждения спроса» •

При сохранении относительного экономического и геополитиче-
ского спокойствия радикальных действий со стороны Банка Рос-
сии пока ждать не стоит. С большей долей вероятности регулятор 
вновь оставит ставку без изменения на ближайшем заседании.  
Однако не стоит отметать и вероятность ее роста, пусть и незначи-
тельного, тем более что риторика ЦБ по этому поводу становится 
все более явной последнее время. Нельзя забывать, что целевой  
показатель Банка России — инфляция в 4%. А для снижения ин-
фляции требуется в том числе охлаждение рынка потребительско-
го кредитования. Вкупе с уже действующими и ужесточающимися 
макропруденциальными лимитами рост ставки вполне может  
отсечь часть потенциального спроса с рынка кредитования.
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ГАДАНИЯ НА МОНЕТАРНОЙ ГУЩЕ
ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ В 2023 ГОДУ

ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЬЕВА, 
директор центра стратегического 
анализа «Ингосстраха»:

«Если правительству удастся выйти 
на устойчивую траекторию роста ре-
альных доходов, то и спрос на кре-
диты сохранится из-за наличия воз-
можностей их обслуживать. В про-
тивном случае экономика может 
столкнуться со снижением спроса»
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едеральная антимонопольная служба (ФАС) России 30 мая решила оштрафовать Сбербанк на 
600 тыс. руб. за нарушение закона о рекламе. «В рекламе кредита Сбербанка круп-
ным шрифтом указывалась и озвучивалась информация о процентной ставке по 
кредиту от 4,9%. Однако данные об иных условиях, влияющих на стоимость кре-
дита и возможность его получения (сумма, срок, условие о заключении догово-
ра страхования), размещались в поясняющей сноске трудным для восприятия 
шрифтом в течение короткого времени»,— пояснили в ФАС.

Российские банки подобную тему обычно не комментируют. Из всех опрошен-
ных «Деньгами» банков от комментариев не отказались только в Почта-банке. 
Уровень ставок по потребительским кредитам зависит от многих факторов, в том 
числе общей экономической ситуации, размера ключевой ставки, а также стои-
мости привлечения средств, которая продолжает расти. «С начала года ставки по 
кредитам колеблются в узком диапазоне, вернувшись к уровню осени 2022-го, 
когда началось резкое ужесточение условий кредитования. Во втором квартале 
текущего года также не стоит ожидать резкого колебания ставок по кредитам, это 
период стабилизации ценообразования в банковской системе. Банки будут нахо-
диться в поиске баланса между стоимостью активов и пассивов»,— поясняют не-
простую ситуацию в сегменте кредитования в банке. Дальнейшая конкуренция 
на рынке будет развиваться скорее за счет спецпредложений, чем ценовых отли-
чий. Отдельные банки могут немного изменить проценты по отдельным предло-
жениям для стимулирования объема выдач, а также запустить различные акции 
для привлечения клиентов, ожидают в Почта-банке. Например, ряд игроков мо-
жет пойти на запуск спецакций, чтобы повысить привлекательность своих пред-
ложений в преддверии летнего периода. «На сайтах крупнейших банков в он-
лайн-заявке на кредиты с помощью снятия/установки галочки „финансовая за-
щита“ можно посчитать ежемесячный платеж. При подстановке значений в кре-
дитный калькулятор видна реальная эффективная ставка, которая может в 2 раза 
превышать официально установленный предел ПСК. В среднесрочной перспек-
тиве можно ожидать принятия законопроекта №48749–8, который предполага-
ет включение всех дополнительных услуг в расчет полной стоимости кредита (за-
йма) и существенное ограничение практики навязанных страховок для заемщи-
ков»,— надеется директор по банковским рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин.

При этом эксперты предостерегают, что такие тренды на рынке кредитования 
чреваты ростом мисселинга. Особенно учитывая, что в настоящее время величи-
на разницы между заявленной ставкой по кредиту и его ПСК ничем не ограничи-
вается. «Стоит отметить, что случаи несоблюдения порядка расчета ПСК банками 
и МФО встречаются, поэтому этот вопрос находится под тщательным контролем. 
Зачастую финансовые организации изобретают особенности продажи допуслуг 
в таком ракурсе, чтобы их не надо было ставить в расчет ПСК. За этими тенден-
циями ЦБ тоже следит и при выявлении системы вносит изменения в законода-
тельство. В наш адрес поступают жалобы на мисселинг. Чаще всего это жалобы 
на продажу добровольных страховок: клиенты не сразу понимают, что заключи-
ли договоры страхования по двум направлениям — связанные с кредитным до-
говором и добровольные. Правда, зачастую оказывается, что клиенты не читают 
и не знают содержания документов, которые подписывают, поэтому и оказыва-
ются со страховками и ненужными подписками. Менеджеры банков не объясня-
ют доступно все выгоды и расходы при оформлении допуслуг — например, кли-
ент слышит, что без страховки ставка по кредиту будет выше, и дальше расчет не 
ведет»,— говорит эксперт проекта Народного фронта «За права заемщиков» Алла 
Храпунова. Конечно, проблема и в том, что клиенты не читают внимательно дого-
воры, обращая внимание лишь на сумму регулярного платежа.

Сколько стоит кредит  
на самом деле
Ставки «от 4%» можно встретить на 
главных страницах крупнейших 
банков — ВТБ, Сбербанка, ГПБ, По-
чта-банка. В некоторых банках, на-
пример, в Альфа-банке сразу указы-
вается, что такая ставка возможна, 
как минимум, при предоставлении 
недвижимости в залог. На деле, при 
попытке оформить кредит даже под 
залог недвижимости предлагаемая 
банками ставка была в диапазоне от 
13% до почти 20%. «Согласно индек-
су, подсчитанному нами на 25 марта 
2023 года, средняя ставка по потре-
бительским кредитам на любые цели 
в топ-15 коммерческих банков соста-
вила 19,52% годовых для открытого 
рынка без оформления дополнитель-
ных услуг, в том числе страхования. 
По сравнению с данными на 25 дека-
бря, значение индекса увеличилось 
на 4,63 п. п., средняя ставка с поли-

В российской рекламе нередко предлагают креди-
ты по ставкам ниже ключевой, то есть ниже той, 
по которой сами банки берут средства у регулятора. 
«Деньги» попытались понять, какова реальная цена 
кредитов для потребителей и как ее узнать.

ТЕКСТ Полина Трифонова
ФОТО Александр Миридонов

ИСКУССТВО ЗАЙМА
ПОЧЕМУ РЕАЛЬНАЯ ЦЕНА КРЕДИТОВ БОЛЬШЕ ЗАЯВЛЕННОЙ
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сом личного страхования составляла 
14,89% годовых»,— приводит данные 
руководитель отдела анализа банков-
ских услуг финансового маркетплей-
са «Банки.ру» Ольга Жидкова. Если 
говорить о рекламных ставках, на-
пример, «от 4% годовых» при ключе-
вой 7,5%, стоит четко осознавать, что 
такие условия возможны, но далеко 
не для каждого заемщика и при вы-

полнении ряда условий — оплате 
единовременной комиссии, оформ-
лении договора страхования, при-
водит пример госпожа Жидкова. «Та-
ким образом банки хотят заранее по-
лучить прибыль от кредитной сдел-
ки, перекрыть риск недополученной 
прибыли при досрочных погашени-
ях кредитов, при полном невозвра-
те и списаниях задолженности, ре-

структуризации согласно законода-
тельству. К тому же платежеспособ-
ность заемщиков ухудшается (часть 
кредитоспособного населения до 
сих пор не вернулась из-за рубежа, 
а другая часть не спешит накапли-
вать долги), реальные доходы сни-
жаются, а также ЦБ со своей стороны 
охлаждает рынок, и часть заемщи-
ков вынужденно уходит в МФО»,— 
 поясняет она.

Почему предлагают  
диапазон ставок
Ориентиры на уровень допдохо-
дов вырабатываются с учетом оцен-
ки доходов от основной деятельно-
сти, в том числе недополученных. 
Они совокупно должны закрывать не 
только риски невозврата, но и расхо-
ды из-за изменения порядка обслу-
живания кредита, в том числе срока 
возврата средств (ведь со временем 
деньги теряют свою стоимость), не-

обходимость обслуживать обязатель-
ства банков (МФО), расходы на опера-
ционную деятельность, содержание 
персонала, а также убытки от других 
направлений бизнеса (в 2022 году ос-
нований для возникновения таких 
расходов было достаточно много в ус-
ловиях геополитической ситуации). 
Кстати, комиссии от партнеров могут 
быть интересным вариантом, так как 
средства поступают «здесь и сейчас» 
и их можно пустить дальше в обо-
рот, а доходы от кредитования все 
же имеют растянутый во времени 
 характер.

ЧЕГО СТОИТ КРЕДИТ

Средневзвешенная ставка — это 
средняя ставка по всем кредитам, 
выдаваемым банками на рынке, 
в зависимости от суммы финансиро-
вания и срока, то есть реальная 
средняя стоимость ссудных денег. 
Полная стоимость кредита (ПСК) — 
все затраты на обслуживание кре-
дита, включающие сами проценты 
за пользование кредитом, а также 
различные комиссии и прочие рас-
ходы, влияющие на условия кредит-
ного договора.
В соответствии с ч. 4 ст. 6 Федераль-
ного закона № 353-ФЗ в расчет ПСК 
входят:
1) платежи по погашению основной 
суммы долга по договору потреби-
тельского кредита (займа);
2) платежи по уплате процентов по 
договору потребительского кредита 
(займа);
3) платежи заемщика в пользу кре-
дитора, если обязанность заемщика 
по таким платежам следует из усло-
вий договора потребительского кре-
дита (займа) и (или) если выдача по-
требительского кредита (займа) по-
ставлена в зависимость от соверше-
ния  таких платежей;
4) плата за выпуск и обслуживание 
электронного средства платежа при 
заключении и исполнении договора 
потребительского кредита (займа);
5) платежи в пользу третьих лиц, ес-
ли обязанность заемщика по уплате 
таких платежей следует из условий 
договора потребительского кредита 
( займа);
6) сумма страховой премии по до-
говору страхования в случае, если 
выгодоприобретателем по такому 
 договору не является заемщик или 
лицо, признаваемое его близким 
 родственником;
7) сумма страховой премии 
по  договору добровольного стра-
хования в случае, если в зависи-
мости от заключения заемщиком 
 договора добровольного страхова-
ния кредитором предлагаются раз-
ные условия договора потребитель-
ского кредита (займа), в том числе 
в части срока возврата потреби-
тельского кредита (займа) и (или) 
полной стоимости кредита (займа) 
в части процентной ставки и иных 
платежей.

Зачастую оказывается, что 
клиенты не читают и не зна-
ют содержания документов, ко-
торые подписывают, поэтому 
и оказываются со страховками 
и ненужными подписками
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«Банки развивают смежные с кре-
дитами продукты, подразумевающие 
дополнительные платежи и расходы 
по обслуживанию кредита, в частно-
сти, помимо интеграции страховых 
продуктов в комплексные предложе-
ния банки предлагают услуги сниже-
ния ставки за фиксированную плату, 
оформление подписок и т. д. Сами 
банки акцентируют внимание кли-
ентов в первую очередь на размере 
регулярных платежей, предлагая та-
кие условия, при которых ежемесяч-
ные затраты на кредит являются ком-
фортными для бюджета клиентов»,— 
описывает ситуацию директор бан-
ковских рейтингов НРА Константин 
Бородулин. «Разница в основном фор-
мируется за счет продажи заемщику 
страховых продуктов (страхование 
жизни, здоровья, титула собствен-
ности, риска потери работы и т. д.) 

и различных комиссий, например, 
за выпуск/обслуживание электрон-
ного средства платежа. Увеличивая 
стоимость кредита, банки скорее 
преследуют цель повышения комис-
сионных доходов и поддержания эф-
фективности деятельности, а не ни-
велирования рисков невозврата, ко-
торые закладываются, как правило, 
в процентную ставку. Тем не менее 
в случае выхода кредита в дефолт по-
лученный банком доход частично 
компенсирует потери кредитора»,— 
полагает старший директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Ирина Носова.

С учетом таких сопутствующих до-
ходов маржинальность стандартно-
го продукта возрастает весьма суще-
ственно, подчеркивает Иван Уклеин. 
Нельзя забывать, что банки не ставят 
перед собой цель охлаждения рынка 

кредитования. Это задача регулятора. 
Банки же, напротив, заинтересованы 
в росте выдач, замечает Ирина Носо-
ва. «По мере нарастания кредитных 
рисков банки будут закладывать их 
в ставку, даже если ключевая будет 
сохраняться на прежнем уровне»,— 
уверена эксперт. В текущих условиях 
банки будут стараться поэтапно ре-
гулировать свои риск-политики для 
поддержания объема выдач, однако 
потенциальные потери невозврата 
будут отражены в полной стоимости 
кредита, продолжает господин Боро-
дулин. В ближайшей перспективе, 
при отсутствии шоков и сохранении 
ключевой ставки на текущем уров-
не, существенного снижения уровня 
процентных ставок ожидать не стоит, 
их отклонение может составить око-
ло 1–2% от текущих значений, ожида-
ет эксперт •
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Источник: Объединенное кредитное бюро.
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ДИНАМИКА СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫХ СТАВОК ПО КРЕДИТАМ В РОССИИ (%)

POS

АВТОКРЕДИТЫ

ИПОТЕКИ 

КРЕДИТНЫЕ КАРТЫ 

КРЕДИТЫ НАЛИЧНЫМИ  

КАК  ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ 
КРЕДИТОВАНИЕ

По данным Frank RG, населению в апре-
ле 2023 года было выдано кредитов 
на сумму свыше 1,310 трлн руб. Это на 
2% меньше, чем в марте, но на 311,6% 
больше, чем годом ранее. На март—
апрель 2022 года пришлось наиболь-
шее падение розничного кредитова-
ния. Ранее рост обеспечивался преиму-
щественно сегментом ипотечного кре-
дитования, в апреле же 2023 года его 
показатели остались на уровне мартов-
ских — 572,6 млрд руб. Наибольший 
рост показал наиболее пострадавший 
в прошлом году сегмент — автокредито-
вание: российские банки выдали авто-
кредитов на 109,5 млрд руб. Это макси-
мальный объем выдач с 2013 года, 
следует из данных Frank RG. Рекордным 
по итогам апреля оказался и средний 
чек автокредита: 1,422 млн руб.
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огласно исследованию лидера в области результативной кибербезопасности Positive Technologies, коли-
чество инцидентов, которые были реализованы в 2022 году и привели к негативным последстви-
ям, увеличилось на 20,8% относительно прошлого года. На каждый квартал 2022 года пришлось бо-
лее 700 успешных кибератак, при этом 67% из них имели целенаправленный характер. Эксперты 
уверены, что ключевым показателем эффективности и надежности киберзащиты является невоз-
можность реализации недопустимых событий. К ним относятся нарушение основной деятельно-
сти компании, прямые финансовые потери, использование корпоративных ресурсов для совер-
шения кибератаки, а также утечка конфиденциальной информации. На последнее событие прихо-
дится основная доля результатов кибератак за 2022 год: среди жертв были госорганы, крупнейшие 
IT-компании, логистические предприятия, медицинские и другие организации, коммерческие дан-
ные которых представляют особую ценность, так как в том числе содержат персональные данные 
клиентов. «В атаках на организации злоумышленникам удалось украсть конфиденциальную ин-
формацию в 47% случаев, в атаках на частных лиц — в 64%»,— констатируют в Positive Technologies.

В 2023 году увеличение числа киберинцидентов, особенно приводящих к утечкам данных, про-
должается: объем украденной персональной информации россиян только за первый квартал вы-
рос год к году в 2,3 раза и составил более чем 350 млн записей. 

На фоне таких потрясений и бизнес, и госсектор изменили подход к безопасности собственной 
инфраструктуры: преобладающую ранее «бумажную безопасность», основанную на соблюдении 
устаревших нормативных документов, на безопасность, заточенную на результат. Об изменении 
подхода свидетельствует в том числе рост спроса на услуги центров мониторинга и контроля ки-
бербезопасности (SOC) — динамика в этом сегменте составила 25% уже в первом квартале года.

Однако это указывает и на другую проблему: российским организациям пришлось столкнуться 
с дефицитом специалистов по ИБ и IT в целом. На штатных экспертов в компаниях кратно возросла 
нагрузка, и хотя лидеры рынка не останавливали наем сотрудников, приглашая в команды тех, кто 
ранее работал на зарубежных вендоров, рынок в целом испытывает сильный кадровый голод. Ре-
шением для результативной ИБ может стать автоматизация ряда стандартных рутинных задач для 
достижения защищенности компаний, уверены в Positive Technologies. Руководитель направления 
автоматизации информационной безопасности компании Михаил Стюгин отмечает, что для кли-
ента любое средство защиты информации (СЗИ) является инструментом автоматизации, а также 
повышения эффективности работы персонала.

В самой компании создают и тестируют на себе полностью отечественные системы для автома-
тической защиты ИБ. Это новый класс систем, которые называются метапродукты, они нацелены 
на выстраивание результативной кибербезопасности, создание полностью автоматической много-
уровневой защиты и ориентированы на предотвращение реализации недопустимых для компа-
нии событий. Один из таких метапродуктов — MaxPatrol O2 — автопилот в кибербезопасности, ко-
торый призван обнаружить и остановить злоумышленника в инфраструктуре организации. MaxPa-
trol O2 может стать аналогом центра мониторинга в компании любого масштаба, работая 24/7, а для 
управления им достаточно одного человека, что немаловажно в условиях дефицита специалистов 
в ключевых отраслях экономики. В 2022 году MaxPatrol О2 прошел необходимые пилотные испы-
тания, а в 2023 году был признан готовым к опытно-промышленной эксплуатации.

Также компания сделала заявку на рынок межсетевых экранов следующего поколения 
(Next-Generation Firewall, NGFW), от которого напрямую зависит стабильность бизнес-процессов за-
щищаемой организации. Согласно исследованию Центра стратегических разработок, рынок NGFW 
в России к 2026 году превысит 126,6 млрд руб., что говорит о спросе российских компаний на это 
решение, который в том числе подогрел уход зарубежных вендоров в прошлом году. При этом со-

временный и надежный NGFW тот, 
который абсолютно незаметен для ко-
нечного пользователя, но при этом 
«надежен, как швейцарские часы», 
уверены в Positive Technologies.

PT NGFW — продукт, относящийся 
к двум нишам: с одной стороны, это 
решение для ИБ, так как оно долж-
но ловить злоумышленников, с дру-
гой — это IT-продукт, который отвеча-
ет за разграничение доступа и должен 
быть отказоустойчивым, объясняют 
в компании. Презентация ранней вер-
сии PT NGFW состоялась на Positive 
Hack Days 12. Представители отрасли, 
уже знакомые с разработкой, отмеча-
ют, что ее большое преимущество — 
автоматизация рутинных операций 
в построении защиты. 

Развитию технологий автоматиза-
ции в кибербезопасности способству-
ют и изменения в отношении государ-
ства к угрозам. Так, требования указа 
президента №250 от 1 мая 2022 года 
о наличии почти в полумиллионе 
российских организаций заместителя 
генерального директора, ответствен-
ного за кибербезопасность, а также 
отдельной службы ИБ, ставит перед 
компаниями и вендорами кибербезо-
пасности задачу в кратчайшие сроки 
и минимальными человеческими ре-
сурсами обеспечить защищенность 
важнейших информсистем в России.

По оценке Министерства труда и со-
циальной защиты Российской Федера-
ции, ежегодный дефицит кадров в об-
ласти информационной безопасности 
составляет 18 тыс. человек. Построе-
ние результативной кибербезопасно-
сти с использованием метапродуктов 
для автоматизации информационной 
защиты — логичный шаг российских 
организаций к решению этой ситуа-
ции в условиях кадрового голода •

ЗАЩИТА ДО АВТОМАТИЗМА
БИЗНЕС ПЕРЕХОДИТ НА РЕЗУЛЬТАТИВНУЮ КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

Рост хакерских атак в 2022 году бросил опасный вызов россий-
ским компаниям во всех отраслях экономики: от финансово-
го и государственного сектора до логистики, торговли и СМИ. 
Успешные атаки выявили как устаревший подход организаций 
к обеспечению защиты, так и кадровый голод в отрасли. Лиде-
ры рынка ИБ в кратчайшие сроки перестраивали свою  работу 
и  разрабатывали новые независимые решения для защиты, 
и трендом 2023 года стало выстраивание системы результатив-
ной кибербезопасности в компаниях. «Деньги» разобрались,  
какие продукты в этом сегменте уже есть на рынке и какие  
задачи они могут решить.
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ехнические специалисты из Московской области второй год помогают ремонтировать и строить соци-
ально значимые объекты в Донецкой народной республике. По поручению губернатора 
региона Андрея Воробьева силами нескольких тысяч специалистов подмосковных орга-
низаций в республике ведется восстановление многоквартирных домов, коммунальной 
и инженерной инфраструктуры. 

«Так, в рамках программы по восстановлению пострадавших от военных действий но-
вых российских регионов в 2023 году в Новоазовском и Тельмановском районах ДНР 
наши энергетики планируют ввести в эксплуатацию три воздушные линии электропере-
дачи общей длиной 10 км, а также три трансформаторные подстанции. С начала года там 
уже были восстановлены две воздушные линии электропередачи длиной около 16,7 км 
и одна подстанция. В прошлом году мы смогли подключить 11 воздушных линий элек-
тропередачи (66,8 км) с четырьмя трансформаторными подстанциями»,— сообщил ми-
нистр энергетики Московской области Александр Самарин.

Работы ведутся в соответствии с заключенными в прошлом году соглашениями между 
администрациями Новоазовского и Тельмановского районов и правительством Москов-
ской области. Но еще до их подписания специалисты подрядных подмосковных органи-
заций посетили ДНР, чтобы составить дефектные акты и определить первоочередные за-
дачи, которые затем легли в основу соглашений между регионами.

Документы охватывают сразу несколько направлений деятельности по восстановлению 
инфраструктуры новых территорий РФ. В частности, идет строительство и капитальный ре-
монт жилого фонда, мостов, дорог, линий электропередачи, больниц, школ и котельных. 

Подача тепла стала одной из ключевых задач, стоящих перед подмосковными специ-
алистами, особенно накануне зимнего сезона. В первоочередном порядке в 2022 году 
в ДНР было запущено семь блочно-модульных котельных общей мощностью более 6 МВт, 
которые после долгого перерыва обеспечили теплом и горячей водой жилые дома, четы-
ре школы, детский сад и другие социальные объекты. Новые объекты теплоснабжения 
были возведены и подготовлены к эксплуатации в кратчайшие сроки. Работы по их воз-
ведению осуществляли сотрудники «Мособлгаза».

Причем, поясняют там, изначально планировалось, что «Мособлгаз» модернизирует 
старые объекты теплоснабжения, но, помимо того что все здания и оборудование старых 
котельных были заминированы, они также были в крайне изношенном состоянии. Так 
что после проведения комиссии, инициированной Министерством энергетики Подмо-
сковья, было принято решение установки новых блочно-модульных котельных, отвеча-
ющих всем современным требованиям качественного теплоснабжения. 

«Новые блочно-модульные котельные обеспечат стабильным теплом и горячей водой 
школы ряда сел в ДНР, они оснащены всем самым современным оборудованием и полно-
стью автоматизированы, что существенно улучшит качество теплоснабжения и горячего 
водоснабжения»,— отмечал министр энергетики Московской области Александр Самарин.

В 2023 году министерством в рамках реализации специального инфраструктурного 
проекта планируется восстановить еще одну котельную на территории Новоазовского 

района ДНР. Она уже находится в вы-
сокой степени готовности. Еще 11 
объектов теплоснабжения «Мособ-
лгаз» планирует восстановить в Ма-
риуполе в этом году.

Помимо этого, как сообщал заме-
ститель председателя правительства 
ДНР Евгений Солнцев, подрядчик из 
Московской области строит в Тельма-
новском районе очистные сооруже-
ния, аналогов которых в республике 
пока нет. Ведется капитальный ре-
монт Тельмановской гимназии и цен-
тральной районной больницы.

Также подшефные Московской об-
ласти районы получают от нее гума-
нитарную помощь в виде спецтех-
ники и транспорта. В частности, Но-
воазовскому району были переда-
ны автомобиль-вышка для ремонта 
электросетей, ямобур, автомобиль 
КАМАЗ и велосипеды для соцработ-
ников. 

В целом строители Московской об-
ласти восстановят в 2023 году в Мари-
уполе 528 объектов, в том числе 31 со-
циальное учреждение — больницы, 
поликлиники, школы, детские сады, 
и 49 объектов в Новоазовском и Тель-
мановском районах, в том числе объ-
екты водоснабжения и водоотведе-
ния, котельную, ЛЭП, дороги и мосты. 
Всего на новых территориях россий-
ским специалистам из различных 
регионов, включая Московскую об-
ласть, предстоит восстановить или по-
строить заново более 4 тыс. объектов 
инфраструктуры, чтобы сделать ком-
фортной жизнь новых российских 
территорий •

Восстановление новых территорий России 
с момента прекращения там боевых дей-
ствий стало национальной задачей, которую 
вместе решают специалисты из разных ре-
гионов страны. Активно в этом процессе уча-
ствует Московская область, взявшая шефство 
над двумя районами Донецкой народной ре-
спублики — Новоазовским и Тельмановским. 
Там силами подмосковных энергетиков и га-
зовиков уже восстановлены километры ли-
ний электропередачи, газопровода, а также 
налажено теплоснабжение в жилых домах, 
школах и детских садах. В 2023 году продол-
жится активная работа в этом направлении.

ТЕКСТ Ольга Матвеева
ФОТО  предоставлено  

АО «Мособлгаз»

ТЕРРИТОРИЯ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
 МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ПОМОГАЕТ СОЗДАВАТЬ ИНФРАСТРУКТУРУ В ДНР



С В О И  Д Е Н Ь Г И  С И С Т Е М А  Ц Е Н Н О С Т Е Й КОММЕРСАНТЪ ДЕНЬГИ  №14 (15.06.2023) 57

ндекс потребительского оптимизма, измеряемый NielsenIQ, по итогам первого квартала 2023 года 
вырос на четыре пункта, до 104 пунктов квартал к кварталу. Значения выше 100 
пунктов свидетельствуют о том, что среди потребителей преобладают оптими-
стичные настроения с точки зрения личного материального положения, карьер-
ных перспектив и готовности тратить деньги, поясняют аналитики. Как следует 
из данных NielsenIQ, индекс превысил 100 пунктов впервые как минимум с пер-
вого квартала 2021 года.

В первом квартале 2023 года доля потребителей, оценивающих перспективы тру-
доустройства как отличные и хорошие, выросла с 55% до 61%. Доля хорошо оцени-
вающих материальное положение увеличилась с 56% до 61%, а доля готовых к по-
купке новых вещей — с 43% до 46%. Заметный рост позитивных оценок NielsenIQ 
зафиксировал среди москвичей и в возрастной группе 45–54 лет. А с точки зрения 
сегментации по уровню дохода самый значимый вклад в рост индекса вносят по-
требители с доходом домохозяйств в пределах 30 тыс. руб., указывают аналитики.

Директор по аналитике и консалтингу NielsenIQ Марина Волкова отмечает, что 
рост потребительской уверенности демонстрирует, как покупатели адаптируют-
ся к происходящим событиям. Если в первом квартале 2022 года наблюдался рост 
тревожных настроений, а индекс оптимизма снизился сразу на десять пунктов, 
то год спустя тренд стал противоположным и доля уверенных в перспективах 
и готовых тратить средства покупателей превысила процент тех, кто настроен бо-
лее пессимистично, рассказывает она. По мнению госпожи Волковой, рост позво-
ляет осторожно прогнозировать восстановление продаж на рынке продуктов пи-
тания и товаров повседневного спроса (FMCG).

Рост потребительской активности россиян заметили и в группе ВТБ. По ста-
тистике торговых точек, обслуживаемых «Первым ОФД» (входит в группу ВТБ), 
в апреле потребители потратили на повседневные покупки свыше 400 млрд руб., 
что на 9% превышает результат апреля 2022 года. По сравнению с мартом 2023 

года спрос существенно не изменил-
ся. По подсчетам аналитиков, траты 
на продукты питания в апреле уве-
личились на 4% год к году, превысив 
100 млрд руб. Расходы на топливо 
и автомобильные товары выросли на 
25% и 17%, до 62 млрд руб. и 24,5 млрд 
руб. год к году соответственно. Тра-
ты на одежду и обувь увеличились 
в сравнении с прошлым апрелем на 
22%, до 38 млрд руб., на мебель, това-
ры для дома и ремонта — на 14–25%, 
до 25 млрд руб.

Руководитель отдела продаж ана-
литических сервисов «Первый ОФД» 
Александра Красовская связывает вос-
становление потребительского спро-
са с достаточно позитивными прогно-
зами ЦБ по инфляции. «Ожидаемый 
годовой показатель в 5,3% позволяет 
людям увереннее планировать еже-
месячные расходы и отказываться от 
исключительно „сберегающей“ так-
тики, как это было в апреле прошлого 
года»,— указывает она. «Ромир» начал 
фиксировать рост недельных расхо-
дов россиян на первой неделе апреля, 
и к середине мая динамика остается 
положительной. С 1 по 7 мая средние 
расходы россиян выросли на 3,7% не-
деля к неделе и на 24,6% в годовом вы-
ражении, достигнув 6,56 тыс. руб.

Тем не менее, отмечают в NielsenIQ, 
67% потребителей все еще продолжа-
ют руководствоваться необходимо-
стью бережливого отношения к сво-
им бюджетам. Основными сферами 
для экономии остаются покупка но-
вой одежды и расходы на развлечения 
и питание вне дома. Но в долгосроч-
ной перспективе потребители плани-
руют тратить чуть больше средств при 
улучшении экономической ситуации, 
чем в прошлом квартале. По данным 
NielsenIQ, доля тех, кто при улучше-
нии экономической ситуации продол-
жит сокращать расходы на питание 
вне дома, снизилась с 28% до 26%, в со-
кращении расходов на покупку еды 
«на вынос» — с 27% до 23% •

РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ТРАТИТЬ БОЛЬШЕ
ПОТРЕБИТЕЛИ ПОЧУВСТВОВАЛИ ПРИТОК ОПТИМИЗМА

Потребительский оптимизм россиян в первом  
квартале этого года заметно вырос, превысив уровни 
 начала 2021 года. Покупатели адаптируются к внеш-
ним событиям, а позитивные прогнозы по снижению 
инфляции позволяют увереннее тратить деньги.  
Повседневные расходы пока продолжают расти, 
но доля экономящих остается значительной.

ТЕКСТ Анатолий Костырев

Источник: NielsenIQ.
ДИНАМИКА ИНДЕКСА ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО ОПТИМИЗМА В РОССИИ (ПУНКТЫ)
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 мартовском номере «Денег» я рассказал о том, как нейросеть VIJU помогает отечественным девелоперам 
сокращать сроки строительства жилых домов и предоставлять оперативные аналитиче-
ские данные по ходу всего строительства. Также нейросеть VIJU будет полезна и в других 
не менее сложных отраслях экономики, например в ритейле.

Уверен, что все ритейл-компании хотят контролировать работу оборудования 
(в  первую очередь холодильных установок, где хранится пищевая продукция), а так-
же следить за расходом электроэнергии и воды в своих магазинах. Во всем этом ней-
росеть VIJU может существенно упростить им жизнь, взяв на себя функции комплекс-
ного мониторинга и управления всеми устройствами и системами в магазинах и на 
складах.

Мы доработали нейросеть VIJU для ритейл-бизнеса и назвали ее «Умный магазин». 
Работает она просто: к блоку мониторинга подключается все оборудование магази-
на — это холодильники, вывески, тепловые завесы, системы вентиляции и кондици-
онирования, все освещение, все счетчики потребления ресурсов, видеокамеры и так 
далее. Настраивается и обучается нейросеть, которая в итоге управляет и экономит 
энергоресурсы магазинов. Система управляется дистанционно, ее можно запрограм-
мировать по определенным параметрам, и нейросеть будет автоматически выключать 
и включать вывеску магазина, регулировать работу тепловой завесы в зависимости 
от температуры на улице, отключать на ночь свет в торговом зале, включать вентиля-
цию и кондиционер только по необходимости или по заданному расписанию, контро-
лировать не только расход электроэнергии, но и расход воды, и если в системе водо-
снабжения магазина есть утечки или кто-то незаконно подключился к трубопроводу, 
то она это определит и увидит.

Но самое главное — система оперативно информирует, когда оборудование магазина 
выйдет/выходит из строя. В аварийной ситуации мгновенно происходит оповещение 
об аварии и автоматически формируется заявка, которая сразу отправляется специали-
сту. Оповещение об аварии приходит либо в виде СМС-сообщения, либо в мессенджер 
(Telegram, WhatsApp и т. п.) или поступает звонок на телефон ответственного лица. 
Часть заявок и технических ошибок нейросеть определяет и устраняет сама, на слож-
ные технические поломки мастер приезжает и выполняет работу строго по заданному 
времени. Затем мастер сканирует нужный штрих-код на оборудовании, фотографирует 
выполненную работу, подписывает акт и загружает его в базу данных.

Еще одна область, которую важно мониторить ритейлерам,— безопасность и каче-
ство работы сотрудников магазина. В этом также помогает VIJU: подключив к нейросе-
ти камеры магазина, можно дистанционно получать отчеты о рабочем процессе, отсле-

живать наполнение полок с продук-
цией на конкретной торговой точке 
и обеспечивать оперативное реаги-
рование служб в случае ЧП.

На сегодняшний день система вне-
дрена в 486 магазинах «Дикси» и сей-
час начинается тестовое внедрение 
в сети магазинов «Магнит» — круп-
нейшей розничной сети в России. 
Внедряя нейросеть VIJU, ритейлер не 
только дополнительно снизит расхо-
ды до 20% на потребление энергоре-
сурсов в магазинах, но и добавит еще 
функций в свою мощнейшую систему 
диспетчеризации.

В денежном выражении после 
установки системы VIJU один мага-
зин в год экономит более 100 тыс. 
руб., а установив систему в сети с ты-
сячью магазинов, можно экономить 
более 100 млн руб. ежегодно. Это уже 
существенно!

В апреле этого года команда VIJU 
стала победителем на хакатоне MARK-
ING HACK: как применить данные си-
стемы «Честный знак» в оптимизации 
торговых процессов. И уже сейчас мы 
дорабатываем нейросеть для произ-
водителей товаров народного потре-
бления, в частности воды и морожен-
ного, где нейросеть будет управлять 
товарными запасами, дистрибуцией 
и продажами, используя данные из 
системы маркировки «Честный знак». 
Но это уже другая история… •

 КАК МАГАЗИНЫ  
СТАНОВЯТСЯ УМНЫМИ

О том, как нейросеть VIJU мониторит ритейл,  
как с ее помощью обычный магазин превращается  
в умный и сколько ритейлеры могут экономить,  
внедряя эту российскую разработку, рассказывает  
российский предприниматель, основатель  
нейросети VIJU Сергей Малофейкин.

ФОТО Дмитрий Лебедев

ПАВЕЛ ЧЕРЕПКОВ,
директор департамента по эксплуа-
тации розничной сети «Магнит»:

Мы уже работаем с нейросетью VIJU 
в магазинах «Дикси» и сейчас плани-
руем пилотировать это решение 
в торговых точках «Магнита» для 
предупреждения возможных поломок 
оборудования. Это позволит обслужи-
вающей организации, не дожидаясь 
выхода оборудования из строя, сво-
евременно провести планово-преду-

предительный ремонт и скорректиро-
вать графики техобслуживания. Вне-
дрение системы VIJU может макси-
мально сократить число случаев про-
стоя торгового оборудования, а зна-
чит, поддерживать на высоком уров-
не качество продукции в магазинах, 
повышать продажи и покупательскую 
лояльность. Запуск умной технологии 
также позволит исключить человече-
ский фактор при контроле за работой 
техники, поскольку она эксплуатиру-
ется персоналом магазина, который 
не имеет должной квалификации.

У «Магнита» есть собственная авто-
матизированная система дистанци-
онного управления торговым обору-
дованием, за счет которой подраз-
деления эксплуатации оперативно 
получают задания на ремонты и те-
хобслуживание, узнают детали опе-
раций и отчитываются о выполне-
нии задач. Мы протестируем VIJU 
на основе искусственного интеллек-
та, чтобы сравнить работу двух си-
стем, проверить функционал реше-
ния «в полях» и выявить эффект 
от использования.

По нашим оценкам, основанным 
на использовании системы в «Дик-
си», запуск диспетчеризации на тор-
говых и складских объектах помогает 
снижать издержки на коммунальные 
платежи. Так, автоматизация управ-
ления работой энергосистем позво-
ляет отключать освещение торгового 
зала и подсобных помещений, ре-
кламных вывесок в соответствии 
с графиком работы магазинов, 
управлять работой тепловых завес 
входной группы и зоны разгрузки, 
климатических систем. С помощью 

решения также автоматически кон-
тролируются возможные утечки при 
авариях на стороне потребителей 
 воды и системы водоснабжения 
и  автоматизируется процесс контро-
ля за перерасходом воды, отклоне-
ние от графика потребления. Кроме 
того, с помощью инструмента автома-
тически выявляются отклонения в ра-
боте холодильного оборудования, 
формируются заявки для обслужива-
ющего персонала, что позволяет опе-
ративно устранять неисправности 
и не допускать простоя техники.
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ультовый для многих любителей прокатиться с ветерком рынок новых мотоциклов в России по-

следние годы уверенно набирал скорость. По данным «Автостата», по итогам 2021 
года в нашей стране реализовано 18,4 тыс. новых байков, что на 12,6% больше, 
чем годом ранее. В 2020 году продажи увеличились на четверть, до 13 тыс. еди-
ниц, что, в свою очередь, почти вдвое больше, чем в 2017 году. Но в прошлом году 
мотоциклетный рынок нажал на тормоз: по итогам 2022 года реализация мото-
техники упала почти на 16%, до 15,5 тыс. машин.

Снижение заметное, но все же оно оказалось не таким серьезным, как падение 
рынка новых автомобилей, который в прошлом году, напомним, рухнул на 59%. 
А рынок мотоциклов с пробегом, в свою очередь, по итогам прошлого года по-
казал сравнительно неплохие результаты: по данным «Автостата», в 2022 году 
в среднем он снизился всего на 5% — за весь прошлый год в РФ было куплено 
89,4 тыс. подержанных мотоциклов. Хотя, если изучить статистику внимательнее, 
можно обнаружить, что показатели продаж байков с пробегом вели себя доволь-
но нервно. Аналитики «Автостата» отмечают, что в начале 2022 года на «вторичке» 
наблюдалась положительная динамика (февраль и март демонстрировали уве-
ренный рост — на 25% и 42% соответственно), в апреле и мае было отмечено не-
значительное падение (на 6–7%), в июне рынок чуть подрос (+1%). Далее, с июля 
по сентябрь, падение рынка в данном сегменте не превышало 9%. Но с октября, 

когда активный сезон использования 
мотоциклов прошел, оно усилилось, 
достигнув в декабре сокращения 
в минус 26%.

В этом году продажи мотоциклов 
тоже лихорадит. По данным «Автоста-
та», в отношении новой мототехники 
в начале 2023 года наблюдалась раз-
нонаправленная динамика. В янва-
ре отмечался небольшой рост продаж 
(+3%), в феврале — снижение на 6%, 
в марте же спрос опять пошел вверх 
на 12%. Общий результат первого 
квартала — продано 1,99 тыс. новых 
мотоциклов, что на 6% больше анало-
гичного периода прошлого года.

Индусы и китайцы  
вместо японцев и немцев
Куда значительнее изменения на рос-
сийском рынке мотоциклов косну-
лись модельного ряда. Так же, как 
и на рынке автомобилей, вскоре по-
сле начала СВО ведущие производи-
тели мотоциклов из Европы, США 
и Японии официально остановили 
или ограничили поставки своей тех-
ники в Россию. Почти сразу прекрати-
ла официальный экспорт своих моде-
лей на российский рынок американ-
ская компания Harley-Davidson. Опу-
щен шлагбаум и перед европейскими 
марками: пакет санкций ЕС ввел огра-
ничение на поставки в Россию мото-
циклов дороже €5 тыс. И под этот за-
прет попала, в частности, ранее очень 
популярная в России вся модельная 
линейка BMW, цена самых доступ-
ных байков которых начинается с от-
метки €5,5 тыс. Присоединились 
к мотоциклетной блокаде и японцы: 
об этом, в частности, объявили ком-
пании Honda и Suzuki. Впрочем, пред-
ставители японских марок при этом 
говорят о том, что не собираются пол-
ностью уходить с российского рын-
ка, но все же отгрузки их мотоциклов 
пока поставлены на паузу.

При этом некоторые европейские 
мотоциклы у дилеров найти можно — 
это, например, байки австрийской 
марки КТМ, MV Agusta или шведской 
Husqvarna, модели которых по сво-
им ценовым характеристикам не под-
падают под санкции. С уходом марок 
из недружественных стран оживи-
лись продажи мотоциклов индий-
ских брендов и китайских марок. «Со-
кращение продаж новых мотоциклов 
в России по итогам прошлого года 
объясняется уходом ряда поставщи-
ков новой мототехники с российского 
рынка после обострения геополити-
ческой обстановки в феврале прошло-
го года,— констатирует Денис Ми-
галь, основатель автомобильного мар-
кетплейса Fresh.— Партнерство с оте-

Санкции серьезно трансформировали российский 
рынок мотоциклов. Какие байки и за какую цену 
можно сейчас приобрести, как обстоят дела с об-
служиванием мототехники и запчастями для них, 
 разбирались «Деньги».

ТЕКСТ Георгий Алексеев
ФОТО  Алексей Даничев/ 

РИА Новости

 БАЙКИ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ
СКОЛЬКО ТЕПЕРЬ СТОЯТ МОТОЦИКЛЫ

Источник: «Автостат».
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чественными дилерами приостанови-
ли такие бренды, как Harley-Davidson, 
Suzuki, BMW, Honda планирует сохра-
нить свое присутствие в нашей стра-
не, но пока испытывает трудности 
с поставками. В связи с этим на дан-
ный момент у дилеров в основном 
представлены модели КТМ, Husqvar-
na да MV Agusta. Также в продаже есть 
индийские модели (Bajaj), китайские 
мотоциклы Aodes, Benda, Sharmax, 
мототехника Hisun, Voge, а также от-
ечественных производителей („Моно-
мах“, Ural, Motoland, Regulmoto)».

Судя по статистике, по итогам про-
шлого года особенный рывок на рос-
сийском рынке сделали мотоциклы 
из Индии, а также российские бренды 
с китайскими корнями. Самой поку-
паемой маркой мотоцикла в России 
сейчас стал индийский бренд Bajaj — 
по данным «Автостата», по итогам 
прошлого года в России было прода-
но 2,34 тыс. мотоциклов этой марки. 
На второй позиции находится россий-
ская марка Regulmoto, производите-
ли которой находятся на Дальнем Вос-
токе и собирают мотоциклы из ком-
плектующих преимущественно ки-
тайских партнеров. По итогам 2022 
года в России было продано 1,97 тыс. 
байков этой марки, что на 86% больше 
аналогичного периода прошлого года.

На третье место поднялся россий-
ский бренд Motoland (1,8 тыс.), кото-
рый также производит мототехнику 
в России преимущественно из китай-
ских комплектующих. Лидер же рос-
сийского рейтинга 2021 года — не-
мецкая марка BMW опустилась 
на четвертую позицию с результатом 
1,05 тыс. единиц и с падением про-
даж на 63%. Замыкает пятерку лиде-
ров еще один российский бренд мо-
тоциклов Avantis, чьи производители 
собирают свою технику преимуще-
ственно из китайских комплектую-
щих. В прошлом году в России было 
приобретено 0,91 тыс. мотоциклов 
этой марки, причем это в 2,4 раза 
больше, чем годом ранее.

На вторичном же рынке мототех-
ники все выглядит более стабильно: 
первые четыре позиции в рейтинге 
марок по итогам 2022 года уверен-
но занимают «японцы» — Honda (за 
год было куплено 19,5 тыс. байков 
этого бренда с пробегом), Yamaha 
(13,2 тыс.), Suzuki (8,7 тыс.) и Kawasa-
ki (7,4 тыс.). Замыкает топ-5 немецкий 
BMW (7,2 тыс.).

Объезд по параллельному 
импорту
После введения санкций в сфере про-
даж мотоциклов стали активно раз-
виваться схемы поставок по парал-
лельному импорту. «Хотя действую-
щие санкции не позволяют постав-
лять на рынок РФ мотоциклы, цена 
которых выше €5 тыс., сегодня кли-
ент при желании может приобрести 
практически любую интересующую 
модель мотоцикла благодаря постав-
кам в рамках параллельного импорта. 
Впрочем, не любая модель есть в на-
личии, и сроки поставки могут быть 
длительными»,— разъясняет положе-
ние вещей Дмитрий Смоляков, руко-
водитель отдела импорта мотосалона 
«Автодом KTM».

Неприятность заключаются в том, 
что трансформации цепочек поставок 
привели к тому, что цена на мотоци-
клы за последний год существенно 
выросла. Участники рынка говорят 
о росте минимум на 30%, а в некото-

рых случаях цены взлетели в разы. 
«Цены на байки до начала СВО и сей-
час различаются до двух раз,— делит-
ся своими наблюдениями мотолюби-
тель со стажем Николай Антюшин, 
директор по развитию бизнеса ре-
кламно-производственного агентства 
Zeytz.— Новый мотоцикл, который 
я мог бы купить в январе прошло-
го года за 1,2 млн, сейчас стоит 2 млн 
руб., но в течение прошлого года в не-
которые моменты года цена взлета-
ла и до 3 млн руб. Сейчас благодаря 
конкуренции параллельного импорта 
цена более или менее устаканилась, 
и я думаю, что сильно уже не упа-
дет. Спрос на мотоциклы, ввезенные 
с помощью параллельного импорта, 
в  России есть».

Нишу более доступных и менее 
мощных мотоциклов (с объемом дви-
гателя до 400 куб. м) теперь занима-
ют индийские и китайские марки, 
цены на которые начинаются с отмет-
ки 100–200 тыс. руб. В категории бо-
лее мощных мотоциклов (с моторами 
от 500 куб. м) продолжают хозяйни-
чать поставляемые по параллельно-
му импорту европейские и японские 
марки ценой 1–2 млн руб.

Что касается цен мотоциклов 
с пробегом, то на эту тему недавно 
сделал исследование сервис «Авито 
Авто», который подчитал цену бай-
ка с пробегом в зависимости от его 
типа. Самыми доступными моделя-

БАЙКИ ЗАМЕТНО  
ПОДОРОЖАЛИ
 
МИХАИЛ РАЗВОЗЖАЕВ,
директор по продажам  
мотосалона BMW Motorrad  
группы компаний «Автодом»

За последний год ассортимент новых 
мотоциклов в ценовой группе более 
1,5 млн руб. увеличился, а вот доступ-
ность моделей ниже 1,5 млн руб. значи-
тельно снизилась. Если говорить про 
бренд BMW Motorrad, в последнее вре-
мя появилось много новых интересных 
моделей мотоциклов. Например, BMW 
M1000R, BMW M1000RR, BMW R18 
Roctane, BMW R12 nineT. У других марок 
можно выделить Triumph Street Triple 
765 и Triumph Tiger Sport 660, Honda 
2023 Fury, Suzuki V-Strom 800. Что ка-
сается китайских производителей, 
то здесь можно отметить такие новые 
бренды, как Voge и Regulmoto. За по-
следний год цена новых мотоциклов 
увеличилась на 30% и более. Напри-
мер, Honda CB650R в начале 2022 года 
стоил 1,15 млн руб., сейчас цена мото-
цикла начинается от 1,5 млн руб.
Среди главных изменений на рынке мо-
тоциклов за последний год можно отме-
тить снижение доли продаж мото в кре-
дит или лизинг. В той или иной форме 
многие крупные бренды остались лишь 
в виде дилерских центров. Например, 
Honda, Yamaha, HD и другие. В дальней-
шем в малокубатурном и среднем сег-
менте однозначно будут доминировать 
китайские производители.
Запасные части для проведения ТО 
и регламентных работ для мотоциклов 
в России сейчас представлены в доста-
точном количестве. Например, наша 
компания заполнила свои склады рас-
ходными материалами для ТО еще зи-
мой 2022–2023 годов. Сложности со-
храняются с поставками кодированных 
деталей или агрегатов в сборе. Больше 
всего не хватает экипировки и допол-
нительного оборудования, а проблема 
подделок сейчас в разы актуальнее, их 
стало сильно больше. Поэтому прихо-
дится тщательно проверять каждую 
 поставку.

Источник: «Автостат».ПРОДАЖИ НОВЫХ МОТОЦИКЛОВ В РФ (ТЫС. ШТ.)
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ми в этом году оказались предназна-
ченные для агрессивной езды по без-
дорожью мотоциклы классов кросс 
и эндуро со средней ценой 110 тыс. 
руб. Побольше просят за дорожные 
мотоциклы (250 тыс. руб.), далее идут 
спортбайки (275 тыс. руб.), и самые 
дорогое ценовое предложение сей-
час наблюдается на так называемые 
куизеры и чопперы — большие мото-
циклы для комфортных дальних по-
ездок (420 тыс. руб.).

Эксперты говорят о том, что, воз-
можно, с расширением предложения 
на рынке цены на некоторые мотоци-
клы в России в ближайшее время мо-
гут становиться более привлекатель-
ными, особенно это касается поста-
вок из дружественных стран. «В нача-
ле весны этого года можно говорить, 
что интерес россиян к новой мототех-
нике в России существенно возрос,— 

отмечает Денис Мигаль.— Полагаю, 
что в разгар сезона отпусков этот по-
казатель будет расти, особенно с уче-
том расширения ассортимента мото-
техники за счет моделей индийского 
бренда Bajaj и китайских производи-
телей. Именно мототехника из этих 
стран занимает лидирующие пози-
ции в продажах новых мотоциклов, 
так как ее отличает не только хоро-
шее качество, но и привлекательная 
цена: цена мотоциклов Bajaj начина-
ется от 100 тыс. руб., в то время как 
BMW — от 1,49 млн руб.».

Не экономить  
на безопасности
С введением санкций возникли слож-
ности с поставкой запчастей для мо-
тоциклов. За год новые схемы поста-
вок деталей и расходных материа-
лов для обслуживания мототехники 

в России в целом удалось отладить, 
хотя и здесь есть нюансы. «С запча-
стями для мотоциклов сейчас ситуа-
ция в некоторых случаях все еще не-
простая,— констатирует Денис Ми-
галь.— Помимо производителей ори-
гинальных комплектующих постав-
ки в нашу страну приостановили и те 
предприятия, которые выпускали 
неоригинальные запчасти из-за боль-
ших расходов на логистику. На сегод-
няшний день цепи, цилиндры и мас-
ляные фильтры привозят при помо-
щи параллельного импорта, при этом 
срок ожидания некоторых деталей 
с прошлого года стал меньше. Пере-
ходить на китайские запчасти гото-
вы не все владельцы мототехники, 
несмотря на то что сейчас на рынке 
появляется достаточно качественная 
китайская продукция, так как неко-
торые китайские компании купили 
европейских игроков, близких к бан-
кротству, ради доступа к технологи-
ям. Однако пока двигатели европей-
ских и японских производителей 
китайские заводы заменить не мо-
гут, как и комплектующие для них. 
При выборе мотоцикла необходимо 
руководствоваться не только ценой 
и брендом, но и думать о последую-
щем обслуживании мототехники — 
доступность запчастей и расходни-
ков, наличие сервисных центров».

В нынешних условиях при выбо-
ре мотоцикла важно делать ставку 
на авторитет и квалификацию про-
давца. Опытные мотолюбители гово-
рят, что в некоторых случаях лучше 
переплатить, чем подвергаться риску 
ездит на байке с дефектами. «Мото-
цикл — это транспортное средство по-
вышенной опасности. Если выбирать 
мотоцикл, то либо новый, либо с про-
бегом и с полной историей, идеаль-
но — с дилерской гарантией,— сове-
тует Николай Антюшин.— Вы должны 
быть уверены, что ваша техника была 
и будет должным образом обслужена 
и в случае поломок не придется вы-
кладывать крупную сумму на ремонт. 
На рынке существует много компа-
ний, которые возят мотоциклы из дру-
гих стран и для других рынков — это 
выгодно по цене, поэтому они вос-
требованы. Для такого выбора я бы 
рекомендовал покупать технику 
с профессиональным подборщиком. 
То же относится к покупке мотоцик-
ла на „вторичке“. Мой личный вы-
бор — покупка в официальных ди-
лерских центрах, которые продолжа-
ют работу в России. Цена здесь на 20–
30% выше, чем у компаний, которые 
привозят технику из других стран. 
Но возможности гарантийного обслу-
живания и надлежащая сертифика-
ция, на мой взгляд, стоят того» •

ПЕРЕД ПОКУПКОЙ  
ВОЗЬМИТЕ МОТОЦИКЛ  
В АРЕНДУ
 
МАРАТ КАНКАДЗЕ,
мотоспортсмен, каскадер,  
основатель мотошколы в Лужниках

Ассортимент представленных на россий-
ском рынке новых мотоциклов за послед-
ний год изменился радикально за счет 
исчезновения интересных марок и моде-
лей. Закрылись практически все пред-
ставительства больших европейских, 
японских и американских производите-
лей. Хотя их новые мотоциклы купить 
можно, но по более высокой цене. В пе-
риод неопределенности цены вырастали 
до неприличных значений. Сейчас они 
немного успокоились, но отличаются 
примерно в два раза от прежних. Напри-
мер, мы в школе используем BMW F 900. 
Перед СВО новый мотоцикл стоил около 
миллиона, сейчас — около двух.
Производители из континентальной 
Азии, в основном китайцы, пытаются за-
нять место европейцев и японцев. Ино-
гда в прямом смысле в тех же салонах тех 
же дилеров. На последней выставке «Мо-
товесна», например, большой стенд был 
у Benelli. Некогда итальянский бренд те-
перь принадлежит китайской Geely 
Holding Group. А у нас мотоциклы Benelli 
продает «Авилон», в прошлом дилер BMW 
и Ducati. Едут такие байки неплохо, оста-
ются вопросы к качеству. На мотоциклах 
Honda или Yamaha люди ездят без се-
рьезных поломок десятилетиями, по ки-
тайцам такой статистики нет.
Что касается обслуживания, то мне не 
приходилось слышать, чтобы кто-то не 
смог починить или обслужить мотоцикл. 
Все можно найти или заказать, особенно 
если нет предубеждения против неориги-
нальных запчастей. Оригинальным они 
в качестве обычно не уступают, а иногда 
и превосходят. Неплохо дела обстоят 
с экипировкой. Поставки из Европы идут, 
хоть и обходными путями. А еще появля-
ются российские бренды. Большую часть 
правильнее назвать российско-китай-
скими, но есть и чисто отечественные.
Подержанный мотоцикл в состоянии, 
близком к новому, сейчас покупать зна-
чительно выгоднее, чем новый, иногда 
вдвое. Есть несколько крупных салонов 
с многолетней историей, лучше покупать 
у них. Некоторые даже гарантию дают, 
хоть и не очень надолго. Хорошо, если 
мотоцикл приехал с японского аукциона, 
его VIN проверяется через интернет, уз-
нать пробег и оценки состояния. Можно 
заказать с аукциона через посредника 
мотоцикл под свои желания. Тут правило 
такое же: репутация и здравый смысл. 
И главное — перед покупкой возьмите 
в аренду, сходите в мотошколу, попробуй-
те разные модели и классы. По моему 
опыту, почти 80% людей меняют свои 
представления о том, какой мотоцикл 
им нужен, после реальной практики.Источник: «Авито Авто».

ДОРОЖНЫЕ МОТОЦИКЛЫ 

КРОСС И ЭНДУРО 
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КАСТОМ-БАЙКИ 

39,7

32,9

16,5

7,8

3,1

ДОЛЯ ПРОДАЖ САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ ТИПОВ
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В РОССИИ В МАРТЕ 2023 ГОДА (%)
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а столичном рынке выросло предложение квартир по переуступке: в «Инком-Недвижимости» 
 заметили рост на 20% с начала текущего года.

В «НДВ Супермаркет Недвижимости» тоже видят рост, но более медленный. 
Сейчас в старых границах Москвы в продаже 4,7 тыс. квартир по переуступке, это 
на 11% больше, чем в прошлом году, и около 10–12% от общего объема предложе-
ния. На рынке Новой Москвы в реализации по переуступке 6% от всего предложе-
ния. Эта доля выросла на 25% по сравнению с прошлым годом.

Продажей по переуступке называется сделка, в ходе которой до сдачи дома 
в эксплуатацию происходит передача первичных прав на жилплощадь новому 
владельцу.

По данным «Инком-Недвижимости», доля предложения по переуступке рас-
тет за счет лотов, купленных по специальным программам от застройщиков. 
В прошлом году 70% сделок на рынке строящегося жилья составили продажи 
с помощью субсидированной ипотеки от девелопера. При оформлении такой 
ипотеки цена квартиры увеличивалась на 20–30%. «Сегодня покупатели, кото-
рым нужно продать квартиру, купленную с привлечением субсидированной 
ипотеки, из-за того, что стала чрезмерной нагрузка по платежу или изменились 
жилищные потребности, оказались в трудной ситуации: продать такую квар-
тиру не то что дороже, но даже по рыночной цене невозможно»,— говорится 
в  материалах компании.

Кто кого субсидировал
Субсидированная ипотека — это кредит на покупку недвижимости, в котором 
застройщик компенсирует покупателю процентную ставку. Чем ниже ставка по 
кредиту, тем меньше ежемесячный платеж, а значит, привлекательнее условия 
покупки. Кредитовать приобретение жилья таким образом придумали, чтобы 
стимулировать продажи апартаментов: на этот сегмент не распространялась про-
грамма льготной ипотеки и покупатели не защищены 214-м федеральным зако-
ном об участии в долевом строительстве.

Около двух лет назад субсидированная ипотека появилась на рынке жилой не-
движимости. Программы стали актуальными на фоне роста ставок по ипотеке. 
По оценке директора направления «новостройки» «Инком-Недвижимости» Вале-
рия Кочеткова, у 92% застройщиков столичного региона были программы суб-
сидированной ипотеки. «Их жилые комплексы строились с привлечением про-
ектного финансирования. Вместе с банком, предоставившим кредит на строи-
тельство, застройщики определяли условия и размер ставок субсидированной 

ипотеки»,— уточняет он. У девелопе-
ров, которые не попали в эту выбор-
ку, в продаже были товарные остатки 
в готовых проектах или проектах вы-
сокой степени готовности, которые 
начинали строиться до того, как стал 
действовать механизм проектного 
 финансирования.

В рекламных объявлениях застрой-
щиков попадались обещания «0,01% 
по ипотеке на весь срок кредитова-
ния». В некоторых предложениях, 
чтобы получить такую ставку, был 
нужен гораздо больший, чем для ры-
ночного ипотечного кредита, пер-
воначальный взнос. Если же сумма 
первоначального взноса приближа-
лась к привычным 10–30% от стоимо-
сти квартиры, ставка могла оказать-
ся повыше, но все равно была ниже 
 рыночной.

Во многих проектах субсидирован-
ная ипотека распространялась не на 
все квартиры. Нередко застройщик 
включал в пул доступных те, которые 
трудно продавались на рыночных 
 условиях.

Программы были разными, а глав-
ный нюанс субсидированной ипоте-
ки — цена квартиры, которую вписы-
вали в договор,— широко не афиши-
ровался. О нем покупатель узнавал 
после обращения к застройщику. Но 
для большинства желающих купить 
квартиру в кредит и рассматривав-
ших банковские ипотечные продук-
ты, препятствием становилась сум-
ма ежемесячного платежа. В субсиди-
рованной ипотеке платеж получался 
на 30–40% ниже, чем по программе 
льготной ипотеки (данные «Циан.
Аналитики»), по сравнению с услови-
ями рыночной ипотеки разрыв полу-
чался колоссальным и делал покуп-
ку реальной. Поэтому конечная цена 
квартиры (и общая сумма кредита, со-
ответственно) на 30% выше, чем если 
приобретать ее в ипотеку на рыноч-

Специальные ипотечные программы от застройщиков выглядели очень у добным 
инструментом для покупки жилья в новостройке: ставка 0,01% на весь период 
 кредита превращала ежемесячный платеж в посильный. Недостатки этого способа 
улучшения жилищных условий проявились только в этом году. Заемщики, у кото-
рых возникли трудности с обслуживанием кредита на строящееся жилье, не могут 
продать квартиру по цене покупки и закрыть долг банку. Продать по переуступке 
такую квартиру можно только с дисконтом до 40% от цены приобретения.

ТЕКСТ Екатерина Геращенко
ФОТО Getty Images

ЦЕНА ПЕРЕУСТУПКИ
ПОЧЕМУ КВАРТИРА, КУПЛЕННАЯ ПО ИПОТЕКЕ «ОТ ЗАСТРОЙЩИКА», ПРОДАЕТСЯ ТОЛЬКО С ДИСКОНТОМ

Источник: «ЦИАН.Аналитика» по данным ЦБ РФ.
ПЕРВИЧНЫЙ РЫНОК

ДИНАМИКА ПРОСРОЧЕННОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО ИПОТЕКЕ В РОССИИ (%)
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ных условиях, смущала не всех поку-
пателей. Кроме того, по ипотеке на-
прямую от банка тоже существует пе-
реплата за счет размера процентной 
ставки: она может превышать сумму 
кредита, если он будет погашен в рас-
четный срок (а не досрочно).

Субсидированная ипотека не по-
нравилась Центральному банку: под 
такие кредиты банки должны увели-
чивать резервы. В сочетании с завы-
шенной стоимостью залога, который 
невозможно будет продать по ука-
занной в договоре стоимости, регу-
лятор оценил условия, как слишком 
рискованные для банковской систе-
мы. В мае ЦБ повысил надбавки к ко-
эффициентам риска по ипотечным 
 кредитам.

Чуть раньше, в первом квартале те-
кущего года, девелоперы отказались 
от «нулевой» ипотеки, повысив став-
ки по субсидируемым программам 
(данные «Циан.Аналитики»). В резуль-
тате средняя ставка по выдаваемым 

кредитам по итогам первого квартала 
выросла до 5,7% годовых (против 3,5% 
в конце 2022 года). «Сегодня массовых 
предложений с экстремально низкой 
ставкой 0,01% по ипотеке на весь срок 
кредитования уже нет. Встречаются 
предложения под 0,01%, но на пери-
од до года, а далее рыночные процен-
ты»,— говорит Валерий Кочетков, до-
бавляя, что если поискать, то можно 
найти предложения от 3,9% на весь 
срок кредитования, но с очень длин-
ным сроком. Что доступно далеко не 
всем заемщикам, так как у банков 
есть ограничения по возрасту заем-
щика на момент погашения ипотеки.

Что произошло
Программы субсидированной ипоте-
ки от застройщиков с очень неболь-
шим ежемесячным платежом сни-
зили качество заемщиков. В первом 
квартале этого года объем просрочен-
ной задолженности по ипотекам, вы-
данным на новостройки, вырос на 

4,3%. Это максимальный квартальный 
прирост в 2021–2023 годах, указыва-
ют в «Циан.Аналитике».

Единственный способ перестать 
платить ипотеку, которую трудно об-
служивать, это погасить ее. Традици-
онно для этого продают объект зало-
га, то есть квартиру. Но сейчас из-за 
роста объема предложения квартир 
по переуступке продать их практи-
чески невозможно. Такие лоты кон-
курируют как с предложением от за-
стройщика в этом же проекте, так 
и с прочими новостройками. А доля 
покупателей, которые готовы на та-
кую сделку, невелика — в «Инком-Не-
движимости» ее оценивают в 15%. 
«Квартира по переуступке попада-
ет в продажу по цене покупки, но 
в дальнейшем собственник вынуж-
ден снижать цену практически на 
40%, чтобы привлечь покупателя»,— 
отмечает Валерий Кочетков. Только 
скинув накрутку по субсидирован-
ной ипотеке и добавив обычный сей-

час дисконт в 10%,  можно приблизить 
сумму сделки к рыночным условиям.

Генеральный директор «НДВ Су-
пермаркет Недвижимости» Наталия 
Кузнецова считает, что покупатели го-
товы рассматривать сделки по пере-
уступке из-за дисконта. Но такую сдел-
ку не всегда можно провести. Есть два 
условия: по договору цессии права 
требования к застройщику перехо-
дят от продавца к покупателю; и про-
давец передает долг по ипотеке по-
купателю, который, в свою очередь, 
становится новым заемщиком банка. 
«Покупатель, которому будет передан 
долг по ипотеке, должен соответство-
вать определенным требованиям бан-
ка. Если он соответствует, то ипотеку, 
выданную первоначальному заемщи-
ку, переводят новому по договору цес-
сии. А если ипотека будет на рыноч-
ных условиях, заключается новый до-
говор»,— поясняет Наталия Кузнецо-
ва. Но не все желающие купить квар-
тиру с дисконтом соответствуют тре-
бованиям банка. Кроме того, перевод 
долга не распространяется на льгот-
ные и субсидированные ипотеки. Это 
значит, что покупатель по переуступ-
ке может взять кредит на рыночных 
условиях, чтобы купить выбранную 
квартиру.

Продажа квартиры с огромным 
дисконтом не обязательно поможет 
рассчитаться с банком: если перво-
начальный взнос был 10–15%, выру-
ченного от сделки может не хватить. 
Кроме того, сделка может не состоять-
ся из-за отсутствия покупателя. «Дей-
ствительно заинтересованы в кварти-
рах по переуступке клиенты, распола-
гающие сразу всей суммой покупки. 
Для них это приоритетный вариант: 
это в основном инвесторы, которые 
зарабатывают на перепродаже, поку-
пают жилье в стройке и перепродают 
после ввода дома в эксплуатацию»,— 
обращает внимание управляющий 
директор компании «Метриум» Рус-
лан Сырцов. Доля таких покупателей 
на рынке не превышает 30%, если ве-
рить статистике сделок со строящим-
ся жильем.

По словам Руслана Сырцова, боль-
шинству покупателей проще восполь-
зоваться льготной ипотекой, предус-
матривающей комфортные ежемесяч-
ные платежи •

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ПО ИПОТЕКЕ НА РЫНКЕ НОВОСТРОЕК В РФ
I КВ.2021 II КВ.2021 III КВ.2021 IV КВ.2021 I КВ.2022 II КВ.2022 III КВ.2022 IV КВ.2022 I КВ.2023

ОБЩАЯ ЗАДОЛЖЕННОСТЬ (МЛН РУБ.) 2 273 882 2 496 304 2 583 227 2 816 803 3 014 419 2 954 823 3 176 619 3 386 519 3 522 749

ДИНАМИКА ЗА КВАРТАЛ (%) 9,8 3,5 9 7 -2 7,5 6,6 4

ПРОСРОЧЕННАЯ ЗАДОЛЖЕННОСТЬ (МЛН РУБ.) 7 153 6 641 6 270 5 564 5 366 4 893 4 936 4 758 4 962

ДИНАМИКА ЗА КВАРТАЛ (%) -7,2 -5,6 -11,3 -3,6 -8,8 0,9 -3,6 4,3

ДОЛЯ ПРОСРОЧЕННОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТИ (%) 0,31 0,27 0,24 0,2 0,18 0,17 0,16 0,14 0,14

Источник: «ЦИАН.Аналитика» по данным ЦБ РФ.
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 апреле этого года на первичном рынке Московского региона заключено 11,5 тыс. договоров 
 долевого участия (ДДУ). Относительно марта спрос ниже на 6%, но на 21% выше, 
чем в апреле прошлого года. «Это увеличение произошло относительно очень 
низких значений: в апреле 2022 года было заключено 9,5 тыс. ДДУ, на фоне 
внешней неопределенности спрос резко (почти в два раза) сократился после 
 рекордно высоких показателей марта»,— говорится в материалах «Циан.Анали-
тики». Особенно заметен рост предложения в Москве в старых границах (40%), 
тогда как в Новой Москве и Московской области динамика роста предложения 
сдержанная (4% и 6% соответственно).

Остальные показатели рынка пока не внушают оптимизма. Как только за-
стройщики повысили ставки по своим программам субсидированной ипоте-
ки, количество заемщиков начало снижаться. В апреле доля сделок с жильем 

с привлечением ипотеки в Москов-
ском регионе продолжила сокра-
щаться на фоне ухудшения усло-
вий по ипотечному кредитованию: 
в Новой Москве показатель снизил-
ся с 84% до 81%, в Московской обла-
сти — с 84% до 83%. В Москве в ста-
рых границах доля за месяц не изме-
нилась (71%). По последним данным 
Центробанка (за март), средняя став-
ка в Москве составила 5,93%, в Мо-
сковской области — 5,54%, притом 
что в конце 2022 года в Москве — 
3,1%, в области — 2,8%.

За месяц средняя цена квадратного 
метра на первичном рынке Москов-
ского региона снизилась на 0,3% (до 
260,9 тыс. руб.). Динамика кардиналь-
но не меняется и остается в годовом 

Закрытие программ субсидированной ипотеки 
или существенное изменение их условий приве-
ли к падению спроса на кредиты на покупку жилья 
почти на 20% в начале года (данные «Циан.Аналити-
ки»). Настолько глубоких скачков никогда раньше 
не было, но активность покупателей на первичном 
рынке столичного региона остается невысокой.

ТЕКСТ Екатерина Геращенко
ФОТО Константин Кокошкин

НОВОСТРОЙКИ ДЕРЖАТСЯ
ЦЕНЫ СТАГНИРУЮТ НА ФОНЕ РОСТА ПРЕДЛОЖЕНИЯ И НЕСТАБИЛЬНОСТИ СПРОСА

Источник: «НДВ Супермаркет недвижимости».

*Среднее для квартир
и апартаментов.

ДИНАМИКА ЦЕНЫ КВАДРАТНОГО МЕТРА ЖИЛОЙ НЕДВИЖИМОСТИ
ПО ОКРУГАМ МОСКВЫ (РУБ.)*
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401 273
372 500

402 328
404 202

479 349
458 396

711 391
708 596

414 495
397 697

203 339
220 630

8,50%

-2,20%

-1,70%

-15,60%

-7,00%
-2,40%

7,70%

-0,50%

4,60%

0,40%

4,20%
СРЕДНЯЯ ДИНАМИКА



тренде. На рынке продолжается стаг-
нация: в Москве в старых границах 
и Московской области динамика сла-
боположительная (+0,3% и +0,1% со-
ответственно), в Новой Москве сни-
жение почти на 2%. Относительно 
апреля прошлого года цены в регио-
не ниже на 1,1% (тогда средняя цена 
была 263,7 тыс. руб. за 1 кв. м).

После стабилизации объема предло-
жения в декабре—марте выбор в апре-
ле вновь увеличился до 116,8 тыс. ло-
тов (+1,9% за месяц). Сейчас показатель 
находится на уровне 2017–2018 годов. 
Относительно апреля 2022 года выбор 
больше на 52%.

«Рынок продолжает адаптировать-
ся к жизни без „нулевой“ ипотеки, все 
большую роль играет программа се-

мейной ипотеки. Для поддержания 
спроса застройщики идут на предо-
ставление прямых скидок и выводят 
новинки рынка по более низким (чем 
в 2021–2022 годах) ценовым уров-
ням»,— комментирует Алексей По-
пов, руководитель «Циан.Аналитики».

По словам директора по развитию 
компании «Метриум» Натальи Сазо-
новой, низкий спрос на фоне широ-
кого выбора предложений сохраняет-
ся на протяжении нескольких меся-
цев и ожидания, что ситуация изме-
нится к концу весны, не оправдались.

Цены на квартиры и апартаменты 
стабильны как относительно прошло-
го месяца, так и в годовом выраже-
нии. Изменения в структуре предло-
жения связаны в основном с выходом 
новых объемов. «Спрос поддержива-
ют скидочные и льготные ипотечные 
программы. Доля ипотечных догово-
ров, хоть и начала снижаться с начала 
2023 года, сохраняется на рекордно 
высоком уровне»,— отмечает она.

Сейчас 52% кредитной задолженно-
сти россиян приходится на ипотеку. 
Это максимальная доля за всю исто-
рию ипотечного рынка, пишут экс-
перты «Циан.Аналитики». Суммарный 
объем задолженности по ипотеке (пер-
вичный и вторичный рынок) составля-
ет 14,4 трлн руб •

Как только застройщики  
повысили ставки по своим  
программам субсидированной 
ипотеки, количество заемщиков 
начало снижаться
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аковы итоги социальной газификации в Московской области на текущий момент?
— С июля 2021 года наш региональный оператор «Мособлгаз» по программе социальной газифи
кации на безвозмездной основе подвел газ более чем к 115 тыс. домовладений, расположенных 
в 2805 населенных пунктах, возможность провести газ в свой дом получили 300 тыс. человек. Про
грамма на 2022 год выполнена на 100%. Социальная газификация региона стала не только самым 
масштабным проектом по газификации в России, но также за всю историю Подмосковья.

— Что запланировано в рамках программы на 2023 год?
— С 1 марта 2023 года эта программа стала бессрочной. Губернатор региона Андрей Воробьев поставил 
задачу в этом году догазифицировать еще 36 населенных пунктов, на 2024 год — еще 15, расположен
ных на особо охраняемых природных территориях. В Подмосковье будут созданы условия для подклю
чения дополнительно 12,7 тыс. домовладений, в которых проживает более 33 тыс. жителей. За прошед
ший и текущий год мы создали развернутые газовые сети в населенных пунктах. В основном работа 
 будет заключаться в технологическом присоединении потребителей к уже построенному газопроводу.

— Какие социальные льготы действуют в Подмосковье на подключение к газу, 
и кто может ими воспользоваться?

— С этого года на льготное подключение к газу может рассчитывать еще больше жителей Москов
ской области: Мособлдума внесла соответствующие изменения в закон МО №12/2022–03. Особые 
условия распространяются теперь на многодетные семьи; ветеранов боевых действий; членов се
мей военнослужащих, погибших в СВО и в контртеррористических операциях, а также членов се
мей лиц, проходящих службу в нацгвардии и погибших в СВО. Также на соцгазификацию можно 
направить средства материнского капитала.

Помимо этого увеличен минимальный критерий по доходу для предоставления дополнительной 
меры поддержки: с 1 до 1,5 величины прожиточного минимума. Дополнительная мера поддержки 
включает бесплатные работы внутри участка и газовое оборудование стоимостью до 80 тыс. руб.

— А сколько стоит подключение газа внутри участка?
— В среднем стоимость таких работ с учетом приобретаемого набора газового оборудования мо
жет колебаться от 80 тыс. до 170 тыс. руб. Сумма зависит от протяженности сетей внутри участка 
и от производителя газового оборудования.

Чтобы подтвердить статус льготника, жителям необходимо подать заявку через Региональный 
портал государственных услуг https://uslugi.mosreg.ru/ . После проверки заявитель сможет заклю
чить договор с «Мособлгазом». Помимо перечисленных выше, на сегодняшний день льготами мо
гут воспользоваться: семьи, получающие пособия на ребенка до 16 лет, одиноко проживающие 
пенсионеры и семьи из пенсионеров. Кроме того, на них могут рассчитывать труженики тыла; 
участники ВОВ, вдовы (вдовцы) участников ВОВ, не вступившие в повторный брак; бывшие несо
вершеннолетние узники концлагерей, гетто ВОВ, а также обладатели знака «Жителю блокадного 
Ленинграда» и «Житель осажденного Севастополя».

Но следует подчеркнуть, что дополнительная мера поддержки предоставляется при первичной 
газификации и только при подаче заявки на заключение договора на догазификацию с учетом мер 
социальной поддержки через «Госуслуги».

— Как выбираются объекты для газификации? Есть ли какие-то ограничения?
— Подключение в рамках догазификации осуществляется в населенном пункте, в котором уже 
проложены газораспределительные сети и осуществляется транспортировка газа. Для газифика
ции отдельного домовладения жителю необходимо зарегистрировать права собственника на него 
и земельный участок. А жителям, попадающим под данные критерии, нужно подать заявку в «Мо
соблгаз» любым удобным для него способом: через портал госуслуг, сайт «Мособлгаза», МФЦ, еди
ный портал газификации, филиалы «Мособлгаза».

— Есть ли сложности в реализации программы социальной газификации?

— Сотрудники «Мособлгаза» и под
рядных организаций оперативно 
производят согласование проектов 
производства работ с различными 
условиями рельефа местности, про
изводство трудоемких работ, свя
занных со строительством сети газо
снабжения через водные преграды 
и железнодорожные / автомобиль
ные дороги. Со всеми трудностями 
мы справляемся.

Проект масштабный, и, конечно, 
мы сталкиваемся со сложностями, 
которые решаем в процессе реализа
ции. Это в первую очередь проблемы 
с подключениями к частным газо
проводам, решение земельноправо
вых вопросов с правообладателями 
земельных участков, размещение 
газопроводов на землях, имеющих 
особый статус использования — ох
ранных зон объектов культурно
го наследия, памятников природы 
и водных объектов.

Также в условиях экономических 
санкций «Мособлгаз» подстраивает
ся под сегодняшние реалии и ведет 
импортозамещение оборудования 
и материалов для возможности ре
ализации задачи в полном объеме 
в заданный срок. Сейчас все для ре
ализации проекта — отечественно
го производства. Еженедельно ход 
реализации программы, включая 
проблематику, рассматриваем на 
региональном штабе социальной 
газификации.

— Каким образом финан-
сируется программа?

— В 2022 году финансирование про
граммы в Подмосковье составило 
17 млрд руб. Общее финансирова
ние программы до 2030 года заплани
ровано в 35 млрд рублей, газ придет 
в дома более 395 тыс. жителей реги
она. Московской области удалось со
кратить сроки строительства газовой 
инфраструктуры вдвое, а стоимость 
проектных работ — на 15–20%.

— Какой эффект ожида-
ется от реализации про-
граммы?

— В Подмосковье реализуется сразу 
несколько программ по газифика
ции. По итогам проделанной рабо
ты к 2030 году мы планируем повы
сить уровень газификации региона 
до 99,6% •

 «МЫ СТАЛКИВАЕМСЯ  
СО СЛОЖНОСТЯМИ,  
НО РЕШАЕМ ИХ В ПРОЦЕССЕ  
РЕАЛИЗАЦИИ»
ПОДМОСКОВЬЕ К 2030 ГОДУ ГАЗИФИЦИРУЮТ ПОЧТИ НА 100%

Последние два года по поручению президента Владимира 
 Путина в РФ реализуется программа по бесплатному подведе
нию газа до границ земельных участков жителей в уже газифи
цированных населенных пунктах. О том, что уже сделано в ее 
рамках в Московской области, и планах на будущее «Деньгам»  
рассказал  министр энергетики региона Александр Самарин.
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олько по апрельским подсчетам «Яндекс.Путешествий», на европейские направления пришлось 1,3% бро-
нирований авиабилетов, относительно аналогичного периода прошлого года продажи 
подобных туров выросли на 11–12%. Из расчетов OneTwoTrip следует, что на  зарубежные 
страны в целом сейчас приходится 24,6% продаж отелей, доля в них стран Евросоюза — 
25,8%. В Ostrovok.ru долю европейских направлений в общей структуре зарубежных 
 бронирований средств размещения в апреле оценивали в 12%.

По подсчетам «Яндекс.Путешествий», 2,32% продаж на июнь—июль формируют билеты, 
приобретенные из России в Белград. Сербия — единственное европейское направление, 

до которого путешественники могут 
добраться на прямых рейсах местно-
го перевозчика. Медианную цену при 
бронировании перелета туда-обратно 
в «Яндекс.Путешествиях» оценивают 
в 84,2 тыс. руб. За год показатель вырос 
более чем в два раза.

В число наиболее востребованных 
на лето, по подсчетам «Яндекс.Путе-
шествий», также вошли авиаперелеты 
из России в Барселону, формирующие 
почти 1% от общего объема продаж. До-
браться до города путешественники 
сейчас могут со стыковками в третьих 
странах. Испания — одно из немно-
гих государств, продолжающих срав-
нительно активно выдавать визы рос-
сийским туристам. Проблем с записью 
для их получения, по словам визовых 
агентов, практически нет. Медианная 
цена бронирования перелета из России 
в Барселону и обратно на лето, по под-
счетам «Яндекс.Путешествий», состав-
ляет 96,5 тыс. руб. Относительно анало-
гичного периода прошлого года это до-
роже на 28,4%. Средняя цена брониро-
вания ночи в Испании на лето, по под-
счетам Ostrovok.ru, составляет 10,2 тыс. 
руб.— за год она даже сократилась на 
7%. В OneTwoTrip среднюю цену брони-
рования с размещением в Барселоне 
в объекте «три звезды» на лето оценили 
в 15,7 тыс. руб. за ночь. За год показа-
тель вырос на 7,5%. 

В число наиболее востребованных 
европейских направлений у самостоя-
тельных туристов входят Италия и Фран-
ция, которые продолжают выдавать 
россиянам туристические визы. По под-
счетам OneTwoTrip, средняя цена бро-
нирования ночи в отеле категории «три 
звезды» в Париже этим летом составля-
ет 16,3 тыс. руб., что на 3,8% дороже, чем 
в прошлом году. В Ostrovok.ru средний 
показатель для Франции оценивают 
в 16,5 тыс. руб. за ночь, и это на 32% до-
роже, чем годом ранее. В Италии сред-
ний рост — 7% за год, до 10,6 тыс. руб. за 
ночь. Эксперты OneTwoTrip оценивают 
цену бронирования ночи в отеле катего-
рии «три звезды» в Риме в 9,9 тыс. руб., 
в Милане — в 10,3 тыс. руб. 

Предложения европейского отдыха 
сейчас есть и в линейках туроперато-
ров, в этом случае речь идет преиму-
щественно о пакетных турах по востре-
бованным пляжным направлениям. 
Недельные туры, к примеру, в Грецию 
с вылетом 19 июня в системах брони-
рования в середине мая были доступ-
ны по цене от 247 тыс. руб. на двоих 
за неделю отдыха. Аналогичные туры 
на Кипр на те же даты были доступны 
по цене от 139 тыс. руб. на двоих, пе-
ревозка в этом случае осуществляется 
с остановкой в Кувейте. Активно раз-
вивают туроператоры и безвизовые 
европейские направления. Черного-
рия, по словам представителя «Инту-
риста», сейчас входит в топ-10 наибо-
лее продаваемых стран на лето. Туры 
на июнь в мае были доступны по цене 
от 226 тыс. руб. на двоих •

Логистические сложности не мешают российским ту-
ристам путешествовать по излюбленным европейским 
 направлениям. «Деньги» выяснили, как, куда и за какие 
деньги продолжают летать на отдых за рубеж российские 
туристы.

ТЕКСТ  Александра 
 Мерцалова

ОТПУСК СО СТЫКОВКОЙ
ВО СКОЛЬКО ОБХОДИТСЯ РОССИЯНАМ ОТДЫХ В ЕВРОПЕ

НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ НА ЛЕТО ПО БРОНИРОВАНИЯМ АВИАБИЛЕТОВ 

Источник: «Яндекс.Путешествия». 
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Источник: Ostrovok.ru.
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прошлом году, согласно данным Росконгресса, в ПМЭФ приняли участие более 14 тыс. человек 
из 131 страны, включая Россию, поучаствовавшие в 214 деловых мероприяти-
ях. В этом году вряд ли стоит ждать менее впечатляющих цифр, по крайней мере, 
исходя из данных предварительного спроса. Руководитель отдела по продажам 
и работе с клиентами Continent Express Алла Ручкина называет интерес к ПМЭФ 
в этом году стабильным, поясняя, что активнее всего проявляют себя банки, фи-
нансовые организации, аудиторские и консалтинговые компании. Управляю-
щий директор компании «Аэроклуб», специализирующейся на деловом туризме, 
Юлия Липатова говорит о хорошем спросе со стороны флагманских клиентов, 
работающих в добывающей промышленности, нефтегазовом секторе, металлур-
гии, телекоммуникациях. «Для таких компаний важны всесторонние контакты 
с органами власти на разных ее уровнях, а также с сообществом инвесторов, воз-
можность участия в национальных проектах, которые курируются правитель-
ством и лично президентом»,— рассуждает она. 

Косвенно об интересе к ПМЭФ можно судить и исходя из данных об общем чис-
ле забронированных мест размещения. Согласно оценкам «Ostrovok.ru Команди-
ровки», количество продаж на конец мая было на 24% выше показателя за анало-
гичный период прошлого года. Данные «Аэроклуба» в тот же период свидетель-
ствовали о росте числа гостиничных бронирований в Санкт-Петербурге на пери-
од проведения ПМЭФ на 50% год к году. А в Nikoliers не исключали, что объекты 
категорий «четыре звезды» и «пять звезд» могут показать динамичный рост за-
грузки до 85–100%.

Организационные  
расходы
По данным на официальном сайте 
ПМЭФ, базовая цена участия в меро-
приятии на 1 июня составляла 1,14 млн 
руб., на старте продаж в январе сумма 
была заметно меньше — 720 тыс. руб. 
Но оплатой регистрационного взноса 
расходы на мероприятие не заканчи-
ваются. На официальном сайте РЖД на 
1 июня минимальная цена билета на 
«Сапсан» с отправлением 14 июня со-
ставляла 5,7 тыс. руб. Уехать обратно 
17 июня можно было от 4,1 тыс. руб. 
Минимальная цена перелета из Мо-
сквы в Санкт-Петербург 14–17 июня 
в поисковой выдаче Aviasales составля-
ла 6,4 тыс. руб. 

Согласно оценкам «Аэроклуба», 68% 
сотрудников клиентов компании при 
этом собирались разместиться в отелях 
категории «четыре звезды», 20% — «три 
звезды», а для 7% выбирали объекты, 
не прошедшие классификацию (квар-
тиры, апартаменты и проч.). «Пятерки» 
резервировали только для 5% сотруд-
ников. В среднем отели бронировали 
на две ночи, платя за каждую из них 
24 тыс. руб., подсчитывали в «Аэроклу-
бе». Последний показатель, по данным 
компании, даже снизился — годом 
ранее он доходил до 33 тыс. руб. Хотя 

ТУРЫ ПО ДЕЛАМ
СКОЛЬКО СТОИТ ПОЕЗДКА НА ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ

Спрос на посещение Петербургского международ-
ного экономического форума (ПМЭФ) в этом году 
оказался высоким, несмотря на заметный рост 
цены размещения и сопутствующих расходов. 
Но ПМЭФ — далеко не единственный деловой  
форум, который активно привлекает российский 
бизнес. «Деньги» выяснили, почему бизнес стал 
активнее участвовать в деловых мероприятиях 
и сколько это теперь стоит. 

ТЕКСТ  Александра  
Мерцалова

ФОТО  Антон Белицкий,  
Глеб Щелкунов
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участники рынка приводят разные 
данные. Например, по оценкам Conti-
nent Express, за год цена номеров наи-
более популярных категорий «стан-
дарт» и «супериор» на период проведе-
ния ПМЭФ в Санкт-Петербурге вырос-
ла на 40%. Подобный разрыв — при-
вычная картина при сборе предвари-
тельной статистики. Получить объек-
тивные оценки у рынка часто можно 
лишь после завершения мероприятия. 

Партнер Commonwealth Partner-
ship Марина Смирнова напоминает, 
что тариф на размещение в отелях 
в период ПМЭФ обычно резко увели-
чивается в сравнении с традиционны-
ми летними выходными, особенно — 
в высокобюджетных средствах раз-
мещения. Эксперт вспоминает 2019 
год, года тариф в гостиницах уровня 
luxury в Санкт-Петербурге на период 
ПМЭФ вырос на 68%, до 52 тыс. руб. 
за ночь. Казалось, существенно, но 
в 2021 году этому показателю удалось 
достичь рекордного уровня за послед-
ние пять лет наблюдений — 86 тыс. 
руб. за ночь. Средний по городу та-
риф в этом году, по мнению госпожи 
Смирновой, вероятно, зафиксируется 
на уровне 18–20 тыс. руб. за ночь, по-
сле 17 тыс. руб. в период проведения 
форума годом ранее.

Альтернативные 
 направления
Алла Ручкина среди наиболее востре-
бованных у бизнеса в этом году меро-
приятий вспоминает проходивший 
в Шанхае Российско-китайский биз-
нес-форум: на него часто ездили пред-
ставители банковского сектора и до-
бывающей промышленности. Юлия 
Липатова констатирует, что в части 
международных отраслевых меропри-
ятий фокус бизнеса вполне ожидаемо 
сместился на страны постсоветского 
пространства, Африку и Ближний Вос-
ток. В числе приоритетных направ-
лений эксперт выделяет Казахстан, 
Узбекистан и ОАЭ. Пока, согласно су-
ществующим анонсам, в этих странах 
запланированы преимущественно 
 отраслевые события. 

Например, в Алматы в октябре 
пройдет Международная стоматологи-
ческая выставка (Cadex), но регистра-
ция на мероприятие пока не открыта. 
В ОАЭ в конце июня будет проходить 
World Vape Show, вход на мероприя-
тие предполагается свободный. Здесь 
же в октябре запланирована посвя-
щенная информационным техноло-
гиям GITEX Global. 

В Китай российский бизнес, поми-
мо отраслевых мероприятий, тради-

ционно привлекает Кантонская яр-
марка экспортных и импортных това-
ров (Canton Fair). Очередной этап ме-
роприятия запланирован на предсто-
ящие октябрь—ноябрь. Но цена уча-
стия на официальном сайте события 
пока не приводится. Альтернативным 
вариантом может стать посещение 
в ноябре China International Import 
Expo в Шанхае. 

Активность бизнеса сохраняется 
высокой и вокруг деловых событий 
внутри страны. Так, Алла Ручкина рас-
сказывает, что в популярных отелях 
Москвы были раскуплены практиче-
ски все номера на период проведе-
ния 24–25 мая II Евразийского эко-
номического форума. Участие в этом 
мероприятии, согласно публикаци-
ям на его официальном сайте, было 
бесплатным. Традиционно крупным 
деловым мероприятием внутри стра-
ны остается и Восточный экономи-
ческий форум (ВЭФ), который в этом 
году будет проходить во Владивосто-
ке 12–15 сентября. В прошлом году 
в мероприятии участвовали 7 тыс. че-
ловек из 68 стран. Базовая стоимость 
участия в период до 15 августа состав-
ляет 330,6 тыс. руб., а затем, соглас-
но заявленному графику, вырастет 
до 400 тыс. руб.

Камерные встречи
Хотя не всегда интерес бизнеса скон-
центрирован именно на масштабных 
мероприятиях. Управляющий пар-
тнер Magnum Hunt Executive Search 
Юлия Крижевич обращает внимание 
на то, что в последнее время все боль-
шую значимость для бизнеса приоб-
ретают отраслевые практические ме-
роприятия. «Компаниям в первую 
очередь нужна площадка для профес-
сионального общения, и уже во вто-
рую — для решения имиджевых за-
дач»,— рассуждает она. Эксперт счи-
тает, что у многих представителей 
бизнеса в моменте происходит пере-
стройка и часть задач пока не имеет 
единых мнений: руководители и спе-
циалисты компаний заинтересованы 
в возможности встретиться с колле-
гами в одном месте, обсудить, у кого 
что происходит, обменяться мнения-
ми, наладить новые связи и получить 
новые контакты. Именно эти функ-
ции лучше всего выполняют отрасле-
вые мероприятия, считает госпожа 
 Крижевич. 

Мнение эксперта подтверждается 
успешным началом года в сегменте 
MICE-мероприятий в целом, боль-
шая часть из которых сформирована 
отраслевыми встречами и семинара-
ми. Так, согласно подсчетам «Аэро-
клуб Тура», в первом квартале сум-
марная стоимость реализованных 
событий выросла на 20% год к году, 
незначительную позитивную дина-
мику удалось зафиксировать и от-
носительно допандемийного 2019 
года. В «Випсервисе» фиксировали 
рост на 30–35% год к году по коли-
честву состоявшихся событий. Рост 
числа проводимых мероприятий на 
50% за год ранее отмечали и отелье-
ры: в период весеннего делового се-
зона они происходили фактически 
ежедневно и свободных мест в по-
пулярных отелях не было. Достаточ-
но высокая активность, судя по все-
му, сохранится и в период осеннего 
 делового сезона. 

Уверенный спрос на рынке пре-
имущественно связывали с реали-
зацией отложенного спроса и обще-
го завершения для сегмента периода 
пандемийныйх потрясений, по край-
ней мере — в настроениях бизнеса. 
Согласно наблюдениям отельеров, 
оживление в части спроса на меро-
приятия чувствуется фактически во 
всех отраслях. Такая активность впол-
не может быть продиктована стремле-
нием российского бизнеса как найти 
новых партнеров взамен ушедших из 
страны игроков, так и занять ниши, 
освободившиеся после сокращения 
присутствия в стране международных 
компаний •
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ультура чаевых в разных странах различается кардинально»,— отмечает CEO Tanuki Family Алла Бон-
даренко. Она приводит в пример сложную систему правил в Японии, где в некото-
рых заведениях чаевые социально неприемлемы, в других для них оставляют спе-
циальные конверты, а где-то достаточно фразы «сдачи не нужно». Есть там и непри-
вычная для нас практика «кокородзукэ», когда чаевые дают авансом. Во Франции, 
по словам госпожи Бондаренко, дополнительные 15% обычно включены в счет, но 
хорошим тоном считается оставить еще пару евро сверху. В США официанту поло-
жено давать минимум 15–20% от заказа, за хороший сервис — 25%, оставляя же ме-
нее 10%, вы буквально выражаете свое возмущение и недовольство сервисом.

Русский чай
«Культура чаевых в России сложилась давно: для части гостей это способ по-
благодарить за хорошее обслуживание, для других — правило посещения ре-
сторана»,— считает директор бренда итальянских ресторанов «IL Патио» Элла 
 Нистратова.

«Недавно мы совместно с исследовательским центром „БиТуБи Груп“ проводи-
ли опрос на тему чаевых,— рассказывает руководитель департамента страхова-
ния и экономики социальной сферы Финансового университета Александр Цыга-
нов.— Общий вывод: чаевые оставляют, не всегда с радостью, но воспринимают 
как правильное поведение, показывающее достаток и понимание».

«Стандартный размер» чаевых, в представлении большинства, 10%. 39% рес-
пондентов, согласно опросу, оставляют 6–10%, но второй по популярности ответ — 
1–5% от суммы счета. «В России у многих посетителей ресторанов и кафе даже бы-
тует убеждение, что „стандартные“ 10% уже включены в счет, хотя это не так»,— 
делится наблюдениями Алла Бондаренко. На ее взгляд, в последний год уровень 
чаевых снижается — это предсказуемая реакция на кризисные периоды: «Те, кто 
раньше оставлял больше, зафиксировались на уровне в 10%. Кто оставлял 10%, от-
казались от чаевых вовсе или сократили их размер». По  мнению Бондаренко, если 
раньше можно было получить чаевые даже за низкий уровень сервиса, потому 
что «так принято», теперь официантам, чтобы получить «на чай», нужно буквально 
превосходить ожидания клиентов.

Впрочем, если размер чаевых па-
дает, то количество случаев, в кото-
рых официанты их получают, судя 
по опросу, растет: 44% россиян в ми-
нувший год стали оставлять чаевые 
чаще, лишь 30% — реже. Что же каса-
ется включения чаевых в счет, здесь 
позиция более определенная. Три 

Ознакомившись с результатами опроса Финансового 
университета и компании «БиТуБи Груп», «Деньги»  
выяснили, сколько обычно в сфере услуг оставляют 
россияне выше счета, за что готовы отблагодарить 
деньгами, а когда платить не готовы.

ТЕКСТ Петр Рушайло
ФОТО Getty Images

СДАЧИ НЕ НАДО
КОГДА РОССИЯНЕ ГОТОВЫ ОСТАВЛЯТЬ ЧАЕВЫЕ
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Источник: опрос Финансового
университета и «БиТуБи Груп»

(РФ, 1600 респондентов,
I квартал 2023 года).
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Источник: опрос Финансового
университета и «БиТуБи Груп»

(РФ, 1600 респондентов,
I квартал 2023 года).
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четверти россиян относятся к этому 
отрицательно, констатирует Алек-
сандр Цыганов: «Все-так чаевые — это 
добровольное дело, и принуждение 
к ним может вызвать раздражение 
и отсутствие желания оставлять что-то 
в принципе». Включение чаевых 
в счет, на его взгляд, может расцени-
ваться как неуважение, мол, «мы тебя, 
жадину, знаем и поэтому отметим».

«Практика включения вознаграж-
дения в счет в нашей стране, на мой 
взгляд, вряд ли укоренится»,— счита-
ет Элла Нистратова. Клиентам, на ее 
взгляд, психологически некомфортно 
осознавать, что, во-первых, независи-
мо от их удовлетворенности, они долж-
ны заплатить за сервис, а во-вторых — 
они лишены возможности регулиро-
вать сумму вознаграждения. «А у офи-
циантов будет меньше стимула ста-
раться угодить гостю. Также стоит учи-
тывать вопрос налогообложения чае-
вых в случае их включения в счет»,— 
развивает мысль  эксперт.

«В наших ресторанах мы никогда 
не включаем дополнительные 10% за 
обслуживание в чек. Исключение со-
ставляют банкеты»,— говорит пре-
зидент компании Novikov Group Ди-
ляра Макарова. Такая практика, на 
ее взгляд, может негативно сказаться 

на госте, и велика вероятность, что 
он почувствует себя обманутым. Куда 
лучше, по ее мнению, обеспечить вы-
сококлассный сервис, вкусную еду, от-
личные напитки — гости сами с радо-
стью оставят на чай. Тем более сейчас 
существует множество сервисов он-
лайн-чаевых, которые помогают пере-
вести благодарность официанту за не-
имением наличных.

Психология 
 благодарности
Решение оставлять чаевые зависит 
от качества обслуживания — именно 
этот фактор ставят на первое место око-
ло трети россиян. Но есть и иные мо-
менты, замечают исследователи. «Не-
большие чаевые обычно оставляют во 
время ланча, особенно если в ресто-
ране есть специальное меню для биз-
нес-ланча: суммы счета меньше, люди 
торопятся, больше нервничают, часто 
у них не оказывается с собой налич-
ных или возможности перевести элек-
тронные чаевые»,— рассказывает Элла 
Нистратова. Самые большие чаевые, 
по ее словам, у официантов, которые 
умеют «прочитать» гостя и «настроить-
ся на его волну»: если надо — побол-
тать, если гость не в настроении — де-
лать все быстро, четко, незаметно.

«Если посетитель доволен, то скорее 
всего оставит на чай,— уверен Алек-
сандр Цыганов.— Если сочтет, что это 
одобряется компанией, в которой при-
нимает пищу, точно оставит. Однако 
при принуждении может воздержать-
ся из принципа». По его наблюдениям, 
не оставляют чаевые в местах, которые 
не предполагают посещать второй раз, 
особенно в турпоездках.

«Гостю важен фактор человеческого 
общения, когда к хорошему сервису 
добавляется эмоциональная составля-
ющая»,— говорит Алла Бондаренко. 
По ее словам, это заметно по сервисам 
безналичных чаевых. Официанты мо-
гут с помощью этих сервисов писать, 
что копят на какую-то мечту. Гость, 
видя имя, фотографию и мечту офи-
цианта на странице сервиса, охотнее 
оставляет чаевые, когда считает цель 
стоящей и важной. Впрочем, как сле-
дует из данных опроса Финансового 
университета, дистанционные чаевые 
более половины россиян считают не-
удобными.

Регулярно оставляют чаевые чаще 
женщины, чем мужчины (почти 40% 
против 33%). Наиболее охотно благо-
дарят официантов материально люди 
в возрасте 30–59 лет (38,5%), впрочем, 
условные «студенты» отстают несиль-
но (32,5%), но там больше людей, да-
ющих «на чай» меньше, или не даю-
щих вовсе.

Семейные пары реже оставляют ча-
евые, часто ограничиваясь мелочью. 
Молодые парни, когда хотят произве-
сти впечатление на девушку, оставля-
ют больше и наличными: важен фак-
тор визуализации. «Во время роман-
тических свиданий чаевые традици-
онно оставляют чуть выше»,— замеча-
ет Алла Бондаренко.

«Постоянные гости обычно самые 
щедрые. Они знают официантов, хо-
дят к определенным,— уверена Элла 
Нистратова.— Но любой официант 
скажет вам, что на сто процентов 
определить, кто окажется щедрым, 
а кто после дорогого ужина ничего не 
оставит, невозможно».

Благодарить курьера чаевыми пока 
не стало социальной нормой, хотя 
доля заказов на доставку с чаевыми 
постепенно растет, говорят в «Яндек-
се». По данным исследования «Яндекс.
Доставки», большинство отправителей 
посылок, оставляющих чаевые курье-
рам, делают это регулярно. Так, 66% 
пользователей, оставляющих чаевые, 
делают это каждый заказ, 17% — каж-
дый второй заказ, 6% — каждый тре-
тий заказ. «Ночью чаевые курьерам 
дают реже, но размер чаевых в это вре-
мя больше. Средний чек чаевых за за-
каз с часа ночи до 6 утра на 89% боль-
ше, чем чаевые в среднем за сутки. 
При этом вероятность получить чае-
вые ночью в 2,4 раза ниже, чем в сред-
нем за сутки»,— говорят в «Яндексе».

Кому это выгодно
Чаевые и их размер — не просто во-
прос потребительских предпочте-
ний, но фактор бизнес-планирования. 
«В бизнес-модель закладывается офи-
циальная заработная плата официан-
та»,— признается Элла Нистратова. Ра-
ботодатели понимают, что за вкусную 
еду и сервис гости отблагодарят офи-
цианта. В случае, если вдруг культура 
чаевых пропадет, это изменит финан-
совую модель. Есть рестораны, где де-
лают большие ставки на ланчи с низ-
ким средним чеком и небольшими ча-
евыми (обычно это бывает в районах 
высокой деловой активности). Чтобы 
удержать персонал, компания обыч-
но вводит более высокие оклады для 
официантов, так как в противном слу-
чае грозит текучка кадров и падение 
уровня сервиса. «Чаевые выгодны ра-
ботодателю не только с точки зрения 
расходов на зарплату. В первую оче-
редь это отличный стимул для офици-
анта выполнять стандарты и стремить-
ся сделать визит каждого гостя при-
ятным»,— поясняет она. «Чаевые — 
часть культуры ресторанного бизнеса, 
которая остается дополнительной мо-
тивацией для персонала,— рассужда-
ет Диляра Макарова.— Как правило, 
официанты, приходя на работу, уже 
знакомы с системой чаевых, они заин-
тересованы, чтобы их заработок зави-
сел по большей части от них: от того, 
насколько добросовестно они подхо-
дят к работе, насколько внимательны 
к гостю, насколько им важны ценно-
сти заведения». «У сотрудников „Тану-
ки“ есть большая ставка на чаевые, по-
тому что мы крупный бренд с долгой 
историей. Это всегда обговаривается 
на собеседовании: большую часть за-
работка у наших официантов состав-
ляют чаевые»,— говорит Алла Бонда-
ренко. С ее точки зрения, в ресторанах 
более высокого сегмента выше размер 
разовых чаевых, но меньше заполняе-
мость залов и, соответственно, количе-
ство чеков за день. «Начинающим офи-
циантам мы бы советовали выбирать 
именно заведения, пользующиеся 
популярностью, где есть стабильный 
поток, а значит, возможность повы-
шения заработка напрямую зависит 
от сервиса: это дополнительный сти-
мул совершенствоваться в профессии 
и прямая мотивация. Мы даем каждо-
му возможность зарабатывать боль-
ше за счет высокой проходимости»,— 
 заключает она.

При приеме на работу соискате-
лям называют официальную ставку 
и средний размер чаевых в ресторане, 
куда он идет, говорит Элла Нистрато-
ва. «Для официантов вопрос чаевых, 
разумеется, главный. Это стимул по-
быстрее выучить меню, пройти ста-
жировку, получить свои столы и по-
высить свой доход за счет чаевых»,— 
резюмирует ресторатор •
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егодня по всему миру существует множество бизнес-клубов. Как появился тренд на объеди-
нение предпринимателей?
— Люди кооперируются всегда. Это встроено в нашу биологию, это основной способ адаптации 
к внешней среде. Есть такое понятие — трансакционные издержки. С незнакомцами  общаться 
долго, дорого, сложно и непродуктивно. Поэтому, чтобы перестать быть незнакомцами,   нужно 
 познакомиться. Деловые клубы как раз удовлетворяют этот запрос на формирование  близкого 
 круга людей, которые могут быть полезными в реализации совместных проектов, как пример 
у дачных управленческих решений, обмена опытом и даже как источники эмоциональной под
держки для тех, кто испытывает предпринимательское выгорание. 

Клубы сейчас — это инструмент изменения сознания. Это способ сделать так, чтобы два успеш
ных предпринимателя, которые в нормальных условиях конкурируют друг с другом, сняли бы 
свои социальные маски, нащупали точки соприкосновения и поняли, что сотрудничество инте
реснее и выгоднее соперничества.

— Можете привести пример, как это работает?
— Были два крупных представителя рынка недвижимости, которые воспринимали друг друга 
как жестких конкурентов на протяжении многих лет, и они не знали, что оба состоят в « Клубе 
первых». Во время одной из поездок за рубеж мы специально посадили их в один автобус. Ког
да они увидели друг друга, то мы практически услышали скрежет их зубов. Но к  третьему дню 
в условиях этой магии проведения времени неформально они начали нормально  общаться. 
К четвертому — начали говорить о возможности кооперации, а к пятому — думать, как мо
гут сов местно вести бизнес, не только не мешая друг другу, но и создавая ценности на вза
имной  ос нове. И подобных ситуаций у нас десятки.

— Сейчас в России поставлена задача по достижению экономического 
и технологического суверенитета. На ваш взгляд, такие объединения, 
как «Клуб первых», смогут в этом помочь?

— Согласно исследованию боннского Института экономики и труда, существует прямая взаимос
вязь между уровнем доверия в обществе в целом и уровнем внутреннего валового продукта. Ког
да этот показатель высок, люди лучше взаимодействуют, больше склонны делиться информаци
ей, поддерживать друг друга, изза чего повышается скорость реализации проектов, качество при
нимаемых решений. Есть исследования, где говорится: если бы в России был такой же уровень 
доверия, как, к примеру, в Норвегии или в Дании, то наш внутренний валовой продукт был бы 
в 1,7 раза выше! Деловые клубы — катализатор изменения уровня доверия в бизнессообществе. 
Например, в «Клубе первых» более 800 участников, владельцев среднего и крупного бизнеса — 
 людей,  которые как раз и формируют значимую часть ВВП.

Создать атмосферу доверия помогают несколько особенностей. У нас в клубе принято общать
ся на равных, на «ты», независимо от возраста, но обязательно уважительно. Если разговор идет 
в неэтичном ключе, мы возвращаем членский взнос и прощаемся с этим человеком. Если к тебе 
ктото обратился, в течение суток обратная связь — обязательна. Это тоже позволяет людям бы
стрее кооперироваться. 

Форматы взаимодействия у нас разные — например, действуют более 40 тематических клубов: 
книжный, яхтенный, шахматный... Люди, казалось бы, не занимаются непосредственно бизнесом, 
играя, например, в гольф, но на самом деле для дела это даже более эффективно, потому что можно 
обсудить планы более открыто, быстро и в неформальной обстановке.

— Можно ли подсчитать, сколько полезных социальных связей полу-
чает участник «Клуба первых», например, за год?

— Мой опыт участия в конференциях говорит о том, что если создается официальная среда, то 
сколько бы визиток ты ни набрал, вероятность того, что без неформального общения произойдет 
конверсия в полезный контакт, очень низка. Из 200 визиток хорошо, если чтото завяжется в 2–3% 
случаев. Поэтому так важны площадки, где эта последовательность «контакт — его готовность 
 помогать» уже заложена, а конверсия близка к 100%.

Конечно, у всех разная степень социальной активности. В среднем участник клуба получа
ет  порядка 150 полезных контактов, но комуто требуется 10–20 для реализации своих целей, 
а комуто больше. В любом случае представьте, сколько времени и усилий потребуется вне клуба 

для того, чтобы добыть эти 10–20 кон
тактов людей, добиться, чтобы они 
воспринимали тебя как товарища 
и готовы были поделиться информа
цией, както помочь? С клубом полу
чается колоссальная экономия, при
чем речь идет о предпринимателях 
более чем из 20 стран.

— Вы говорили о тема-
тических клубах, а какие 
еще форматы есть?

— Мы постоянно работаем над 
тем, чтобы трансакционных издер
жек стало меньше, а факторов сход
ства, вокруг которых объединяют
ся люди,— больше. Бизнесы наших 
участников представляют 26 отрас
лей, для большинства из них созда
ны отраслевые объединения. Поми
мо этого, в клубе активно функцио
нирует 19 форматов мероприятий: 
деловые, образовательные, lifestyle, 
привязанные к разным локациям, 
в том числе за рубежом, крупные 
конференции, небольшие рабочие 
группы и так далее. Я бы сравнил та
кую вариативность со швейцарским 
ножом и скальпелем. В первом пред
ставлены всевозможные инструмен
ты, а второй вариант предназнача
ется для специалиста, который точ
но знает, что ему нужно. Мы, в свою 
очередь, даем палитру возможностей 
и для тех, и для других.

— Насколько бизнесме-
нам важно нарабатывать 
такую компетенцию, как 
расширение круга обще-
ния, и почему?

— Ее ценность очевидна. Еще Рок
феллер говорил: «Общение — это та
кой же товар, как кофе или сахар, но 
за него я готов платить наивысшую 
цену». Вопрос только в том, как зани
маться нетворкингом. Я думаю, что 
в эпоху существования бизнесклу
бов не быть их участником — это как 
в эпоху существования аспирина хо
дить в лес, отдирать ивовую кору, за
мачивать в банке и потом пить отвар, 
потому что действующее вещество 
одно и конечный эффект будет таким 
же. Так тоже можно, но зачем? •

 « СОТРУДНИЧЕСТВО  
ВЫГОДНЕЕ  СОПЕРНИЧЕСТВА» 

Зачем нужны бизнессообщества, почему  
от конкуренции до сотрудничества зачастую  
один шаг и как уровень доверия в обществе  
влияет на ВВП страны — рассказывает  
сооснователь «Клуба первых» Максим Карпов.
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Француз
1757 году фаворит императрицы Елизаветы Петровны камергер Иван Шувалов, двумя го-

дами раньше ставший инициатором создания Императорского Московско-
го университета, выдвинул проект создания нового учебного заведения — 
Академии трех знатнейших художеств (живописи, скульптуры, архитекту-
ры). По  распоряжению императрицы указом Правительствующего Сената 
от 6 (17) ноября 1757 года академия была учреждена. Шувалов был назна-
чен ее первым главным директором. Академия числилась при Московском 
университете, но первоначально размещалась в особняке Шувалова на Садо-
вой улице в Санкт-Петербурге. Занятия начались в 1758 году. Первыми про-
фессорами академии стали иностранцы. Преподавателя архитектуры Шува-
лов нашел в Париже. Создатель архитектурной школы искусств Жак-Франсуа 
Блондель рекомендовал ему своего ученика и двоюродного брата — 
Жан-Батист-Мишеля Валлен-Деламота. Самому Блонделю Шувалов заказал про-
ект здания Академии Севера. Его планировалось построить в Москве, но про-
ект не был реализован.

Валлен-Деламот в 1759 году подпи-
сал контракт на три года с жалованьем 
1 тыс. руб. в год. Он должен был как 
преподавать зодчество в академии, 
так и выполнять архитектурные зака-
зы. Отъезду в Россию поспособство-
вало событие личного характера: его 
возлюбленная Сюзанна Мария Скаль 
вышла замуж за его близкого друга.

Первым крупным проектом стала 
работа над зданием Большого Гости-
ного двора (после того как был от-
вергнут проект Растрелли). В недол-
гое правление императора Петра III 
Деламот был отстранен от работы. 
В 1762 году в результате дворцового 

Санкт-Петербург, построенный по велению Петра  
Великого, изначально не был похож на другие горо-
да России. По задумке императора, он должен был 
стать Северной Венецией, Новой Пальмирой,  
Новым Амстердамом. Неповторимый облик  
столицы Российской Империи и ее окрестностей 
складывался постепенно — петровское барокко, 
елизаветинское барокко, екатерининский класси-
цизм. В правление Екатерины Великой (1762–1796) 
в России сформировалась своя школа архитектуры, 
лучшими представителями которой были как  
иностранные, так и российские зодчие.
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 ЗОДЧИЕ ИМПЕРИИ
СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЛИ ГЛАВНЫЕ АРХИТЕКТОРЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

ЗАРАБОТКИ И ЦЕНЫ 
ЭПОХИ ЕКАТЕРИНЫ II

Согласно Книге штатов, жалованья 
гражданских служащих в 1763 году 
выглядели так. В Правительствую-
щем Сенате сторож получал 24 руб. 
в год. У сенатских служащих были 
самые высокие жалованья: копи-
ист — 150 руб., канцелярист — 
300 руб., переводчик — 375 руб., 
секретарь — 750 руб., обер-проку-
рор — 2 тыс. руб. В коллегиях (цен-
тральные государственные учрежде-
ния, предшествовавшие министер-
ствам) копиист получал 100–120 
руб., канцелярист — 150–200 руб., 
переводчик — 225–300 руб., бухгал-
тер — 225–300 руб., секретарь — 
375–540 руб., надворный советник 
(по рангу соответствует подполков-
нику) — 450–600 руб., коллежский 
советник — 600–750 руб., статский 
советник — 750 руб., президент — 
1875–2250 руб.
В провинции уровень зарплат был 
ниже. В губерниях (кроме Санкт-
Петербургской) губернатор получал 
2250 руб. в год, его товарищи (заме-
стители) — 750 руб., канцеляристы — 
150 руб., копиисты — 100 руб. В уезд-
ных городах копиисту платили 60 руб., 
самым высоким было жалованье вое-
воды — 375 руб.
Плотник, кузнец, каменщик, стеколь-
щик, извозчик, цирюльник могли за-
рабатывать 12–20 руб. в год.
Лекарь на военной или гражданской 
службе мог получать до 400–600 руб. 
в год.
В 1773 году в Санкт-Петербурге 
фунт (410 г) сахара стоил 12,5 коп., 
аршин (71 см) ситца — 20 коп., 
пара шелковых мужских чулок — 
3,67 руб., дамских — 2,08 руб., 
пара хлопчатобумажных мужских 
чулок — 72 коп., дамских — 50 коп. 
Сажень (около 9,7 куб. м) дров 
в 1774–1776 годах — 1,2 руб. 
В 1793 году можно было снять 
 трехкомнатную квартиру с конюш-
ней за 8 руб. в месяц.
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переворота к власти пришла импера-
трица Екатерина II. В 1763 году акаде-
мия получает новое название — Им-
ператорская Академия художеств. 
Первоначальный бюджет академии 
составлял 6 тыс. руб. серебром в год. 
По восшествии Екатерины на пре-
стол он был увеличен до 26 тыс. руб. 
В 1764 году императрица даровала 
академии устав и штат с увеличени-
ем расходов академии до 60 тыс. руб. 
При Екатерине выросло и жалованье 
Деламота: в 1763 году — до 1200 руб., 
а позднее — до 1500 руб. В 1765 году 
он стал членом Совета академии, 
в 1769 году — адъюнкт-ректором 
по архитектуре.

Деламот разработал проект нового 
здания Академии художеств. По зака-
зу Екатерины он спроектировал зда-
ние Малого Эрмитажа с висячим са-
дом и галереей для размещения худо-
жественных коллекций, пристроен-
ное к Зимнему дворцу. По его проекту 
было начато строительство базилики 
святой Екатерины Александрийской 
на Невском проспекте. Петр Великий 
мечтал о Северной Венеции — и Дела-
мот работает над роскошными двор-
цами на набережной Мойки. Его от-
вет венецианским палаццо — дворец 
вице-президента адмиралтейств-кол-
легии графа Ивана Чернышева (на 
его месте сейчас стоит Мариинский 
дворец), дом графа Андрея Шувалова 
(Юсуповский дворец, много лет спу-
стя здесь убьют Григория Распутина), 
дворец президента Академии наук 
графа Кирилла Разумовского.

Вместо трех лет, согласно первона-
чальному контракту, архитектор про-
был в России шестнадцать. В 1775 
году он уволился из Академии ху-
дожеств с назначением ему пенсии 
в 400 руб. в год (во многих источниках 
указывается неправдоподобная сум-
ма 40 тыс. руб.) и вернулся во Фран-
цию. После казни Людовика XVI 
в 1793 году Россия разорвала отноше-
ния с Францией, отставной архитек-
тор перестал получать пенсию. В 1800 
году он скончался в нищете.

Русский
В 1724 году при ведущих архитекто-
рах России стали действовать «архи-
тектурные команды». Уроженец То-
больска Александр Кокоринов начал 
учиться ремеслу именно в такой ко-
манде — московского архитектора 
Ивана (Иоганна) Бланка. В 1742 году 
в качестве архитектурии ученика 
он получал жалованье 3 руб. в месяц 

(сведения о его заработках здесь и да-
лее приводятся по книге историка ар-
хитектуры Аркадия Крашенинникова 
«Архитектор Александр Кокоринов»). 
Вскоре Кокоринову как лучшему уче-
нику жалованье удвоили. В 1745 году 
после смерти Бланка Кокоринов пере-
шел в архитектурную команду Ивана 
Коробова, одного из первых русских 
архитекторов, обучавшихся при Пе-
тре Великом за границей. В 1747 году 
Коробов обратился в Сенат с прось-

Содержание чистого серебра 
в двух монетах было примерно 
одинаковым — соответственно 
20,70 и 20,73 г. Поэтому  
можно считать, что скудо  
был примерно равен рублю

Портрет работы неизвестного 
художника, на котором предпо-
ложительно изображен Валлен-
Деламот. Во всяком случае, 
перед мужчиной на портрете 
лежат чертежи Деламота
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бой увеличить Кокоринову жалова-
нье с 72 до 120 руб. в год. Просьбу 
удовлетворили частично: новое жа-
лованье составляло 80 руб. в год. При 
этом большинство учеников получа-
ли тогда от 12 до 48 руб. в год. В 1749 
году Кокоринов получил звание ге-
зеля, дающее право самостоятель-
но разрабатывать проекты и брать 
частные заказы. Жалованье выросло 
до 250 руб. в год.

Одним из частных заказчиков был 
президент Академии наук граф Ки-
рилл Разумовский, пожелавший бла-
гоустроить свое подмосковное име-
ние Петровское (Петровское-Разумов-
ское). В 1754 году Кокоринов переехал 
в Санкт-Петербург и был произведен 
в унтер-архитекторы. Он участвовал 
в строительстве особняка Ивана Шу-
валова, сотрудничал с Деламотом в ра-
боте над зданием Большого Гостино-
го двора, дворца Разумовского, зда-
ния Академии художеств. По заказу 
Великой княгини Екатерины Алексе-
евны (будущей императрицы Екате-
рины II) спроектировал Увеселитель-
ный охотничий дом в окрестностях 
Ораниенбаума.

При основании в Академии худо-
жеств архитектурного класса, еще 
до приезда в Санкт-Петербург Дела-
мота, Кокоринов был назначен пре-
подавателем, получив звание архи-
тектора, чин секунд-майора и жа-
лованье 700 руб. в год. В академии 
он сделал успешную карьеру: 1760 
год — инспектор, 1761-й — дирек-
тор, 1765-й — профессор архитекту-
ры, 1769-й — ректор с окладом 1 тыс. 

руб. в год (на этом посту он оставал-
ся вплоть до своей ранней смерти на 
46-м году жизни в 1772 году).

Итальянец
Граф Кирилл Разумовский, на кото-
рого работали и Деламот, и Кокори-
нов, пригласил в Россию и Антонио 
Ринальди. К моменту приезда в Рос-
сию в 1752 году Ринальди был уже 
маститым архитектором. Он был уче-
ником Луиджи Ванвителли, участво-
вал в работе над многими проектами 
своего учителя, в том числе самого 
большого здания XVIII века — Коро-
левского дворца в Казерте. Согласно 
заключенному с итальянцем контрак-
ту, тот поступал на службу «с жалова-
ньем по 1200 скудии римских на каж-
дой год. 300 скудии той же монеты 
на проезд из Рима до Санкт Петербур-
га, и столко же на Ево возврат, ког-

да окончает строении, которые Ему 
от его сиятелства приказаны будут. 
Обязуется же он смотреть и обучать 
потребных ему при том строении мо-
лодых людей». Папский скудо — де-
нежная единица Папской области. 
В середине XVIII столетия серебряная 
монета достоинством 1 скудо весила 
23,1 г. Серебряный рубль елизаветин-
ской эпохи весил 25,85 г. При этом со-
держание чистого серебра в двух мо-
нетах было примерно одинаковым — 
соответственно 20,70 и 20,73 г. Поэто-
му можно считать, что скудо был при-
мерно равен рублю.

Первое время итальянец занимал-
ся строительством только во владени-
ях Разумовского (в Батурине, Глухове 
и Почепе).

В 1754 году Ринальди стал архи-
тектором «малого двора», начал рабо-
тать на наследника престола Велико-
го князя Петра Федоровича (будуще-
го императора Петра III) и его супругу 
Великую княгиню Екатерину Алексе-
евну (будущую императрицу Екатери-
ну II). В Ораниенбауме Ринальди пере-
страивал Большой дворец, создал ан-
самбль Собственной дачи — с Китай-
ским дворцом и павильоном Каталь-
ной горки, построил Оперный дом, 
Почетные ворота и малый дворец по-
тешной крепости Петерштадт.

В то время, как видно из одного 
из его писем, он получал 1500 ску-
до в год, имел дом, карету, прислугу 
и «и великолепные подарки, в зависи-
мости от обстоятельств».

В письме 1761 года Ринальди на-
зывал себя архитектором Великой 
княгини. После восшествия Екате-
рины на престол в следующем году 
он стал ведущим архитектором 
Санкт-Петербурга. Он закончил на-
чатую Деламотом работу над Базили-
кой Святой Екатерины, начал стро-
ительство Князь-Владимирского со-
бора и третьего Исаакиевского собо-

СЕРЕБРО И АССИГНАЦИИ

В 1769 году в Санкт-Петербурге был 
учрежден Ассигнационный банк, полу-
чивший исключительное право выпу-
ска ассигнаций. До 1786 года сохра-
нялся паритет серебряного рубля и ас-
сигнационного рубля, после чего на-
чалось постепенное падение курса ас-
сигнационного рубля. В 1787 году — 
1,03 руб. ассигнациями за рубль сере-
бром, в 1789 году — 1,09 руб., в 1791 
году — 1,23 руб., в 1796 году, послед-
нем году правления Екатерины Вели-
кой,— 1,42 руб.
Поскольку жалованье выплачивалось 
ассигнациями, то в реальном выра-
жении оно постоянно снижалось.

Степан Щукин. Портрет  
архитектора Ю. М. Фельтена

Дмитрий Левицкий.  
Портрет А.Ф.Кокоринова
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ра (собор Монферрана — четвертый 
по счету). На месте сгоревших дере-
вянных зданий Тучкова буяна (скла-
дов пеньки) по его проекту было по-
строено каменное здание. В Гатчине 
по его проекту для фаворита импе-
ратрицы графа Григория Орлова был 
выстроен Большой Гатчинский дво-
рец. В Ямбурге (современное назва-
ние города — Кингисепп) построен 
Екатерининский собор. В парках Цар-
ского Села (современное название го-
рода — Пушкин) — Китайский театр, 
Китайская деревня, воинские мемо-
риалы — Чесменская и Морейская 
ростральные колонны, Крымская ко-
лонна, Кагульский обелиск.

В 1768 году ведущий архитектор 
императрицы по ее заказу начал рабо-
ту над Мраморным дворцом, который 
она намеревалась подарить графу Ор-
лову за помощь в возведении на пре-
стол. Екатерина Великая лично при-
езжала смотреть, как продвигаются 
работы, награждала рабочих. Фаворит 
умер, не дожив до окончания строй-
ки, продлившейся 17 лет.

В 1775 году по проекту Ринальди на-
чали возводить здание Большого теа-
тра на Дворцовой площади. Незадолго 
до окончания строительства архитек-
тор упал со строительных лесов, по-
лучив серьезные травмы, и работать 
больше не смог. Ему была назначена 
пенсия в размере 1 тыс. руб. в год. Так 
как подобные пенсии часто устанавли-
вались в размере половины последней 
зарплаты, можно предположить, что 
в какой-то момент жалованье Риналь-
ди выросло с 1,5 тыс. до 2 тыс. руб.

В 1784 году он продал свой дом 
в Санкт-Петербурге и уехал в Рим. 
Поскольку там, в отличие от Фран-
ции, никаких революций в конце 
XVIII века не происходило, Ринальди 
до конца жизни (он скончался в 1794 
году) получал пенсию через русского 
консула.

Немец
Судьба Георга Фридриха (на русский 
лад — Юрия Матвеевича) Фельтена 
с детства была связана с нововведе-
ниями Петра Великого. Георг родил-
ся в 1730 году в семье Матиаса Фель-
тена, эконома учрежденной по рас-
поряжению Петра Академии наук 
в Санкт-Петербурге (предшественни-
цы Российской академии наук). В со-
ставе академии действовали универ-
ситет и гимназия. Матиас Фельтен от-
вечал за «пропитание» учеников, по-
лучая жалованье 200 руб. в год.

Троюродный брат Матиаса Иоганн 
был обер-кухмейстером (поваром) 
Петра.

Матиас отдал в Академическую 
гимназию трех своих сыновей — 
Кашпера, Георга и Иоганна. Георг, про-
учившись с 1739 по 1745 год, уехал 
в Германию. Там он изучал математи-
ку и физику в Тюбингенском универ-
ситете, в годы учебы увлекся архитек-
турой, прошел практику в 1747–1748 
годах при начале строительства Ново-
го дворца герцога Карла Евгения фон 
Вюртемберга в Штутгарте.

В 1749 году он вернулся 
в Санкт-Петербург. Двумя годами ра-
нее был принят «Регламент Импера-
торской Академии наук и художеств», 
в составе академии появились скуль-
птурный и архитектурный классы. 
Правда, архитектурных учеников у ар-
хитектора академии Иоганна Якоба 
Шумахера первоначально было толь-
ко двое — Юрий Фельтен и Рейнгольд 
Аш. В 1752 году Фельтен был зачис-
лен в академию гезелем с жалованьем 
150 руб. в год. В 1754 году он начал 
за свой счет, не получая жалованья, 
посещать Архитектурную школу при 
Канцелярии от строений. Там его пре-
подавателем был обер-архитектор им-
ператрицы граф Варфоломей Варфо-
ломеевич (Бартоломео Франческо) Рас-
трелли. Ученик произвел большое впе-
чатление на учителя. В 1756 году Фель-
тен был зачислен на должность чер-
тежника-рисовальщика в мастерской 

Растрелли при Зимнем дворце, в 1760 
году произведен в архитекторы. 

После воцарения Екатерины 
II обер-архитектор предыдущей им-
ператрицы отправляется в отпуск для 
лечения на год в Италию, а затем — 
на пенсию в размере 1 тыс. руб. в год. 
Фельтен становится главным архи-
тектором Канцелярии от строений. 
В год прихода к власти императрица 
назначает Фельтена главным архитек-
тором Комиссии о каменном строе-
нии Санкт-Петербурга и Москвы. Ко-
миссия разрабатывает план застрой-
ки столицы империи, формирова-
ние архитектурных ансамблей глав-
ных площадей. Пушкинские строки 
из «Медного всадника» «В гранит оде-
лася Нева» — это об одном из дел ко-
миссии. По указу императрицы де-

ревянная набережная Невы была за-
менена каменной. Работы длились 
18 лет. Кстати, и «Медный всадник», 
который не поэма, а памятник рабо-
ты Фальконе, также напрямую связан 
с Фельтеном: он определял место, где 
будет стоять памятник Петру Велико-
му на Сенатской площади, и доводил 
до окончательного вида Гром-камень, 
на который была установлена конная 
статуя.

Даже неполное перечисление зда-
ний и сооружений, созданных в Гра-
де Петровом по проектам Фельтена 
и при его участии, поражает вообра-
жение: Малый Эрмитаж (совместно 

Мраморный дворец на Дворцо-
вой набережной Невы. Постро-
ен по проекту Антонио Ринальди

Бывший дворец Разумовского 
на Мойке. Строительство начал 
Кокоринов, а закончил Деламот
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с Деламотом) и Большой Эрмитаж, 
Мещанское училище при Смольном 
институте благородных девиц, Вос-
питательный дом на Миллионной 
улице, Гранильная мельница в Пе-
тергофе, Чесменский путевой дво-
рец и Чесменская церковь по дороге 
в Царское Село, Башня-руина и Скри-
пучая беседка в Царском Селе, Камен-
ноостровский дворец, церкви — лю-
теранские, православные, реформат-
ская, армянская. В Петергофе Фельтен 
переделывает интерьеры залов Боль-
шого дворца, созданные Растрелли.

В 1772 году в Академии художеств 
Фельтен был произведен в профес-
сора архитектуры. В 1775 году он — 
старший профессор (во многих источ-
никах указывается, что его жалованье 
составляло 600 руб. в год, хотя по шта-
ту он должен был получать 700 руб.). 
В 1785 году — исполняющий обязан-
ности адъюнкт-ректора. В 1789 году — 
адъюнкт-ректор. С 1789 по 1794 год — 
директор Академии художеств.

В 1769 году происходит реоргани-
зация Канцелярии строений. Силь-
но сокращается штат, в нем остают-
ся всего два архитектора. Фельтен — 
один из них, вторая штатная едини-
ца не занята. Вместо положенного 
по штату оклада 600 руб. он получает 
800 руб., но в 1772 году просит чело-
битную о прибавке ему жалованья 
до 1200 руб. в год, чтобы получать, вы-
ражаясь современным языком, две 
ставки. В 1774 году просьба была удов-
летворена.

Британский  палладианец 
и итальянский 
 палладианец
Ранняя биография Чарльза Камеро-
на известна плохо. Родился он, ско-
рее всего, в 1745 году. Или в 1740 году. 
Воспитывался в семье лондонского 
плотника Уолтера Камерона, кото-
рый, возможно, был его отцом. При 
этом Чарльз утверждал, что принад-
лежит к главной ветви древнего гор-
ного шотландского клана Камерон. 
Чарльз учился у Уолтера плотницкому 
делу, а у архитектора Исаака Уэра — 
архитектуре. Уэр перевел на англий-
ский «Четыре книги по архитектуре» 
итальянского архитектора Андреа 
Палладио, основоположника палла-
дианства — течения в архитектуре 
европейского классицизма, основан-
ного на переосмыслении античных 
традиций. После смерти Уэра Каме-
рон продолжил начатую наставником 
работу по изданию книги по архи-
тектуре Древнего Рима и для этого от-
правился в Италию. По возвращении 
в Лондон Камерон издал в 1772 году 
книгу «Римские бани с пояснениями 
и иллюстрациями, в реконструкции 
Палладио, исправленной и улучшен-
ной» (книгу часто называют просто 
«Термы римлян»).

В Россию Чарльз Камерон (здесь его 
стали называть Карлом Карловичем) 
прибыл в 1779 году. Ему было назна-
чено жалованье «и на квартиру и эки-
паж ежегодно по 1800 руб.» (перво-
начальный контракт действовал три 
года, после чего он неоднократно 
продлевался, жалованье увеличива-
лось, дойдя до 3 тыс. руб.). В 1880 году 
он женился на дочери придворного 
садовника Иоганна Буша. Тесть по-
могал зятю советами по садово-пар-
ковому искусству. Одним из первых 

 «В настоящее время я увлечена 
мистером Камероном, архитек-
тором, шотландцем по проис-
хождению, якобитом и по убеж-
дениям, и по природе… Великий 
рисовальщик, он известен своим 
трудом об античных банях...»

Арка Валлен-Деламота.  
Остров Новая Голландия

Скрипучая беседка  
в Царском Селе.  
Архитектор Ю. М. Фельтен
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заказов Камерона был проект кон-
цертного зала на острове Большого 
озера в Царском Селе. Преподнеся им-
ператрице в дар богатое издание сво-
ей книги «Термы римлян», Камерон 
предложил построить в Царском Селе 
термы, подобные римским.

Из писем Екатерины барону Фри-
дриху Мельхиору Гримму: «В настоя-
щее время я увлечена мистером Ка-
мероном, архитектором, шотландцем 
по происхождению, якобитом и по 
убеждениям, и по природе… Обу-
чался в Риме на античности, долгие 
годы жил там. Великий рисовальщик, 
он известен своим трудом об антич-
ных банях...

Мы мастерим здесь с ним сад в виде 
террасы с банями внизу и галереей 
наверху. Тут будет столько красоты, 
столько красоты...»

В Екатерининском парке по его 
проекту был создан архитектурный 
ансамбль — построенный по образ-
цу римских тем павильон «Холодные 
бани» с Агатовыми комнатами, Каме-
ронова галерея (это название появи-
лось через столетие после постройки) 
и пандус. Другие его работы в Цар-
ском Селе — перестроенные после 
Растрелли парадные апартаменты 
и личные комнаты императрицы Ека-
терины в Большом дворце, Китайская 
деревня в Александровском парке, 
Пирамида в Екатерининском парке.

В селе Павловском (в настоящее 
время — город Павловск) в рези-

денции наследника престола Павла 
по проекту Камерона началось стро-
ительство Большого дворца, имевше-
го облик хрестоматийной паллади-
анской виллы (до того как при Пав-
ле I его перестроил Винченцо Брен-
на). В Павловском парке по черте-
жам Камерона были построены Храм 

Дружбы, Вольер, Колоннада Аполло-
на, Павильон трех граций.

После воцарения Павла I Чарльз Ка-
мерон лишился заказов, дома в Цар-
ском Селе, помощников и учеников, 
находившихся у него на казенном со-
держании. Справедливость была вос-
становлена только при Александре I. 

В 1812 году Александр, узнав о смерти 
архитектора, назначил его вдове пен-
сию в размере 1500 руб. в год.

Через несколько месяцев после Ка-
мерона в Россию приехал еще один 
архитектор-палладианец — уроженец 
Бергамо Джакомо Антонио Доменико 
Кваренги. Его императрице пореко-
мендовал барон Гримм. Его трехлет-
ний контракт предусматривал жало-
ванье в размере 2360 руб. в год и ка-
зенную квартиру. По мнению само-
го Кваренги, это были «почетнейшие 
(для почти безработного римского ар-
хитектора) условия».

Здание Императорской Академии 
наук и художеств, Эрмитажный театр, 
Государственный ассигнационный 
банк, дом графа Николая Салтыко-
ва, дворец князей Юсуповых, Малый 
Гостиный двор, Английский дворец 
в Петергофе, усадьба княгини Ворон-
цовой-Дашковой «Кирьяново» — все 
это было построено Кваренги в екате-
рининскую эпоху.

В письме Гримму, датированном 
1785 годом, Екатерина писала: «Этот 
Кваренги делает нам восхититель-
ные вещи; весь город уже полон его 
постройками, он строит банк, биржу, 
множество складов, лавок и частных 
домов, и его постройки так хороши, 
что лучших и быть не может».

В отличие от Камерона, Кваренги 
не попал в опалу при Павле I, про-
должая весьма плодотворно работать 
и при нем, и при Александре I •

В отличие от Камерона, 
Кваренги не попал в опалу  
при Павле I, продолжая  
весьма плодотворно работать 
и при нем, и при Александре I

Здание Смольного института 
благородных девиц. Построено 
по проекту Джакомо Кваренги

Ворота Летнего сада.  
Архитекторы Ю. М. Фельтен  
и П. Е. Егоров

Камеронова галерея  
в Екатерининском парке  
Царского Села
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